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 Síntesis Informativa 

29/Agosto/2024 
SECRETARIO 

 
(B-336) Cambiar el modelo de consumo y abasto de agua para garantizar 
disponibilidad, demandan especialistas 
El problema de la suficiencia y disponibilidad de agua potable del presente y el 
futuro de las sociedades no reside en garantizar la oferta del líquido, sino en cambiar 
el modelo de consumo y abasto, se advirtió en la inauguración de los trabajos del 
Tercer Congreso Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad (CIASA) 2024. 
Heraldo de México, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000150nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2024/08/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-
garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/  
https://www.tallapolitica.com.mx/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-
garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/  
https://laverdad.com.mx/2024/08/necesario-cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-
para-garantizar-disponibilidad-especialistas/ 
https://voragine.com.mx/2024/08/28/cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-
garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/  
https://argonmexico.com/2024/08/28/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-
garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/  
https://hojaderutadigital.mx/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-
garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/ 
https://mediosobson.com/2024/08/28/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-
para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/ 
https://hidalgonews.mx/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-
disponibilidad-demandan-especialistas/ 
https://canal13mexico.com/noticias-2/politica/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-
agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/ 
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/1072 
https://encuentrodemichoacan.com/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-
garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/ 
https://cxunews.mx/2024/08/28/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-
garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/ 
https://reporte32mx.com/sugieren-cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-
garantizar-disponibilidad-por-alicia-
valverde/?fbclid=IwY2xjawE8v91leHRuA2FlbQIxMQABHdW_31IQagU2Fx10gQbMed3CBCq_Tslzj
0de1iQB-BJZhDzu982hkt2PGg_aem_jId-qg8clcaSOaEyK4Pp9A 
https://www.referentemx.com/nota.php?id=5247 
https://losnoticieristas.com/post/652812/especialistas-de-20-paises-analizan-retos-del-cambio-
climatico-y-tambien-cambios-de-modelo-para-la-agroalimentacion/ 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1828901766118711358 
https://twitter.com/jrz3061/status/1828914210186678737 
https://twitter.com/MarcoA_Olvera/status/1828910595199909969 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000150nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2024/08/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://acustiknoticias.com/2024/08/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://www.tallapolitica.com.mx/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://www.tallapolitica.com.mx/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://laverdad.com.mx/2024/08/necesario-cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-especialistas/
https://laverdad.com.mx/2024/08/necesario-cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-especialistas/
https://voragine.com.mx/2024/08/28/cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://voragine.com.mx/2024/08/28/cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://argonmexico.com/2024/08/28/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://argonmexico.com/2024/08/28/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://hojaderutadigital.mx/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://hojaderutadigital.mx/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://mediosobson.com/2024/08/28/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://mediosobson.com/2024/08/28/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://hidalgonews.mx/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://hidalgonews.mx/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://canal13mexico.com/noticias-2/politica/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://canal13mexico.com/noticias-2/politica/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/1072
https://encuentrodemichoacan.com/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://encuentrodemichoacan.com/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://cxunews.mx/2024/08/28/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://cxunews.mx/2024/08/28/cambiar-el-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-demandan-especialistas/
https://reporte32mx.com/sugieren-cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-por-alicia-valverde/?fbclid=IwY2xjawE8v91leHRuA2FlbQIxMQABHdW_31IQagU2Fx10gQbMed3CBCq_Tslzj0de1iQB-BJZhDzu982hkt2PGg_aem_jId-qg8clcaSOaEyK4Pp9A
https://reporte32mx.com/sugieren-cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-por-alicia-valverde/?fbclid=IwY2xjawE8v91leHRuA2FlbQIxMQABHdW_31IQagU2Fx10gQbMed3CBCq_Tslzj0de1iQB-BJZhDzu982hkt2PGg_aem_jId-qg8clcaSOaEyK4Pp9A
https://reporte32mx.com/sugieren-cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-por-alicia-valverde/?fbclid=IwY2xjawE8v91leHRuA2FlbQIxMQABHdW_31IQagU2Fx10gQbMed3CBCq_Tslzj0de1iQB-BJZhDzu982hkt2PGg_aem_jId-qg8clcaSOaEyK4Pp9A
https://reporte32mx.com/sugieren-cambiar-modelo-de-consumo-y-abasto-de-agua-para-garantizar-disponibilidad-por-alicia-valverde/?fbclid=IwY2xjawE8v91leHRuA2FlbQIxMQABHdW_31IQagU2Fx10gQbMed3CBCq_Tslzj0de1iQB-BJZhDzu982hkt2PGg_aem_jId-qg8clcaSOaEyK4Pp9A
https://www.referentemx.com/nota.php?id=5247
https://losnoticieristas.com/post/652812/especialistas-de-20-paises-analizan-retos-del-cambio-climatico-y-tambien-cambios-de-modelo-para-la-agroalimentacion/
https://losnoticieristas.com/post/652812/especialistas-de-20-paises-analizan-retos-del-cambio-climatico-y-tambien-cambios-de-modelo-para-la-agroalimentacion/
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1828901766118711358
https://twitter.com/jrz3061/status/1828914210186678737
https://twitter.com/MarcoA_Olvera/status/1828910595199909969
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https://twitter.com/hidalgonewsmx/status/1828910622655860764 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=937528835057815&set=pcb.937528871724478 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=491650946952640&set=pcb.491651056952629 
TELEVISIÓN: Milenio Noticias (C-120 IZZI) 18:41 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=119167825 
 
Mosaico Rural / Arranca el 3er congreso interamericano de agua, suelo y 
agrobiodiversidad / Luis P. Cuanalo Araujo 
En el 3er encuentro del Congreso Interamericano de Agua, Suelo y 
Agrobiodiversidad (CIASA) , que se lleva a cabo en la Ciudad de México, el secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, expuso que es de 
suma importancia atender de manera holística la interacción de los recursos Suelo 
y agua con los organismos vivos, por lo que CIASA busca promover la integración y 
difusión del conocimiento científico y tecnológico. Contra Réplica, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000131nc.pdf 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B-337) Erradica Agricultura foco de influenza aviar AH5N1 en traspatio de 
Temascalcingo, Estado de México 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural envío a la Organización Mundial de 
Sanidad Animal (OMSA) el informe de cierre del foco de influenza aviar de alta 
patogenicidad (IAAP) AH5N1 registrado en un predio de traspatio de Temascalcingo, 
Estado de México, por lo que quedó erradicado el brote. 24 Horas, P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000962nc.pdf 
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/erradican-foco-de-influenza-aviar-en-traspatio-de-
temascalcingo 
https://acustiknoticias.com/2024/08/erradica-agricultura-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-
traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/ 
https://www.quadratin.com.mx/economia/erradica-agricultura-foco-de-influenza-aviar-en-
traspatio-de-edomex/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-erradica-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-
traspatio-de-temascalcingo-estado-de-
mexico/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,que%20qued%C3%B3%20
erradicado%20el%20brote. 
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-erradica-un-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-
traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570525/Erradica-Agricultura-foco-de-influenza-aviar-
AH5N1-en-traspatio-de-EdoMex.html 
 
 
 
 

https://twitter.com/hidalgonewsmx/status/1828910622655860764
https://www.facebook.com/photo/?fbid=937528835057815&set=pcb.937528871724478
https://www.facebook.com/photo/?fbid=491650946952640&set=pcb.491651056952629
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=119167825
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000131nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000962nc.pdf
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/erradican-foco-de-influenza-aviar-en-traspatio-de-temascalcingo
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/erradican-foco-de-influenza-aviar-en-traspatio-de-temascalcingo
https://acustiknoticias.com/2024/08/erradica-agricultura-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/
https://acustiknoticias.com/2024/08/erradica-agricultura-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/
https://www.quadratin.com.mx/economia/erradica-agricultura-foco-de-influenza-aviar-en-traspatio-de-edomex/
https://www.quadratin.com.mx/economia/erradica-agricultura-foco-de-influenza-aviar-en-traspatio-de-edomex/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-erradica-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,que%20qued%C3%B3%20erradicado%20el%20brote
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-erradica-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,que%20qued%C3%B3%20erradicado%20el%20brote
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-erradica-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,que%20qued%C3%B3%20erradicado%20el%20brote
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-erradica-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,que%20qued%C3%B3%20erradicado%20el%20brote
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-erradica-un-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-erradica-un-foco-de-influenza-aviar-ah5n1-en-traspatio-de-temascalcingo-estado-de-mexico/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570525/Erradica-Agricultura-foco-de-influenza-aviar-AH5N1-en-traspatio-de-EdoMex.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/570525/Erradica-Agricultura-foco-de-influenza-aviar-AH5N1-en-traspatio-de-EdoMex.html
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Mosaico Rural / Desarrollo rural y medio ambiente, una convivencia necesaria y 
experiencia práctica / Luis P. Cuanalo Araujo 
Los perfiles de quienes encabezarán las secretarías de Medio Ambienté y Recursos 
Naturales, Alicia Bárcena, y de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué, 
anticipan que se privilegiará el conocimiento y la ciencia, pero aún faltan 
nombramientos en dependencias clave como las comisiones nacionales del Agua 
(Conagua) y Forestal (Conafor), ante lo cual se requiere servidores pú hircos con 
experiencia y resultados. Contra Réplica, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000131nc.pdf 
 
AMLO regresará a Sinaloa; SEGALMEX pagará a maiceros 
El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, dio a conocer que el presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, regresará a Sinaloa el viernes 27 de 
septiembre, y el compromiso asumido por parte de Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) es que para esa fecha ya se haya terminado de pagar el apoyo 
de los 750 pesos por tonelada de maíz a los más de 2^,000 productores gue se 
registraron en este programa especial. El Economista, P23 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000711nc.pdf 
 
Piden al gobernador declarar desastre agrícola en Zacatecas 
Más de 200 mil hectáreas de frijol, de las 480 mil que se sembraron entre junio y 
julio en Zacatecas, se van a perder por la falta de lluvias regulares, denunciaron ayer 
campesinos de los municipios de Río Grande, Fresnillo, Villa de Cos, Ojocaliente, Luis 
Moya, Guadalupe y Trancoso. Los agricultores pidieron al gobernador morenista 
David Monreal Ávila que solicite al gobierno federal una declaratoria de desastre 
agrícola ante las severas condiciones climáticas en la entidad. En rueda de prensa 
en el Congreso local, señalaron que denunciaron ante las secretarías del Campo 
estatal y de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) el siniestro de la uva desde mayo 
y las autoridades de esas dependencias les prometieron apoyo económico e 
insumos. La Jornada, P 30 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001070nc.pdf 
 
Revelan cobro de moches en Sader y Secampo 
El líder frijolero Fernando Galván Martínez afirmó que existe el cobro de moches por 
parte del personal de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) del 
gobierno federal y de la Secretaría del Campo (Secampo) estatal, así como fraude 
en la entrega de semilla de frijol. Galván Martínez afirmó que además los 
productores afectados temen presentar las denuncias correspondientes. Sandra 
Cecilia Ambriz Becerra, integrante del grupo, aseguró que prefieren no hablar por 
las consecuencias al presentar las denuncias ante la Fiscalía General de Justicia del 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000131nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000711nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001070nc.pdf
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Estado (FGJE), "Ustedes ven que en los puentes están las fichas de los desaparecidos 
y no todos son porel crimen organizado", dijo. El Financiero, P40 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001797nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Michoacán vigilará la agroproducción con tecnología 
El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, presentó en conferencia de 
prensa el esquema de Certificación de Buenas Prácticas en el Cultivo de Aguacate, 
así como el sistema de vigilancia satelital Guardián Forestal, con el cual se tiene la 
capacidad tecnológica en tiempo real para monitorear sus casi 6 millones de 
hectáreas del territorio. La plataforma fue desarrollada por jóvenes talentos 
egresados de universidades de la entidad y comenzó a operar en febrero 2024. En 
cuanto a la Certificación de Buenas Prácticas en el Cultivo de Aguacate se garantiza 
al consumidor que el aguacate proviene de huertas que cuenten con prácticas 
agrícolas responsables y no de territorio afectado por incendios o deforestación. El 
Economista, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000653nc.pdf 
 
Michoacán blinda aguacate de la deforestación con tecnología satelital 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla anuncia un certificado de buenas prácticas 
en el cultivo de este producto; indica que se han presentado 327 denuncias por daño 
ambiental durante 2024 I Por Cristina Ceja El gobernador del estado de Michoacán, 
Alfredo Ramírez Bedolla, presentó el programa Guardian Forestal, que busca 
disminuir la deforestación en la entidad y blindar al aguacate. Afirmó que ya se han 
logrado realizar 327 denuncias en este año y se preparan 500 más por daños. El 
mandatario acudió a la Ciudad de México en donde brindó una conferencia en 
relación con el Guardián Forestal y el Certificado de Buenas Prácticas en el cultivo 
de aguacate. La Razón, P 1-18 / Milenio, P19 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001329nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001377nc.pdf 
 
Vigilarán cultivo de aguacate 
El gobierno de Michoacán pondrá en marcha, a partir de hoy, una Certificación de 
Buenas Prácticas en el cultivo de Aguacate, reforzada con vigilancia satelital y 
denuncias automáticas, a través de la plataforma Guardián Forestal, con el fin de 
combatir la deforestación, el cambio ilegal de uso de suelo, los incendios provocados 
y el huachicoleo de agua, en los casi seis millones de hectáreas de su territorio. En 
conferencia de prensa, Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán, explicó 
que de esta forma se responde a la presión internacional que hay sobre la 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001797nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000653nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001329nc.pdf
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proliferación de huertas de aguacate mexicano, que en el pasado provocaron un 
desastre ecológico, las quejas que existen en el marco del T-MEC y las inquietudes 
surgidas entre consumidores de Estados Unidos, Europa y Asia. Excélsior, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001516nc.pdf 
 
No habrá impunidad en el tema de la deforestación 
El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, presentó la implementación 
de la plataforma Guardián Forestal, para ayudar a los habitantes a denunciar 
deforestación y huachicoleo de agua en el estado, un proyecto de certificación de 
buenas prácticas en el cultivo de aguacate. "La presión internacional es fuerte, la 
presión del consumidor es fuerte y Michoacán no será omiso, no habrá impunidad 
de nuestra parte en el tema de deforestación, incendios provocados, cambios en el 
suelo, huachicoleo de agua; todo esto tiene un sustento científico, técnico y 
tecnológico", indicó el gobernador en conferencia de prensa. El Universal, P11 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001212nc.pdf 
 
BYDSA ampliará planta de botanas 
Botanas y Derivados (BYDSA), perteneciente a Xignux, inauguró la Fase II de su 
planta ubicada en León, Guanajuato, con lo que proyecta triplicar su capacidad de 
producción. La empresa, dedicada a la elaboración y comercialización de botanas 
saladas propiedad de Grupo Xignux, informó que con las nuevas instalaciones, que 
incluyen una nueva línea de producción de papa, seguirá con su expansión en 
México. La nueva línea de producción utilizará papa cultivada en México, 
sustituyendo la importación desde Estados Unidos. El Economista, P 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000611nc.pdf 
  
Políticas migratorias de EU frenan llegada de talento 
Estados Unidos ha visto la migración como un problema que atacar mediante 
políticas migratorias restrictivas. Brenda Estefan, consultora en temas 
internacionales, durante su participación en el panel "Liberando el Potencial de 
Norteamérica: Integración del Capital Humano a través del T-MEC", organizado por 
México, ¿cómo vamos?, señaló que Estados Unidos depende de la mano de obra 
mexicana en sectores clave como la agricultura o la construcción y, pese a ello, las 
leyes fronterizas y migratorias estadounidenses no son acordes a la demanda de 
trabajadores. La Razón de México, P 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001531nc.pdf 
 
Baja Banxico previsión de PIB 
Debido a que la economía nacional atraviesa por un periodo de marcada debilidad, 
el Banco de México (Banxico) recortó su previsión de crecimiento del Producto 
Interno Bruto (PIB) para este año de 2.4 a 1.5 por ciento. El sector agropecuario 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001516nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001212nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000611nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001531nc.pdf
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presentó fuertes adversidades por las condiciones climatológicas a la par de las 
actividades terciarias (o de servicios), las cuales mostraron una desaceleración 
respecto al ritmo que presentaron el año pasado. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001200nc.pdf 
 
Banxico baja de nuevo PIB de 2024: pasa de 2.4% a 1.5% 
La actividad económica del país atraviesa por un "periodo de marcada debilidad", 
por lo que el Banco de México (Banxico) redujo su expectativa de crecimiento 
económico para el cierre de este año, de 2.4 por ciento, estimado previamente, a 1.5 
por ciento en el pronóstico actual; para el próximo año el banco central también 
redujo la estimación del Producto Interno Bruto (PIB), de 1.5 a 1.2 por ciento. Las 
actividades primarias (agricultura y ganadería) afectadas por eventos 
climatológicos tuvieron un retroceso. La Razón de México, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001518nc.pdf 
 
Dan banderazo a Abastur 
Como respuesta a la crisis hídrica y los riesgos que representa el cambio climático, 
Grupo Modelo, la Cooperación Técnica Alemana (GIZ) y Coca-Cola se 
comprometieron a una inversión público-privada de 14.4 millones de dólares para 
aumentar la recarga natural de los acuíferos de Apan, Hidalgo; Calera, Zacatecas, y 
el de la Ciudad de México, con la puesta en marcha de la segunda fase del proyecto 
Aguas Firmes. Asimismo, se puso en marcha la transición de una agricultura 
tradicional hacia una de conservación en más de ocho mil 890 hectáreas, con 
tecnificación del riego y máquinas de mínima labranza, lo cual logró un ahorro de 
2.5 millones de metros cúbicos de agua, además, se fortaleció a las comunidades a 
través de cursos y talleres enfocados al desarrollo sustentable.  Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001451nc.pdf 
 
IP invierte 14.4 mdd, en Aguas Firmes 
Grupo Modelo, la Industria Mexicana de Coca-Cola y la Cooperación Técnica 
Alemana (GIZ), anunciaron el inicio de la segunda fase del proyecto Aguas Firmes, 
iniciativa que busca mejorar la seguridad hídrica a través de la gestión sostenible de 
los acuíferos de Apan (Hidalgo), Calera (Zacatecas) y la Ciudad de México. Aguas 
Firmes se enfoca en tres pilares fundamentales: apoyar a los agricultores a 
promover prácticas agrícolas sostenibles y resilientes, y a acceder a productos y 
servicios financieros asequibles para optimizar su uso del recurso hídrico. El Heraldo 
de México, P 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000295nc.pdf 
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Huyen limoneros de narcoviolencia 
La ola de violencia desatada en Buenavista y Apatzingán, Michoacán, provocó el 
desplazamiento forzado de decenas de habitantes a Tancítaro, a unos 30 kilómetros 
por la carretera federal 16. Protección Civil de Tancítaro confirmó que los 
desplazados, en su mayoría productores de limón, buscan refugio, por lo que pidió 
a la población la donación de agua, pañales, leche, artículos de aseo personal y ropa 
La mayoría de los desplazados recorrió zonas boscosas para evitar la confrontación 
con grupos criminales, que bloquearon las carreteras con vehículos incendiados, 
aseguraron fuentes estatales. Reforma, P3 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001292nc.pdf 
 
Inicia cosecha...y extorsión 
La cosecha de aguacate llegó y también la extorsión. En zonas de Tancítaro, Peribán 
y Uruapan se reportaron desde el fin de semana el corte y la venta de esa fruta, a 
nivel industrial y por huerta. En Ziracuaretiro, a 18 kilómetros de Uruapan, un 
poblado aguacatero se levantó en armas desde el domingo por el asedio criminal 
para pagar cuotas y así se mantuvo hasta la noche de ayer, aseguraron autoridades 
estatales. Reforma, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001287nc.pdf 
  
División en el campo jalisciense 
El potente campo jalisciense se está viendo alcanzado por la polarización política en 
el estado, derivada de la disputa por el poder que sostienen actualmente los 
partidos Movimiento Ciudadano y Morena, aun cuando las autoridades estatales 
han dirigido una inversión cuantiosa hacia ese sector productivo durante este 
sexenio. Recientemente, el Gobierno estatal que encabeza el mandatario Enrique 
Alfaro Ramírez, informó que durante este sexenio se ha invertido ya un monto total 
en el sector agropecuario de Jalisco que supera los 10 mil millones de pesos, una 
bolsa de recursos públicos que se presume mucho mayor a la registrada en 
administraciones locales anteriores. Reporte Índigo, P 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000542nc.pdf 
 
Disputan criminales cuotas en Michoacán 
Tras la reactivación en la distribución de limón, grupos criminales protagonizan una 
guerra por el control en el cobro de cuotas a productores y empacadores, 
principalmente de Buenavista, Apatzingán y Tepalcatepec, advirtieron fuentes de 
seguridad. Cuadrillas de limoneros regresaron a las huertas, por lo que las 
empacadoras comenzaron a enviar el cítrico a los mercados y centrales de abasto 
con el respectivo pago de cuotas a criminales. Sin embargo, fuentes estatales 
aseguraron que grupos contrarios a Los Viagras, que tienen el control en 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001292nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001287nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000542nc.pdf
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Buenavista, cobraron cuotas en ese municipio y lanzaron drones con explosivos a la 
Policía municipal, ligada con esa organización liderada por Nicolás Sierra Santana, 
alias "El Corneo" o "El Gordo". Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001214nc.pdf 
 
Festival de Chiles en Nogada busca impulsar la economía en Teolocholco 
En el marco de la Feria de la Nuez, el municipio de Teolocholco se vistió de fiesta 
con la organización del Festival de Chiles en Nogada, evento que destacó la 
importancia de este platillo típico de la gastronomía mexicana y su estrecha 
relación con la producción de nuez de Castilla. Siete mujeres de la comunidad 
montaron sus respectivos puestos y ofrecieron este tradicional platillo a los 
asistentes, lo cual convirtió a la feria en un escaparate para la promoción de la cocina 
mexicana. 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/festival-de-chiles-en-nogada-busca-
impulsar-la-economia-en-teolocholco-12473298.html 
http://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024100485wd.pdf 
 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
Asesinan a ganadero tras plagio en Sonora 
Después de ser interceptado por un grupo armado, el ganadero Alejandro Morales 
Aguilar fue hallado el miércoles sin vida y con huellas de violencia en un rancho en 
la población de Querobabi, Sonora, informaron fuentes estatales. La víctima es 
hermano de Alberto Morales Aguilar, actual secretario de la Unión Ganadera 
Regional de Sonora (UGRS). Reforma, P3 / Excélsior, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001314nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001473nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Muere aliado de la vaquita marina 
La vaquita marina, el Alto Golfo de California y en general la conservación en México, 
perdió a uno de sus más grandes aliados con la muerte del doctor Armando 
Jaramillo, destacado investigador de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp). Pionero a nivel mundial en el uso de hidrófonos para escuchar 
a la vaquita marina, Armando Jaramillo aportó invaluables conocimientos sobre 
esta especie endémica de la región, que sirvieron para fortalecer su protección y 
cuidado. Excélsior, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001464nc.pdf 
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Pescadores de Centla piden ser indemnizados por afectaciones en construcción 
de gasoducto 
Pescadores de Centla piden el pago de indemnización por las afectaciones que ha 
causado la construcción del gasoducto marino Tuxpan-Dos Bocas por parte de la 
empresa Buffalo Energy en colaboración con la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE). 
https://www.xevt.com/tabasco/pescadores-de-centla-piden-ser-indemnizados-por-
afectaciones-en-construccion-de-gasoducto/337126 
http://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024100105wd.pdf 
 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Cierre parcial de presa La Boquilla en Chihuahua 
La toma alta de la presa La Boquilla, localizada en el municipio de San Francisco de 
Conchos, fue cerrada ayer al ubicarse el embalse en niveles mínimos no vistos desde 
1995, y quedó abierta únicamente la toma baja, con un gasto de 22 metros cúbicos 
por segundo. Mariano Jáquez Gandarilla, presidente de la sociedad de riego agrícola 
Unidad Conchos, indicó que se continuará la irrigación de cultivos en la zona hasta 
el 30 de septiembre. El cierre fue forzado por la inconformidad que habitantes de 
San Francisco de Conchos presentaron ante la Comisión Nacional Agua (Conagua) 
en cuanto a suspender el riego de sembradíos, ya que el bajo nivel del embalse 
amenaza la disponibilidad de líquido para consumo humano. La Jornada, P 30 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001079nc.pdf 
 
 

COLUMNAS 
 
Mosaico Rural / Carne de búfalo de aguas importante alternativa para nuestro 
país / Luis P. Cuanalo Araujo 
El mercado cárnico está dominado por la carne de res, sin  embargo, existe otra 
alternativa real qué se ha fortalecido en los últimos años y que es la carne de búfalo 
de agua. Actualmente, esta especie se reproduce de manera estratégica en estados 
como Veracruz. La Asociación Mexicana de Criadores de Búfalos (AMEXBU) impulsa 
de manera importante en zonas rurales de nuestro país la reproducción dé esta 
especie, que seguramente en un futuro cercano, desfasará  a la carne de 
bovino.  Contra Réplica, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000131nc.pdf 
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Razones / Escala oposición a reforma sin argumentos / Jorge Fernández 
Menéndez 
Mientras tanto, el presidente López Obrador decidió "poner en pausa, darnos un 
tiempo", dijo (como si fueran novios) en la relación con los embajadores de EU y 
Canadá. El tema ya es tratado también por el Congreso estadunidense. La 
preocupación de esos países por la reforma judicial, por la elección directa de jueces, 
magistrados y ministros tienen relación también con los aspectos comerciales. El T-
MEC establece cláusulas muy claras sobre independencia del Poder Judicial y sobre 
la existencia de organismos autónomos reguladores en distintos ámbitos, desde la 
competencia hasta la energía o las telecomunicaciones. Y todos ésos son, junto con 
la agricultura y las exportaciones chinas vía México, temas que ya están en conflicto. 
Excélsior, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001385nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Puga la libra / Mauricio Flores 
Buena noticia: luego de más de dos años de incertidumbre, que incluso lo colocaron 
al borde de la quiebra, el Ingenio Puga, en Nayarit, y en la pobreza a 790 trabajadores 
del complejo azucarero y a 4 mil 300 productores de caña de la región, recibieron 
excelentes noticias hace unos días. Se concretó el rescate financiero de la empresa, 
que encabezó la firma Altor, que comanda Fernando Aportela con una inyección de 
4 mil 333 millones de pesos. Ello fue posible por el compromiso decidido de la 
mayoría de los acreedores de Puga, quienes respaldaron el acuerdo para sacar a 
flote a una compañía clave en la actividad agroindustrial en Nayarit, Jalisco, Sinaloa, 
Colima y Durango. La Razón de México, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001452nc.pdf 
 
Articulistas / El antropoceno: el soberano impune / Ilán Semo 
¿Cuál es la relación entre el aumento desorbitado del CO2 y las trasnacionales de la 
carne? El nexo sucede en varios niveles. El más decisivo radica en el ámbito de la 
deforestación. La expansión masiva de las trasnacionales cárnicas (en México han 
inundado ya la esfera de los supermercados, como Wild Fork, SuKarne) se ha basado 
en la tala sistemática de bosques y foresta a lo largo del planeta. Además, 70 por 
ciento de la agricultura está destinada a la producción de forraje (su rama más 
lucrativa), cuyas plantaciones aumentan de manera exponencial el bosquicidio.  La 
Jornada, P 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001920nc.pdf 
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POLÍTICA 

 
Amenaza a México grado de inversión 
Un cambio en el grado de inversión de México aumentaría las tasas de interés, 
inhibiría las inversiones en el País y reduciría el espacio fiscal, advirtieron 
especialistas. El riesgo de que a México le recorten la calificación crediticia está 
latente ante un mayor déficit público, provocado por la continuidad del gasto del 
Gobierno en programas sociales, la elevada deuda y la perspectiva de un menor 
crecimiento económico por efecto de las reformas en el Congreso, consideraron 
expertos consultados. De las tres grandes calificadoras, Fitch Ratings tiene a México 
apenas un escalón dentro del grado de inversión, por lo que una baja de ésta 
degradaría al País a grado especulativo. Las otras dos, S&P y Moody's, tienen al 
Gobierno federal dos grados adentro. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001125nc.pdf 
 
Sheinbaum fija la ruta para reforma judicial 
La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, confirmó a los diputados de 
Morena que la reforma judicial va y los exhortó a aprobarla en septiembre y hasta 
anunció que en octubre de este año lanzará la convocatoria para la primera elección 
de jueces, magistrados y ministros que se realizará en 2025. Así lo dijo en la reunión 
con la bancada que integrará la 66 Legislatura, donde pese a que les falta un voto 
en el Senado, dio por hecho la aprobación de la reforma judicial. En la plenaria del 
partido guinda, la presidenta electa dijo que confía en el proyecto de Andrés Manuel 
López Obrador por que lleva 24 años trabajando con el político tabasqueño y 
coincide con sus ideales del humanismo mexicano. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000923nc.pdf 
 
Habrá aplanadora de la 4T en el Congreso 
La reforma al Poder Judicial está a un voto de hacerse realidad, pues, ayer, los 
perredistas Araceli Saucedo y José Sabino Herrera se incorporaron a Morena, con lo 
cual el bloque oficialista en el Senado suma 85 integrantes y está a un voto de lograr 
los 86 que se requieren, en un escenario en el que estén los 128 integrantes del 
pleno, por lo que bastará una ausencia de la oposición para avalar la reforma. 
Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024001376nc.pdf 
 
Metálico, el interés de Washington contra reforma judicial: AMLO 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que podría haber un 
trasfondo económico en la intervención de Estados Unidos, a través de su 
embajador Ken Salazar, contra la reforma al Poder Judicial. "Me llama a mí la 
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atención, ¿por qué intervienen tanto en este asunto que corresponde a los 
mexicanos? No encuentro yo una explicación lógica, aunque a veces lo que no 
suena lógico, suena metálico. Pero es sorprendente", subrayó. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_29082024/29082024000769nc.pdf 
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¿VA O NO VA la reforma judicial? Las palabras de
Ricardo Monreal causaron duda, inquietud y, en algu
nos casos, hasta esperanza, pero como dice la canción:
todo se derrumbó. Y es que el próximo coordinador
morenista en San Lázaro afirmó que, por instruccio
nes de Claudia Sheinbaum, la reforma no se aproba
ría en el primer día de la nueva legislatura, sino que se
le daría el tiempo debido.
HUBO QUIENES vieron en esto un anuncio de que,
¡por fin!, la 4T reaccionaba de manera positiva ante el
alud de críticas y advertencias, nacionales e internacio
nales, en contra de la reforma que desmantela el Poder
Judicial y pone a votación popular la elección de jue
ces, magistrados y ministros.
LO QUE QUEDÓ CLARO es que el amago de aprobarla
la misma noche del lo. de septiembre fue una bravuco
nada sobre algo inviable. La iniciativa, como cualquier
otra, debe ser sometida a un procedimiento legislativo
que por ley dura varios días. Así que, aunque quisieran,
no podían dar un albazo dominical. Eso sí, a la hora
de votar el asunto, el bloque oficial será implacable.

• • •

EN LA CÁMARA de Senadores, el bando mayoritario
eligió a Adán Augusto López como el pastor, del reba
ño morenista, en pago a su fallido intento de ser candi
dato presidencial. En tanto, por el PAN, quien llevará las
riendas es la queretana Guadalupe Murguía, cercana
al gobernador Mauricio Kuri.
EN ESTAS definiciones, el priista Manuel Añorve fue
ratificado al frente del grupo parlamentario tricolor más

pequeño de la historia. Compartirá labores con Manuel
Velasco, al frente del Verde, quien se espera se vaya
al gabinete federal; el emecista Clemente Castañeda
y el petista Alberto Anaya.
PERO, SIN DUDA, lo que más sorprende es que el próxi
mo presidente del Senado será ni más ni menos que
el petista Gerardo Fernández Noroña. Ver para creer.

• • •

POR CIERTO QUE, contrario a lo que se anda diciendo,
no es necesario que la banda presidencial se la imponga
Ifigenia Martínez a Claudia Sheinbaum En realidad,
y como dice la ley, la Presidenta electa se la tiene que
colocar ella misma luego de recibirla de las manos de la
presidenta de la Cámara de Diputados, quien a su vez
la recibe del Presidente saliente. Pero, bueno, como sea,
el momento significativo ya se tiene bien preparado.

TREMENDO operativo de protección han tenido los
senadores Araceli Saucedo y José Sabino, quienes
cuando estaban en el PRD no gozaban de tanto privi
legio. Ahora los han llevado en carro blindado, los han
conducido a realizar sus trámites de inscripción en el
Senado sin que nadie los moleste y hasta han saludado
a la Presidenta electa como viejísimos amigos.
APENAS llegaron a la reunión plenaria de senadores
de Morena, cuando fueron ovacionados y casi carga
dos en hombros. Desde luego que ya se les olvidaron
las críticas a AMLO y a la 4T que expresaron en la
campaña al lado de la opositora Xóchitl Gálvez.
Cosas veredes, mío Cid...
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Pausa sin pausa
"Es nada más con las embajadas y,

en especial con el embajador
de Canadá y de Estados Unidos".

Andrés Manuel López Obrador,
28.08.2024

Un molesto presidente López
Obrador, indignado ante la fal
ta de respeto "a la soberanía de

México", ha decidido "poner en pausa"
la relación "con la embajada" de Esta
dos Unidos" y la de Canadá. "Tienen
que aprender a respetar la soberanía de
México declaró el 27 de agosto por
que nosotros no vamos a darles conse
jos allá ni a decir qué está bien y qué
está mal. Entonces queremos que sean
respetuosos".

Ayer aclaraba, sin embaído: "La re
lación con los gobiernos continúa, con
Canadá y con Estados Unidos; es nada
más con las embajadas y en especial
con el embajador de Canadá y de Esta
dos Unidos, porque no les corresponde
opinar sobre los asuntos que solo com
peten a los mexicanos. Es un asunto de
respeto a nuestro país".

¿Qué significa que 'la relación con
las embajadas" de Estados Unidos y
Canadá esté en pausa, pero continúa
la relación con los gobiernos? ¿Que ya
no se va a permitir la operación de las
embajadas o los consulados? ¿Que se
impedirá a los mexicanos obtener vi
sas? ¿O que simplemente no se invi
tará a los embajadores Ken Salazar y
Graeme Clark a la ceremonia del grito?

Por lo pronto, el subsecretario pa

ra asuntos del Hemisferio Occidental
de Estados Unidos, Brian Nichols, ha
desmentido que la diferencia sea solo
con el embajador y no con el gobierno
estadounidense El embajador "Salazar
y yo compartimos un profundo respe
to por la soberanía de México", señaló
ayer en X, pero, "como socios y amigos,
compartimos nuestras preocupaciones
sobre las reformas constitucionales pro
puestas". Por si había duda, el subsecre
tario expresa que la crítica a la reforma
judicial es del gobierno de Estados Uni
dos y no del embajador en lo personal.

El término "pausa" no existe en el
lenguaje diplomático. Es una ocurren
cia más del Presidente Ante una dife
rencia con un gobierno extranjero, la
Cancillería puede mandar una nota de
extrañamiento, llamar al embajador pa
ra expresar descontento, llamar a con
sultas al embajador propio o expulsar al
embajador extranjero. Puede también
romper relaciones. Pero "pausar la rela
ción con la embajada" no significa nada.

En 2022 López Obrador "pausó"
las relaciones no con la embajada si
no con el gobierno español porque la
Corona no respondió a la exigencia de
que ofreciera una disculpa por la Con
quista de 1521, antes de que España o
México existieran como Estados. Jus
tificó también la medida por "los jugo
sos negocios al amparo del poder" de
las empresas españolas, entre las cuales
mencionaba a Iberdrola. Fuera de algún
ninguneo a los embajadores españoles,
sin embargo, no ha habido ninguna
consecuencia de esa pausa. El Presi

dente ordenó incluso la compra de 13
centrales eléctricas de Iberdrola.

AMLO ha hecho con frecuencia de
claraciones sobre los asuntos internos
de otros países. Respaldó a Evo Mora
les en Bolivia y a Pedro Castillo en Pe
rú. Ha criticado al gobierno de Estados
Unidos por el embargo comercial (que
llama "bloqueo") a Cuba, a cuyo presi
dente Miguel DíazCanel invitó a ser
orador oficial en una celebración de la
Independencia de México. También ha
cuestionado las políticas migratorias es
tadounidenses. En 2020 se negó, has
ta el último momento, a felicitar a Joe
Biden por su triunfo electoral, mientras
respaldaba soterradamente las falsas
afirmaciones de Donald Trump de que
había sido víctima de un fraude electo
ral. Biden, sin embargo, no le aplicó la
ley del hielo al embajador mexicano en
Washingtoa

Al final los mexicanos no tenemos
por qué preocuparnos. La "pausa" de
López Obrador es solo una ocurren
cia. No existe en la diplomacia y no
tiene consecuencias reales. Es un sim
ple berrinche.

• DOS PRIMEROS
Se concretó la compra de los dos prime
ros senadores, Araceli Saucedo y José
Sabino Herrera, electos por el PRD, de
oposición, que hoy se unen a Morena
sin respetar el voto de sus electores. Ha
brá que ver quién será el tercero, que le
dará al gobierno la mayoría calificada
para que AMLO haga lo que se le an
toje con la Constitución.
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Incongruencias
Cuando el 13 de junio el
embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar,
manifestó su respeto al
derecho de los mexicanos

a emprender una reforma
del Poder Judicial, no hubo
redamo oficial sobre la

injerencia en asuntos internos.
Pero su declaración del

22 de agosto, cuestionando
la elección directa de jueces,
magistrados y ministros por
considerar que pone en riesgo
la democracia en México y
significa una amenaza para
la relación comercial entre los

dos países, sí que incomodó
al Presidente y a la Presidenta
electa y vino entonces el
redamo.

Antonio Ortiz

Ciudad de México
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El tío Sixto, originario y vecino del Potrero,
tenía peregrinas ocurrencias.

Un día, en abierta pugna con la ley de la
gravitación universal, sostuvo su idea en
el sentido de que alguien podía caer hacia
arriba. Explicó:

Supongamos que hacemos un pozo
de aquí a China. (Él pensaba que en el
lado opuesto del planeta estaba China).
Si arrojamos a un hombre por el pozo,
al llegar a China caerá hacia arriba, y
posiblemente llegará a la Luna. Ojalá haya
luna llena, pa' que no se pase.

Quienes oían su explicación se miraban
unos a otros, y como no la entendían la
aceptaban. Así, el tío Sixto iba por la vida
con fama de sapiente. La única que no
celebraba su sabiduría era su esposa,
doña Modesta, a quien él en secreto
llamaba doña Molesta. A los ojos
de su mujer ningún marido es sabio.

/Hasta mañana!...
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Esperanza
Eufrosine se llamaba. Era la mu

jer más hermosa del pueblo.
Todos los hombres del lugar la

deseaban secretamente. Cierto día un
joven llegó a confesarse con el padre
Arsilio. Le dijo: "Acúsome, padre, de
que anoche poseí a Eufrosine". "Hi
jo le preguntó el buen sacerdote.
¿Vienes a confesarte o a presumir?"...
Doña Gorgona habló muy seriamen
te con la vecina del 14. Le dijo en tono
de amenaza; "Me he enterado de que
le coqueteas a mi esposo. Ten cuida
do. Si sigues con eso te lo voy a de
jar"... La preocupada madre le dijo a
Veletina, su hija; "Espero que tu nue
vo novio sea hombre formal". "Lo es,
mamá aseguró la chica. Tiene 10
años casado con la misma mujer"... En
la sección de perfumería de la tienda
dé departamentos un sujeto le pidió a
la encargada que le recomendara una
fragancia para dama "Me acaba de lle
gar una nueva dijo la encargada (se
refería a la fragancia, no a la dama).
Se llama 'Quizá'". Inquirió el tipo: "¿No
tiene una que se llame 'A huevo'?"...
Un lampo ha aparecido en medio de
esta fuliginosa calígine diuturna. Un
momentito, por favor. Voy al diccio
nario a consultar qué significan las pa
labras "lampo", "fuliginoso", "calígine"
y "diuturno", cuyo sentido ignoro, pero

que usé por su sonoridad. "Lampo":
resplandor fugitivo. "Fuliginoso": de
negrido. "Calígine": oscuridad. "Diu
turno: que dura mucho tiempo. Lo
expresaré en modo más sencillo: una
esperanza ha brillado en estas horas
sombrías. Claudia Sheinbaum sugirió
a los diputados de Morena no apresu
rar la aprobación de la reforma judicial.
Desde luego no creo que esa atinada
recomendación la haya hecho la Pre
sidenta electa por su cuenta y riesgo,
y que su propuesta sea indicio de una
nueva autonomía frente al caudillo de
la 4T. A riesgo de equivocarme ca
da día me pongo en ese riesgo, y con
frecuencia caigo en él pienso que tal
postergación la acordaron de consuno
Sheinbaum y López Obrador, quien se
habría acoquinado al ver las enérgicas
posturas de Estados Unidos y Canadá
ante su desatentada iniciativa Con ese
anuncio AMLO buscaría atemperar la
tensión que su rijosidad ha provocado
en el trato de México con aquellas dos
naciones a las que tantos intereses nos
vinculan. Sea como fuere, la inespera
da posición de la futura mandataria
es de reconocerse Saludo expresión
muy de la izquierda su exhortación
a los diputados. Lo hago con optimis
mo que deja a un lado las reservas
impuestas por la prudencia en estas

circunstancias, y aplaudo, con ambas
manos para mayor efecto, su actitud
moderada y reflexiva, que contrasta
con la irreflexiva e inmoderada po
sición de AMLO. Ojalá todo sea para
bien de México... Candidito no perte
nece a estos borrascosos tiempos, sino
a otros muy pretéritos. Su ingenuidad
es angélica, seráfica, querúbica, no sa
be nada del mundo y de la vida Su
mamá le buscó esposa, pues por sí so
lo no la habría encontrado. La señora
sostenía la idea de que un hombre sin
mujer no vale nada, creencia que llevó
al papá de Candidito a buscar su valer
en otra parte, por lo cual dejó sola a
la señora con su tesis. Casó Candidi
to, pues, en obediencia a los deseos
maternos, y fue de luna de miel a San
Juan de los Acebuches, pues de ahí
era su progenitora Al regreso del via
je nupcial los amigos de Candidito le
preguntaron, curiosos y traviesos, có
mo le estaba yendo en su matrimonio:
"Muy bien dijo él, feliz. Mi esposa
actúa en tal manera que pienso que
si intento hacerle el amor no pondrá
objeción"... Doña Anisia volvió de un
viaje a Francia Le preguntó su mari
do, hombre machista "¿No me trajiste
una francesita?". Replicó ella "A lo me
jor te traje un francesito. Lo sabremos
dentro de nueve meses"... FIN.
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ANTES que otra cosa,
sé recomienda no

estar de pie, porque es
alta la probabilidad de
irse de espaldas.
AYER hubo euforia
doble en Donceles.
Por un lado se

desahogó el último
Extraordinario, pero
también, llegaron
los más de 700 mil
pesos, con los que el
bono de despedida
que recibió cada uno
de los congresistas
quedó —hasta ahora—
en 3 millones 293 mil
pesos.

Y AÚN hay más. Antes

del sábado recibirán

otra partida por 350
mil pesos, también
para enfrentar la
tristeza de decir adiós.

¡Quién dijo "crisis"!

SI LOS VIERON en
las elecciones—, ni
los conocen —en la
transición—.

EL DICHO está
cobrando todo el
sentido a varios

líderes vecinales que
operaron en campo
para sumar votos a
los ahora diputados
electos de la 4T.

CUENTAN que

después de la euforia
por el triunfo vino un
extraño apagón de
teléfonos celulares,
juáto cuando les
querían empezar a
hablar de temas para
los que les habían
ofrecido atención y
propuestas.

ESTÁ pasando en
al menos cuatro

alcaldías, pero sobre
todo en GAM, donde,
en el remoto caso de

que sí los conozcan ¡ni
se acuerdan!

cifcuftoínterior o reforma.com
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Los cañonazos a los senadores
perredistas que se fueron a Morena
::::: Nos hacen notar que ayer, durante la reunión
plenaria de senadores de Morena, el coordinador de
la nueva bancada morenista en el Senado, Adán

Augusto López, acusó que hu
bo presiones en contra de los dos
perredistas quienes finalmente se
sumaron al oficialismo. "Segura
mente enfientaron presiones,
amenazas, ofertas", dijo el tabas
queño. Sin embargo, no quedó
claro de dónde vinieron los caño
nazos, y de cuánto fueron Por
las dudas, ambos, la senadora
Atacdi Saucedo y el senador
José Sabino, rechazaron haber

recibido algún cañonazo y aseguraron que dejaron
el extinto PRD para integrarse por convicción propia
a la aplanadora legislativa de Morena, que, con esos
dos fichajes, pone a la bancada oficialista a solo un
escaño de tener mayoría calificada.

Noroña y el fuego amigo
::::: Nos dicen que el todavía diputado federal del

PT, Gerardo Fernández Noro
ña, anda feliz, feliz, feliz, como
niño con juguete nuevo porque
será el presidente del Senado de
la República Pero nos comen
tan que dentro de Morena hay
quienes no comparten esa feli
cidad. Aseguran que para que
don Gerardo pueda sentarse en
la silla del presidente del Sena
do, su designación debe ser
aprobada por el pleno de la Cá
mara alta. Habrá que ver si toda

la bancada de Morena se alinea y vota en favor de
Fernández, quien llega con la bendición de la
próxima presidenta de la República, Claudia
Sheinbaum. Será la primera prueba para que el
coordinador de la bancada, Adán Augusto Ló
pez, muestre el control y consiga un voto unáni
me y que nadie se salga del huacal.
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La despedida que Alfaro
le dio a AMLO
::::: Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador recibió en Palacio Nacional al goberna
dor saliente de Jalisco, Enrique Aliaro (MC),
quien aprovechó para darle al Ejecutivo una des
pedida con palabras que ya quisiera Dante Del
gado, líder moral del partido naranja, recibir.
"Nuestra historia ha sido larga y compleja, pero
yo siempre he reconocido en él (AMLO) a un lí
der político con el que me formé y sin el que se
ría imposible explicar todo lo que logré en mi ca
rrera. Cerrar este ciclo platicando con él en este
lugar es una experiencia que nunca olvidaré".
¿Será que pronto veremos a don Enrique dentro
de la autollamada Cuarta Transformación?

Monreal. ¿honestidad o resbalón?
::::: Nos cuentan que ayer fue elegida la diputada
morenista Ifigenia Martínez como presidenta de
la Mesa Directiva, en San Lázaro, para la siguiente
Legislatura, y ella será quien entregue la banda
presidencial a la presidenta Claudia Sheinbaum.
Ricardo Monreal, quien será coordinador de la
bancada de Morena, dijo que doña Ifigenia estará
el primer año, sin embargo, la política nonagenaria
dejó en claro que no está segura de que así sea;
"Ahí no lo he pensado todavía con calma. Ya lo
iremos pensando", contestó a pregunta expresa.
Pero cuando a Monreal se le preguntó si a Olga
Sánchez Cordero no la habían considerado para
ser vicepresidenta de la Mesa Directiva, afirmó:
"Sánchez Cordero va a ser la presidenta, ¡ah no!,
Ifigenia". ¿Fue un momento de honestidad o sim
plemente se resbaló al zacatecano?
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Cuenta regresiva para
etcauebús^cnaoutteoec
::::: Nos platican que se han acelerado las pruebas
de las cabinas de la Línea 3 del Cablebús que va
sobre Chapultepec, desde Los Pinos a Santa Fe.
Luego de que la jefa de Gobierno electa, Ciara

Bragada, junto con la futura ti
tular de Turismo local, Alejan
dra Frausto, anunciaron que
dicho medio de transporte será
puesto en marcha en la tercera
semana de septiembre, los tra
bajos que estaban en proceso se
apresuraron y, sobre todo, las
pruebas del paso de las góndo
las son más notorias para los
habitantes y automovilistas de
esa zona Así que el secretario

de Obras capitalino, Jesús Esteva, y el titular de
Movilidad, Andrés Lajous, andan con un ojo al
gato y el otro al garabato para terminar proyectos
capitalinos y el futuro en el gobierno federal.
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Hay de coordinaciones
a coordinaciones en el pan
::::: Le contamos que en el Congreso de la Ciu
dad de México los diputados panistas hicieron
sendos anuncios sobre quienes lideran los gru
pos parlamentarios. En el primer caso, el legisla

dor que repite, Diego Garrido,
fue electo como el vicecoordi
nador de la bancada blanquia
zul para la Tercera Legislatura
que empieza el 1 de septiem
bre, y el segundo fue hecho
por la legisladora Luisa Gutié
rrez, quien anunció que será
la coordinadora de los diputa
dos en lo que resta de la Se

Gutiérrez gunda Legislatura, es decir,
desde ayer y hasta el sábado,

luego de que Federico Doring pidió licencia
para rendir protesta como diputado federal. El
hecho, nos dicen, es que cualquier liderazgo,
por breve que sea, los diputados lo presumen.

Ajustes en la Universidad
de la Policía
::::: Nos comentan que luego de la separación del
cargo de Luis Octavio Encarnación Pedraza
como coordinador general de la Universidad de la
Policía de la Ciudad de México, por acusaciones
de agresiones a cadetes, el secretario de Seguri
dad Ciudadana capitalino, Pablo Vázquez, nom
bró una nueva encargada de la institución y se
trata de Tisbe Trejo García, quien trabajó en el
Instituto de Educación Superior de la Policía Au
xiliar. Nos dicen que con la medida se busca dar
le un giro a la dirección de esa dependencia que
forma los futuros policías capitalinos. Ahora, tam
bién, habrá que ver que no se queden en el olvi
do las denuncias contra el extitular.
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Pemexyelclub
de los optimistas
Lo intentaron con políti

cos, con financieros, con
economistas. Con fun

cionarios de carrera honestos y
con otros de mala fama. Lo in
tentaron con especialistas en
energía, con empresarios con
visión de mercado y hasta con
un agrónomo. Todos fracasaron
en sacar a Pemex del hoyo.
Por eso, cuando la presidenta

Claudia Sheinbaum anunció
que un académico será el pró
ximo director general de Pe
mex, el nombramiento tuvo
una recepción amable. Lo va a
intentar con un académico: Víc
tor Rodríguez Padilla, maestro y
doctor en Energía, con postdoc
torados y varios galardones na
cionales e internacionales.
El problema fue que, en su pri

mera comparecencia ante los
medios de comunicación, el fu
turo director general de Pemex
mostró un preocupante diag
nóstico sobre la empresa petro
lera que va a dirigir. En contra de
lo que dicen los analistas, los es
pecialistas, los inversionistas, los
académicos, los proveedores, los
ingenieros petroleros, las em
presas internacionales, las califi
cadoras de riesgo y los bancos de
inversión, dijo que Pemex "no
está tan mal como piensan". Que
es una exageración de la prensa
(y por ende, de todos los enlis
tados anteriormente).
La declaración ya era para le

vantar las cejas. Súmele que se
trepó al tren de la narrativa fa
vorita del régimen: todo es cul
pa del modelo neoliberal del pa

sado. Y ya para rematar, dijo tex
tualmente: "En los últimos seis
años hemos rescatado a Petró
leos Mexicanos".
¿Ese es realmente el diagnós

tico con el que entra la adminis
tración Sheinbaum? ¿El gobier
no de los científicos también
adopta el modelo de los otros
datos? No se puede curar a un
enfermo sin un buen diagnós
tico. Y Pemex es un enfermo casi
terminal. Las primeras palabras
del futuro director de Pemex no
parecen las de un funcionario
conocedor y profesional, son
más como la arenga políti
comotivacional de un anima
dor del club de los optimistas.
El doctor Rodríguez presu

mió que en este sexenio se au
mentó la producción de petró
leo de 1.6 millones de barriles al
día a 1.8. Lo que no dijo es que
este aumento fue de 2020 a
2023, porque en 2018 estaba en
los mismos 1.8 y lo llegaron a ba
jar al 1.6. Tampoco confesó que
la promesa del presidente era

llegar a producir 2.6 millones.
Por si fuera poco, el futuro di

rector general de Pemex declaró
que se redujo significativamen
te la deuda de Pemex. Para que
le salieran las cifras: infló arti
ficialmente la deuda recibida.
Maquilló las cifras, pues. En rea
lidad, en este sexenio la deuda
se redujo apenas en 5%, a pesar
de que el gobierno le inyectó 2
billones de pesos (equivalentes
al 100% de su deuda). No dijo
nada del dinero que se tiró a la
basura. No dijo que la refinería
de Dos Bocas costó más del do
ble de lo presupuestado, que de
moró casi el triple del tiempo en
hacerse y aún no funciona.
Y mientras el futuro director

pintaba este panorama, invertir
en Pemex es considerado inter
nacionalmente como un peldaño
antes de tirar el dinero, un pelda
ño antes de los "bonos basura".
Lástima. Su diagnóstico deslava

cualquier optimismo que haya
despertado su nombramiento. •

historiasreportero@gmail.com
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Ya nos cargó el payaso
"Todos los animales son

iguales, pero algunos son más
iguales que otros".

George Orwell

México se enfrenta a un es
cenario preocupante en
las próximas semanas.

Todo indica que el bloque de la
Cuarta Transformación (4T) logra
rá la mayoría calificada en el Con
greso, otorgándole el poder de mo
dificar la Constitución a su antojo,
con el único límite de su propia
conciencia.

Imaginemos algunos escenarios
hipotéticos, aunque legalmente
viables:
¿Revivir los delitos de honor y

encarcelar a quienes se burlen de su
investidura? ¡Concedido! ¿Conge
lar las rentas y despojar a los pro
pietarios en nombre del pueblo?
¡Concedido! ¿Expropiar bienes sin
miramientos? ¡Concedido! ¿Rom
per relaciones con Estados Unidos
y acercarse a Venezuela, CubayBo
livia como principales socios co
merciales? ¡Concedido! ¿Modificar
la Constitución para permitir la
reelección de López Obrador y con
solidar su permanencia en el po
der? ¡Concedido!
En este contexto, dependeremos

de la moderación o la radicalización
de figuras como Gerardo Fernández
Noroña o Sergio Gutiérrez Luna. Las

discusiones en el Congreso ya no se
rán entre distintas fuerzas políticas,
sino entre las diferentes facciones de
la misma 4T, moderados contra ra
dicales. Al final, el resultado siempre
será 100% 4T.

Lo más alarmante es que esta si
tuación no refleja plenamente la vo
luntad popular. Aunque 24 millones
de ciudadanos votaron en contra de
que la 4T tuviera mayoría en el Con
greso, frente a 32 millones que apo
yaron la continuidad la 4T (Morena,
PVEM, PT) obtendrá el 74% de los
escaños en la Cámara de Diputados,
pese a haber ganado solo el 54% de
los votos, ¡veinte puntos más!
En el Senado, la 4T no logró so

brerrepresentarse, a pesar de tener
el apoyo del INE y del Tribunal
Electoral, ¡les faltaban aún 3 sena

dores!, pero dos han sido ya "con
vencidos" con migajas para los ex
perredistas Araceli Saucedo y José
Sabino Herrera, ignorando a su
exllder, Jesús Zambrano, que ya no
manda ni en su cuadra.
¿Cuál será el tercer, cuarto, quin

to o décimotercero vendido o ven
dida?, ¿y de a cómo?, no por nada
es que Adán Augusto López será el
encargado de negociar en el Sena
do con negros expedientes en ma
no los votos para el segundo piso de
la transformación.
México es un país surreal hasta

en el agandalle, antes los gandallas
eran los agandallados, aunque

nunca de este tamaño ni jamás con
estas consecuencias. Sí, es verdad
que había algunos cuántos legisla
dores de más para el PRI o para el
PAN, pero nunca los suficientes pa
ra cambiar todas las reglas del juego
a su entero favor.
Sí, el único contrapeso será su con

ciencia Sí, ya nos cargó el payaso.
DE COLOFÓN: En el escritorio

de la próxima secretaria de Gober
nación, Rosa Icela Rodríguez, repo
sa un proyecto que podría no solo
salvar al Inai, sino hacerlo más efi
ciente y austero. El proyecto, pre
sentado por la Comisionada Julieta
del Río, propone reducir el número
de comisionados, eliminar áreas
redundantes y utilizar inteligencia
artificial en múltiples procesos, con
un ahorro potencial de hasta 280
millones de pesos.
Este modelo podría aplicarse a

otros organismos autónomos que
no están en contra de la austeridad
ni del uso de nuevas tecnologías.
Sin embargo, si la intención es eli
minarlos por capricho, entonces
todo habrá sido en vano. •

@LuisCardenasMX
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Ya tienen dos, pero van
por la tercera
Finalmente se confirmó lo

que había adelantado el lí
der del PVEM en la Cáma

ra de Diputados sobre que las
bancadas de la4Tyaestaban "en
un 99.9%" de obtener a los 3 se
nadores de la oposición que le
permitieran a Morena y sus
aliados obtener la mayoría
calificada en el Senado de la
República Los dos "Judas" y
chapulines que saltaron al blo
que oficialista sí fueron los dos
perredistas que ya estaban más
que apalabrados y convencidos
cuando acudieron el lunes a re

gistrarse al recinto senatorial y se
rehusaron a contestar las pregun
tas de la periodista Leticia Robles
que los cuestionaba sobre si se
venderían al grupo morenista.
Y qué paradoja que fue el mis

mo Adán Augusto, que en la vís
pera negara tan enfáticamente
que ya había una negociación
avanzada para comprar a los opo
sitores, el que ayer terminó pre
sentándolos y ofrendándoselos a
Claudia Sheinbaum, que les dio la
"bienvenida" a Morena a la mi
choacana, Araceli Saucedo, y al
tabasqueño José Sabino Herrero,
quienes resultaron más falsos que
un billete de 2 mil pesos, porque
justo en sus spots de campañaque
se difundieron en redes sociales,
los dos hablan de la importancia
de la "congruencia" y reniegan de
los "políticos chapulines", pero al
final terminaron vendiéndose por
un plato de lentejas.
Pero aún con sus dos adqui

siciones compradas en el tian
guis político, el partido gober
nante que ya podría tener mayo
ría absoluta numérica con la au
sencia de un senador de cual

quier partido, va por una tercera
senaduría, así en femenino, por
que aunque dialogan con varios
legisladores, nosdicenquelaque

más avanzada está y más cerca
de saltar también al barco more

nista, es una senadora y nada
más y nada menos que de Mo
vimiento Ciudadano.
Fuentes cercanas al futuro

coordinador Adán Augusto Ló
pez nos confirman que hay plá
ticas "muy adelantadas" conla se
nadora emecista, Amalia García,
experredista y exgobernadora de
Zacatecas y quien tuvo en algún
tiempo una relación cercana con
Andrés Manuel López Obrador a
quien la zacatecana sucedió al
frente del recién extinto PRD.
Las conversaciones de las cú

pulas de Morena con Amalia
García comenzaron hace un par
de semanas y es tan real la po
sibilidad de que la zacatecana se
pase al oficialismo, que nos ase
guran las fuentes que por eso fue
que desde la 4T presionaron y

negociaron con los magistrados
del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación los
mismos que ayer ratificaron la
mayoría absoluta del morenismo
en San Lázaro—tumbarle a Dan
te Delgado su senaduría plurino
minal, para abrirleel paso a Ama
lia, quien ya estaba en pláticas
con el oficialismo.
Pero doña Amalia, que todo

indica sérá la tercera "Judas" y
"Chapulina" no es la única a la
que buscaron desde la 4T y con
quienes dialogan todavía.
Por ejemplo, Adán Augusto,

quien negocia con Alejandro
Moreno Cárdenas para tener el
apoyo del PRI a la mayoría ofi
cial, es tan pragmático que tam
bién buscó a Manlio Fabio Bel
trones, a quien visitó en sus ofi
cinas para tentarlo con la man
zana de color guinda.

Nos dicen los colaboradores del

exsecretario de Gobernación y
frustrada "corcholata" morenis
ta, que Manlio Fabio le agrade
ció a Adán su propuesta, que
incluía algunos beneficios en
comisiones parlamentariasy
otras cosas, pero le dijo que él
seguiría siendo del PRI porque

ese era su ADN político, aun
cuando el autoritario y vengativo
Alito lo expulsara del partido.
Así que, aunque Adán Augus

to actuó como la Chimoltrufia
en el tema de la salida de com
pras de Morena, que un día dijo
que no era cierto y al día siguien
te él mismo lo confirmó, lo cier
to es que el extitular de Segob
está buscando sumar puntos y
ganarse la confianza de la pre
sidenta electa, Claudia Shein
baum, con la que nunca tuvo
una relación muy cercana.
En tiempos aciagos para la Re

pública, la congruencia política
es un bien escaso y la moneda de
cambio para las ideologías y con
vicciones siguen siendo los dos
poderosos caballeros que sedu
cen, enloquecen y envilecen a
hombres y mujeres cuando se los
ofrecen como recompensa: el po
der y el dinero. •
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Alista Maru Campos hacer algunos
ajustes en su gabinete
::::: Desde Chihuahua, nos platican que en el Pala
cio de Gobierno estatal varios "están con los ner
vios de punta", pues se anunció que en los próxi

mos días la gobernadora María
Eugenia Campos GaJván
(PAN) anunciará cambios en su
gabinete. Nos detallan que el
secretario de Gobierno, Santia
go de la Peña Grajeda (PAN)
fue el portavoz del anuncio y
explicó que estos cambios son
parte para reforzar la segunda
etapa del mandato de doña Ma
ru, por lo cual los nombres de
"los nominados" los dará a co

nocer ella misma, aunque en los pasillos se habla
de que una de las primeras salidas será la de Re
né Sotelo Anaya (PAN), coordinador de Comuni
cación Social, pero "hasta no ver, no creer". ¡Zas!
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Jaloneos por dirigir Legislatura
::::: Todavía no empieza la Legislatura en Morelos,
nos comentan, y la bancada de Morena ya está
"hecha bolas" y con riesgo de división, por la

elección del presidente o presi
denta de la Mesa Directiva. Nos

explican que los nuevos legisla
dores casi alcanzaban un acuer
do para elegir al diputado Isaac
Pimentel Mejía (Morena) al
frente de la Mesa Directiva y al
exalcalde de Jiutepec, Rafael
Reyes Reyes (Morena), como
presidente de la Junta Política y
de Gobierno; sin embargo, no
convenció la propuesta y ahora

se enfila la exalcaldesa de Temixco, Jazmín Jua
na Solano López (Morena), para presidir el Con
greso local. ¿Habrá división en puerta?

Némesis se topan en el Congreso
::::: A pesar de que "no se podían ver ni en pintu
ra" y hasta se acusaron de persecución política,
nos cuentan que, por primera vez, tres exgober
nadores de Zacatecas estarán en el Congreso de la

Unión y, aunque no lo quieran,
"se tendrán que ver las caras".
Nos señalan que la experredista
Amalla García Medina (MC)
llega al Senado, mientras en la
Cámara de Diputados estará
Miguel Alonso Reyes (PRI) y
Ricardo Monreal Ávila (More
na); todos por la vía plurinomi
nal, por lo que en el estado se
preguntan si el gobernador Da
vid Monreal Ávila (Morena)

tendrá apertura para dialogar con doña Amalia y
don Miguel, o de plano "les torcerá la boca" y só
lo lo hará con su hermano don Ricardo. ¡Qué tal!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
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MAITE AZUELA

¿Quiénes aniquilan
la pluralidad
democrática?
Hasta el día de ayer, una de las principales dis

cusiones políticas de la coyuntura giraba en
torno a la sobrerrepresentación de Morena y

sus aliados en el Congreso de laUnión. Tanto en el INE
como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración sentenciaron la supermayoría basada en que
"como los de antes lo hacían, hay que seguirlo hacien
do". Sabemos que hay argumentos jurídicos y éticos
que contrarrestan esa simplista y falaz postura. Por
mencionar dos brutales inconsistencias de la defensa
de las supermayorías, está en primer lugar la contra
dicción al artículo 54 constitucional, ya que los par
tidos que fueron en coalición lógicamente, no postu
laron candidatos por sí mismos en los 200 distritos
electorales pero, eso sí, les dan un trato unitario en la
asignación de curules. Por otro lado, la sobrerrepre
sentación en el pasado que estuvo mal efectivamente,
rebasó ligeramente el límite constitucional de 8%, lo
que ahora aprobaron también violando ese límite, es
una avalancha desproporcionada de asignación de cu
mies que no corresponde con la voluntad del voto.
Sumemos a esta alineación aniquiladora de plura

lidades, la rapidez con la que dos senadores del PRD
se sumaron a Morena Antes de comenzar incluso la
legislatura, Araceli Saucedo y José Sabino Herrera
claudicaron en una lucha que no dieron, demostrando
así su pequeño empaque político. La traición a sus
electores puede explicarse a partir de los siguientes in
centivos: El poder que tiene Morena para leerle la car
tilla a cualquier político ya sea como advertencia o
como invitación El segundo, la descomposición po
lítica de la oposición ¿Qué hicieron el PRI, el PAN o
Movimiento Ciudadano para evitar que Morena con
siguiera dos senadores más? ¿Tan irrelevantes fueron

sus campañaselectoralesquees tan fácil dejarleel paso
libre al oficialismo? Todo indica que estos partidos no
tienen nada que ofrecer, ni siquiera a sí mismos.
Saucedo y Herrera tuvieron en sus manos el sue

ño de todo aquel que se dedica a la política: tener
poder con la posibilidad de ejercerlo sin pedirle au
torización a nadie. Con los tres senadores que le
faltaban a Morena, las curules de Saucedo y Herrera
valían más que toda la oposición junta.

Vayamos al terceto en discordia En los pasillos de la
oposición se escucha que es inminente el fichaje de Cle
mente Castañeda con Pablo Lemus en el gobierno de
Jalisco. Castañeda dejaría su curul en el Senado para ser
secretario de Gobierno, por lo que su escaño sería ocu
pado por su suplente José Manuel del Río Virgen
Del Río Virgen es uno de esos personajes que logran

pasar desapercibidos de las coyunturas, pero juegan
en las grandes ligas. En 2022, Cuitláhuac García lo te
nía encarcelado, fue liberado luego de una decisión del
Poder Judicial de la Federación. Hay quien dice que
lo determinante para conseguir su libertad fue el apo
yo público que recibió de sus amigos como él los lla
ma Ricardo Monreal y Dante Delgado.
Es probable que Del Río se convierta en senador y

podrá jugar a las lealtades. ¿Aceptará la invitación de
Monreal para ser el tercer voto que les falta y con ello
le quitará el peso de encima a Dante de tener que votar
desde MC a favor de la Reforma al Poder Judicial?
El futuro del Poder Legislativo y del Judicial ha

quedado en manos de tres políticos que no oponen
resistencia para defender la agenda que ofrecieron
a quienes les dieron su voto en las urnas. •

@MaiteAzuela
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I EMILIO RABASA GAMBOA
El embravecido río
del autoritarismo
morenista
En el capítulo XXV de El Príncipe, Maquiavelo

compara a la fortuna con "uno de esos ríos an
tiguos que cuando se embravecen, inundan las

llanuras, derriban los árboles y las casas, y las arrastran
de un sitio para llevarla a otro; todo el mundo huye de
lante de ellos, todo el mundo cede a su furor".
Como el furibundo río embravecido que anegó a

Chalco, avanzó el caudal de la 4T, no a partir del re
sultado electoral del 2 de junio, donde obtuvo el 54%
de los votos, sino de la sobremayoría que le ha con
ferido AMLO. Sin tener facultades expresas, dos días
después de la elección y por medio de Luisa María
Alcalde, titular de la Segob, anunció que Morena y
aliados tendrían mayoría calificada con 372 curules
en la Cámara de Diputados, cifra casi parecida a los
364 que finalmente acordó el INE la semana pasada.
¿Directriz del Ejecutivo?
Tomada la decisión política de desatender la vo

luntad popular y avasallar a la oposición, se acomo
dan las distintas fichas de la argumentación jurídica
para sostener esa instrucción.
En la sesión del INE, el consejero Uuckib Espadas

y la consejera Carla Humprey esgrimieron la falaz tesis
fundamental para justificar la sobrerrepresentación de
la alianza guinda, sosteniendo, que como el sistema de
representación mixto establecido en la Constitución,
tiene un ADN de sobrerrepresentación por el principio
de mayoría, es procedente la lectura literal de la fracción
V del artículo 54, y sumar el 8% por partido y no por
coalición, para justificar el 74% de asignación de las di
putaciones a Morena y aliados.
Así el acaudalado río morenista desbordaba su cau

ce sin problemas, y con una votación de 7 a 4, rebasó
el dique que inteligentemente había construido la
consejera Claudia Zavala apoyada por otros 3 colegas,
a tono con el pluralismo político democrático que co
rresponde a la realidad social de México, al proponer
que el 8 fuera por porcentaje y no por número.
Pero ahí no se detuvo el desbordamiento. Unos días

después llegó a la Suprema Corte, ante una denuncia
de contradicción de criterios, entre una jurispruden
cia de la Dra. Olga Sánchez Cordero (1998), que de
fendió la interpretación contextual o sistémica de la

Constitución y dio la razón a AMLO, entonces diri
gente nacional del PRD, oponiéndose frontalmente a
la sobrerrepresentación artificial del PRI, que con 32%
de diputados de mayoría, pretendía el 52% de los
asientos en la legislatura de Quintana Roo, por un la
do, y por el otro, criterios de la Sala Superior del Tri
bunal Electoral en 2018 y 2023, que hicieron suya la
literalidad interpretativa.
Turnado el asunto al ministro González Alcántara, i

en lugar de presentar el proyecto de urgente resolu
ción ante el Pleno, para que se resolviera entre todos I
sus pares, decidió tomarse tiempo después de la sen
tencia definitiva del Tribunal Electoral.
Finalmente, el caudaloso río autoritario llegó al Tri

bunal Electoral. En el proyecto del magistrado Felipe de
la Mata sobre todo en los temas uno y dos de su escrito, 1
reitera casi textualmente los argumentos de los conse
jeros victoriosos del INE, justificativos de la sobrerrepre
sentación, incluso va más allá al admitir "una interpre
tación sistémica" en relación al 54 fracción I pero liter
de su fracción V. En otras palabras, sí a la jurisprudenc
de la ministra Sánchez Cordero en la primera parte del|
precepto, pero no en la segunda.
Así, el embravecido río del morenismo centralizaJ

dor de AMLO, se abrió paso desbordando a tres insj
tituciones fundamentales del Estado mexicano: el
INE, la Suprema Corte y el Tribunal Electoral, para
inundar al país con la regresión autoritaria al sistemq
de partido hegemónico del siglo pasado, que tan1
lientemente combatieron auténticos demócratas di
izquierda, como Heberto Castillo, Campa, Martínej
Verdugo, Vallejo y Gascón Mercado.
Como bien dijo Diego Valadés citando a Churct

"Nunca tantos debieron tanto a tan pocos". Deseo qu|
nadie diga de ustedes en el futuro: "Nunca tan pocc
afectaron tanto a tantos". •

Docente/investigador de la UNA
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Rayuela
Chalco otra vez.
Otra vez la
inoperancia

de los gobiernos
local y estatal.
¡Qué vergüenza!
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¿Disfrutarán los opositores lo votado? Soberbia
que se vuelve bumerán // Ohuira: presión para
abrir planta //Amenazas a defensores de bahía

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

T AI VEZ LA producción teórico
propagandística más elaborada y
difundida de la oposición, luego de
las elecciones de junio pasado, sea la
frase, con características de bume

rán, que pretende ser acusatoria, justificatoria
y burlona: "disfruta lo votado".

CON DESPARPAJO, QUE en realidad es des
memoria y/o inconsciencia, los electoralmente
derrotados con histórica contundencia este año
(que también lo fueron en 2018) juegan a echar
en cara a quienes votaron por la continuidad de
la llamada 4T una especie de corresponsabili
dad por los hechos de violencia, corrupción e in
justicia que siguen sucediendo en nuestro país.

LA MAROMA RETÓRICA pretende culpar
a los votantes de la persistencia de problemas
críticos, que vaya que los hay, como si antes de
las elecciones recientes no hubieran existido
(y esa persistencia no la hubieran percibido los
votantes) e incluso como si no hubieran sido
incubados en las etapas de dominio de perso
najes y factores de poder ahora "opositores".

"DISFRUTAR LO VOTADO", dicho por una
oposición tan doblegada, implica una tentativa
de autoexculpación desde la soberbia admoni
toria, una aspiración infundada de supremacía
cívica y moral, un boceto fallidamente ingenioso
de las derrotas propias adjudicadas a las mayo
rías ajenas, las cuales no supieron "entender".

LA IRONÍA, EN todo caso, se ha vuelto bu
merán contra los doctrinarios del disfrute
perdido: hoy los dardos burlescos han sido
redireccionados. En una secuencia natural y
anunciada de los resultados en urnas de junio
pasado se ha declarado un radical predominio
legislativo de Morena y sus aliados en primera
instancia (falta la definitiva, a cargo del Tribu
nal Electoral, donde tres de los cinco magistra
dos votantes han estado cargados hacia la 4T).

EN ESTRICTO SENTIDO y conforme a su ela
boración retórica disfrutona, a los opositores
se les podría enfrentar a la realidad jurídica

e institucional aprobada por mayoría en la
reciente sesión de Consejo General del Insti
tuto Nacional Electoral: disfruten lo votado.
Porque, a fin de cuentas, de esa matriz votante
deviene que las mayorías calificadas de More
na y sus aliados en San Lázaro (holgada) y la
virtual en el Senado (ya a un voto de distancia,
gracias a la fuga de dos miembros del fallecido
PRD) están en vía de tener la proporcional
facultad de aprobar reformas constitucionales,
sin necesidad de mayores negociaciones. ¿Dis
frutarán esos opositores lo votado?

EN OTRO TEMA: se conjugan diversos fac
tores que pretenden imponer, desde vías judi
ciales, mediáticas y políticas, la apertura de la
repudiada planta productora de amoniaco en la
Bahía de Ohuira, Sinaloa, en medio de un soste
nido rechazo de pobladores de esa región.

EL GRAN NEGOCIO particular de la citada
planta ha sido apoyado por instancias federales
(la Secretaría del Medio Ambiente, cuya titular,
María Luisa Albores, incumplió sus promesas
de ir a la bahía para atender directamente a los
opositores), estatales (el gobernador Rubén
Rocha Moya ha sido militante promotor del
negocio, además de que ahora necesita con
solidar alianzas locales, en el contexto de su
debilitamiento por el caso MayoChapitoCi\ev\)
y municipal (el presidente municipal de Alióme,
Gerardo Vargas Landeros, original impulsor del
negocio desde que era secretario general del go
bierno estatal; político de densidad que atemo
riza a opositores, quienes cada vez reciben más
amenazas de acciones físicas en su contra).

MUCHA ATENCIÓN REQUIEREN los deli
cados asuntos nacionales e internacionales en
curso, pero no debe perderse de vista el riesgo
de acciones violentas contra los defensores de
la Bahía de Ohuira y, a la vez, la posible reac
ción de airada protesta si se insiste en imponer
el inicio de la construcción de la citada planta.

Y, MIENTRAS A Gerardo Fernández Noroña
le han dado un cargo de relativa compensa
ción, para presidir por un año la mesa directiva
del Senado, con el paisano Adán Augusto
López Hernández como jefe político de dicha
cámara ¡hasta mañana!
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la bancada entrante de

Morena en la Cámara de Dipu
tados, encabezada por Ricardo
Monreal, reafirmó su determi
nación de aprobar la reforma
al Poder Judicial en la prime
ra semana de septiembre, pero
de manera paralela acordó in
tegrar un grupo de trabajo con
legisladores expertos en la ma
teria, como Olga Sánchez Cor
dero, Mariana Be ni tez y Julio
César Moreno, entre otros, pa
ra revisar con lupa el dictamen
avalado en comisión por la le
gislatura saliente, a fin de co
rregir cualquier inconsistencia
legal y evitar que los "agarren

fuera de base" al discutir en el

pleno o al momento de las pre
visibles impugnaciones.

por cierto, la senadora
Olga Sánchez Cordero decli
nó competir por la presidencia
de la Mesa Directiva en el Pa
lacio de San Lázaro y se alla
nó a la postulación de la maes
tra Ifigenia Martínez, quien
de manera unánime fue electa
por el nuevo grupo parlamen
tario de Morena para entregar
la banda presidencial a Clau
dia Sheinbaum el próximo 1
de octubre. La diputada electa
se convertirá en la tercera mu
jer en entregar la banda presi
dencial al Ejecutivo, después
de que Socorro Díaz la pusiera
en manos de Carlos Salinas de
Gortari en 1988 y Carlota Var
gas la diera a Ernesto Zedillo
Ponce de León en 1994.

estasemanalapresiden

ta electa, Claudia Sheinbaum,
no hará más anuncios de de
signaciones de su próximo ga
binete, como lo venía haciendo
en las anteriores y no es que no
tenga ya cargos definidos, sino
que decidió priorizar la defi
nición del presupuesto y otros
temas del arranque de su admi
nistración, que ya está caliente
desde ahora con las reformas y
el lío con los aliados del TMEC.

este jueves se instala
rán las mesas de transición en
Ciudad de México para que co
miencen formalmente los tra
bajos entre los titulares de las
dependencias del gobierno ca
pitalino, encabezado por Martí
Batres, y los próximos secreta
rios que estarán en el equipo de
Clara B rugad a. Desde hoy ten
drán poco más de un mes (38
días) para afinar todos los deta
lles antes del relevo, el próximo
5 de octubre, mb
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Chiles en nogada

17
¦4 n agosto de 1821, el general Agustín de

i Iturbide entró a la ciudad de Puebla al
_Mfrente del Ejército Trigarante. Fue re
cibido con un banquete por el obispo, don Antonio
Joaquín Pérez Martínez y Robles. La leyenda dice
que la comida ocurrió el 28 de agosto, día del san
to del general, San Agustín; la realidad documenta
que tuvo lugar el 2 de agosto, en la residencia de Pé
rez Martínez y Robles. Fue un banquete de catorce
tiempos, que el obispo encargó a las monjas de los
conventos de la ciudad, sobre los que tenía autori
dad. La preparación de uno de los platillos estuvo
a cargo del convento de Santa Mónica. Las monjas
fueron informadas que los colores de la bandera de
Iturbide —verde, blanco y rojo— representaban la
Religión, laUniónylalndependencia. Así, adorna
ron sus chiles con perejily granada, para que, conla
nogada, simbolizaran las Tres Garantías. Iturbide
los adoró. ¿Cuál era suhistoria?

La Puebla de los Angeles, fundada como ciudad
para españoles, desarrolló una cocina que tendía a
lo dulce, más que a lo picante, con platillos como el
manchamanteles y el mole, hecho a partir del chil
mole indígena, pero endulzado con especies y cho
colate, y también los chiles en nogada. La Bibliote
ca Palafoxiana conserva un libro de recetas que los
menciona en 1714: chiles bañados en salsa de nuez.
Eran un platillo de temporada, pues todos sus in
gredientes maduraban en agosto: los duraznos en
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Huejotzingo, las manzanas
en Zacatlán, las peras en el
huerto del Carmen (eran
peras benditas), las nueces
de Castilla en el convento de
Calpan, donde los indios las
compraban a los francisca
nos para venderlas en la ciu
dad de Puebla: las monjas las
pelaban mientras rezaban el

Rosario (eran nueces rezadas). La granada llegaba
de tierras más calientes. La biznaga era el único in
grediente que no tenía un origen español. Y el chile,
desde luego.
El chile es natural de México. Los españoles lo

llevaron a España, concretamente uno llamado
chilaca, delgadito y largo, muy picante, que los
hortelanos, allá, injertaron con el pimiento que
habían traído de África. Esas matas, ya inj ertadas,
regresaron a Puebla, donde fueron sembradas en
Tehuacán y Miahuatlán. El chile picaba un poqui
to de nuevo. No era chilaca, tampoco pimiento, si
no tornachile (porque se fue y tornó). En el siglo
XVIII, con la irrupción del barroco, aquellos chi
les empezaron a ser capeados, es decir, dorados.
El oro, color favorito del barroco, era represen
tado en la comida por el capeado de los platillos.
Pero los chiles en nogada eran un postre, según
el recetario de 1714. No tenían carne, sólo fruta
(fresca o cristalizada). Así los disfrutó Iturbide.
Fue luego, con las crisis que sucedieron a la In
dependencia, cuando los tiempos de los banque
tes tuvieron que disminuir, que se les agregó car
ne, primero de cerdo y luego de cerdo y res, para
hacer un solo tiempo de los dos tiempos. Fueron
desde entonces un platillo fuerte, pero con el sa
bor dulce de la cocina criolla.
Esta es la historia que cuenta el arqueólogo y an

tropólogo poblano Eduardo Merlo, y que se puede
verenYouTube.

En mi opinión, los mejores chiles en nogada, plati
llo de fiesta, son los de El Mural de los Poblanos

El oro, color favorito
del barroco, era

representado en la
comida por el capeado

de los platillos
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La mentira,
el absurdo y las
consecuencias

de la pausa

orno bien escribió Jorge G.
Castañeda el día de ayer, el

__ presidente López Obrador
ha inaugurado una figura en las rela
ciones internacionales: la pausa. Eso
sí, solo con la embajada, porque con el
gobierno al que esa embajada repre
senta, pues no tanto. Lo de la pausa fue

ratificado y apoyado sin matices, como
todo en estos tiempos, por la próxima
mandataria, Claudia Sheinbaum.
Pausa, pero no tanto. Con un par de

datos basta. El gobierno mexicano re
porta el mayor número de migrantes, la
mayoría en camino a Estados Unidos,
procesados por las autoridades mexi
canas y detenidos. El gobierno de EU
reporta meses de desplome en los cru
ces de migrantes hacia aquel país.
Sí, pausemos, pero sigamos hacién

dole el trabajo de muro inhumano a
los vecinos como lo venimos haciendo

desde que Trump nos chantajeó. Lo de
la soberanía tiene sus límites, supongo.
Ahora, dado que no hay nueva polí

tica de migración del equipo entran
te —no una que se conozca—, dado que
todo indica que pasará la reforma que
pone en la Sedeña a la Guardia Nacio
nalydado que, igual, todo apuntaaque
la reforma judicial es un hecho, pues
el embajador se seguirá quejando y la
nueva presidenta lo seguirá poniendo
en pausa ¿O cómo más?
Son tiempos de campañas en Esta

dos Unidos y las cosas no han sido fá

ciles para México en la retórica de los
republicanos y tampoco en la de los
demócratas.
Ya en la convención que coronó a

Kamala Harris, el discurso de sus co
rreligionarios ha sido calificado como
el más duro contra los migrantes en dé
cadas. Es cierto, no sonTrumpylos su
yos, pero cada vez los han movido más
hacia un espacio menos transitable pa
ra cualquier negociación.
La pausa, la bronca solo hace todo

más sencillo para los políticos esta
dunidenses, legisladores y goberna
dores para endurecer medidas contra
los paisanos.
La bronca o la pausa, díganle como

quieran, hace también la vida más fácil
a Trump para insistir en los absurdos
que lleva insistiendo hace un rato.
Frente al muy complicado panora

ma en el futuro cercano —migración,
tráfico de estupefacientes, tráfico de
armas, revisión del TMEC, nearsho
ringe inversión— el Presidente ha de
cidido una pausa. La próxima manda
tarialo apoyay aplaude. Pues suerte. La
vamos a necesitar. ¦¦¦¦

Fecha: 29/08/2024

Página: 2

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 20,740

Página 25 de 194 Índice



¿Hay un enigma
Sheinbaum?

¥
os partidarios de doña 4T

i no se inquietan demasiado
de que la presidenta electa

pueda tomar rumbos extraños y des
viarse de la ruta trazada por su prime
rísimo valedor. La imaginan, o la supo
nen, suprema y perpetua sacerdotisa
de la causa morenista.
Los ciudadanos descontentos con el

actual estado de cosas, por el contrario,
se preguntan si la futura mandataria
seguirá siendo una copia al carbón de

imperial autoridad de uno y lo de ha
cérselo saber a los demás, así sea que
las potestades recién adquiridas le
sean debidas a un común mortal que,
en esas nuevas circunstancias, no ha
tenido más remedio que retirarse a
sus habitaciones.
El tema, ahora, es ver si se reproduce

este cruel patrón de desagradecimien
to o silaheredera, cuando se encuentre
ejerciendo plenamente sus funciones,
sigue siendo un fiel apóstol de su dilec
to mentor.

  El simple hecho
de sugerir que el plan
maestro de la inmi
nente transforma
ción pudiere desca
rrilarse porque la en
cumbrada misionera

salió respondona, resulta, en estos mo
mentos, bastante incómodo, aparte de
contraproducente, en tanto que lleva a
despertar sospechas en las alturas y po
sibles represabas anticipadas.
Pero, los opositores, a diferencia de

los oficialistas apegados a sus certe
zas, sí se plantean que hay un enigma
por ahí. mmm

López Obrador, algo que les preocupa
y angustia grandemente, o si, siguiendo
los pasos de sus antecesores en el car
go —o, más bien, de todos aquellos que,
de pronto, se han encontrado investi
dos de un enorme poder terrenaly que,
mirándose en el espejo, han decidido
ejercerlo sin rendir cuentas y sin agra
decimiento alguno a nadie— su prime
rísima acción sería, justamente, la de ir
alegre y despreocupadamente a su aire.
En lo que toca a los tiempos del pre

sidencialismo imperial que había ins
taurado el antiguo
PRI, la traición esta
ba a la orden del día.
No los mandaban
matar —los recién
llegados a sus prede
cesores, o sea— pero,
qué caray, en el momento mismo en
que se apoltronaban en la silla presi
dencial les mandaban decir que de
bían afincarse en tierras lejanas, los
ignoraban olímpicamente o comen
zaban a hurgar en las podredumbres
de su parentela.
Es algo de lo más humano, con el

permiso de ustedes, lo de proclamar la

Fecha: 29/08/2024

Página: 2

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 20,740

Página 26 de 194 Índice



Aquí mando yo: YSQ
Cuando hablan el 2 de octubre,
nadie recuerda a las víctimas.

Florestán

Andrés Manuel López Obrador ha
presumido que esta ha sido la su
cesión presidencial más tersa y,

en teoría así debería haber sido, pues Claudia
Sheinbaum es una leal seguidora, pero aquél se
ha pasado en hacer sentir, no sé si a ella también,
pero al país sí, que el que manda es él.
Y no ha tenido reparos en llevarla todos los fi

nes de semana como acompañante a sus giras,
donde manda el mensaje de que al terminar se
convertirá en el primer cartujo de la 4T ence
rrándose allá, en La Chingada, su bien remozada
fincade Palenque,queya cuenta con trenyaero
puerto, y que como tal no tendrá contacto con el
exterior ni en persona ni por redes ni por teléfo
no, en un aislamiento absoluto, excepto, ya dijo,
que la presidenta lo llame, que espero que no, y
cuando venga a México con todo derecho a visi
tar a su esposa y a su hijo menor que, con toda ra
zón, renunciaron al encierro.
Sin embargo, esto de que se va y se va y se va y

no se ha ido está muy lejos del futuro porque, diga
lo que diga, no puede desligarse del poder.
En este tramo final se ha ocupado de reiterar

quién manda aquí, marcándoleaClaudiaagenda,
citas, recorridos, eventos, mensajes, tono de éstos
y hasta, dijo, el presupuesto del año que viene, ade
más de heredarle las emblemáticas obras sin ter
minar que ya marcóenelpresupuesto 2025: Tren
Maya, Mexicana, Transístmico, Dos Bocas, Pemex

y CFE, pasivos, déficitsy recorte de presupuesto.
También le deja el caso de los 43 normalistas

de Ayotzinapa, crimen que cumple 10 años en
septiembre y que no resolvió como prometió una
yotravez.
Y un Congreso de la 4T con sus legisladores, a

excepción, por los antecedentes, de Adán Augus
to López Hernández y Ricardo Monreal, a sus 24
gobernadores, un partidomovimiento a cargo
Luisa María Alcalde y la espada de López Obra
dor con la revocación de mandato.
De todo esto tendrá que sacudirse Sheinbaum

a partir del 1 de octubre.
Porque no me queda duda del carácter que tie

ne y que debe mostrar desde la Presidencia de la
República, lo que, confío, porque la conozco, que
hará, a sus tiempos, pero lo hará.

RETALES

1. ENCAJE. López Obrador ya decidió el fu
turo de Jesús Ramírez en el primer círculo de
Sheinbaum. En cuanto se haga público el cargo,
vendrá la tormenta porque usted no se lo va a
creer. Y que cada quien asuma sus costos;
2. PAUSADO. En medio de la tormenta palacie
ga, KenSalazar se tomóesta semana de descanso,
se pausó y se fue a Colorado dejando el tema en
manos del Departamento de Estado; y
3. SILENCIO. Los que siguen sin responderle
al Presidente son cuatro de los cinco mexicanos
más ricos, solo contestó Ricardo Salinas que lo
mandó a volar, a los que emplazó a que respon
dieran públicamente qué pensaban de la reforma
al Poder Judicial. Y nada, Todos callados.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La autocracia

que viene

Quien se pregunte cómo ate
rrizará en México la auto
cracia que viene, puede to

mar nota de los tres momentos que nos
han llevado adonde estamos:

1. Votación mayoritaria por el
gobierno.
2. Abuso de la votación mayoritaria.
3. Servidumbre del árbitro y del juez

electoral.

No hay duda de la votación mayori
taria: 54% para la integración del Con

greso. Pero no hay duda tampoco de la
elección de Estado que llevó a esa cifra.
Dos factores claves: la intervención

ilegal del Presidente y del gobierno en
el proceso electoral y los ríos de dinero
puestos enla mano délos votantes para
inclinar/comprar su voto.
No hay duda, tampoco, del abuso de

la votación mayoritaria, mediante la
planeación, minuciosamente calcula
da por la coalición oficialista, de cómo
regalar votos y triunfos a sus partidos
satélites, para obtener, en su conjunto
como coalición, una mayoría calificada
que no les dieron, partido por partido,
los votantes.

La simulación de la que hablo fue
inventada por el PRI en 2015, mejo
rada por Morena en 2018 y llevada al
delirio por Morena y la coalición ofi
cialista en 2024.

El delirio: que 54% de los votos reci
bidos por la coalición pudiera conver
tirse en 73% de los asientos en el Con
greso, puntos más, puntos menos.
Tampoco hay dudas de la servidum

bre paralela del árbitro electoral, el
INE y del Tribunal Electoral.

Con las excepciones que honran
a quienes votaron contra la corrien
te, quedó clara en ambas instancias
que validaron el atraco de la sobrerre
presentación.
Peor. No sólo dieron al gobierno una

mayoría calificada estratosférica, sino
quelequitaronalaoposicióntoda posi
bilidad de cuestionar las decisiones de
la mayoría
Borraron institucionalmente a la

oposición, que obtuvo 43% de los votos
y obtuvo sólo 26% de los asientos en el
Congreso, puntos más, puntos menos.
Dando pasos semejantes a los des

critos, el gobierno implantará la au
tocracia que viene, pero más fácil
mente, con menos límites legales e
institucionales.
Sus únicos límites serán la realidad y

sus errores. La democracia del país que
dó en manos de los errores políticos de
sus gobernantes, porque sus aciertos
conducirán al fin de la democracia.
"La autocracia que viene" es un en

sayo de Sergio López Ayllón que los lec
tores de Nexos podrán ver en nuestra
edición de septiembre, m
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Ganó la sobrerre
presentación

C!
i el reparto de las diputacio

V ^^Bnes se hubiese computado
según el resultado obtenido

por coalición, Morena y sus aliados
no habrían logrado la mayoría cali
ficada. Sin embargo, éste se realizó
considerando los votos obtenidos
por partido.
Tal criterio explica por qué tanto

el Partido del Trabajo (PT) como el
Partido Verde Ecologista de México
(PVEM) consiguieron más asientos,
proporcionalmente hablando, que
otras fuerzas políticas como Acción
Nacional o el Revolucionario Institu
cional, a pesar de que las dos últimas
merecieron mayor respaldo popular
en las urnas.
Las magistraturas de Janine Otá

lora y Reyes Rodríguez explicaron
este reparto injusto de curules a
partir de una laguna legislativa que
debía ser corregi
da por el Tribunal
Electoral. Mónica
Soto, presidenta de
ese mismo órgano,
coincidió con el ar
gumento de la defi
ciencia; sin embargo, rechazó poder
corregirla en esta etapa del proceso
electoral. Dijo que tocaría en todo
caso al Poder Legislativo encontrar
en el futuro una solución al proble
ma planteado.
¿Cuál en concreto es la deficiencia

referida? Pues que no debió permitir
se la transferencia de votos celebra

da entre Morena y sus aliados, justa
mente con la intención de evitar que
su colación pudiese ser castigada a
partir de la cláusula que pone un te
cho a la sobrerrepresentación.
Mientras que Otálora y Reyes con

sideraron una distribución diferente
a la considerada por el INE, Soto ar
gumentó que cualquier corrección a
las reglas del reparto tendría que ce
lebrarse respecto del porvenir y no a
propósito del pasado.
Más allá de la resolución votada

anoche por el pleno
del Tribunal Elec
toral, trasciende el
argumento de la de
ficiencia en el crite
rio a partir del cual
se computaron los

resultados.

Zoom: Morena y sus aliados logra
ron la mayoría legal que necesitan pa
ra reformar la Constitución; sin em
bargo, esa mayoría tiene un problema
de legitimidad, porque se construyó
a partir de un criterio que sobrerre
presenta a la mayoría y subrepresen
ta dramáticamente a las minorías.«
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Comenzó el "golpe
de Estado técnico"

on la inminente aprobación de las inicia
i tivas de reformas a la Constitución que
acabarán con el equilibrio entre los Tres

Poderes y siete órganos autónomos, a punto está
de consumarse el "golpe de Estado técnicof —éste
sí— del que hablaba el presidente López Obrador.
Durante las campañas afirmaba que el "Prian",

usaría al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación para impedir la continuación de su pen
dencieray desaseada cuarta transformación.
Lo cierto, sin embargo, es que ese inapelable órga

no jurisdiccional, con su aval a la sobrerrepresenta
ción del oficialismo en el Congreso, despejó el cami
no para que el Ejecutivo haga constitucionalmente
lo que se le antoje.
Como publicó ayer en su Día con día Héctor Agui

lar Camín sobre la idea de que se trata de una regre
sión a las peores épocas del priato, "se trata de la fun
dación de unrégimenautoritarionuevo,muchopeor:
más poderoso, másindesañabley, sobre todo, legal...".
Y es que las mayorías legislativas de la coalición

MorenaPTVerde terminarán de propinar el "golpe
de Estado técnico" en perjuicio, por lo pronto, de 130
millones de mexicanos.
¿Cómo se llegó a esta delirante situación?
Abundan argumentos contra el agandalle de cum

ies no ganadas en las urnas. Por ejemplo: que con 53
por ciento de los votos obtenidos, el nacionalpopu
lismo pueda detentar más de 74 por ciento de la Cá
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mara de Diputados y que, en
contraste, con 47por ciento
de los sufragios, la oposición
alcance un triste 24porcien
tode las 500 diputaciones.
Tal barbaridad quiere de

cir que para las autoridades
electorales los votos del ofi
cialismo valen el triple que
los de la oposición, lo cual

vulnera uno de los derechos humanos más preciados,
el de la igualdad consagrado en el primer artículo de
la Constitución.
En apoyo de tan agraviante lógica, del Presiden

te para abajo se arguye que algo similar se hizo en el
priato y el panato, coartada propia de los rapiñeros
que intentan justificarse aduciendo que otros roba
ron en el pasado y gozan de impunidad.
De mis conversaciones con el intachable constitu

cionalista de firmes convicciones de izquierda liberal
Diego Valadés, rescato algunas luminosas deducciones:
—Si los coligados de la 4Tfueron trespartidosy

se alzaron con 75 por ciento de las curules, asocia
dos con un cuarto partido tendrían 82por ciento. Si
los asociados fueran cinco, se apoderarían de 90por
ciento y con un sexto partido se apoderarían ¡de 98
por ciento] de las diputaciones.
—Y que a los extranjeros les preocupa la reforma

porque afectará sus inversiones; a los mexicanos nos
perjudicará, porque pondrá nuestros derechos en
manos de autócratas federales, de caciques locales y
de organizaciones delincuenciales.
Sobre la imparable extinción del Instituto Nacio

nal de Transparencia, Derecho a la Información y
Protección de Datos Personales, "elgobierno dará la
información que le convenga y ocultará la que pueda
perjudicarlo". En lugar de acceder a la verdad, acce
deremos a "los otros datos...", m—

Se despejó el
camino para que
el Ejecutivo haga

constitucionalmente
lo que se le antoje
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La cacareada autonomía solo existe en el papel porque los ministros de Corte son elegidos por una terna
enviada por el presidente y votada por el Senado, que normalmente tiene mayoría del partido en el poder

Poder Judicial, más
allá de los diretes

• I 1 slareformaju
¦ I dicialelprin

I ^ cipiodelfinde
¦ I i la democra
Vj * cía mexicana
porque propicia la instalación de
un régimen autoritario, sin con
troles? ¿O es la vía para ayu
dar a limpiar la corrup
ción en un sector elitis
ta y privilegiado, y para
evitar que sea instru
mento de los conser
vadores en contra de
los cambios en favor

de las causas populares?
Veamos lo esencial de este

proyecto. Elegir a los jueces en sí
mismo no elimina la corrupción;
si eso fuera cierto no habría di

putados corruptos. Incluso hay el
riesgo de que gánenlos que tienen
mejores padrinos,noprecisamen
telamejorfórmulapara tener tri
bunales honestos.Si este esquema
va a prosperar tendría que ofrecer
garantías para que el proceso fue
ra lo más eficiente posible. De allí
la importancia, por ejemplo, de la
selección de candidatos a partir
de perfiles profesionales y nor
mas precisas para las campañas.
Pero tampoco es que esta opción
sea el fin del mundo judicial como
se anticipa ¿Por qué?
Porque hoy es deplorable. La

cacareada autonomía solo exis
te en el papel: los ministros de la
Corte son elegidos por una terna

enviada por el presidente y vota
dos por el Senado, normalmente
con mayoría del partido en el po
der. Aquí, como en Estados Uni
dos, los presidentes han podido
designar alos ministros de supre
ferencia. Luego, la Suprema Corte
desígnalos puestos clave en la pi
rámide del Poder Judicial y a par
tir de allí la estructura se autode
signa sin injerencia externa. Para
bien o para mal, un coto cerrado.
Con la elección en las urnas

la reforma entraña riesgos, pero
también ofrece opciones refres
cantes: los candidatos serían pro
puestos por los tres poderes, un
tercio cada uno (Presidencia, mi
nistros de la Corte,Congreso). Yla
campaña pública permitiría a los
medios ventilar casos absurdos de
candidatos de pasado negro que
hoy son elegidos enlo oscurito. En
resumen, el debate por la refor
manoes laluchaentre elbienoel

mal, o la autonomía
lo que está enjuego. Si
los ministros en la práctica
son elegidos por el presidente y
luego esos ministros definen los
puestos clave, ¿cuál es la autono
mía que se está perdiendo? Que
ahora lo vayan a hacer los ciuda
danos, con todos los defectos que
eso acarrea, es tildado como algo
antidemocrático, como sihoyfue
ra democrático.
El otro tsunami de la reforma

judicial es el llamado Tribunal

Disciplinario que contempla el
anteproyecto. La ley quiere qui
tarles a los jueces la atribución de
calificarse a sí mismos respecto a
irregularidades, delitos, casos de
corrupción o sesgos políticos evi
dentes. Hasta ahora sus mecanis
mos han sido muy permisivos, si
no es que cómplices. Entre la ma
raña de nepotismo y padrinazgos
internos la au
tocorrección es poco
menos que inexistente. Hoy la
Corte designa a los responsa
bles de evaluar alos jueces cuyos
nombramientos derivan de la
Corte. Tautológico, por decir lo
menos. La reforma propone un
Tribunal formado por cinco jue
ces elegidos en las urnas a partir
de 30 candidatos (10 por cada
uno de los tres poderes). Es decir,
la Corte propondría 10 candida
tos, pero el Tribunal sería inde
pendiente de la Corte. Esa es la
otra gran "pérdida de autono
mía" que denuncian los críticos.
En suma, la reforma que se

propone no es descabellada ni
un asalto a la democracia en sí
misma. Pero son legítimas algu
nas de las preocupaciones. Por lo
que toca al aterrizaje, hay riesgos
de que la composición del Tri
bunal sea sesgada y las normas
de evaluación sean tan subjeti
vas que deriven en una cacería
de brujas de jueces cuyos dictá
menes sean contrarios al grupo

en el poder.
El preproyecto de Mo

rena fue tan apresurado que
se presta a ambigüedades. Se ga
naría muchísimo si, como pide
la presidenta electa, los nuevos
legisladores se dan el tiempo de
escucharlas diversas propuestas
que alertan de algunos riesgos y
actúan en consecuencia.
Vayamos ahoraaladiscusiónde

fondo. ¿Es esta reforma el primer
paso paraborrarlaautonomía del
Poder Judicial y convertir al sobe
rano enundéspotasin control?
Me parece que buena parte de

esa percepción sobre la reforma
obedece a la manera de procesar
la, más que al contenido mismo.
El deseo del Presidente de sacarla
gracias a su plan C, en los 30 días
en los que gobernará a la par de
su nueva mayoría calificada, ha
apresurado el proceso de discu
sión, consultas y ajustes que ha
bría exigido una reforma de tal
envergadura. Los operadores de
Morena en las Cámaras tienden
a actuar como militantes incon
dicionales en detrimento de sus

responsabilidades republicanas.
Y eso es un riesgo cuando existe
mayoría calificada. Asumo que
López Obrador quiere entregar a

su relevo una pradera libre de los
obstáculos que representaron los
tribunales a lo largo de su sexenio.
Hadéndoloenseptiembrepagaél
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mismo la factura política. Pero en
el apresuramiento hayuncosto de
imagen que inevitablemente está
salpicando el arranque delapróxi
ma administración

Presidente y presidenta electa
no difieren en lo sustancial res

pecto al contenido de la reforma,
pero sí en el proceso que llevaría
a votarla. Para López Obrador el
énfasis es la premura, asumiendo
que en el camino se acomoden los
detalles. Para Claudia Sheinbaum

es fundamental que la aprobación
no provoque olas en los mercados
financieros o afecte las decisiones
de inversión privada, necesarias
para la creación de empleos.
Lo cual nos llevaría al tema de

fondo. Es desproporcionado afir

mar que estamos en camino a
una dictadura, eso es discur
so político. Para ponerlo en
sus términos más crudos, la
interdependencia de Méxi

co impone límites auna deriva
autocrítica, aun si se quisiera. En
los años ochentaelPRI tenía el po
der que hoy se atribuye a Morena y
debió de pluralizarlo y someterlo a
reglas congruentes con el contex
to internacional No cedieron por
gusto. Hoy ese entorno es mucho
más fuerte. La cotización de nues
tramoneda,lanecesidadde tribu
nales legitimados por los actores
económicos, el peso de la deuda,
las transferencias de migrantes, las
exportaciones y las importaciones,
la necesidad del nearshoríngson el

mayor detente. Esees el verdadero
marcodecontenciónDurante cin
co años y 10 meses López Obrador
fue respetuoso de esas determina
ciones. En las últimas semanas ha
decidido radicalizar sus interven
ciones, dar las batallas rudas, pre
sumiblemente para dejarle a Clau
dia un escenario clarificado. Sino
se miden bien las formas, podría
suceder lo contrario.

Lo cierto es que en septiembre
operarán los dos impulsos. El de
la prisa por acentuar su impronta,
aunque sea a marchas forzadas, y
el de la prudencia de quien sabe
que tiene seis años para operar
los cambios con el mínimo de olas
e incertidumbre. No dudo que
existan cuadros de Morena que

crean que su misión es imponer
reglas que subordinen alos jue
ces frente al Ejecutivo, pero a la
postre eso resulta anacrónico por
un contexto que camina en senti
doopuesto. Y contrario también a
una presidenta electa que inten
tará demostrar que una mayoría
calificada no es una amenaza para
las minorías. Pero eso sucederá a
partir de octubre.

La reforma que
se propone no es
descabellada ni
un ataque contra
la democracia
en sí misma
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CARLOS
DÍAZBARRIGA

"Si se cae en el jo
soy necesario, se cae
en el ridículo"

Comienza la conferencia mucho más temprano
de lo habitual. El ambiente es tenso y de expec
tativa El Presidente llevadlas alterado. Sureac
ciónalacríticadelembajadorestadunidensea
la reforma judicialy en especial a la elección de

jueces, magistradosyministrosporvoto popular,ha alcanza
do niveles que los corresponsales en EU, señalan como los de
una crisis diplomática que no habían atestiguada
En Canadá también, pero acá rebota EU. Cámaras de co

mercio allá, hoy el subsecretario de Estado estadunidense, cali
ficadoras para irrversionistasy los consejosempresariales acá.

Está acostumbrado al sembradío de vientos y, hasta
ahora, casi nunca ha perdido en su cosecha de tempesta
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des. Es lo suyo. Está en lo suyo. Ayer se reunió en Palacio
con el Secretario de Hacienda, Ramírez de la O, y con la
presidenta electa, quien salió sin dar declaraciones. Difí
cilmente, comentan los reporteros de la fuente, desper
diciaron el tiempo hablando del paquete económico para
2025. Más probablemente hablaron de lo que podría su
ceder en los siguientes 15 minutos, hoy, mañana, en sep
tiembre. Por diversas razones se dice una y otra
vez "estoymuy contento".
Le cuestionan sobre que Claudia Sheinbaum

ayer dijo que no había que acelerarlos tiempos en
esa aprobación. Respuesta fulminante: "No dijo
eso". Le puntualizan que Ricardo Monreal declaró
ello como una sugerencia de ella Estatequieto de
tres bandas: 'Tero no fue ella". ¿Ahí hay una ruptu
ra?: "No, no, no, porque coincidimos... eso quisieran
nuestros adversarios, que nos peleáramos". Repite
la sugerencia de que en materia de informar "se esté
lo más cercaquesepuedaalpuebloylo más distante
que se puedaalpoder, esté quien esté en el poder".
Al final de la conferencia, un youtubero en éxtasis le pi

de: "¿Le puedo pedir un abrazo?, porque abrazarlo a usted
es abrazar alahistoria, Presidente". Uh qué la.. Le pregun
tan si va a ver las mañaneras de Claudia: "Ya no, ya no, no,
yo, ya no voy a ver nada, no, no, no, nada, nada, nada". Como
le acaban de regalar unos binoculares, avisa lo que sí: "ima
gínense cuando se posen las guacamayas en los árboles de
guapaque que tengo ahí, las voy a estar viendo". Y dice que

se lleva huaraches de todo el país: "van a descansar mis pies
y miren esto (lacorbata),yano necesariamente".
Dice a los demás y a sí mismo, por décima vez en estos

100 días últimos: "no hay que tenerle tanto apego ni al po
der, ni al dinero". Y suelta nueva variante sobre lo mismo:
"ya cuando se cae en el necesariato, yo soy necesario, yo
soy indispensable, también se cae en el ridículo; entonces,

hay que saber retirarse a tiempo".
Vuelve a agradecer a sus adversarios que no se

hayan pasado de la raya: 'Toco madera (y la toca
con los nudillos) por el tiempo que nos queda, pe 
ro había asesinatos en los gobiernos anteriores, y
accidentes de altos funcionarios públicos, y ahora
no". Le llevan una taijeta al atril Casi de inmediato,
se despide. ¿Qué sería? Da igual. No lo sabremos. Y
hace un recuento absolutamente cierto y preciso:
"en estas giras hay más sentimiento que antes, yo
diríaquenunca,enlagente,enmí,peroya,ya".
Comparte anhelos: "ya se pasó el tiempo, resulta

queya nada más falta unmesyyoyame voy... vaya
estar cuidando miguaya,sí,yviendo los saraguatosylas gua
camayas. Imagínense lo que es estar así, viendo una ceiba,
que es un árbol sagrado de los mayas, sostén del cielo, fertili
dad del suelo, yya no me voy a pelear con nadie".
Los presentes se voltean a ver entre sí. Mujeres y hom

bres de poca fe.»»

@diazbarrigal
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Día después
omos una sociedad que está pagando sus malen
tendidos. Poco ha sido tan nocivo como la idea
de que la política es únicamente partidista. Sea
oposición o gobierno.
Algunos principios definen el campo de con

vivencia democrática. En éste o cualquier lado. Se pueden
desechar, pero dejaremos de hablar de ella.
Cuando las reformas constitucionales tienen efectos

sobre el diseño de país, la ética política pide la convocato
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ria de un Constituyente. Ninguna ética es una condición
implícita Se actúa o no desde ella.
En su lugar, el oficialismo minimizó esa relación de

consecuencias. La conciencia del futuro separa de otras
modificaciones, incluso de gran envergadura, pero na
turales a la adecuación regular, para las
que el voto del grupo mayoritario se ad
mite suficiente.
El argumento en oposición parte uno

de esos principios elementales. Bajo có
digos de habitabilidad política, cambiar
el modelo de nacióny régimen de gobier
no pide un mínimo acuerdo de todos los
sectores representados en una sociedad.
Las consecuencias de las reformas y acciones de go

biernos entrante y saliente forman parte de un diagnós
tico bien desarrollado.
Si el grueso de las demás fuerzas políticas está encum

brado en su mediocridad, nada de eso legitima el despre
cio del oficialismo a las inquietudes ciudadanas en recha
zo. Así sean minoritarias. Es la diferencia entre gobernar

una democracia compleja e imponer sin decencia el peso
de la mayoría
Una inmensa dosis de arrogancia facilita negar adver

tencias internas y externas. Aquí es agotadora la utilidad
de agitar banderas.

De interesar algo más que la reivin*
dicación, la probabilidad de que sea
correcta una mínima parte en la lec
tura de quienes nos oponemos al gru
po de reformas, llamaría a una pru
dencia que sólo la ingenuidad espera
El oficialismo demostró que, para

sus pilares fundadores, recapacitar!*»
negociar son vina derrota Por ello la próxima administra
ción prescinde de algo parecido aun bono democrático.
Salir de nuestra trampa exige no estancarse en el diag

nóstico y obliga a pensar cómo se construye una oposi
ción en el entorno actual. Autoritario, irresponsable, ne
gador de la realidad.
Quizá la urgencia lleve a este país a entender cómo ha

cer política—

Fecha: 29/08/2024

Página: 39

Area cm2: 190

2 / 2

Columnas Políticas

Apuntes incómodos / Maruan Soto

Maruan Soto

Costo: 25,397

Página 37 de 194 Índice



Los tres cerditos
En palabras de Velasco, la alianza de la cuarta transformación ya logró convencer a
otros dos senadores para que acompañen las reformas constitucionales ordenadas por
AMLO; luego se supo que sus nuevos dos legisladores vienen del PRD, muy bonito

La reforma al Poder Judicial ya
tiene los votos necesarios pa
ra ser aprobada en el Senado
cuando inicie la próxima Le
gislatura, así lo declaró Ma

nuel Velasco, Manolito. El mayor de los
tres cerditos.

Al ex gobernador de Chiapas se le recor
dó que de acuerdo con la distribución de
legisladores plurinominales hecha por el
Instituto Nacional Electoral, a Morena y
aliados aún le faltan los votos de tres sena
dores para conseguir la mayoría calificada
en el Senado. Ah, qué desconfiados, si ya
los temamos.

En palabras de Velasco, la alianza de la
cuarta transformación ya logró convencer
aotros dos senadores paraque acompañen
las reformas constitucionales ordenadas

por el presidente Liópez. Según Velasco,
hay "99.9 por ciento de probabilidades" de
'amarrar' los votos de tres senadores de la

oposición. Yaluego se supo que sus nuevos
dos senadores vienen del PRD. Muy boni
to. El partido ya no existe y una senadora
y un senador se pusieron a las órdenes de
Morena. ¿Existió el perredismo?, ¡qué pe
na! Pues qué querías, dicen los enterados,
así fue siempre el PRD.
Por cierto, Gerardo Fernández Noroña

ha sido designado presidente de la Mesa
Directiva del Senado. A Gil no le sorpren
de: un político vulgar, violento, ignorante,
eso se merece la mesa directiva del Senado.
Felicidades.

Cuatro a uno
Como se suponía, concuatro votos afavor
y uno en contra el Tribunal Electoral avala
la supermayoría de Morena en San Lázaro.
O sea, es el último acto con el cual México
pasa a un régimen distinto. ¿No le creen a
Gil? Lo verán. No mañana ni pasado, pero
de que ocurrirá, ni lo duden. Y a todo esto
¿Qué propone la reforma al Poder Judi
cial? El planteamiento principal es que los
jueces, magistrados y ministros de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación sean
escogidos por voto popular, en dos eleccio
nes especiales en 2025y2027.
Claudia Sheinbaum, presidenta electa,

y el actual presidente Li'ópezhan remarca
do que esa propuesta debe ir sí o sí en el dic
tamen que se vote en el Pleno del Congreso
de laUnión. La iniciativa será dictaminada
en la Comisión de Puntos Constituciona
les de la Cámara de Diputados, en donde se
espera que Morenay aliados pasen el pro
yecto sin problemas.
Otros cambios incluidos en la reforma al

Poder Judicial son estos:
• Que la administración del Poder Judi

cial de la Federación esté a cargo de un ór
gano de administración, dotado de inde
pendenciayautonomía técnica.
• La creación del Tribunal de Disciplina

Judicial, el cual se encargaría de investigar
a los integrantes del Poder Judicial
• Reingeniería de los ejes del sistema de

justicia, que incluyen a las fiscalías, justicia
federal y local, así como defensorías públi
cas para adoptar los modelos nacionales

con un enfoque social, democrático y de
derechos humanos.

• Modelo nacional de justicia cívicayal
ternativa con rango constitucional, para
despresurizar al sistema penal.
• Garantizar que el gremio jurídico con

tribuya a la legalidad, los derechos huma
nos y la justicia social.

Fábrica de chocolate
Morena fabrica, inventa: "Por la puerta de
atrás", laSupremaCorteanalizalaformade
intervenir para quitar a Morena y sus alia
dos de la 4T la mayoría calificada en la Cá
mara de Diputados que le autorizó el INE,
denunció el vicecoordinador de Morena en
el Palacio Legislativo de San Lázaro, Leonel
Godoy.Falso.Ydedónde sale Godoy, si él cir
cula en cajuelas de coches con su hermano.
Al terminar el debate de más de 12 horas

para aprobar el dictamen de reformas al
Poder Judicial, el diputado de Morena dio
a conocer el documento de un recurso de
"Contradicción de Criterios", que presentó
el pasado viernes el dirigente nacional del
PAN, Marko Cortés, ante la Corte, con el
que se anticipa a la resolución que tomará
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación y abre la puerta a los minis
tros a intervenir y participar en la interpre
tación de la Constitución. Nada de nada.
Godoy Rangel explicó que "el recurso

presentado el viernes lo admite la presi
denta de la Corte, Norma Piña, y se lo turna
al ministro Juan Luis Alcántara Carrancá
para que lo resuelva".

Se trata —dijo— de un recurso basado en
"una contradicción supuesta de una reso
lución de 1998, sobre la supuesta sobrerre
presentación en el estado de Quintana Roo,
y que la Corte tiene un criterio diferente".
"Ahora, por la puerta de atrás, en una es

pecie de 'golpe de estado técnico5, quieren
decir, a través de un ministro a modo, que la
Corte tiene atribuciones para atraer el ca
so". Anjá, sí, como ño.

Todo es muy raro, como diría Jacin
to Benavente: "solo temo a mis enemigos
cuando empiezan a tener razón".

Gils'enva
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Córtalas!
Un día de invierno tardío de 1976 lo recuerdo muy bien,
Francisco y yo decidimos pausar nuestra amistad.

No estoy seguro si fue por un motivo trivial, como su
burla sobre el pantalón que se me rompió durante una cas
carita en el recreo y que mí madre me había arreglado con
uno de esos parches que se planchaban sobre la ropa, o uno
de fondo, como una discusión sobre el 42 que le acababa
de meter el América al Cruz Azul con goles de Alcindo,
Román, De la Torre y Kiese, luego de que la Máquina se
había cansado de humillar a los azulcremas, una vez tras
otra, a lo largo de varias temporadas.

"¡Córtalas!", me dijo él, muy fanfarrón. "Pues ¡córtalas!",
le respondí, igual de soberbio o más. Hasta entonces ha
bíamos sido los mejores amigos en el salón de tercero de
primaria. Éramos inseparables. Yo iba a dormir a su casa y
viceversa.

Tengo muy presente el momento, porque pocos días
después nos tomaron la foto de grupo. Ambos tratamos de
pararnos muy lejos del otro, pero como medíamos lo mis
mo, nos colocaron codo a codo, a la fuerza. Hoy veo esa foto
y el encabronamiento se nos nota a ambos.

La imagen deja muy claro que los dos habíamos decidi
do darnos un tiempo, es decir, mandarnos recíprocamente
a la fregada. Entonces, cada quien se juntó con otros niños
del salón. Yo me esmeré en llevarme con uno que sabía que
él odiaba, nada más para hacerle pasar un mal rato. El le
prestó a otro unos plumones que su padre le había traído
de Alemania o un lugar así, y que nunca me dejaba tocar, a
pesar de la amistad, cosa que me puso mal.

Confieso que pasé los siguientes días rumiando mi cora
je. Peor me sentí cuando mi padre me preguntó cómo es
taba Francisco. "¡No me hables de ese güey!", le exigí. Don
Humberto, a quien jamás se le escuchó decir grosería algu
na en su vida, me mandó castigado a mi cuarto, "para que
aprendas a comportarte", pues en esos benditos tiempos los
niños no eran respondones con sus padres y mucho menos
decían "güey", que era muy distinto a decir "wey" hoy en

día, como hace cualquier güey sin consecuencia alguna.
Para mi alivio, supe después, Francisco la estaba pa

sando igual de mal que yo. Sus padres preguntaban por mí,
sin entender qué había pasado, por qué habíamos pausado
la relación.

Me juré a mí mismo jamás volver a cruzar palabra
con ese güey, que antes consideraba mi cuate. "Pinche
Francisco", repetía para mis adentros, sin atreverme a de
cirlo en voz alta por temor a una nueva reprimenda paterna.
"¡Pinche güey!".
Rigurosamente, anotaba en un cuaderno los días que

había cumplido con esa manda de distanciamiento. Creo
que llegué a contar siete. No se ría, estimado lector, pues yo
era niño y entonces el tiempo pasaba más lento.

Se lo digo porque las transmisiones de la televisión ter
minaban a las 12 de la noche, como pude comprobar un día
que "acampé" debajo de la mesa del comedor y me aguanté
sin dormir, viendo Anatomías con Jorge Saldaría o algün
otro programa de ese estilo, cuyo contenido difícilmente
entendía, hasta que salieron las famosas barras en la pan
talla. En aquellos tiempos, los días se hacían eternos y uno
se dormía porque se dormía. No había celulares ni Netflix
para mantenerse despierto.

Tímidamente, al principio, Francisco y yo volvimos a
hablarnos. No recuerdo quién tomó la iniciativa. Quizá yo,
porque nunca he sido rencoroso después de superar el en
fado inicial. O a lo mejor fue él y yo le di entrada (por lo mis
mo). O quizá fue porque Francisco se enteró del problema
de salud de mi padre y se apiadó de mí. Vaya usted a saber.

El caso es que un día, uno de los primeros de primavera,
renació la camaradería y todo volvió a ser como antes. O
sea, le pusimos pausa a la pausa. Pausas que son cosas de
niños. Pausas que no deben practicar los adultos menos
los que ya son abuelos, como yo, pues supuestamente han
madurado, y por eso no se hacen la ley del hielo ni confun
den la amistad con los deberes y las ocupaciones
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El presidente Noroña
y los traidores del PRD
Pésimo mensaje mandó el oficialismo al elegir a Gerardo
Fernández Noroña como presidente de la Mesa Directiva del
Senado. Una cosa es subir a la tribuna a insultar, descalificar,
dividir y acusar, y otra convocar y dirigir las sesiones del pleno
del Congreso.

Ese nombramiento es una mentada de madre al 46% de los

ciudadanos que no votaron por la coalición oficialista. Es tam
bién un mensaje del maltrato que recibirán los opositores en el
Congreso en esta nueva legislatura. Ni los van a voltear a ver.

El martes le pregunté a Noroña si le parecía correcto que,
con el 54% de los votos, el oficialismo tuviera el 74% de las
curules. Ésta fue la "democrática" respuesta que me dio:

"Ya sé lo que me estás diciendo. Lo dice la oposición. Te
recuerdo que vivimos un régimen mixto que premia a la ma
yoría calificada y que obtuvimos un 93% de los senadores (sic).

"La derecha suma, tramposamente, los votos como si fué 
ramos un régimen de representación proporcional pura y no
lo somos. Nosotros tenemos dos tercios, según las reglas con
las que estamos compitiendo. Síganle con estas patrañas que
54 no son 74..,". Pues no, no son, ¿o sí...?

Noroña dice que será incluyente. Veremos...
* Ya que estamos: la que sí tiene los méritos para ocupar la
presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro es la maes
tra Ifigenia Martínez, cofundadora del PRD, junto con
Cuauhtémoc Cárdenas. A ella le tocará colocarle la banda

presidencial a Claudia Sheinbaum. Sólo agregar que Adán
Augusto López fue elegido, por unanimidad, coordinador de
la bancada de Morena en el Senado. En el partido naranja fue
ron designados como coordinadores Clemente Castañeda en
el Senado e Ivonne Ortega en la Cámara de Diputados.
* López Obrador ya tiene respuesta de Estados Unidos a su
decisión de poner en "pausa" las relaciones con la embajada
de ese país. Washington no sólo apoya a Ken Salazar, sino
que también comparte las "preocupaciones" expresadas por
el representante de ese país en México: la elección de jueces
"es un riesgo para la democracia".
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El gobierno de EU manifestó su respaldo a Salazar a través
de Brian Nichols, subsecretario de Estado para Asuntos del
Hemisferio Occidental. Escribió en sus redes sociales: "Estados

Unidos y México deben trabajar como socios e iguales para
promover la seguridad y la prosperidad en América del Norte.
Como socios y amigos compartimos nuestras preocupaciones
sobre las reformas constitucionales propuestas".

La pregunta para López Obrador es: ¿También va a poner
"en pausa" la relaciones con el Departamento de Estado?
* José Sabino y Araceli Saucedo son los nombres de los dos
grandes traidores que usaron la coalición opositora —PANPRI
PRD— para llegar al Senado. Ayer fueron recibidos con bombo
y platillos en la plenaria de Morena, a la que asistió la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum. Dos chapulines que, sin el menor
remordimiento, se pasaron del PRD a Morena y, con ello, el
oficialismo quedó a un senador de lograr la mayoría califica
da en la Cámara alta. La bancada cuatrotera subió de 83 a 85

senadores. Necesitan uno más —que seguramente ya tienen
amanado— para alcanzar la mayoría calificada —dos tercios de
los senadores— y cambiar la Constitución como les dé la gana.

Ambos experredistas negaron que haya traición a la coa
lición que los postuló. "Traición es ir en contra de tus princi
pios. Congruente es mantenernos firmes con los principios
de izquierda y hoy lo que he hecho es mantenerme firme con
esta congruencia", justificó Saucedo, de origen michoacano.
en el podcast Los tíos financieros, de Alejandro Rodríguez.
Sabino, quien condenó el chapulineo durante su campaña, es
tabasqueño. También se escudó en la palabra "congruencia"
para justificar el brinco. "Hoy me uno a Morena para poder
trabajar en pro de los tabasqueños... siempre he estado con la
frente en alto", aseguró.

Ya que estamos. Nos escribió Juan José Rodríguez Prats
exlegislador del PAN. Dice que cuando manifestó a la dirigen
cia de su partido que le interesaba buscar el Senado, se le in
formó que el jefe nacional, Marko Cortés, ya la había otorgado
al PRD. "Cuando expuse mis dudas sobre la propuesta se me
respondió que el dirigente nacional asumía la responsabilidad.
Ahí están las consecuencias. El mercenario Marko Cortés es

responsable de esta traición", puntualizó.
* La "ministra de pueblo", Lenia Batres, quiso echar de la 2a
sala de la SCJN, que sesionaba en privado, a trabajadores del
máximo tribunal que se manifestaban contra la reforma judi
cial. Pero el ministro Alberto Pérez Dayán, presidente de esa
sala, se le atravesó. Consideró legítima la protesta e impidió
que sacaran a los trabajadores.

—¿Qué pensó en ese momento? —preguntamos a Pérez
Dayán.

—Que debo hacer respetar el orden en la sala. Si quienes se
expresan a través de carteles quieren dar a conocer su opinión,
pueden hacerlo. Una vez que eso concluyó, sabiendo que per
sonal de la ponencia de Lenia se acercaba a la sala, también
les permití que se expresaran del mismo modo y con respeto".
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En Estados Unidos, como en muchos otros países, los dife
rendos diplomáticos escalan en forma muy puntual: primero,
los embajadores con apercibimientos personales y si no son
atendidos, públicos; en algunos casos, los Congresos con sus
comités de asuntos exteriores; si no son atendidos, intervienen
los voceros o funcionarios del departamento de Estado y, final
mente, su titular y, por último, la Casa Blanca.

En nuestro actual y profundo diferendo con Estados Unidos
sobre la reforma judicial, ya hemos pasado por la embajada
con las declaraciones, reiteradas, del embajador Ken Salazar,
también por el Congreso, con una declaración en absoluta con
sonancia con la del embajador de senadores y representantes
demócratas y republicanos; y ayer ya intervino directamente el
Departamento de Estado, con una declaración del subsecretario
para América Latina, Brian Nichols, quien respaldó los dichos
de Ken Salazar y aseguró, además, que dichas preocupacio
nes comerciales y de seguridad son las que expresa su gobierno.
Quedan dos escalones solamente: Aníony Blinken y el presi
dente Joe Biden. Y los candidatos Donald Trump
y Kamala Harris en plena campaña.

Mientras tanto, el presidente López Obrador
decidió "poner en pausa, darnos un tiempo", dijo
(como si fueran novios) en la relación con los
embajadores de EU y Canadá, un gobierno, el de
Justin Trudeau, que está muy decidido a actuar en
el plano comercial: acaba de imponer aranceles de
100% a los automóviles eléctricos chinos y de 25%
al acero y aluminio procedente de ese país. China
quiere utilizar a México como plataforma para esas
exportaciones a EUy Canadá. El tema ya es tratado
también por el Congreso estadunidense.

La preocupación de esos países por la reforma judicial, por la
elección directa de jueces, magistrados y ministros tienen rela
ción también con los aspectos comerciales. El TMEC establece
cláusulas muy claras sobre independencia del Poder Judicial y
sobre la existencia de organismos autónomos reguladores en
distintos ámbitos, desde la competencia hasta la energía o las
telecomunicaciones. Y todos ésos son, junto con la agricultura
y las exportaciones chinas vía México, temas que ya están en
conflicto. Un sistema de justicia dependiente de la política y del
gobierno rompe todos los equilibrios.

Ayer decíamos que en Estados Unidos de ninguna forma se
eligen los jueces, magistrados y ministros federales como se
asegura en el ámbito oficialista y como se dijo para descalifi
car las declaraciones de Salazar. Se puso también el ejemplo
de Japón, pero en ese país tampoco se designan los ministros
por voto popular. Lo que se hizo después de la Segunda Gue
rra Mundial, cuando EU reconñguró todo el sistema político y

judicial de Japón, fue conformar una Suprema Corte autónoma
de 14 jueces y un presidente de la Corte, que funcionan como
una gran sala para atender casos constitucionales y casos que
otras tres pequeñas salas (compuesta por cinco jueces cada una)
no han podido decidir. Hay tres de estas salas más pequeñas
para casos civiles, penales y administrativos, que sólo pueden
considerar una cuestión constitucional si la sala superior ha sen
tado precedentes en el área específica cubierta.

Los jueces son nombrados por el gabinete (el presidente del
Tribunal Supremo por el emperador bajo acuerdo del gabine
te). Al menos dos tercios deben tener una amplia experiencia
como abogados, fiscales, profesores de derecho o miembros
de tribunales superiores. Los jueces sirven de por vida, pero
pueden jubilarse por edad o mala salud; también pueden ser
destituidos por el Congreso en casos muy especiales. Teórica
mente, los ciudadanos tienen cierto control sobre los nombra
mientos a la Corte, porque en las primeras elecciones generales
después del nombramiento de un juez, el electorado puede ex

presar su aprobación o desaprobación después de
que haya cumplido un mandato de diez años. Son
contadísimos los casos en que se ha utilizado ese
mecanismo.

La reforma judicial que se está proponiendo en
México no se parece en nada a lo que sucede en
Japón o en Estados Unidos. Aquí proponemos que
todos los jueces, magistrados y ministros a nivel
federal sean electos; las condiciones para ser can
didatos son mínimas; la elección es generalizada, la
mitad en 2025 y la otra mitad en 2027; no importan
las calificaciones profesionales: el que tenga más

votos presidirá la Corte, y toda una serie de ocurrencias que no
tienen lógica siquiera entre sí. Un ejemplo: quieren tener jueces
"sin rostro" para casos de delincuencia organizada, una figura
que ni en Colombia ni en Italia funcionó muy bien, pero más
allá de eso, ¿jueces sin rostro electos por voto popular? Es una
absoluta incongruencia.

Los gobiernos de EU y Canadá, nuestros principales socios
comerciales, se oponen a la reforma; todos los medios de co
municación de referencia del mundo la han criticado (ayer fue
otra vez primera plana en The New York Times), se oponen los
trabajadores del Poder Judicial que verán abortadas sus carreras;
jueces, magistrados y ministros, las facultades de Derecho y sus
alumnos y los especialistas nacionales e internacionales. Dudo
que la apoyen de verdad Claudia Sheinbaum y los principales
hombres y mujeres de su equipo que comenzarán con su admi
nistración en medio de una crisis judicial. Pero se quiere avanzar
en ella para, como dijo Mario Delgado, hacerle un regalo al
Presidente antes de que se retire.

Fecha: 29/08/2024

Página: 10

Area cm2: 433

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 30,790

Página 42 de 194 Índice



De pionera a pionera:
Claudia e Ifigenia
En un giro que parece sacado de un guión perfectamente ela
borado para la historia, México se prepara para presenciar un
momento histórico en su vida política y social. La designación
de Ifigenia Martínez como próxima presidenta de la Cámara
de Diputados para la siguiente Legislatura no es sólo un nom 
bramiento más en el ajedrez político, es la culminación de
décadas de lucha y el preludio de un cambio paradigmático
en la nación.

Ifigenia Martínez, a sus 94 años, es mucho más que una
figura respetada de la izquierda mexicana. Es una institución
viviente, una mujer que ha dedicado su vida a abrir caminos en
un mundo dominado por hombres. Economista de formación
fue una de las primeras mujeres en ocupar altos cargos en Pre
sidencia, en el Banco de México y en la Secretaría de Hacienda.
Ifigenia no sólo es una decana de la política y el servicio públi
co, también es una figura clave en la fundación del PRD y de
Morena, y una pionera en la defensa de los valores democrá
ticos y sociales que ahora, con Claudia Sheinbaum, parecen
culminar en un momento sin precedentes: la colocación de la
banda presidencial a la primera mujer Presidenta de México.

Su trayectoria académica y política ha sido un faro para ge
neraciones de mujeres que aspiraban a tener voz y voto en la
toma de decisiones del país. La relevancia de que sea precisa
mente Ifigenia Martínez quien coloque la banda presidencial
a Claudia Sheinbaum, la primera mujer electa como Presi
denta de México, trasciende lo meramente simbólico. Es un
acto cargado de significado histórico y emocional que conecta
el pasado de lucha con un futuro de posibilidades.

Este momento representa la culminación de una larga ba
talla por la igualdad y el reconocimiento. Martínez, quien vi
vió en carne propia las limitaciones y prejuicios impuestos a
las mujeres en la política y la academia, ahora será testigo y
partícipe del ascenso de una mujer al cargo más alto de la
nación. Es un círculo que se cierra, una victoria no sólo para
Sheinbaum o Martínez, sino para todas las mujeres mexi
canas que han luchado por ser escuchadas y respetadas en

la esfera pública.
El acto de colocar la banda presidencial es, en la tradición

política mexicana, un momento solemne y cargado de simbo
lismo. Que este acto sea realizado por una mujer que ha sido
pionera en tantos aspectos a otra mujer que está rompiendo la
barrera más alta, es una imagen poderosísima y que quedará
grabada en la memoria colectiva de la nación.

Para las jóvenes mexicanas que aspiran a una carrera en
la política o en cualquier campo tradicionalmente domina
do por hombres, la imagen de Martínez colocando la banda
presidencial a Sheinbaum será una fuente de inspiración y
motivación. Es la prueba viviente de que el camino, aunque
largo y arduo, puede llevar a la cima.

La designación de Ifigenia Martínez como presidenta de
la Cámara de Diputados no sólo es una decisión política; es
un mensaje claro de que la izquierda mexicana honra a sus
pioneras, a sus voces de lucha y, sobre todo, a su compromiso
con un México más inclusivo y equitativo. En Ifigenia vemos
reflejada la esperanza de miles que soñaron con este momen
to y, en Sheinbaum, la materialización de ese anhelo. Juntas
representarán un momento imborrable en la historia del país,
un hito que quedará como testimonio de que la perseveran
cia, la lucha y la convicción pueden, al fin, cambiar el rumbo
de la historia.

ADDENDUM

Quien sigue sonando fuerte para dirigir el Infonavit es el gua
najuatense Ricardo Sheffield, quien se alineó con la decisión
de su partido de bajarlo por la contienda para gobernador y
aceptó ir por el Senado, venciendo al exgobernador panis
ta Miguel Márquez y superó la meta de votos para Claudia
Sheinbaum, y ayudó a ganar 8 de 15 diputaciones federales
en la meca del panismo. Ahora está a la espera de ser llamado
al gabinete de la doctora para transformar el Infonavit. Sin
duda, mucho mejor evaluado que otros nombres que suenan
para el cargo...
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Todo el poder y el poder
de equivocarse
Morena y aliados tienen todo para sacar su proyecto de re
formas constitucionales sin frenos opositores, sólo les hace
falta no equivocarse. Vienen días que estremecerán al país
con decisiones políticas que trascienden al actual gobierno
y comprometen al de Sheinbaum. Su mayor adversario son
ellos mismos si actúan irresponsablemente o erran la forma
y el momento de consumar el plan C.

En el Congreso están listos los dictámenes que el Presi
dente quiere que se aprueben con la premura de dejar el po
der el 1 de octubre y consumar su idea de cambio de régimen
con la reforma a la justicia, órganos autónomos y la Guardia
Nacional ala Sedeña. Cambios de profundo calado que mo
dificarán el rostro institucional del país en tan sólo un mes,
pero implementarlos consumirá el sexenio y desestabilizará
al siguiente gobierno, aunque comparta las reformas, ¿esto
es lo que debe esperar Sheinbaum?

El último obstáculo legal está casi en su bolsa con la con
firmación del TEPJF de su mayoría calificada, con que apro
barlas a partir del 1 de septiembre, o con los dos senadores
del PRD trásfugas al oficialismo. El camino está despejado
para tocar una Constitución a merced de mayorías fuertes.
Pero el horizonte está nublado por el riesgo de reformas
defectuosas, sin ponderación y acuerdos por las prisas, que
empañen su imagen con la inversión privada, los mercados
financieros y socios comerciales.

La centralidad del tiempo en la política es clave para cam
bios con vigorosas impugnaciones internas por la oposición
frontal del Poder Judicial a la reforma de justicia y de la cú
pula empresarial; así como graves dificultades externas con
la preocupación de EU y Canadá por su implementación, su
impacto en las relaciones comerciales y violaciones al TMEC
si carecen de consistencia institucional y legal.

La Presidenta electa sabe del riesgo y, por ello, pide a Mo
rena frenar el fcist trctck del dictamen de justicia y postergar
la electoral. No es la primera vez que intenta atemperar la
velocidad, cuidar el proceso parlamentario y tranquilizar a
los mercados; de usar el cálculo del ritmo y las pausas de la

política para mejores resultados, malabares difíciles para no
confrontar con los planes presidenciales. Es evidente mirar
los flancos que se abren por el impacto de las reformas en
la economía, en un contexto de reducción del crecimiento,
elevado déficit público y salida de inversiones sin las cuales
no podrá crear empleo.

Sheinbaum necesita quitar hierro a las reformas, tiempo
para procesar acuerdos, convencer y explicar las reformas,
aunque tenga los votos. El debate por el que se pronunció
para sumar al Poder Judicial no conjuró la protesta, que de
rivó en un inédito choque entre Poderes. Y sus mensajes a
EU y Canadá tampoco evitan que los desacuerdos adquieran
dimensión internacional, que el Presidente atiza con su de
cisión de "pausas" por inmiscuirse en temas internos, y que
le sirve para cohesionar a sus bases en torno a las reformas.

La nota atormentadora de esta transición también tiene

que ver con el tiempo. El cambio de gobierno tenía todo para
una transición tersa y atajarlos temores al superpoderde Mo
rena y del protagonismo de López Obrador cuando termine
su mandato. Pero su lectura sobre el momentum es otra y
cree imperativo arriesgarse a la inestabilidad, porque sin las
reformas a la estructura del sistema político no prosperaría su
idea de cambio de régimen; además de ver consumados los
cambios que la oposición le impidió en todo su sexenio. Lejos
de pensar que afectará a Sheinbaum, está convencido de que
es el momento de hacerlos para desbrozar la marcha de su
sucesora. Lo que es más difícil de explicar es la intransigen
cia de un político tan avezado y hábil para intentar acuerdos
en vez de rebajar la presión y el conflicto como otras veces.

Tener la mayoría calificada en el Congreso es un riesgo,
pero para la actuación responsable de los que detentan el
poder. Si los ensoberbece el afán por imponer un cambio, se
anula la capacidad de actuar con calma y mesura, aunque
cause un incendio en la pradera del próximo sexenio. Tener
todo el poder no implica infalibilidad y ésa debe ser la preo
cupación que Sheinbaum no puede dejar pasar, porque lo
que está en juego son los alcances y límites de su gobierno.
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Vaya telenovela está resultando la elección presidencial en
Estados Unidos.

O
¡Qué historia!

Primero, el dramatismo del debate del 27 de junio, donde el
presidente Joe Biden se vio fatal. Los que sospechábamos que
ya no tenía ni la salud física ni mental para continuar en la Casa
Blanca, lo comprobamos. Inseguro, confuso y desorientado, el
candidato demócrata que pretendía reelegirse hizo el ridículo.
Si no le fue peores porque DonaldTrump, el candidato repu
blicano, extrañamente no lo humilló más.

Las alarmas se prendieron entre los demócra
tas quienes, pública y privadamente, comenza
ron a presionar para que Biden se retirara de la
contienda presidencial. De quedarse, Trurnp lo
apabullaría en noviembre.

Luego, en vísperas de la convención del Parti
do Republicano, en un acto de campaña, el 13 de
julio en Pensilvania, un francotirador de 20 años
de edad intentó asesinar a Trump. Milagrosamen
te se salvó. La bala le pasó rosando la oreja gracias
a que en ese momento se volteó para explicar una
gráfica que acompañaba su discurso. De inmedia
to, el Servicio Secreto lo rodeó y retiró del estrado.
Con un olfato político extraordinario, Trump salió
con un puño en alto gritando en inglés "luchen".
Un reportero gráfico captó esa imagen con una bandera es
tadunidense ondeando al fondo. La fotografía se hizo viral; le
dio la vuelta al mundo.

Trump resultó prácticamente ileso. Su popularidad au
mentó. Mientras el presidente se hundía en las encuestas,
el expresidente galopaba a toda velocidad a su regreso a la
Casa Blanca. En la convención nacional de su partido apa
reció como una figura religiosa que Dios había mandado a la
Tierra para salvar a Estados Unidos de su decadencia. Trump
estaba en la gloria.

Sin embargo, unos días después, el 21 de julio, Biden re
nuncio a la reelección, una bomba noticiosa.

La Casa Blanca y la vicepresidenta se movilizaron rápida
y eficazmente para unir al Partido Demócrata y lograr que la
candidatura presidencial se la quedara Kamala Harris. Apa
reció, así, una mujer que había estado en las catacumbas de
la política de Washington. De pronto, Kamala, que tenía una
popularidad baja, se convirtió en una estrella política.
Los demócratas procedieron a su convención nacional

que les salió impecable. Si Trump fue la figura central de la

republicana, el partido de enfrente sacó a todos sus mariscales
para apoyar a Harris: Bill y Hillary Clinton, Michelle y Barack
Obama, Oprah Winfrey y el propio presidente Biden.

Qué House ofCarcls ni qué nada. Dramatismo puro y duro.
La realidad superando la ficción.

Y lo que viene.
Porque, hoy, esa elección no está empatada, sino

empatadísima.
En el promedio de las encuestas del sitio de RealClearPoli

tics, Harris aventaja a Trump por tan sólo 1.7 puntos porcen
tuales, es decir, en el margen de error de las encuestas.

Pero ya sabemos que el resul tado nacional en Estados Uní
dos no es el que importa, sino el número de dele 
gados que obtiene cada candidato en el Colegio
Electoral. En este sentido, la elección se juega en
los llamados "estados columpio", que se pueden
ir para un lado o para el otro definiendo el re
sultado final.

Son siete: Wisconsin, Arizona, Georgia, Michi
gan, Pensilvania, Carolina del Norte y Nevada.
De acuerdo a RealClearPolitics, el promedio de
las encuestas en esos estados está empatado en
47.5% para cada uno de ellos. En este momento,
la diferencia entre Harris y Trump en los siete
está en el margen de error de las encuestas. Too
cióse to cali, como dicen allá.

Finalmente están las apuestas, es decir, lo que
predice la gente dispuesta a arriesgar su dinero

para pronosticar el futuro. Al autor de esta columna le gusta
mucho este indicador, que suele ser muy confiable. Bueno,
pues con base en el promedio de los momios de las distintas
casas apostadoras del mundo que realiza RealClearPolitics.
hoy le están dando una probabilidad de ganar la elección a
Harris del 49.59W de 49.0% a Trump. Un volado.

Todavía falta mucho para el martes 5 de noviembre en que
se llevarán a cabo las elecciones. Por lo pronto, el 10 de sep
tiembre se verán las caras los dos candidatos en el primer de
bate presidencial. Trump no ha encontrado la forma de atacar
a Harris porque toda su estrategia estaba diseñada para una
contienda en contra de Biden. Harris, por su parte, tiene que
demostrar que cuenta con más atributos positivos que negati
vos, de tal suerte que trasmita la idea de que sí puede gobernar
Estados Unidos.

La telenovela continúa.
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Hace años se ha venido denunciando la exis

tencia de una quinta falange dentro del Po
der Judicial, que no sólo operó un sinnúmero
de asuntos en favor del partido en el poder,
sino que también ha mermado y deteriorado
la unidad hacia su interior. Silenciosamen

te, ha venido anulando garantías mínimas
de proceso, a efecto de imponer y fortale
cer un entorno de extorsión y privación de
garantías fundamentales de debido proceso.
Fue callada y traidora correa de transmisión,
manipulada por oficialistas facciones encar
gadas de denostar a esa potestad. Su con
formación inició con la llegada
de Zaldívar a la presidencia de
la SCJN, a quien aún sirven y
responden.

Hoy, se han develado y qui
tado la máscara sus integrantes,
dejando claro en qué órganos
jurisdiccionales, materias e ins
tancias se anuló la independen
cia y neutralidad, confirmando
la existencia de tribunales de

consigna.
Sus titiriteros han decidido

premiar la incondicionalidad,
al proponer se incorpore, en la
reforma a dicho poder, un tran
sitorio o cláusula que les permi
ta mantenerse en las posiciones
que ocupan, no sólo como pre
mio, sino como patente recono
cimiento de la labor prestada en
favor del desbalance procesal, haciendo las
veces de incentivo para que se mantengan en
esa línea, en la que la jurisdicción, en asuntos
que involucran el interés oficialista, no es sino
una grotesca simulación. Más adelante, habrá
que tener presente que el desertor no sabe de

lealtades, por lo que ya pagarán igual a quien
los ha comprado.

El primer producto del proceso de defen 
sa de quienes no aceptan la sumisión, y que
estiman la incondicionalidad como extremo

excluyente del deber exigible aun adminis
trador de justicia, es la oprobiosa lista que
identifica a quienes vivían en la mentira, em
bozados en una falsa imparcialidad. Saben

que no son ni buscan lo mismo, siendo un
velado brazo del Ejecutivo federal dentro de
una legión que, por definición, no debe estar
al servicio de éste.

Lo ocurrido en las urnas pareciera una
victoria perenne, sin embargo, en política,
ninguna es eterna, como tampoco derrota
alguna es para siempre. La clase política en
México es de ínfima calidad y, la que debía
ser contrapeso de lo que apenas rebasa 60
por ciento del electorado, falló. No obstan
te, el agua regresará a su nivel, y no por la
inepta oposición y sus cómicos liderazgos,

sino porque la inconformi
dad, producto de la escasez,
de la carestía y del improvisa
do manejo burocrático, tarde
o temprano volverá ese 20%
de electores al lado contrario.

Vivimos un bandazo, típico en
nuestro país, pero el partido en
el poder será su propio verdu
go, como lo han sido todos los
que han pasado por la silla. Sus
errores, pifias y fallas harán que
el veleidoso porcentaje que da
la victoria escape de sus manos,
aunque con mendrugos de pro 
grama social puedan retenerlo
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durante algún tiempo.
La supremacía ideológica en

boga nos llevará a un remedo
de República, en el que el pre
dominio del Ejecutivo sobre los

otros dos Poderes, que ya no saben cómo
arrastrarse ante quien detenta la banda, nos
devolverá a los tiempos de Juan sin Tierra.
Inventan el hilo negro, lo que quieren ha
cer ley ya ha fracasado muchas veces en

el pasado. Ser una mayoría simple, inflada
por errores legislativos, les dará la oportu
nidad de jugar al Robespierre, pero como
él acabarán.

Por lo pronto, vale la pena echar una mi
rada a los asuntos resueltos por ésos, que ya
dejaron claro a quién sirven. Aún hay tiem
po de reparar en justicia a los agraviados.
En tanto, el mundo está pendiente de cómo
fenece nuestro Estado de derecho.

Inventan

el hilo negro,
lo que quieren
hacer ley ya
ha fracasado
muchas veces

en el pasado.
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Hace años se ha venido denunciando la exis

tencia de una quinta falange dentro del Po
der Judicial, que no sólo operó un sinnúmero
de asuntos en favor del partido en el poder,
sino que también ha mermado y deteriorado
la unidad hacia su interior. Silenciosamen

te, ha venido anulando garantías mínimas
de proceso, a efecto de imponer y fortale
cer un entorno de extorsión y privación de
garantías fundamentales de debido proceso.
Fue callada y traidora correa de transmisión,
manipulada por oficialistas facciones encar
gadas de denostar a esa potestad. Su con
formación inició con la llegada
de Zaldívar a la presidencia de
la SCJN, a quien aún sirven y
responden.

Hoy, se han develado y qui
tado la máscara sus integrantes,
dejando claro en qué órganos
jurisdiccionales, materias e ins
tancias se anuló la independen
cia y neutralidad, confirmando
la existencia de tribunales de

consigna.
Sus titiriteros han decidido

premiar la incondicionalidad,
al proponer se incorpore, en la
reforma a dicho poder, un tran
sitorio o cláusula que les permi
ta mantenerse en las posiciones
que ocupan, no sólo como pre
mio, sino como patente recono
cimiento de la labor prestada en
favor del desbalance procesal, haciendo las
veces de incentivo para que se mantengan en
esa línea, en la que la jurisdicción, en asuntos
que involucran el interés oficialista, no es sino
una grotesca simulación. Más adelante, habrá
que tener presente que el desertor no sabe de

lealtades, por lo que ya pagarán igual a quien
los ha comprado.

El primer producto del proceso de defen 
sa de quienes no aceptan la sumisión, y que
estiman la incondicionalidad como extremo

excluyente del deber exigible aun adminis
trador de justicia, es la oprobiosa lista que
identifica a quienes vivían en la mentira, em
bozados en una falsa imparcialidad. Saben

que no son ni buscan lo mismo, siendo un
velado brazo del Ejecutivo federal dentro de
una legión que, por definición, no debe estar
al servicio de éste.

Lo ocurrido en las urnas pareciera una
victoria perenne, sin embargo, en política,
ninguna es eterna, como tampoco derrota
alguna es para siempre. La clase política en
México es de ínfima calidad y, la que debía
ser contrapeso de lo que apenas rebasa 60
por ciento del electorado, falló. No obstan
te, el agua regresará a su nivel, y no por la
inepta oposición y sus cómicos liderazgos,

sino porque la inconformi
dad, producto de la escasez,
de la carestía y del improvisa
do manejo burocrático, tarde
o temprano volverá ese 20%
de electores al lado contrario.

Vivimos un bandazo, típico en
nuestro país, pero el partido en
el poder será su propio verdu
go, como lo han sido todos los
que han pasado por la silla. Sus
errores, pifias y fallas harán que
el veleidoso porcentaje que da
la victoria escape de sus manos,
aunque con mendrugos de pro 
grama social puedan retenerlo
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durante algún tiempo.
La supremacía ideológica en

boga nos llevará a un remedo
de República, en el que el pre
dominio del Ejecutivo sobre los

otros dos Poderes, que ya no saben cómo
arrastrarse ante quien detenta la banda, nos
devolverá a los tiempos de Juan sin Tierra.
Inventan el hilo negro, lo que quieren ha
cer ley ya ha fracasado muchas veces en

el pasado. Ser una mayoría simple, inflada
por errores legislativos, les dará la oportu
nidad de jugar al Robespierre, pero como
él acabarán.

Por lo pronto, vale la pena echar una mi
rada a los asuntos resueltos por ésos, que ya
dejaron claro a quién sirven. Aún hay tiem
po de reparar en justicia a los agraviados.
En tanto, el mundo está pendiente de cómo
fenece nuestro Estado de derecho.

Inventan

el hilo negro,
lo que quieren
hacer ley ya
ha fracasado
muchas veces

en el pasado.
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1 Finales. Enrique Alfaro se despide de Andrés
 Manuel López Obrador con un abrazo

simbólico y una pizca de nostalgia. Un ciclo que
se cierra, pero no sin dejar huella. Reconoce en
el Presidente un mentor, pese a sus constantes
desencuentros políticos. ¿Diplomacia o sinceridad?
Difícil de saber, pero Alfaro, con tono de alumno
agradecido, resalta que, sin López Obrador, su
carrera no habría sido la misma. Es un adiós cargado
de emociones, donde las diferencias se dejan de
lado, al menos por hoy. El trecho aún es largo en
el camino del bienestar y el desarrollo. Pero la
entidad está de pie, lo que no pueden presumir otros
gobernadores.

2 Despedida sombría. El PRD, otrora poderoso,
• se enfrenta a su último trámite, el ocaso.

Nació el 5 de mayo de 1989, fundado por grupos de
izquierda liderados por Cuauhtémoc Cárdenas,
como una alternativa ante el descontento con el

sistema político mexicano, y muere arrastrado por el
descrédito. El INE, en su sesión del 19 de septiembre,
prepara su acta de defunción, marcando el inicio
de su desmantelamiento. Oficinas vacías y personal
liquidado son el preludio de su desaparición. Tocará
a Jesús Zambrano, su último líder, la deshonrosa
tarea de cerrar la puerta y apagar la luz. Fin de una
era e inicio del olvido.

3 Como quien cambia canicas. El Partido
• Verde anuncia que, "con la finalidad de apoyar

a nuestros aliados del partido de Morena en el
Congreso de la Unión, hemos decidido ceder a quince
de nuestros integrantes de grupo parlamentario
parala LXVI Legislatura". Que su coordinador

parlamentario, Carlos Alberto Puente Salas, en
común acuerdo con su homólogo de Morena,
Ricardo Monreal Ávila, decidieron que ahora son
morenistas Alejandra Chedraui Peralta, Montserrat
Ruiz Páez, Carlos Enrique Canturosas Villarreal,
Raymundo Vázquez Conchas, entre otros. Está
bien lo de ser ecologistas, pero llegar al extremo de
transformarse en chapulines ya es extremo, ¿no?
4 Ruina total. Layda Sansores, al frente de

• Campeche, tiene un pendiente social en el
penal de Kobén. El reciente enfrentamiento que dejó
nueve heridos es sólo un eslabón más en una cadena

de problemas que las autoridades estatales no logran
controlar. Mientras los custodios disparan al aire
para evitar motines, la gobernadora Sansores sigue
sin ofrecer respuestas contundentes. La ineptitud
del gobierno se refleja en la zozobra que inunda a
los ciudadanos y en la impotencia de los familiares
de los internos. Kobén es una bomba de tiempo y
Layda no encuentra la forma de desactivarla. Y, para
colmo, se pelea con sus policías.

5 Estallido a la vista. Marko Cortés, líder del

• PAN, se registró como senador plurinominal,
pero tendrá que esperar hasta noviembre, cuando
termine su ciclo como dirigente del partido. Sin
embargo, no pudo resistirse a lanzar un dardo a
Morena, calificando la designación de Gerardo
Fernández Noroña como presidente del Senado de
ser "la más inadecuada". El destacado miembro del

Partido del Trabajo recibió su premio de consolación,
con la premisa de que hará estallar las sesiones.
Lo irónico es que Cortés, cuya dirigencia ha sido
duramente señalada dentro y fuera de su partido,
critique a otro por ser inadecuado. Nadie se salva.
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El fiscal no será
ratificado
• Sheinbaum considera esa posición prioritaria para su
equipo: garantiza que sus espaldas estarán cubiertas.

A pesar de la gran influencia que Martí Batres ejerce so
bre Clara Brugada, al grado de haberle colocado gente en
áreas neurálgicas de su gobierno, Claudia Sheinbaum de
cidió ser ella la que sugiera al nuevo titular de la Fiscalía de
la CDMX, por lo que Ulises Lara no será ratificado.

Mucho se especuló acerca de que el actual encargado
de la Fiscalía, quien tomó interinamente el puesto que dejó
Ernestina Godoy, tras no haber sido ratificada por el Con
greso local, podría asumir en definitiva el cargo, sobre todo
ahora que Morena tiene los votos necesarios.

Pero Sheinbaum considera esa posición prioritaria para
su equipo, pues, teniendo la Fiscalía, garantiza que sus es
paldas estarán cubiertas luego de pasar por la Jefatura de
Gobierno. A nadie se le ocurriría pensar —menos indagar—
donde no clebe.

Además de ser clave para salvaguardar no sólo a ella,
sino al que fue su equipo cercano, el puesto le da la posibi
lidad de amarrar a todo aquel que intentara meterle ruido
desde la capital, sea quien sea.

Todo el mundo tiene claro que
la próxima Presidenta no olvidará
tan fácil a los panistas que la de
safiaron, por ejemplo. Pero tam
poco lo hará con Brugada, que,
si bien es de su partido, tampoco
es que sean amiguis.

Está claro que Sheinbaum no
soltará la ciudad, y menos ante el
riesgo de que, tanto Clara como
Martí, se puedan fortalecer, al
grado de que, incluso, puedan

reclamar para ellos la candidatu
ra para sucedería en 2030; obviamente que a eso apuntan.
Porque si bien es cierto que ella será la Presidenta, el

cargo político más alto al que se puede aspirar en México,
nadie garantiza que, al final de su sexenio, cierre, ya no con
la fuerza de Andrés Manuel López Obrador, sino, al me
nos, con la suficiente para imponer a su sucesor.
A Brugada las tribus de Morena le están sembrado cu

ñas en su próxima administración, por eso para Claudia es
prioridad asegurar la Fiscalía de Justicia, pues ya comprobó
que es un gran instrumento para gobernar.

Otro flanco para Garita será el Congreso local, donde las
posiciones clave, como la coordinación y vicecoordinación
de la bancada también las está poniendo Batres, que desig
nó ahí a Xóchitl Bravo y a Brenda Ruiz, respectivamente.
Aunque Ruiz está identificada con el expriista Adrián

Rubalcava, la instrucción de imponerla la dio Martí. Orde
nó a los diputados guindas que integraran la nueva bancada
oficial, presentarse para levantar el dedo en favor de ambas
legisladoras y sin cuestionar nada.

Fue por eso que ni Rigoberto Salgado ni Yuriri Ayala o
Víctor Hugo Romo pudieron incidir en esos nombramien
tos, a pesar de que lo intentaron antes de que se anunciara
la decisión.

Otro flanco para
la futura jefa de
Gobierno, Clara
Brugada, será
el Congreso
de la Ciudad
de México.
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O
CENTAVITOS

En lo que fue su última sesión extraordinaria, con la que
prácticamente se cerró la segunda legislatura, los diputa
dos capitalinos se despacharon con la cuchara grande al
dar vía libre a la realización de diversos proyectos inmo
biliarios en la ciudad, algunos de varios millones. Si bien
todos los partidos sacaron sus encarguitos, quien se voló
la barda fue la morenista Lourdes Paz que, a través de
su compañero Norberto Nazario, propuso el cambio de
zonificación para un inmueble de la colonia Avante, en
Coyoacán, para que pueda ser destinado a servicios de
salud de corta estancia, laboratorios de análisis clínicos
y radiografías. Todo estaría bien si no fuera porque ahí
atienden básicamente cirujanos plásticos, y no faltan los
malpensados que sospechan que la propuesta de la próxi
ma alcaldesa en Iztacalco lleva jiribilla.
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VOLEIBOL DE PLAYA

¿Las deportistas están obligadas a usar bikini para jugar vo
leibol de playa?
R. Las reglas han evolucionado con el tiempo para ofrecer
más flexibilidad en la vestimenta de las atletas. Ésta es la si 
tuación actual:

Reglas oficiales. La Federación Internacional de Voleibol (FIVBÍ
cambió sus reglas en 2012 para permitir opciones de uniforme
más diversas.

Atuendos permitidos. Las mujeres pueden elegir entre varias
opciones, como bikinis, trajes de baño de una pieza, shorts
con una camiseta, leggings o camisetas de manga larga (en
climas más fríos).
Cobertura máxima. Los shorts pueden ser como máximo 3 cm
por encima de la rodilla, y las camisetas pueden tener mangas.
Consideraciones culturales. La FIVB también permite unifor
mes que se ajusten a requisitos culturales o religiosos, como
trajes que cubren todo el cuerpo.
Elección de la jugadora. La decisión sobre qué usar depende en
gran medida de las atletas individuales, considerando factores
como la comodidad, el rendimiento y la preferencia personal.
Especificaciones de torneos. Algunos torneos pueden tener sus
propios códigos de vestimenta, pero generalmente siguen las
pautas de la FIVB.
El cambio en las reglas se hizo para respetar la diversidad cul
tural y religiosa y hacer el deporte más inclusivo. Aunque los
bikinis todavía se ven en el voleibol de playa.

MANIPULACIÓN CERVICAL
En la práctica ele la quiropráctica se usa mucho la endereza
da del cuello, cuando lo ¡cilan y truena, ¿no hace daño esto?
R Con gusto les comparto los riesgos y beneficios:
Riesgos potenciales:
Lesión vascular. En casos raros, el crujido fuerte del cuello
puede provocar el desgarro de los vasos sanguíneos, lo que
resulta en coágulos de sangre que pueden viajar al cerebro y
causar un derrame cerebral.

Inestabilidad articular. El crujido frecuente del cuello puede
estirar los ligamentos que soportan las articulaciones del cue
llo, lo que lleva a inestabilidad y un mayor riesgo de artritis.
Daño muscular y ligamentoso. La fuerza excesiva puede dañar
los músculos y ligamentos del cuello, causando dolor y reduc
ción de la movilidad.

Dolor de cabeza y mareos. Algunas personas pueden experi
mentar dolores de cabeza o mareos temporales después del
crujido del cuello.
Beneficios potenciales:
Alivio del dolor. Muchas personas reportan alivio temporal
del dolor y rigidez en el cuello después del crujido del cuello.
Mejora del rango de movimiento. El crujido del cuello puede
ayudar a restaurar el movimiento normal en las articulaciones.
Reducción de la tensión muscular. Al liberar burbujas de gas
en las articulaciones, el crujido del cuello puede reducir tem
poralmente la tensión muscular.
Es importante tener en cuenta que éstos son riesgos y benefi
cios potenciales, y las experiencias individuales pueden variar.
Un ejemplo es la famosa cantante Alannah Myles que se so
metió a un gran número de tratamientos quiroprácticos, por
un total de alrededor de 500 sesiones en un lapso de tres años.
Desafortunadamente, este tratamiento excesivo causó un gra
ve daño en la columna vertebral, lo que afectó su movilidad y
provocó efectos duraderos.
Si tiene alguna condición de salud subyacente, como presión
arterial alta, artritis o antecedentes de lesiones en el cuello o la
columna vertebral, es importante consultar con un profesional
de la salud antes de intentar el crujido del cuello.
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El Plan C no es compatible
con el TMEC

La aprobación en Comi
siones legislativas de los
cambios constitucionales

que materializan el Plan C de
López Obrador, junto con el
otorgamiento de la sobrerre
presentación por el INE y muy
seguramente ratificada próxima
mente por el Tribunal Electoral,
hacen inminente el cambio de

régimen político en México. Se
afianzará una autocracia "electo

ral", con plena concentración del
poder, apuntalada por las Fuer
zas Armadas y en amasiato
con el crimen organizado. Los
ciudadanos habremos perdido
innumerables derechos y México
dejará de ser una democracia
insipiente. La experiencia in
ternacional muestra que, cuando
se pierde la independencia del
árbitro electoral y de los jueces,
y se legaliza la amenaza a la
privación de la libertad por cual
quier motivo, el retorno a una
vida medianamente democrática
toma decenios.

La mayoría votó por Morena y
por sus aliados (en una elección
de Estado, por cierto), y luego la
chapuza del INE y del Tribunal

agrandaron el triunfo de manera
que el presidente saliente y la
presidenta electa podrán modifi
car la Constitución para cambiar
nuestro régimen político, y de
facto crear una nueva Constitu
ción. El electorado votó a sabien

das de lo que estaba enjuego,
aunque no sé si plenamente
consciente de lo que implicaba.
Quizás cometieron el mismo
error que muchos británicos al
votar por el Brexit.

Para quienes no votamos por
Morena, y para quienes votaron
por Claudia Sheinbaum, pero
no lo hicieron por Morena y sus
aliados en el Congreso (46%
de los votantes), la 4T nos está
cambiando el país sin tener ese
mandato de las urnas. La mayo
ría calificada no fue concedida
en la votación, menos para
cambiar el régimen político. Hay
resistencia valiente, como el paro
de los jueces, magistrados y el
personal del Poder Judicial de la
Federación, y de muchos otros
grupos nacionales y extranjeros
que se están movilizando y están
alzando la voz para advertir los
riesgos. Incluso una convocatoria

a un paro nacional el miércoles
próximo.
Ha habido muchas adverten

cias. La detención de 'El Mayo'
Zambada y la de uno de los 'Cha
pitos', reflejan el nivel de "coope
ración y confianza" entre ambos
países en temas de seguridad y
de combate al crimen organi
zado. Otra, muy significativa,
vino del embajador de Estados
Unidos, quien específicamente
señaló que su gobierno no ve con
buenos ojos la reforma judicial
y otras más del Plan C. A esa
voz se sumaron el embajador de
Canadá, el Wall Street Journal, el
New York Times y el VMasftírtgrort
Post, así como The Economist
y otros medios influyentes del
mundo, que advierten los riesgos
políticos y económicos.

En su columna de El Uni
versal del 17 de junio pasado
(https ://www. elun ¡versal.
com. mx/o pinion/luisfern an
do de lacalle/plancviolacio
nes tmecyotros  tr at adoscom
plicarevision2026/), Luis de
la Calle, uno de los expertos de
los tratados comerciales, detalló
las violaciones que implica el

Fecha: 29/08/2024

Página: 28

Area cm2: 473

1 / 2

Columnas Políticas

Enrque Cárdenas

Costo: 105,384

Página 54 de 194 Índice



Plan C al TMEC, Se concentró
en solo tres de ellas; la pérdida
de independencia del Poder
Judicial, la desaparición de los
órganos reguladores que garan
tizan autonomía en sus decisio
nes, y la conversión de Pemex y
CFE nuevamente en compañías
paraestatales. En esa columna
detalla la violación de diversos

preceptos del tratado comercial
con Canadá y Estados Unidos,
del Tratado Integral Progresista
de Asociación Transpacífico, y
del tratado con la Comunidad

Europea (el actual y el renovado
que aún no se ha firmado).
Esas violaciones se refieren a la

necesidad de independencia del
Poder Judicial para dar cer
tidumbre jurídica; a la inde
pendencia y autonomía de los
reguladores para asegurar que
las empresas extranjeras gocen
del mismo trato que las naciona
les; y que las empresas públicas
no sean competidoras deslea
les de las privadas. El tratado
pretende dar seguridad jurídica
para promover la inversión y el
intercambio.

Los pasos que dio México para
establecer esas instituciones

y reforzar un régimen político
democrático fueron condiciones

necesarias, indispensables, para
que Canadá y Estados Unidos
estuvieran dispuestos a firmar el
TLC y atraer inversionistas que
inyectaran su capital en México.
El ahora TMEC le ha permitido
a nuestras empresas y trabajado

res el acceso a los más grandes
mercados del mundo, y a los
consumidores la disponibilidad
de bienes y de servicios de alta
calidad aun precio competitivo.
Gracias al tratado podemos
comprar toda variedad de bienes
provenientes de todo el mundo,
a precios bajos, comunicarnos a
Estados Unidos sin pagar extra,
etc. Se dice fácil, pero el tratado
ha sido pieza clave del desarrollo
de México, y especialmente de
la región centronorte, que es la
que más se ha beneficiado por la
cercanía geográfica y la inversión
enfocada al intercambio comer
cial.

El contenido de las reformas
del Plan C violenta los tratados

comerciales. Simplemente no
son compatibles. Cuando se
apruebe la reforma judicial y las
otras iniciativas, ¿cuánto tiempo
le tomará a nuestros socios lla
mar a cuentas a México? ¿Serán
suficientes las violaciones para
que esos países prefieran cortar
por lo sano y abandonar el tra
tado? ¿Se atreverán? Si quieren,
lo pueden hacer fácilmente. Una
carta basta. El TMEC, en su artí
culo 34.6 dice, a la letra, "Una
Parte podrá denunciar este Tra
tado mediante la presentación
de una notificación por escrito
de denuncia a las otras Partes.
Una denuncia surtirá efecto

seis meses después de que una
Parte presente la notificación por
escrito a las otras Partes. Si una
Parte lo denuncia, este Tratado

entrará en vigor para el resto de
las Partes", ¿Qué consecuencias
podría tener este rompimiento?
Devaluación del peso, cance
lación de inversiones extran
jeras y nacionales, desempleo,
empobrecimiento del país. Este
panorama fácilmente pudiera
ser el contrario: aprovechare!
nearshoring para estimular la
inversión, más empleos, más
bienestar y movilidad social, etc.
¿Es difícil entenderlo? ¿Por qué
tirar todo por la borda?
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USO DE SAZON

Cayó el telón,y de qué manera

l'ablo
Hiriarl

La votación de anoche en el
Tribunal Electoral cerró el
camino que en México se ha

bía abierto tras décadas de luchas,
diálogos y acuerdos en la plurali
dad democrática.

Cayó el telón, viene un régimen
diferente.

Triunfaron, mediante la burla
a la ley, los que nunca creyeron en
la democracia y se sirvieron de sus
instrumentos para llegar al poder.

Se impusieron, con trampas
a la Constitución, los enemigos
de la liberalizadón del comercio
y la economía, intolerantes a la
pluralidad política, adversarios
del derecho de las minorías y del
respeto a la diversidad de pensa
miento.

Ahora sí podrán gobernar
como quieren: sin contrapesos.

Los demócratas, las institucio
nes liberales, los organismos del
empresariado, partidos políticos,
los centros de pensamiento y orga
nizaciones de la sociedad civil se

doblegaron sin luchar por su país.
Después de la decisión del

TEPJF, sólo queda esperar a que
Sheinbaum y quienes le sucedan
en el cargo sean buenas gentes y
que usen su poder absoluto con
moderación.

Qué vergüenza. Vencidos sin
batallar.

La ley estará supeditada a la
voluntad presidencial. Es decir, a
la de Claudia Sheinbaum y a quien
le siga.

Había la alternativa de tomar

la calle para impedir la sobrerre
presentación que le regaló el 1ME

a Morena y fue ratificada ayer por
los magistrados del tribunal.

O un paro nacional.
Nada. Alfombra roja al cambio

de régimen.
Con esa mayoría artificial en

la Cámara de Diputados y la que
adquieren en el Senado, el oficia
lismo reformará la Carta Magna
para que el Ejecutivo tenga, de
facto, facultades para legislar y
para juzgar.

Desde luego, también para
condenar.

López Obrador nos lo ha ve
nido diciendo: "Por encima de la

ley (se refería a la de protección de

datos personales) esta la autori
dad moral, la autoridad política"
del Presidente (conferencia del 24
de febrero de este año).

Morena y aliados, con una ma
yoría fraudulenta, van a darle ese
poder a la presidenta a través de
jueces electos a propuesta del Eje
cutivo, el Legislativo y el Judicial.
Y ella mandará en los tres.

El Ejecutivo tendrá poderes
para sospechar, investigar, juzgar
y condenar a la vez.

Jueces electos por voto popular
tendrán que emitir sentencias que
sean populares. Como si la verdad
fuera un asunto de mayorías y
minorías.

En cada fallo los jueces debe
rán pensar qué le va a parecer
al Presidente, o al gobierno, su
decisión.

Nuestros socios comerciales,
Estados Unidos y Canadá, ya
alzaron la voz ante esa atrocidad

que vulnera el Estado de derecho
en México.

No es con este sistema nuevo,
que concentrará las decisiones ju
diciales en el Ejecutivo mexicano,
con el cual firmaron un acuerdo
de libre comercio.

A partir de ahora el país cam
bia. Tiene otras reglas.

Qué pena escribirlo: estadou
nidenses y canadienses han sido
más enérgicos ante el atropello
que se consuma en México que
nuestras propias instituciones y
representantes.

Cierto, el gobierno mexicano
tiene derecho a decir a Canadá y
Estados Unidos "no se metan en
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nuestros asuntos internos".
A ellos también les asiste el

mismo derecho: con tus nuevas
reglas yo no juego, O le digo a mis
empresarios que no les conviene
llevar sus inversiones a México.

Vayan a Brasil o a Vietnam en
lugar de ir a México (como está
sucediendo).

¿Ylos empresarios mexicanos,
qué han hecho ante este giro radical
que se pretende?

Por ahí sacaron un boletín de

prensa. La Concanaco lo apoya.
De los cinco más ricos del país,
sólo uno tuvo el valor de hablar y
decir no,

¿Y las universidades?
Se agacharon de manera vergon

zosa.

El Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM hizo un foro

sobre la reforma judicial y el Presi
dente los regañó. Acto seguido, el
rector desautorizó... no al Presi

dente por interferir en una activi
dad académica de esa institución
autónoma, sino a los profesores e
investigadores que lo convocaron.

¿Los demócra tas y líderes de
opinión que entienden de qué se
trata este atropello, qué hacen para
impedirlo?

Muy poco, o nada.
Nadie mueve un dedo ante el

atropello a la voluntad popular y a
la Constitución.

Quienes de bieron dar la batalla
por México, cedieron sin luchar.

Hubo unos cuantos, muy pocos,
que lo hicieron y fueron objeto de
burlas, ofensas, acoso e incompren
sión.

Lo que viene no es sólo la re
forma al Poder Judicial.

Está en puerta un paquete de

reformas que, dice Ricardo Mon
real, los legisladores de la mayoría
nos irán dosificando, de acuerdo
con las "sugerencias" de Claudia
Sheinbaum,

Eso es el cambio de régimen.
Y es lo que enciende las alarmas

en la casa de nuestros vecinos,
hasta ahora socios y aliados, y los
hace reaccionar.

Entre los actores mexicanos,
grandes, medianos y pequeños,
reina la mansedumbre mientras

se ejecuta, mediante una burla
al sistema electoral, el cambio de
régimen.

Lo que tendremos aún no acaba
de enseñar bien a bien su perfil, di
cen algunos y tal vez tengan razón.

Pero democrático no es, Ni de
libre empresa. Ni con elecciones
libres. Ni oon libertad de expresión.
Ni con diálogo plural para llegar
a acuerdos. Ni con equilibrio de
poderes. Ni con representación de
las minorías en el Congreso.

Las elecciones las organizarán
los escogidos por el partido gober
nante. Ese partido va a contender,
será arbitro, jugador y tribunal
disciplinario al mismo tiempo.

¿Piso parejo para la libre compe
tencia económica?

Los organismos autónomos en
cargados de que así sea van a pasar
a ser dependencias del gobierno
federal. Ya está el dictamen en la

Cámara de Diputados.
¿Transparencia obligatoria para

saber en qué se gasta el dinero
público, a quién se Je adjudican las
obras y por qué?

Adiós. Se acabó.

Salvo que, como esperan algu
nos, surtan efecto las veladoras que
ponen a Santa Claus.
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Reviven las tribus
Como en los mejores tiempos del PRD con poder, los ahora pin
tados de guinda escenificaron ayer un nuevo choque entre sus
viejas tribuí. De nueva cuenta, como en la alcaldía Cuauhtémoc,
la corriente de René Bejarano luchó contra el coordinador de los
diputados de Morena, Ricardo Monreal, para imponer a Dolores
Padicrna como vicepresidenta de la Mesa Directiva, y perdió.
Se impuso el veracruzano Sergio Gutiérrez Luna. Y aunque
Padierna reclamó que le tocaba a una mujer en el cargo, el reproche
no funcionó,

Sánchez Cordero declinó

la vicepresidencia
La diputada electa y ministra en retiro, Olga Sánchez Cordero,
quería ser presidenta de la cámara y no se lo concedieron, Debía
ser Iftgenia Martínez, esa fue instrucción de Claudia Sheinbaum,
para que sea la maestra quien le entregue la banda presidencial,
deslizaron moren istas. Le ofrecieron a cambio una vicepresiden
cia en la Mesa Directiva, pero no aceptó. El nuevo líder guinda en
San Lázaro, Ricardo Monreal, así lo confirmó: "Ella es muy buena,
ella quería ser presidenta de la Mesa Directiva, pero se le ofreció la
vicepresidencia y la declinó, porque prefería trabajar en el grupo en
las reformas que están pendientes".

Doña Olga, sin ciberseguridad
Y hablando de Olga Sánchez Cordero, resulta que fue víctima de ci
berdelitos. Vía X, la aún senadora anunció que, "lamentablemente,
mi teléfono y cuenta de WhatsApp han sido/iac/cendos. Por favor
hacer caso omiso de cualquier petición por esos medios. El tema ya
está reportado". Muy bien que el tema ya esté reportado. Pero muy
mal que nadie, incluidos sus asesores, le haya alertado de que debía
poner candados de seguridad, tan sencillos como el de verificación
de dos pasos.

Consar recurre a los Gallagher
La fiebre de Oasis alcanzó al gobierno de la '4T'. La Comisión Nacional
del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) se puso en modo man
dón, y urgió a la generación que creció con LiVe Forever y Wonderwall
se preocupe por su patrimonio pensionario; "¡No te hagas! Ya estás en
edad de tomar el control de tu futuro", publicó en sus redes sociales,
junto con una animación de los hermanos Gallagher, desatando risas
y ofensas entre los fanáticos.
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El amago de Acosta Naranjo
El experredista Guadalupe Acosta Naranjo hizo un llamado
a la población a tomar la Cámara de Diputados para impedir que
rinda protesta Sheinbaum... si el Congreso aprueba enfast track
la reforma judicial. "Si eso hacen, vamos a convocar a tomar San
Lázaro antes de que termine septiembre, para evitar la toma (de
protesta) de Claudia Sheinbaum. No podemos seguir actuando de
manera pasiva ante violaciones tan graves al régimen constitucio
nal". ¿Se lo tomará en serio alguien?

El Presidente y el caudillismo
El presidente López Obrador, en vísperas de su anunciado retiro
político, insistió ayer que es un hombre de ideales y principios, que
está en contra de la reelección, del caudillismo, del mesianismo y
del caciquismo. Dijo que cuando un político cae en el *yo soy indis
pensable', ya sólo hace el ridículo, ¿Será que por eso no ha reco
nocido diplomáticamente a Nicolás Maduro? O se refería sólo a la
política mexicana, con eso de que dice ser respetuoso de la autode
terminación de los pueblos y el no intervencionismo.

La mañanera en el Zócalo
El último mensaje del presidente López Obrador en el Zócalo esa
plaza que siempre llenó, con motivo de su último informe de go
bierno, tendrá una duración de dos horas. Esperemos (sin demasia
das esperanzas) que su mensaje no sea como otra mañanera, y que
por ser el último tenga un poco de autocrítica. ¿Será?
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Sobrerrepresentación
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Según la oposición a la 4T, el
equilibrio entre las esferas
que conforman el gobierno

—poderes Ejecutivo, Legislativo,
Judicial a nivel federal y de los
estados—es lo que determina
que el ejercicio del poder sea
«democrático».

Desde esa perspectiva, la
función fundamental del Poder
Legislativo no es hacer leyes que
faciliten el desempeño del Eje
cutivo, sino contenerlo, frenarlo,
mismo papel que se contempla
para el Poder Judicial.

Un punto de vista distinto
es que legisladores, ministros,
magistrados yjueces son, como el
presidente de la República, parte
del gobierno que la sociedad se
da para cumplir un proyecto de
desarrollo que responda a las
prioridades de las necesidades
sociales.

En una sociedad con inte

reses y posiciones ideológicas
opuestas como la mexicana, cada
sector considera prioritario que

se atiendan las exigencias del
desarrollo que mejor se acoplan a
sus intereses.

Las elecciones sirven —en

algunos países mejor que en
otros—para que la ciudadanía
se pronuncie en favor de uno u
otro proyecto, según las órdenes
de prelación que le presentan los
partidos políticos y sus candida
tos.

Por ejemplo, el que ofrecía
Xóchitl Gálvez por la coalición
PR IPAN era el de asegurar las
utilidades empresariales antes
que atender los rezagos socia
les. El proyecto ampliamente
legitimado por 36 millones de
votos consiste en alcanzar ante

todo, equilibrios que aminoren
la división de la sociedad por
desigualdades de toda índole.

Para avanzar en la opción
ganadora se tienen que hacer
reformas constitucionales para
devolverle el carácter social que
perdió nuestra Carta Magna.

La 4T ha hecho reformas, pero

falta un conjunto que abarca,
entre otros aspectos, cuatro
programas sociales, el derecho
universal a la salud y a la educa
ción, la inmunidad presidencial y
el tráfico de influencias políticas,
la democracia participativa, los
derechos medioambientales y
la polémica reforma del Poder
Judicial.

En varios países, como
España, se practica la sobrerre
presentación dé los partidos más
votados con el decidido propósito
de evitar que las minorías repre
sentadas en el Congreso de los
diputados y en el Senado, puedan
pa raliz ar aquella lab or leg islativa
que favorezca el proyecto político
apoyado por la mayoría electoral.
Mientras más cerca del equi

librio estén la fuerza política
mayoritaría y sus oposiciones,,
la función legislativa pierde
fluidez y eventualmente, la va
riedad de intereses y opiniones
actuantes en el Congreso puede
poner en crisis el proyecto polí
tico por el que votó la mayoría
del electorado.

No sucederá así en México,
por lo menos en los próximos
tres años. El Consejo General
del Instituto Nacional Electoral

(INE) aprobó el viernes pasado
la mayoría calificada para la
coalición electoral que integraron
Moren a, PT y P VEM en 1 a Cá
mara de Diputados, y todo indica
que el Tribunal Electoral confir
mará el razonamiento del INE,
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que se basa en que la norma solo
les impone límites de sobrerre
presentación a los partidos, pero
no a las coaliciones.

Desde 2008 se eliminó

el límite de 8 por ciento a la
sobrerrepresentación de las
coaliciones, límite que sí tienen
los partidos; en los procesos
electorales habidos desde enton

ces, las coaliciones han ganado
porcentajes de sobrerrepresen
tación mayores; por ejemplo, la
del PRIPVEM en las elecciones
intermedias de 2015, tuvo 11.72
por ciento y la sobrerrepresenta
ción de la coalición formada por
MorenaPTPES fue de 15,22 por
ciento en 2018.

Conforme a la norma que se
aplicó en esos y otros procesos an
tenores, a la coalición que postuló
a Claudia Sheinbaum y ganó con
el 54.7 por ciento de la votación,
le corresponde una sobrerrepre
sentación del 18.1 por ciento, lo
que significa que ocupará el 72.8
por ciento de las curules de la
Cámara de Diputados.

Tras el fallo del INE, la
oposición sigue exigiendo que
se le imponga a la coalición que
gobernará el mismo límite que
a los partidos; lo insólito es que
la presidenta de la Suprema
Corte de Justicia, Norma Piña,
admitió la queja del PAN contra
la sobrerrepresentación de
MorenaPTPVEM en la Cámara
de Diputados a pesar de que la
SCJN no tiene competencia en
materia electoral y estaría usur
pando las facultades del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación.

Así las cosas desde la derecha.
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PUNTO DE ENCUENTRO

Cambio de juego

Alejandra
Spitalier

El día de ayer, muchos ami
gos y conocidos me pre
I guntaron sobre la reforma

judicial, el paro de la justicia fe
deral y las declaraciones del em
bajador de Estados Unidos sobre
la elección popular de jueces en
nuestro país. También cuestiona
ron los cambios al marco jurídico
nacional, especialmente sobre
los órganos constitucionales au
tónomos. Supongo que esperan
confesión de una postura distinta
de la pública.
En toda coyuntura política

habrá argumentos a favor y en

contra. Sin embargo, la disiden
cia actual en ciertos sectores
tiene, a mi juicio, una explica
ción diversa. Desde hace casi
6 años estamos frente a una

revolución de conceptos y un
proyecto de rediseño social. Hoy
sabemos que ello no se agotó en
un sexenio.

La mayoría de los mexicanos
votaron por continuar la trans
formación del país, lo que im
plica seguir en la redefinición de
las instituciones y las fórmulas.
Ante el cambio de juego, el éxito
dependerá de qué tan rápido se

entiendan y respeten las nuevas
pautas. No tengo una esfera
mágica que anticipe resultados,
pero no veo perversidad en el
cambio ni abuso del arbitro, sino
una genuina intención de lograr
el bienestar general votado en
urnas por el pueblo de México.

Suficiente he sostenido

públicamente los méritos de la
reforma judicial. Del paro judi
cial ilegal, jamás podría hablar a
favor. Obstaculizar una función
esencial del Estado para com
batir una reforma de mandato
popular es insostenible.

Por lo que hace a las decla
raciones del embajador Salazar
respecto a la reforma judicial, me
sorprende que se tomen como es
cudo de la oposición para defen
der las reglas actuales. Quienes
lo hacen deberían cuestionar si

estas declaraciones no son mayor
alarma que el cambio mismo,
amén de su clara incongruencia.

En Estados Unidos, 43 de 50
estados permiten distintas elec
ciones judiciales: 1) partidistas,
con candidatos miembros del

partido; 2) no partidistas; 3) vo
taciones para ratificar a personas
juzgadoras; y, 4) el sistema de
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dos etapas en el que los parti
dos seleccionan candidatos que
después se presentan a elección
sin representar aun partido.
Así, dependiendo del estado, se
eligen a jueces de cortes supre
mas estatales y/o de instancias
intermedias y/o de primeras
instancias.

Ahora, quienes se resisten a
la reforma judicial y avalan las
declaraciones de Salazar, seña
lan que en Estados Unidos no se
eligen jueces federales, o sea,
los que resuelven controversias
relacionadas con el ejercicio del
poder. Sin embargo, lo que no
explican a la opinión pública es
que dichas personas juzgadoras
son designadas por el Ejecutivo y
confirmadas por el Senado; esto
es, son posiciones que vienen con
bastante injerencia política de los
otros poderes de quienes se pre
tende ser contrapeso. Sobre ello
tampoco declaró el embajador.

Esto no significa que sea una
mala fórmula, tampoco que sea
la adecuada para México. No
hay modelo ideal y debemos
esperar los resultados de nuestra
reforma. La intención política
es defendible y, aunque existen

riesgos, éstos se comparten con
el sistema actual.

Por su parte, la reforma
de órganos constitucionales
autónomos no busca eliminar la
independencia técnica requerida
para los mismos, sobre todo por
los tratados internacionales. Es
tos órganos, aunque impulsados
por buenas intenciones, permi
tieron abusos y monopolios que
continúan afectando al pueblo
de México. ¿Quitarles autonomía
constitucional es un retroceso?
Ya veremos; la finalidad no es
una venganza política, sino la
reconfiguración del Estado para
lograr los resultados prometidos.

Entiendo la preocupación y la
resistencia a la modificación de

esquemas que, desde la teoría, se
perciben correctos y defendibles,
También entiendo la frustración

de quienes, desde la comodidad
en las premisas actuales, ven
riesgo en perder posiciones gana
das. Así, tanto en quienes impul
san los cambios o en muchos de
quienes Jes temen, veo un deseo
de prosperidad para México. Ese
es elpunfo de encuentro; ojalá las
diferencias nos permitan llegar
ahí pronto.
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Farsante, ignorante o tramposo
Ya uno no sabe si el pre

sidente Andrés Manuel

López Obradores un far
sante, un ignorante o un tram
poso, En la mañanera de ayer
se preguntaba por qué hay una
reacción tan grande en el mundo
por la reforma judicial. "No
encuentro yo una explicación
lógica, aunque a veces lo que no
suena lógico suena metálico",
dijo. El Presidente no necesita
abrevar de la lógica pa ra saber
que lo que está agitando al
mundo son intereses económi

cos, pero disfraza las motivacio
nes en el exterior como si fuera
un espíritu pirata el que animara
la crítica y las preocupaciones
por las consecuencias de la
reforma, ocultando lo que quien
lea los argumentos planteados
entendería como la amenaza
expresada: centralización del
poder y selección de ministros,
magistrados y jueces federales
por voto popular.

La suma de estos dos com
ponentes generaría una incerti
dumbre jurídica, donde el solo
horizonte de que sea promul
gada como ley ha provocado que
algunas empresas multinaciona
les estén pensando en cambiar
sus oficinas de México a Estados

Unidos, para que en caso de un
diferendo judicial, sea bajo las
leyes de aquel país y no bajo el
nuevo andamiaje legal mexicano
que viene en camino, para evitar
que sus asuntos sean resueltos
por "una Lema Barres", como
apuntó un observador, al recor
dar a la ministra del Presidente

que carece de equipaje jurídico y
le sobra el ideológico.

López Obrador está levan
tando cortinas de humo que, al
mismo tiempo, !e sirven para
presionar domésticamente para
que se apruebe la reforma judi
cial. Eso es lo que ha hecho con
el conflicto artificial con Estados
Unidos y Canadá, que es una
farsa. O ¿cómo entender que sus
pende relaciones con los embaja
dores pero mantiene la relación
fluida con sus gobiernos? A me
nos que realmente sea un igno
rante consumado, el Presidente
sabe que no se mandan solos, y

que los diplomáticos, como Ken
Salazar, a quien trataba como
cómplice, por lo que es llamado
en Washington "el embajador de
México en el Departamento de
Estado" por su lambisconería y
defensa del macuspano, critica
ron la reforma por instrucciones
de sus gobiernos, no a espaldas
de Joe Biden o Justin Trudeau.

López Obrador pretende sacar
el nacionalismo mexicano del

clóset y que broten los viejos
agravios por la larga historia de
intervenciones 156 registradas
por el historiador Gastón García
Cantó de Estados Unidos en
México, con triquiñuelas y des
información. El sonido metálico
con el que identifica las críticas
en el mundo a su reforma es real,
porque sí se trata de algo econó
mico, contemplado en el tratado
comercial suscrito por México,
Estados Unidos y Canadá, donde
hay una serie de compromisos
que fueron respaldados con
el voto del Senado en los tres
países. Gracias a ellos, 82% de
las importaciones en Estados
Unidos salen de México, con lo
cual la economía mexicana se
beneñcia de estar injertada a su
aparato productivo, y la provee
duría estratégica desde México
le da tranquilidad a Estados
Unidos en su guerra comercial
con China.

El Presidente ha tratado en
los últimos días de meter en

M ¡^residente no necesita abrevar de la

lógica para saber que lo que está agitando
al mundo son intereses económicos
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la conversación mexicana que
las reformas que impuso al
Congreso no tendrán ningún
impacto en el acuerdo comer
cialaunque la desaparición
de órganos autónomos viola el
tratado al cancelarlas cláusulas
democráticas ni la turbulencia
en los mercados responde a esas
inquietudes, como ha sucedido,
contra lo dicho por él, desde que
se abrió la posibilidad de que
Morena y sus partidos aliados
obtuvieran la mayoría calificada
en el Congreso. El peso rompió el
techo de 20 unidades por dólar
el martes, y llevamos días que no
baja de 19. El tipo de cambio fue
durante la mayor parte del sexe
nio el ejemplo más utilizado por
López Obrador para regodearse
de su buena política económica,
que en realidad no obedecía a
méritos domésticos, sino a la
diferencia en la tasa de interés
con Estados Unidos.

La devaluación de las últimas
semanas, sin embargo, sí tiene
que ver con lo que se percibe en
México y el mundo como una
amenaza al Estado de derecho.
Los sobresaltos en los mercados
ya deben haberle preocupado,
aunque públicamente diga lo
contrario.

El anuncio que hizo el futuro
coordinador de Morena en el
Congreso, Ricardo Monreal, de
que la reforma no pasaría en
fast track como lo había dicho,
porque, por petición de la pre
sidenta electa, Claudia Shein
baum, no se aceleraría su voto,
parece más control de daños que
un ataque de conciencia sobre
las consecuencias de la reforma.
Después de lo que hemos visto
en estos meses, ¿alguien cree
realmente que Sheinbaum y
Monreal tienen márgenes de

maniobra para actuar a espaldas
de López Obrador? Ambos, se
ha comprobado en los hechos,
son apéndices del Presidente
y hacen lo que les ordena. Esta
suena, parafraseándolo, a una
estrategia para ganar tiempo y
atemperarlos mercados, aunque
por cómo se comportaron ayer,
no les creyeron.

De cualquier forma, es una
señal importante que le estén
empezando a doler las reaccio
nes en los mercados internacio
nales a López Obrador, que lo
que menos debe querer es en
tregar el mandato con una crisis
económica detonada por él, con
decisiones apoyadas en el poder
metaconstitucional que le resta,
como lo hicieron en el epílogo de
sus gobiernos Luis Echeverría,
que expropió tierras ganaderas
en Sonora, en un conflicto que le
costó el empleo para restable
cer la estabilidad al gobernador
Carlos Armando Biebrich y deva
luó en casi 100% el peso frente
al dólar, rompiendo 22 años de
paridad fija, y José López Porti
llo, que devaluó a meses de dejar
el poder, decretó una moratoria
al pago de la deuda externa y
nacionalizó la banca.

Las secuelas de ese periodo,
llamado "la docena trágica" se
sintieron por el resto del siglo,
y hasta 2000 se pudo dar una
transición sin sobresaltos finan
cieros. Hasta 2018 los cambios

de gobierno fueron tersos, pese
a que hubo tres cambios de
partido en el poder, lo que no
está sucediendo ahora, un relevo
entre camaradas del mismo

partido y proyecto terriblemente
atropellado con múltiples alar
mas prendidas. ¿Qué es entonces
el Presidente? Ignorante, defini
tivamente no.
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El fatídico septiembre

México está en el borde de

un precipicio.
El abismo se llama

autocracia; se llama imposición,
autoritarismo. La ley y —peor
aún—la Constitución modificada

y desgarrada para beneficio de un
solo grupo político.

Que no del pueblo; ¡ no lo en
gañen! Basta de la retórica de los
"jueces del pueblo" y al servicio
de los ciudadanos. Una engañifa
barata, una falacia elegante.

¿Quién ganará un amparo en
el futuro? ¿Qué juez electo por
ese voto —de bajísima participa
ción— impulsado porun partido
y grupo político —aunque digan
que no—se atreverá a fallaren
contra del gobierno?

No habrá litigio de una em
presa, corporación, institución
privada de cualquier índole, que
al defenderse de un atropello co
metido por el gobierno, expropia
ción, acusación falsa, expediente
abierto o, más aún a particulares,
prisión preventiva oficiosa, ob
tengan un fallo contra la autori
dad y en favor del privado. Hacia
ese futuro nos encaminamos.
Le hemos brindado tanta—de

forma justificada— atención al
esperpento de reforma judicial,
que no hemos reparado en las

demás. Pero el paquete es tan
sombrío, que representa el empu
jón final al precipicio.

La desaparición de los órganos
autónomos es tan grave como la
anterior.

La insensatez de "ahórrale

dinero al pueblo" y de "absorber
funciones en dependencias del
gobierno" significa en esencia,
para la comprensión genérica,
que el gobierno se va a obligar a
sí mismo a entregar información
que pidan los ciudadanos, los
medios, las organizaciones; el go
bierno va a obligar a autoridades
de toda jerarquía federal o estatal
a rendir cuentas sobre el uso de

recursos, sobre el otorgamiento
de contratos, sobre cualquier
asunto oficial que sea del interés
de los ciudadanos. ¿De verdad al
guien cree que eso va a suceder?

La desaparición del INA1 sig
nifica regresar al Estado cerrado,
oscuro, cuyos gobiernos no le
rinden cuentas a nadie, porque
para eso son autoridad. ¡Faltaba
más!

Otros órganos autónomos
como la Cofece (Comisión Fede
ral de Competencia Económica)
o el 1FT (Instituto Federal de
Telecomunicaciones), diseñados
y construidos para emparejar

y equilibrar las condiciones de
participación económica y de
competencia abierta, desapare
cerán igualmente, entregando
sus funciones a dependencias del
gobierno.

Usted y yo, como sucedió de
hecho en esta administración que
concluye, no nos enteraremos de
los destinatarios de los contratos

y las concesiones; no sabremos
tampoco la causa por la que el
84 por ciento de los contratos de
obra pública fueron adjudicados
de forma directa, sin concurso,
en franca y abierta violación a la
ley.

Si ya sucedió cuando la ley
se los prohibía, ¿imagine usted
cuando esas funciones estén

absorbidas por las propias depen
dencias? Desaparece la instancia
ante la cual se pueden ejercer
esos derechos, Pero no hemos
abordado la peor: la de los milita
resyla Guardia Nacional.

Porque en esa reforma prevén
modificar un texto esencial de las
funciones de las Fuerzas Arma
das en tiempos de paz, lo que
significa que podrán hacer todo
lo que el gobierno, la presidenta y
el Congreso les autoricen.

Con el texto actual, la Cons
titución establece que deben
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dedicarse a labores propias de
entrenamiento militar o labores
militares.

Es cierto que ya con López
Obrador esto fue pisoteado crimi
nalmente, cuando convirtieron
a soldados y marinos en obreros,
albañiles, repartidores, operado
res aéreos, agentes de aduanas,
empleados banca ríos y operado
res de trenes, hasta ahora.

El gran cambio significa que
ahora estarán amparados por la
propia Ca rta M agna —modi fi
cada por supuesto— para ejercer
esas y muchas otras funciones:
empresarios, por ejemplo.

Una más es la que modifica la
composición del Congreso fede
ral, al eliminar a 200 diputados
plurinominales y los 64 senado
res correspondientes.

En los hechos, significa cerrar
el paso y la puerta a toda ex
presión política minoritaria en
México.

Adiós a las reformas múltiples
que abrieron paso a la pluralidad
política en México, de forma muy
señalada, la del 78 con Jesús
Reyes He roles.

Se prepara un cambio total
de régimen. No se trata, como
muchos afirman, de un regreso
al PRI más oscuro, autoritario,
antidemocrático, con funciones
ejercidas que rebasaban la ley.
Aquí tendremos un régimen
amparado por la Constitución
para hacer y designar lo que un
solo grupo, partido y sus aliados
deseen: Morena.

A Claudia Sheinbaum, al
terminar este fatídico septiem
bre, bien podrían llamarla
emperadora. Ningún presidente
de México, tal vez desde Porfirio
Díaz, ha tenido tanto poder como
la primera mujer al frente del
Ejecutivo.

El fatídico septiembre no
ofrece un futuro próspero y
democrático para México.

No avizora u na nación de
futuro en búsqueda y construc
ción de soluciones que ataquen
la pobreza, la contaminación, la
desigualdad y el desastre energé
tico de un modelo atrasado con
más de un billón de pesos tirados
por la alcantarilla,

El fatídico septiembre, de

cumplirse lo que está anunciado y
pronosticado, colocará a México
como un país de régimen autocrá
tico, sin pluralidad política, sin
grado de inversión que alejará a
empresas y capitales del mundo.

"Adió* a las
reformas múltiples
que abrieron paso
a la pluralidad
política en México,
señaladamente,
la del 7H con Jesús
Reyes lleroles"
"El fatídico
septiembre, de
cumplirse lo que
está anunciailo

colocará a
México como un

país de redimen
autocrático... "
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¿El fin de la República?
Porfirio Muñoz Ledo decía

que México ha tenido cua
tro definiciones constitucio

nales en la forma y modo de una
República, La de la Independen
cia, con la Constitución liberal de
1824; la de la Reforma Juarista,
en 1857; la Constitución social de
1917, que heredó las aspiraciones
del breve episodio democrático
del maderismo y de la Revolu
ción mexicana, y la República
democrática que ingenua o
interesadamente él mismo hizo
el esfuerzo por encuadrar his
tóricamente en el obradorismo.

"La '4T es la cuarta República",
llegó a decir antes de emprender
el testimonio de disidencia crítica
que se llevó a la tumba.
Esa República democrática

que Muñoz Ledo quería materia
lizar en una nueva Constitución

es el régimen pluralista de la
transición. Por eso insistía en
reordenar en un nuevo pacto
refundacional la evolución gra
dual de los consensos que dieron
forma a la democratización del
país, pero también en resguar
dar jurídicamente las descon

fianzas que la explican. Y es que
la promiscuidad reformista de
nuestro constitucionalismo se

explica más por la intención de
proteger contenidos e institucio
nes de la voluntad impredecible
de mayorías políticas volátiles y
cambiantes, que por un "espí
ritu consensualista" de nuestro

pluralismo. La Constitución
está plagada de detalles, plazos,
excepciones y reglas transitorias
porque las técnicas de rigidez
y su pre rn acia ga ra ntiza ron,
precisamente, la estabilidad de
acuerdos frágiles. Petrificar hoy
para disciplinar al legislador del
futuro.
La República democrática no

necesariamente debía morir tras
el 2 de junio. Es innegable que la
intervención del Presidente al
teró las condiciones de equidad
en la contienda. Retornamos a

los tiempos de las elecciones de
Estado con carretadas de dinero

público y árbitros capturados. Se
falsificó, ciertamente, la repre
sentación con la argucia de las
coaliciones de transferencias de
triunfos. Pero también es cierto

que la voluntad de los ciuda
danos se expresó nítidamente.
Las democracias, tomadas en
serio, pueden legítimamente
configurar situaciones hiper
mayoritarias, carros completos,
aritméticas abrumadoras de

prevalencia política de unas
expresiones sobre otras. Pero
las mayorías no son sospechosas
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por su dimensión, son auto des
tructivas por su modo de proce
der: cuando derrotan, cuando
se imponen a las restricciones, a
los límites y los contrapesos, y se
convierten en facciones que sólo
procuran su propio interés.

El fin de la República demo
crática, de ese régimen falible,
imperfecto y de expectativas
reiteradamente frustradas, pero
que ha generado el mayor pe
riodo de libertades, prosperidad
y estabilidad política, económica
y social en la historia de la na
ción, se cimbrará como la hemos
conocido hasta hoy, si tiene éxito
el propósito de reestablecerun
nuevo partido hegemónico de
Estado y si, mediante la reforma
judicial, la mayoría cercena
la función de la Constitución
de proteger los consensos y de
restringir la voluntad arbitraria
de los poderes. De esa pescad illa
que se come la cola: la mayoría
que usa s u po der para de satar
sus contenciones y reescribe o
reinterpreta la Constitución para
garantizar su hegemonía.
Como la historia sugiere, el

partido hegemónico de Estado
no es sólo la consecuencia de

un conjunto de incentivos o de
reglas que vuelven testimonial

la competencia, sino de una ac
titud de autosumisión política a
la jefatura política de la mayoría,
viva en Palacio Nacional o en

un lejano rancho de Chiapas.
Las dientelas y corporaciones
que se adhieren para disputar
los favores y privilegios. La gran
alianza de partidos que ha rega
lado la mayoría calificada parece
el primer paso. Partidos vacíos
que sólo colorean una voluntad
unívoca. ¿Vendrán después los
sectores militares, sindicales y
empresariales del nuevo parti
dazo de México?

El riesgo de la reforma
judicial es que nos quedaremos
sin juez que detenga la arbi
trariedad, No sólo la Corte que
expulsa la ley inconstitucional,
sino el juez que paraliza sus
efectos mientras se dirime la
razón de la afectación o el daño.
Esa reforma es el fin del consti
tucionalismo de la transición: de
la doctrina, práctica y patrio
tismo de someter todas nuestras

diferencias al marco axiológico
y organizacional de un pacto que
nos incluye a todos, porque no
excluye a nadie. De la República
que era democracia con Consti
tución, voluntad popular y liber
tad, forma y modo de gobierno.
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La náusea verde
S i se mide en térm inos de

representación en San
Lázaro, la Marea Rosa fue

un fracaso de tal dimensión que la
resaca que toca padecer no sólo es
la supermayoría de la que gozará
el oficialismo, sino el peso que en
la misma tendrá el Partido Verde,
ese crisol de trampas.

La bancad a de l Verde será la

segunda fuerza electoral de la
llamada Cámara baja. Tendrá 77
diputados, la tercera parte de los
que Suma Morena (236), pero más
que el PAN (72), fácil el doble del
PRI (35) y triplica a Movini iento
Ciudadano (27). Funesta cosa sin
precedente.

Si bien en el Senado sus núme
ros no son tan contundentes el
PAN es segunda fuerza con 22, el
PRI tercera con 16, el Verde, con
sus 14 escaños, goza de viento a
su favor: quién descarta que como
ocurrió recientemente la diáspora
priista no termine por engordarle
eí caldo.

Con esta realidad acaba el
tonto consuelo que se resignaba
a tolerarla perniciosa existencia
del Verde en la idea de que se
trataba de una fuerza marginal,
totalmente dependiente de otros
partidos para avanzar y sobrevi
vir, un tumor con el que había que
vivir. El mal creció.

Al respecto me pregunto de
qué humor andarán estos días de
definiciones de bancadas legislati
vas Paula Sofía Vásquez Sánchez y
Juan Jesús Garza Onofre, autores
de La mafia verde. Traición política
y escándalos del Partido Verde
Ecologista (Ed. Ariel).

"¿Qué hicimos mal como
democracia para que uno de
nuestros productos finales y mejor

acabados sea un engendro como
el Partido Verde?", decían estos
autores el año pasado, cuando
publicaron el citado libro. Esa
pregunta cobra más importancia
tras el 2 de junio.

"Se trata", nos recuerdan los
autores, "de un partido de amigos
y familiares, de élite, del 1% del
país que tanto a nivel nacional
como local ha servido para ofrecer
a quienes tienen los medios
económicos, el linaje político, el
pantone adecuado indicado y que
fueron a las escuelas correctas, un
píe o una carrera en la política. Un
partido de los nepobobks para los
nepobabies".

"¿Qué le aportan a nuestra
democracia?", insisten en cues
tionar Vásquez Sánchez y Garza
Onofre, al tiempo que recuerdan
la transa usada siempre por el
PVEM: "Lesdel tucán planean
cuidadosamente sus estrategias
no para realizar campañas limpias
y prepositivas, sino para violar la
ley".

"Violar la ley" para referirse al
Verde es generosidad de los auto
res. Porque lo propio de los verdes
es la transa. Lo burdo además
de indebido. La prepotencia del
agandalle. La patanería de quien
hace alarde de su impunidad. La
sonrisa cínica de quienes pagan
con dinero público las multas que
Ies imponen por sus corruptelas.

La lucha democrática de déca
das combatió la cultura priista de
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la ilegalidad. A la sombra de ésta
nació, precisamente, el PVEM,
que recibió de un gobierno del PRI
el empujón inicial para medrar
con los votos.

Y en cada elección presidencial
la única congruencia que man
tuvieron fue la de chaquetear a
favor de quien podría sumarlos al
triunfo. Sólo perdieron el tino en
2018, pero córrigieron pronto.

Es una de las grandes parado
jas de este sexenio y una délas ma
yores incongruencias de Andrés
Manuel López Obrador. La admi
nistración que prometió combatir
la corrupción ha premiado, sin
ascos ni pudor, a quienes tienen
larga coía de escándalos,

Y si bien una de sus personali
dades menos presentables, Jorge
Emilio González, el llamado Niño
Muerde (Zamarñpa dixit), estuvo
casi todo el sexenio tras bambali
nas, Manuel Velasco, quien tomó
la estafeta del PVEM, no es menos
famoso por las denuncias de irre
gularidades. Basta con recordar la
investigación de Animal Político
sobre su paso por Ja gubernatura
de Chiapas y los millones de pesos
"extraviados".

El Verde deberá agradecer a
López Obrador las gubernaturas
de especímenes como Ricardo
Gallardo en San Luís Potosí (po
bre estado, y pobres potosinos) o
el destino del exparaíso ambien
tal que fue Quintana Roo, ahora
en manos de la "mafia verde",

entre otras.

AAMLO, obsesionado con
ganar a toda costa, no le importó
darle al Verde poder y posicio
nes. A Morena tampoco. ¿Ala
presidenta Claudia Sheinbaum,
de izquierda pura, ambientalista
de carrera y gente proderechos
le gusta ir de la mano de quienes
promueven, ente otras cosas, la
pena de muerte?

Vuelvo al texto de Vásquez
Sánchez y Garza Onofre para
advertir, con ellos, que el mal que
representa el Verde avanza como
la gangrena.

"(Son el) paciente cero de
virus qué hoy mata a nuestra
democracia, partido a partido,
militante a militante, ciudadano
a ciudadano... (porqueen los
partidos) hoy nadie puede criticar
honestamente o con cierto halo

de superioridad moral porque
todos, algunos más, otros menos,
se han ido a la cama política con
los verdes.

"El PVEM ha sido generoso con
sus transas; sus violaciones a la ley
no sólo les trajeron votos a ellos,
sino a los partidos coalígados, sus
negocios sucios beneficiaron a
empresas, empresarios cercanos a
todos los partidos, sus ofrecimien
tos de franquicias se ofrecen y se
explotan por todos por igual".

Ganó el Verde. Le levanta la
mano a Claudia Sheinbaum. Per

dimos todos, salvo tan impresen
tables nepobabies.
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Sobrerrepresentación

Según la oposición a la 4T, el
equilibrio entre las esferas
que conforman el gobierno

—poderes Ejecutivo, Legislativo,
Judicial a nivel federal y de los
estados—es lo que determina
que el ejercicio del poder sea
«democrático».

Desde esa perspectiva, la
función fundamental del Poder
Legislativo no es hacer leyes que
faciliten el desempeño del Eje
cutivo, sino contenerlo, frenarlo,
mismo papel que se contempla
para el Poder Judicial.

Un punto de vista distinto
es que legisladores, ministros,
magistrados yjueces son, como el
presidente de la República, parte

del gobierno que la sociedad se
da para cumplir un proyecto de
desarrollo que responda a las
prioridades de las necesidades
sociales.

En una sociedad con inte

reses y posiciones ideológicas
opuestas como la mexicana, cada
sector considera prioritario que
se atiendan las exigencias del
desarrollo que mejor se acoplan a
sus intereses.

Las elecciones sirven —en

algunos países mejor que en
otros—para que la ciudadanía
se pronuncie en favor de uno u
otro proyecto, según las órdenes
de prelación que le presentan los

partidos políticos y sus candida
tos.

Por ejemplo, el que ofrecía
Xóchitl Gálvez por la coalición
PR IPAN era el de asegurar las
utilidades empresariales antes
que atender los rezagos socia
les. El proyecto ampliamente
legitimado por 36 millones de
votos consiste en alcanzar ante

todo, equilibrios que aminoren
la división de la sociedad por
desigualdades de toda índole.

Para avanzar en la opción
ganadora se tienen que hacer
reformas constitucionales para
devolverle el carácter social que
perdió nuestra Carta Magna.

La 4T ha hecho reformas, pero
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falta un conjunto que abarca,
entre otros aspectos, cuatro
programas sociales, el derecho
universal a la salud y a la educa
ción, la inmunidad presidencial y
el tráfico de influencias políticas,
la democracia participativa, los
derechos medioambientales y
la polémica reforma del Poder
Judicial.

En varios países, como
España, se practica la sobrerre
presentación dé los partidos más
votados con el decidido propósito
de evitar que las minorías repre
sentadas en el Congreso de los
diputados y en el Senado, puedan
pa raliz ar aquella lab or leg islativa
que favorezca el proyecto político
apoyado por la mayoría electoral.
Mientras más cerca del equi

librio estén la fuerza política
mayoritaría y sus oposiciones,,
la función legislativa pierde
fluidez y eventualmente, la va
riedad de intereses y opiniones
actuantes en el Congreso puede
poner en crisis el proyecto polí
tico por el que votó la mayoría
del electorado.

No sucederá así en México,
por lo menos en los próximos
tres años. El Consejo General
del Instituto Nacional Electoral

(INE) aprobó el viernes pasado
la mayoría calificada para la
coalición electoral que integraron
Moren a, PT y P VEM en 1 a Cá
mara de Diputados, y todo indica
que el Tribunal Electoral confir
mará el razonamiento del INE,
que se basa en que la norma solo
les impone límites de sobrerre

presentación a los partidos, pero
no a las coaliciones.

Desde 2008 se eliminó

el límite de 8 por ciento a la
sobrerrepresentación de las
coaliciones, límite que sí tienen
los partidos; en los procesos
electorales habidos desde enton

ces, las coaliciones han ganado
porcentajes de sobrerrepresen
tación mayores; por ejemplo, la
del PRIPVEM en las elecciones
intermedias de 2015, tuvo 11.72
por ciento y la sobrerrepresenta
ción de la coalición formada por
MorenaPTPES fue de 15,22 por
ciento en 2018.

Conforme a la norma que se
aplicó en esos y otros procesos an
tenores, a la coalición que postuló
a Claudia Sheinbaum y ganó con
el 54.7 por ciento de la votación,
le corresponde una sobrerrepre
sentación del 18.1 por ciento, lo
que significa que ocupará el 72.8
por ciento de las curules de la
Cámara de Diputados.

Tras el fallo del INE, la
oposición sigue exigiendo que
se le imponga a la coalición que
gobernará el mismo límite que
a los partidos; lo insólito es que
la presidenta de la Suprema
Corte de Justicia, Norma Piña,
admitió la queja del PAN contra
la sobrerrepresentación de
MorenaPTPVEM en la Cámara
de Diputados a pesar de que la
SCJN no tiene competencia en
materia electoral y estaría usur
pando las facultades del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación.

Así las cosas desde la derecha.
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Medios alternativos,
novedoso trampolín
Viernes y sábados próximos empieza en

e! Salón Tesorería de Palacio el Primer
Encuentro Continental de Comunicadores

Independientes y seguirá en el Zócalo
con el objeto de reunir a medios alterna

tivos y comunitarios del Continente.
Se trata, dijo el presidente López Obrador de "con

trarrestar la manipulación informativa que domina en
los medios convencionales y consolidar una red conti
nental que impulse la democratización de los medios".
Uno supone que desde el equipo del gobierno

verían recelosos a "la red continental de medios

alternativos", pues saben que, por ser indirecta y no
presencial, para un político con expertise sería opor
tuno trampolín para satisfacer cualquier ambición de
poder transexenal.

Reforma judicial, principio del fin
La vindicativa reforma judicial que, inevitablemente,
aprobará la mayoría legislativa de Morena en la
primera semana de septiembre, es apenas el prin
cipio del desmantelamiento de todo el sistema de
administración de la República.

En la habilidosa estrategia presidencial para hacer
su objetivo de proseguir con el desmantelamiento ins
titucional iniciado hace cinco años, se ha disimulado
que también se elimina a los poderes judiciales de los
estados de la República.
Como langosta que se da cuenta demasiado tarde

que se está cociendo, probablemente descubriremos,
también demasiado tarde, que la caprichosa reforma
judicial privó a la República de toda la memoria
institucional de su sistema de justicia.

¿Deshonestos todos los senadores?

Impugnó el electo diputado plurinominal veracruzano
Sergio Gutiérrez Luna, representante de Morena ante
el Instituto Nacional Electoral, que la senadora Lilly
Téllez asuma, por reelección, una senaduría plurino
minal el 1 de septiembre.
Seria anecdótica la impugnación, porque reflejaría

sencillamente el disgusto en el partido oficial porque
las ácidas críticas de la legisladora sonorense han
sido una piedra en el zapato para Palacio Nacional.

Lo absurdo, por decirlo en bonito, es que Gutiérrez
Luna impugna a la senadora sonorense por "no tener
modo honesto de vida". O sea que ser senador de
la República no es modo de vivir. ¡Vive Dios! ¡Que
se vayan todos!

Notas en remolino
Con todo mi inquebrantable respeto a la Investidura.
¿Cuál fue el propósito de la reunión del presidente
López Obrador con funcionarios chinos la semana
pasada? ¿Discutir promesas de inversión de China
por el nearshoring? ... Mal asunto. Banco de México
bajó su pronóstico de crecimiento de la economía
para 2024, afirma que será de 1.5 por ciento... Al
presidir la Mesa Directiva del Senado tiene Gerardo
Fernández Noroña de probar que dejó atrás los días
en que acostaba al paso del auto del expresidente
Ernesto Zedillo ... Valdría la pena que el equipo de la
electa jefa de Gobierno de CDMX, Clara Brugada, re
considerara la práctica de hacer saber urbi etorbi que
el próximo gobierno de la capital de la República será
el reducto de radicales del partido oficial... El caso de
los 43 muchachos de la Normal de Ayotzinapa asesi
nados hace casi 10 años pinta para ser la historia sin
fin... Aguda reflexión de Hanna Arendt: "El principal
requisito de un líder de masas es su inacabable infali
bilidad, que nunca admita un error" ...
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¿El fin de la transición?
Y sí, hicieron historia. El mismo día que los magis

trados electorales confirmaron la súper mayoría
en el Congreso de la Unión, la nueva hegemo
nía resolvió que Gerardo Fernández Noroña
—uno de los personajes más extravagantes de

la izquierda— presida la mesa directiva del Senado.
Ifigenia Martínez —otro de los personajes más entraña

bles y emblemáticos de la oposición al PRI— será prota
gonista de otro de momento relevante: presidirá la sesión
de Congreso General en la que Andrés Manuel López
Obrador rendirá su último informe de gobierno. Y dentro
de 35 días, en otra sesión solemne, entregará la banda
presidencial a Claudia Sheinbaum.
El triunfo incontestable de Morena en las urnas pavi

mentó el segundo piso de la Cuarta Transformación y
abrió la ruta de la consolidación de un nuevo régimen.
Y simultáneamente pone a la transición a la democracia,
que a lo largo de cuatro décadas pudo contabilizar tres
alternancias en el poder presidencial.

Las protestas por los fraudes electorales abarcaron una prime
ra etapa de este proceso histórico, que tuvo un punto de inflexión
con la caída del sistema de 1988. La demanda de elecciones

limpias, justas y competitivas persiste en un sistema de partidos
que nuevamente cuenta con una fuerza hegemónica.

Entre la democracia y el totalitarismo, el país estuvo al
borde de un choque de trenes tras del surgimiento de los
movimientos armados de 1994 y 1996. La derrota del PRI,
en el 2000, vino precedida por las concertacesiones y
la búsqueda de una pluralidad efectiva que materializó
un periodo en el que los gobiernos de coalición fueron la
fórmula que otorgó estabilidad. Un modelo bipartidista
quiso implantarse, pero la irrupción de AMLO en la escena
política evitó su consolidación.
Del federalismo exacerbado —dos exgobernadores,

Vicente Fox (PAN) y Enrique Peña Nieto (PRI) llegaron a
Los Pinos— a una centralización que ha generados nuevos

retos, el sistema político mexicano ha evolucionado gracias
a una generación de cuadros políticos que ahora mismo
cumplirá con su última misión.

Manlio Fabio Beltrones, Amalia García y Ricardo Mon
real Ávila —por citar a algunos de los más conspicuos—
fueron protagonistas, en su calidad de operadores, de la
transición democrática, periodo que se caracterizó por la
construcción de un entramado institucional y la formación
de consensos, no sólo entre las fuerzas políticas, sino entre
diferentes actores que se hicieron (para bien y para mal)
expertos en la negociación.
A fuerza de votos, la lógica de poder ha tenido que

modificarse drásticamente. Una reforma política de gran
calado —producto de una imposición, no del consenso— ha
quedado en suspenso. Tocará a la presidenta entrante deci
dir si abre los canales para escuchar a las minorías y tomar
en cuenta sus consideraciones para sentar las nuevas bases
institucionales que corrijan las distorsiones imperantes... sin
poner en riesgo el nuevo tiempo de partido hegemónico.
Claudia Sheinbaum ganó las elecciones presidenciales

con una ventaja de casi 30 puntos respecto de su más cer
cana competidora, pero las desigualdades en los recursos
aplicados por los partidos políticos fue notoria y revivió
la tentación de volver al régimen autoritario, de partido
hegemónico, que no requiere el respaldo de ninguna otra
fuerza política para impulsar sus políticas públicas.

Efectos secundarios
¿GAZAPO? A siete meses de su bochorno despido, Oscar
Mauricio Guerra Ford regresó a la sede del Inai, aunque
no voluntariamente. La investigación que el Órgano Inter
no de Control del órgano garante desahoga la denuncia
interpuesta por los cuatro integrantes del Pleno y otorgó
al exfuncionario su derecho de audiencia. El citatorio

claramente marcaba las 12:00 horas del 27 de agosto y
Guerra Ford acudió puntual a ofrecer su testimonio... pero
no hubo nadie que lo pudiera atender.
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( uatro semanas cjue
definirán un sexenio
Aunque aún quedan algunos incrédulos

y optimistas, la realidad es que estamos
por saltar al vacío. El panorama alen
tador en que algunos creíamos hace
algunos meses —aumento en la inver

sión por nearshoñng, un nuevo gobierno más prag
mático que entendía la cooperación con el sector
privado, y una relación fructífera con nuestros socios
comerciales, creando la región económicamente más
dinámica del planeta— parece estarse yendo como
agua entre las manos.

La economía muestra muchas señales preocupan
tes. Más allá de las cifras macroeconómicas, que ya
levantan alarmas, la economía real muestra cada vez
más signos de recesión. En diversos ámbitos económi
cos se escuchan las mismas anécdotas: mayo fue uno
de los peores meses registrados y los meses subse
cuentes muestran caídas importantes en ventas. Cada
sector tiene sus particularidades, pero las historias
van desde los exportadores, muy golpeados por el
tipo de cambio de! segundo trimestre, hasta la caída
en ventas de empresas de servicio locales o grandes
empresas que están deteniendo inversiones hasta
tener claridad, lo que afecta a todos sus proveedores
de bienes y servicios. A esto se suma el aumento de
costos laborales, que oscilan entre 10 y 20%, depen
diendo de la industria o región, lo que podría ser
positivo, pero en estos momentos está apretando los
estados de resultados de las empresas por las caídas
en ventas. Esto último es el resultado, sin duda alguna,
del freno en inversiones que los actores económicos
impusieron mientras esperan ver qué sucede con la
reforma judicial y las elecciones en EU.
La inminente aprobación de la reforma judicial y

la desaparición de órganos autónomos será un duro
golpe, quizá devastador, para cualquier noción

de certidumbre jurídica. La primera, que de facto
desaparece el Poder Judicial como lo conocemos
y lo reemplaza por algo que aún no se sabe cómo
funcionará, más allá de la aberrante elección de
juzgadores. Pasarán años hasta que haya un atisbo
de normalidad y se entienda en qué tribunales y
bajo qué reglas se determinarán controversias o
litigios relacionados a cualquier tipo de contrato. Esta
incertidumbre, porque la aprobación de la reforma
judicial solo será el inicio, durará años. No es que
desaparezca cualquier inversión, pero las tasas de
retorno requeridas tendrán que incluir una "prima
México" mayor —que ya se observa— lo que hará
muchos proyectos inviables. Esa es la señal que se
envía al sector privado, nacional e internacional,
con esta reforma, pese a las advertencias de socios,
calificadoras e inversionistas.

En este escenario, y, por si fuera poco, ahora nos
vamos a pelear con nuestros socios comerciales.
Sobra decir que 80% de nuestras exportaciones son
a EU y otro 3% a Canadá, que más de 60% de la
IED viene de Norteamérica y que nuestras economías
están totalmente interconectadas. Obviamente, por
la disputa de esta semana, este comercio no se va a
detener. Pero el deterioro de la relación con nuestros

socios, en un contexto donde, por el inminente cam
bio de gobierno, quizá la carta migratoria ya no sea
suficiente para chantajear al gobierno de EU, no es
una buena señal ni noticia.

Faltan poco más de cuatro semanas para que
Claudia Sheiribaum tome posesión como presidenta
de México. En este periodo, donde el presidente
saliente tendrá más poder que nunca en su mandato,
se podría definir una parte importante de cómo nos
irá en el próximo sexenio. Desafortunadamente, ya
no queda mucho espacio para el optimismo.
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Algunos desafíos que
Claudia Sheinbaum
hereda de AMLO
Claudia Sheinbaum se prepara para asu

mir la presidencia de México, y lo hace
con una mochila cargada de desafíos
que Andrés Manuel López Obrador le
deja como legado. Entre esos desafíos

están los siguientes.
1. La crisis de seguridad: del 1 de diciembre

de 2018 al 24 de agosto de 2024, se registraron
195,295 homicidios dolosos, cantidad que supera
en poco más del 25% los 156,066 del sexenio de
Enrique Peña Nieto. La estrategia de "abrazos, no
balazos" claramente no funcionó y la Guardia Na
cional no ha cumplido con los objetivos para los que
fue creada. La presidenta electa tendrá que enfrentar
esta violencia, con delitos como la extorsión, la trata
de personas y el narcotráfico en aumento.
2. La deuda histórica: con la deuda pública alcan

zando el 49.7% del PIB, el porcentaje más alto en las
últimas seis administraciones, el gobierno entrante
tendrá que maniobrar para enfrentarla.
3. La crisis fiscal y el déficit público: AMLO deja

una situación fiscal complicada, con un déficit fiscal
que se acerca al 6% del PIB. Esto se debe en parte
a las políticas de subsidios y programas sociales que
ahora demandan más del presupuesto público. La
falta de fondos, exacerbada por la austeridad, ha
dejado a las instituciones y servicios públicos en una
situación precaria. Sheinbaum tendrá que resolver
este problema y encontrar formas de financiar los
programas sociales sin aumentar la deuda ni cobrar
más impuestos a las empresas y personas.
4. Los problemas de Pemex: la empresa sigue sien

do un agujero negro financiero y el pago de la deuda
seguirá siendo una presión en los próximos años, con
vencimientos por alrededor de 6,800 millones de dó

lares en 2025 y 10,500 millones de dólares en 2026.
5. El bajo crecimiento: Sheinbaum tendrá que bus

car formas de revitalizar la economía porque el cre
cimiento anual promedio durante el gobierno actual
apenas fue del 0.8%, el más bajo desde el 0.6% del
sexenio de Miguel de la Madrid y el segundo más
bajo desde 1934.
6. La baja calidad de los servicios públicos: la sa

lud y la educación fueron afectados por la política de
austeridad y la falta de fondos y AMLO no dejará el
mejor sistema de salud del mundo ni un sistema edu
cativo de alta calidad. El próximo gobierno deberá
encontrar la manera de mejorarlos.
7 Los conflictos con instituciones: AMLO ha man

tenido una relación conflictiva con diversas institucio
nes y grupos sociales y económicos, como el Poder
Judicial, los organismos constitucionales autónomos,
las organizaciones no gubernamentales, los medios
de comunicación, la UNAMy los empresarios. Shein
baum tendrá que abordar estos conflictos y trabajar
para disminuir la polarización de los mexicanos que
su antecesor exacerbó.

8. La relación con Estados Unidos: esta relación,
que desde siempre ha sido complicada, se tensó más
en los últimos días por la exagerada reacción de
AMLO a unas declaraciones del embajador de ese
país, las cuales fueron secundadas por sus superiores
en el Departamento de Estado de EU.
Claudia Sheinbaum deberá enfrentar problemas rela

cionados con la seguridad, la economía, las relaciones
internacionales, los servicios públicos, las dinámicas
políticas y sociales y muchos otros, todos heredados del
gobierno de AMLO. ¿Podrá? El tiempo lo dirá.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
O ¡nstagram: ruizhealy
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Jugando con fuego
A medida que los políticos se afianzan

en el poder y van perdiendo el sentido
de la realidad, se creen capaces de
realizar actos que consideran heroicos
y que nadie más podría llevar a cabo.

Suponen que los obstáculos reales son únicamente
minas colocadas por enemigos reales o imaginarios
con la intención de interrumpir su proceso de perpe
tuación en un mandato que asumen como divino.

Esta visión se ve reforzada por un círculo de cola
boradores cuyo objetivo es reafirmar el ego de esta
especie se superhombres destinados a salvar a la
humanidad. A mayor nivel de éxito de este redentor,
mayor es la subordinación de la clase política que
lo apoya.
Este es el camino que fue construyendo paso

a paso Andrés Manuel López Obrador desde su
activismo en Tabasco, hasta el fin de su gestión presi
dencial. Con fracasos y revanchas, AMLO consiguió
finalmente su objetivo fundamental: llegar a la Presi
dencia y desde ahí poner en práctica su proyecto de
entronización sexenal que le permitiese restaurar el
viejo régimen de la Revolución Mexicana.
A lo largo del sexenio fue desmontando una a una

las instituciones de la democracia representativa.Pese
al tropezón electoral del 2021, mantuvo su alto nivel
de popularidad y en la última elección, ya con un
INE y un Tribunal Electoral cooptados, echó a andar
la maquinaria de Estado para retomar el control total
de los tres niveles de poder de la Federación.
Recuperar para el Ejecutivo el manejo discrecio

nal del Legislativo y el Judicial, se convirtió en el obje
tivo central del llamado "Plan C" Con una Suprema
Corte atada a la voluntad presidencial, el retorno
a la hegemonía revolucionaria se habrá cumplido.
El problema es que el México de 2024 no es el de
1970 ni el mundo se rige por las reglas de entonces.
El margen de maniobra con el que operaron en

su momento mandatarios como Echeverría y López
Portillo no existe. Ni vivimos en una economía de au
toconsumo ni contamos con los recursos propios que
esos dos gobiernos dilapidaron de forma irracional,
ocasionando sus respectivas crisis. Hoy la necesidad
de mantener una economía abierta basada en un

Estado de derecho que garantice las inversiones y
transparente su actuar dentro y fuera de sus fronte
ras, es indispensable para no provocar un derrumbe
que lleve al país al peor de los escenarios.
En esta obsesión por controlarlo todo, y desapa

recer a todas las instituciones que según su lógica
son instrumentos inútiles del llamado neoliberalismo,
la clase polítíca ganadora de la elección de junio
está jugando con fuego y con el riesgo inminente de
un incendio enorme. Pero la sumisión al líder los ha

sustraído de cualquier argumento racional, para ser
parte de un coro sin voz propia.

Fecha: 29/08/2024

Página: 43

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Ezra Shabot

Costo: 143,155

Página 78 de 194 Índice



La transformación del
Servicio Postal Mexicano
A estas alturas, en los días de los repro

ches sobre lo que dejó de hacer o hizo
mal el gobierno del presidente López
Obrador, me siento obligado de ha
cer un comentario sobre algo que se

ahogaba entre la burocracia y la incompetencia
y que durante poco menos de cuatro años, bajo la
dirección de la licenciada, Rocío Bárcena Molina,
emergió como una institución sólida, eficaz y moder
na: el Servicio Postal Mexicano ¡Sepomexj.
Instalado en una de las construcciones más bellas

del Centro Histórico: el Palacio Postal; diseñado y
proyectado por el arquitecto italiano Adamo Boan
construido por el ingeniero mexicano Gonzalo Gar
ha, inaugurado por Porfirio Díaz el 17 de febrero de
1907, el espléndido edificio sede del Museo Postal y
oficina central de Correos de México, en la medida
que su interior y exterior se convirtieron en deslum
bramiento para propios y extraños, el servicio para
el que fue creado se fue volviendo obsoleto.
Cuando la licenciada Bárcena Molina llegó a

dirigir la institución en enero del 2021, en plena
pandemia, los vehículos transportadores de cartas y
paquetes, desde camiones hasta bicicletas, estaban
sometidos a un proceso de chatarrízación, esto, au
nado a la burocratízación del personal de oficina,
por falta de estímulos y malos manejos administrati
vos, hacían el servicio más lento que el caballo del
malo en una película de vaqueros.
Pero Rocío, que a lo largo de su carrera en va

rias instancias gubernamentales se ha distinguido
por su inteligencia y gran capacidad de trabajo,
estableció relaciones firmes y estables con la Unión
Postal Universal y la Unión Postal de las Amérícas,
España y Portugal, de las cuales obtuvo recursos, no
reembolsables, por 3.3 millones de dólares lo que
le permitió renovar el equipo tecnológico y de pro
tección civil, así como adquirir 107 vehículos —tipo

Van, Minivan, una camioneta de 3.5 toneladas y un
camión de 10— para la carga postal (20% de ellos
híbridos y eléctricos) con la consiguiente reducción
de la emisión de gases de invernadero.
Además se construyó un nuevo centro de carga

y se adquirieron 2,200 motocicletas que sumadas
a las que estaban menos deterioradas y que se
compusieron, así como las bicicletas que antes
reparaban los propios empleados, permitieron
darle mayor capacidad y velocidad al servicio de
entrega que los 6,994 carteros efectúan a lo largo
y ancho de la nación. En total, Sepomex es fuente
de trabajo de 12,000 personas, hoy orgullosos de
su institución.

Con recursos recuperados de los seguros y con
el apoyo voluntario de las trabajadoras y trabaja
dores, resultado de la mejoría que crea en las rela
ciones laborales el hecho que la jefa se arrime al
trabajo sin menoscabo de su jerarquía, 300 oficinas
de las 1,304 que existen en el país, para la atención
al público, fueron remodeladas.
La gestión de la licenciada Bárcena Molina ha

sido de las más prolíficas en la generación de filate
lia y cultura postal. Se emitieron 111 estampillas con
memorativas de eventos, personalidades y diversas
causas patrióticas y humanísticas. Se diseñó una nue
va serie permanente de timbres y se realizaron 105
eventos culturales relacionados con el arte postal.
Y algo que hace cuatro años no existía ni en

sueños. Se creó la primera plataforma de comercio
electrónico del Gobierno Federal por medio de la
cual Correos de México fomenta en 191 países la
venta de artesanías originales de todos los pueblos
de México y productos de las micros, pequeñas y
medianas empresas mexicanas. Esto es, la Oficina
Postal Mexicana compite con compañías como
Amazon y MercadoLíbre, a través de su plataforma
llamada CorreosClic.

Rocío Bárcena Molina, dejará la vara muy alta
para quien quede en su lugar en la próxima admi
nistración. Y ella, seguramente, ocupará un cargo
importante en el gobierno de la doctora Sheinbaum
porque es una mujer inteligente, preparada, traba
jadora y, sobre todo, honesta.

Punto final

Todos somos reemplazables, pero no repetibles...
Ahí la pequeña diferencia..

Fecha: 29/08/2024

Página: 43

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

El privilegio de opinar

Costo: 219,990

Página 79 de 194 Índice



HOMBRE CON
PLATILLOS.

Áyanza la creden
cialización de los
diputados que in
tegrarán la LXVI Le
gislatura. Del uni
verso de 500, se:
registraron 498
(248 mujeres y
250 hombres],
quienes obtuvieron
Su efentifiRíiM

de acceso a la S&
sión constitutiva de

hoy. Ayer un total
de 75 represen*
tantes populares
electos acudieron
a realizar este trá
mite,; en la planta
bajgBJ iftificio
"C" del Palacio Lé
gislativp de San

Lázaro. Quedaron

pendientes dos di
putadas por regis
trarse, El procesó
dura nuesedíasy
ayer concluyó.

MONOCICLO.

En b Segob se ee

JbfarS s® firma A
¦convenio de cola
boración entre La
Hora Nacional y
la Red de Radio
difuso ras y Televi
soras Educativas y
Culturales de Mó
xicQ A.C., también
conocida como
Red México. Con
lo anterior sg bus*
ca ampliar la di
fusión del progra
ma mediante su

tefMlisifcdteial
a través de 8 2 sis1
temas de televisión

pública. Desde el
Fondeo deCultu
ra Económica, en
voz de su director
Paco IgnacioTai
bo II, se sostiene
que las transforma
cionesde La Hora
Nacional en los úl
timos años son in

teresantes porque,

en el pasado, su
formato era: fesoy
formalista, erg ün
i nstrumento de pro
paganda guberna
mental, bastante fri
volo, según él.

Fecha: 29/08/2024

Página: 47

Area cm2: 91

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 73,599

Página 80 de 194 Índice



Medios alternativos,
novedoso trampolín
Viernes y sábados próximos empieza en

e! Salón Tesorería de Palacio el Primer
Encuentro Continental de Comunicadores

Independientes y seguirá en el Zócalo
con el objeto de reunir a medios alterna

tivos y comunitarios del Continente.
Se trata, dijo el presidente López Obrador de "con

trarrestar la manipulación informativa que domina en
los medios convencionales y consolidar una red conti
nental que impulse la democratización de los medios".
Uno supone que desde el equipo del gobierno

verían recelosos a "la red continental de medios

alternativos", pues saben que, por ser indirecta y no
presencial, para un político con expertise sería opor
tuno trampolín para satisfacer cualquier ambición de
poder transexenal.

Reforma judicial, principio del fin
La vindicativa reforma judicial que, inevitablemente,
aprobará la mayoría legislativa de Morena en la
primera semana de septiembre, es apenas el prin
cipio del desmantelamiento de todo el sistema de
administración de la República.

En la habilidosa estrategia presidencial para hacer
su objetivo de proseguir con el desmantelamiento ins
titucional iniciado hace cinco años, se ha disimulado
que también se elimina a los poderes judiciales de los
estados de la República.
Como langosta que se da cuenta demasiado tarde

que se está cociendo, probablemente descubriremos,
también demasiado tarde, que la caprichosa reforma
judicial privó a la República de toda la memoria
institucional de su sistema de justicia.

¿Deshonestos todos los senadores?

Impugnó el electo diputado plurinominal veracruzano
Sergio Gutiérrez Luna, representante de Morena ante
el Instituto Nacional Electoral, que la senadora Lilly
Téllez asuma, por reelección, una senaduría plurino
minal el 1 de septiembre.
Seria anecdótica la impugnación, porque reflejaría

sencillamente el disgusto en el partido oficial porque
las ácidas críticas de la legisladora sonorense han
sido una piedra en el zapato para Palacio Nacional.

Lo absurdo, por decirlo en bonito, es que Gutiérrez
Luna impugna a la senadora sonorense por "no tener
modo honesto de vida". O sea que ser senador de
la República no es modo de vivir. ¡Vive Dios! ¡Que
se vayan todos!

Notas en remolino
Con todo mi inquebrantable respeto a la Investidura.
¿Cuál fue el propósito de la reunión del presidente
López Obrador con funcionarios chinos la semana
pasada? ¿Discutir promesas de inversión de China
por el nearshoring? ... Mal asunto. Banco de México
bajó su pronóstico de crecimiento de la economía
para 2024, afirma que será de 1.5 por ciento... Al
presidir la Mesa Directiva del Senado tiene Gerardo
Fernández Noroña de probar que dejó atrás los días
en que acostaba al paso del auto del expresidente
Ernesto Zedillo ... Valdría la pena que el equipo de la
electa jefa de Gobierno de CDMX, Clara Brugada, re
considerara la práctica de hacer saber urbi etorbi que
el próximo gobierno de la capital de la República será
el reducto de radicales del partido oficial... El caso de
los 43 muchachos de la Normal de Ayotzinapa asesi
nados hace casi 10 años pinta para ser la historia sin
fin... Aguda reflexión de Hanna Arendt: "El principal
requisito de un líder de masas es su inacabable infali
bilidad, que nunca admita un error" ...
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ROZONES
Presidente Noroña
Nos cuentan que muchos recordaron ayer el berrinchazo que hizo Gerardo Fernández Noroña,
cuando exigía que le dieran un buen cargo por haber figurado entre los precandidatos a la Presiden
cia por la 4T. Lo habían bateado porque, se explicó entonces, participó como propuesta del Partido del
Trabajo y no de Morena. Y recordaron el episodio, porque resulta que al final sí consiguió un cargo y
no menor: será el presidente del Senado de la República. El legislador ha dicho a periodistas que le pre
guntaron sobre su rijosidad que en el nuevo encargo se conocerá una faceta distinta de él y prometió
que será incluyente. A Noroña se le verá en los próximos días y meses moderando los debates en la
Cámara alta, donde tendrá que ser capaz de guardar mesura. Sobre todo, ante quien ya ha advertido,
literalmente, que le hará la vida de cuadritos: la panista Lilly Téllez, que, para empezar, lo ha tildado
de pandillero, hablador, mentiroso y grosero. Uf.

Trasiego de diputados
Con la novedad de que aún no se instala formalmente la Legislatura y ya empezó a darse un trasiego
de diputados. Y es que resulta que 15 legisladores que formarían parte de la bancada del Partido Ver
de Ecologista de México han dado el salto a Morena. Aunque en la movida, nos comentan, hay gato
encerrado. Ayer el partido del tucán informó que el propósito de esa medida no es otro que el que los
guindas puedan tener el control de la Junta de Coordinación Política, instancia que, es sabido, es la
que dirige los destinos de San Lázaro en términos legislativos, administrativos y presupuéstales. Sin
embargo, nos cuentan que muchos de los legisladores que se encuentran en la lista de los diputados
que dan el salto más bien estaban prestados al Verde, porque el trabajo y trayectoria de muchos de
ellos se ha dado en las filas guindas. Con lo que se daría cuenta de que el trasiego que ayer se informó..
en realidad no empezó ayer. Pendientes.

El reparto se va a poner bueno
Y nos cuentan que ayer en la Cámara de Diputados, fue un día de reparto o más bien de disputa por el
"botín". Y no sólo del que representan las coordinaciones de bancada, sino del presupuestado para la
mayoría calificada, sobre el que varios ya comienzan a pedir su parte. Por ejemplo, nos dicen que el
diputado electo Ignacio Mier Bañuelos, hijo del senador electo Ignacio Mier Velazco, ya se apuntó
para ser considerado en comisiones clave como la de Puntos Constitucionales o la de Vigilancia de la
Auditoría Superior de la Federación, lo cual podrá determinarse más adelante. De quien no se sabe
ahora qué posiciones ocupará es Dolores Padierna, pues aunque estaba dispuesta para ocupar la
vicepresidencia, perdió la votación frente a Sergio Gutiérrez Luna. La disposición que la legislado
ra electa había mostrado hasta antes de este hecho para hablar con los medios de comunicación se
esfumó, una vez concluida la plenaria guinda, pues ya no quiso hacer declaraciones. Habrá que ver
quién más sale lastimado, nos comentan.
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"¿Quién nos va a expulsar?'
Al esqueleto del PRD se le caen cada vez más huesos y Los Chuchos se van quedando solos con su
sueño de fundar un nuevo partido, ahora que el sol azteca está oficialmente extinto. A la distancia que
tomó ya la lideresa perredista en la Ciudad de México, Nora Arias, de lo que queda de la dirigencia
nacional encabezada por Jesús Zambrano, ahora se suma la bofetada que le dieron los únicos dos
senadores que resultaron electos bajo el manto amarillo: Araceli Saucedo y José Sabino Herrera,
que ayer fueron ungidos con la casaca guinda y quienes recalcaron que dicen adiós convencidos y sin
presiones. "Aquí no hay Judas, no hay traición; aquí hay convicción", expresó el legislador tabasqueño,
mientras que su compañera michoacana señaló no temer a una expulsión, pues se preguntó "quién
nos podrá expulsar, si ya no hay partido". Triste final, nos dicen, para una fuerza política de la que se
ha esfumado con la derrota la capacidad de cohesión.

La Belisario para elBuld.
Con la novedad de que el senador Germán Martínez Cázares ha planteado formalmente que la me
dalla Belisario Domínguez le sea concedida a Marco Antonio Solís, El Buki. Así lo ha informado el
propio legislador en las benditas redes: "Dejé, en la comisión de la Medalla Belisario Domínguez, la
propuesta para que se le dé esa presea, a un michoacano de excepción". Y enfatizó: "¡Porque hay cada
propuesta ridicula!". Germán, que ahora será diputado, destaca el reconocimiento nacional e inter
nacional que tiene el cantautor cuyo trabajo en letras y poesía favorecen la concordia y la paz entre
los mexicanos, respetuoso de las distintas preferencias ideológicas, religiosas y orientación sexual.
A los oídos del artista ha llegado la noticia y su reacción fue la siguiente. "Ser considerado junto a
otros mexicanos que han trabajado y hecho tanto por nuestro país es algo que me abraza el alma. Mi
vocación me ha permitido desde lo más profundo del corazón, llevar con música un poco de México
al mundo. ¡Gracias por este honor!". Ya se verá qué hace Morena y qué determinaciones toma, pues
tendrá el mayor peso en la decisión.

El último encuentro
Y fue el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, el que ayer se reunió por última vez con el Presiden
te López Obrador. Fue el propio mandatario estatal quien informó del encuentro en las benditas
redes. "Más allá de cualquier diferencia de carácter político, siempre hemos hablado con respeto y
con afecto mutuo. Nuestra historia ha sido larga y compleja, pero yo siempre he reconocido en él a un
líder político con el que me formé y sin el que sería imposible explicar todo lo que logré en mi carrera.
Cerrar este ciclo platicando con él en este lugar es una experiencia que nunca olvidaré. Voy de regreso
muy contento a Guadalajara. Nos vemos pronto", refirió Alfaro. En días pasados, el Presidente López
Obrador y la Presidenta electa Claudia Sheinbaum visitaron Jalisco para la inauguración de la presa
El Zapotillo y ahí convivieron. Imposible no recordar momentos de rispidez que se dieron entre el
Gobierno federal y el estatal en algún momento, pero ha quedado claro, nos comentan, que AMLO y
Alfaro ayer mostraron lo que significa eso de oficio político.
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ANTROPOCENO

LA MEDICINA
DE NOROÑA
POR BERNARDO BOLAÑOS

Gerardo Fernández Noroña "es el

mejor parlamentario de nues
tro movimiento", dicen mis amigos
obradoristas que ahora me envían
una filípica del diputado en defensa
de la reforma judicial.
En su intervención, el próximo presidente del Senado
recuerda que en el siglo XIX se eligió a ministros de la
Corte tan brillantes como Juárez o El Nigromante, les
grita a los opositores "apátridas" y "traidores a los inte
reses del pueblo" por coincidir con la posición del emba
jador de Estados Unidos y se burla de que no aguanten
la "medicina" que son sus discursos.

Extasiados por sus palabras, mis amigos olvidan
que las elecciones que se pretende llevar a cabo no re
emplazarán solamente a los ministros de la Corte, sino
a miles de jueces y magistrados.

Noroña ha apoyado durante años a los gobiernos cha
vistas de Venezuela, donde ha ocurrido la mayor diáspo
ra del siglo, 20% de exiliados (casi 8 millones) por pobre
za e híper inflación. Ésa es la parte en la que su discurso
sobre la búsqueda del bienestar del pueblo entra en ten
sión con los hechos. Claro, las sanciones estadouniden
ses (particularmente de Trump) contribuyeron a la crisis
humanitaria que vive Venezuela, pero ésta inició antes,
con la caída del precio del petróleo y se agudizó cuando
el gobierno venezolano declaró la cesación de pagos. En
todo caso, es y seguirá siendo tramposo invocar en el dis
curso el bienestar del pueblo, pero ignorar el hecho duro
del sufrimiento del pueblo. Y absurdo defender un siste

ma en nombre de la felicidad de la gente cuando en los
hechos éste acaba generando lo contrario.

¿Podemos negar el posible sufrimiento del pueblo
mexicano si el enfrentamiento actual desencadenado

por la reforma al Poder Judicial se agrava? Nuestra eco
nomía no es la venezolana, tan dependiente de los pre
cios del petróleo, pero es claro que la pérdida del grado
de inversión significaría un golpe brutal a las finanzas
públicas, las mismas que pagan salud y educación, pro
gramas sociales y becas, Guardia Nacional y policías,
entre otros servicios esenciales.

Quienes sí son apátridas son los mercados. Hoy,
podemos visitar siderúrgicas en ruinas en Pittsburgh,
Pensilvania; oxidadas, enmohecidas, refugio de anima
les silvestres, de toxicómanos y forajidos. Apenas dos
o tres generaciones de obreros estadounidenses en esa
región gozaron del bienestar que les dio la lucha sin
dical. Luego la industria fue relocalizada en diferentes
partes del mundo.

Sí, el capitalismo es cruel. No hay duda de que los
inversionistas no se tocan el corazón ni cuando se trata

de Venezuela, ni siendo México, ni en su propio país. El
camino, desde luego, no debe ser tratar de complacer
en todo a los mercados, como predica Javier Milei. Se
deben defender los intereses populares, pero más allá
de filípicas en el Congreso y en las redes. Es traición a los
intereses del pueblo sacrificar su bienestar en nombre
de un "bienestar" en el discurso.

Pienso que los sindicalistas de Pittsburgh nunca se
arrepentirán de haber luchado por sus familias, ¿pero
nos perdonarían los trabajadores mexicanos si sacrifi
camos su prosperidad en el altar de la ocurrencia y la
venganza barata?
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1 ste domingo inicia el verdadero proceso de
i transformación por el cual ha optado la so

ciedad mexicana.
En los últimos años se han construido los nuevos escena

rios que con el triunfo del partido del Presidente van a entrar
en su consolidación. Con la instalación del nuevo Congreso
se echarán a andar las reformas que López Obrador presentó
el 5 de febrero de 2024.

El Presidente ha desarrollado una efectiva política social
de la mano de una inteligente narrativa que le ha permitido
llegar al final de su sexenio con la suficiente fuerza para que
sus reformas pudieran materializarse.

Se pensaba que lo haría al inicio del sexenio, porque, a
pesar de no tener mayorías calificadas, tenía un bono demo
crático que bien pudo utilizar; ya se ve por qué todo lo dejó al
final de su sexenio.

Teniendo virtualmente la mayoría calificada en las dos cá
maras el Presidente tiene todo para materializar sus reformas.
El Plan C se alcanzó como quería el Presidente. Lo más impor
tante era ganar el Congreso con una mayoría calificada en las
dos cámaras; en Diputados la tiene y en el Senado sólo le falta

un voto, el cual seguramente no será nada difícil de conseguir.
Dos senadores del PRD ya le echaron la mano al integrar

se ayer a la mayoría. Sus argumentos son confusos. Cuando
fueron entrevistados se tropezaban con sus palabras sin dejar
del todo claro el porqué de su decisión. Uno de ellos no se
atrevió a dar a conocer el número de cabezas de ganado que
tiene ni tampoco el número de ranchos de su propiedad, por
cierto, en Tabasco, digamos que por alguna razón se escabulló.

El domingo se va a materializar el instrumento que va a
permitir que se puedan aprobar las reformas que quiere el
Presidente. Son tiempos en que nadie se atreve a cuestio
nar propuesta alguna del inquilino de Palacio Nacional. Su
sucesora se ha sumado sin cuestionamiento alguno a todas
las propuestas presidenciales, el Presidente ya le ha dejado
tareas concretas desde el mismísimo 1 de octubre.

Tener el control del Congreso es lo que va a fundamentar
la creación de lo que han llamado un nuevo régimen. Muchos
legisladores de la mayoría podrán entrar en los lamentables
terrenos de que no hay necesidad de escuchar a los demás,
porque con los votos que tienen no necesitan a nadie, de no
ser a ellos mismos.

Una de las claves estará en la forma en que actúe la mayo
ría en las cámaras. La fiesta les va a durar al menos tres años

siempre y cuando en las elecciones para diputados en el 2027
se le dé un giro a los equilibrios, lo cual por ahora se ve fran
camente lejano, porque la oposición sigue sacudida, confusa
y desmovilizada por los resultados electorales.

Está en la Presidenta electa y en sus cámaras asumir los
retos democráticos de una mayoría que no puede ser totalita
ria. Hay indicadores que hacen pensar que no necesariamen
te están dispuestos a debatir. La reforma judicial y la desapa
rición de los órganos autónomos han mostrado una cerrazón
en que la imposición ha estado por encima del diálogo.

Si bien tendrán enfrente una oposición diluida y dividida,
también es cierto que el 2 de junio tiene matices respecto a la
opinión ciudadana. La Presidenta electa se llevó el 54% de los
votos, lo que quiere decir que hay un 46% de personas que
no votó por ella, ya sea porque lo hizo por otra opción política
o porque se abstuvo.

Ya estamos en el camino del nuevo régimen. Ahora ve
remos cómo lo quieren instrumentar. Veremos si optan por
estrategias arrasadoras y totalitarias o por asumir que la
democracia es la construcción de todos los individuos que
componen la sociedad.

RESQUICIOS.
Pudiera ser que el domingo en la noche se le dé primera
lectura a la reforma al Poder Judicial. Significa que podría
pasar al pleno 24 horas después. Pudiera ser que el martes
sea aprobada sin que importen las movilizaciones en todo el
país de las y los trabajadores del Poder Judicial y los miles de
estudiantes de derecho.

YA ESTAMOS en

el camino del nuevo

régimen. Ahora
veremos cómo lo

quieren instru
mentar. Veremos si

optan por estra
tegias arrasadoras

y totalitarias o
por asumir que la
democracia es la
construcción de

todos los individuos

que componen la
sociedad
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PULSO POLITICO

ESTUDIANTES DE LA
UNAM CONTRA REFORMA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por primera vez, un contingente de
estudiantes de la Facultad de De

recho de la UNAM marchó dentro del
Circuito de CU en contra de la reforma

judicial, después llegó hasta la cercana
sede del Consejo de la Judicatura Fe
deral, en apoyo a j ueces, magistrados
y personal del Poder Judicial de la Fe
deración, quienes solos, desde hace
varias semanas, libran una lucha en
defensa de sus derechos laborales y
profesionales.
Hasta ahora, ninguna organización partidista o ciudada
na se había sumado a ellos, concretándose a expresarles
apoyo y solidaridad con declaraciones y mensajes, sin
atreverse a organizar una movilización de apoyo, como
ayer lo hicieron los estudiantes de la máxima casa de es
tudios del país, con proclamas como "De los tres poderes,
éste no se vende", "México, aguanta, la UNAM se levanta",
y "México, despierta, somos tu defensa".
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Al tiempo que el subsecretario de Estado de Estados
Unidos para América Latina, Brian Nichols, salió en defen
sa del embajador de ese país en México, Ken Salazar, al
respaldarlas declaraciones que hizo sobre la reforma judi
cial del Presidente López Obrador, un grupo de senadores

demócratas y republicanos expresó su alarma de que ésta
viole el TMEC.

Como lo apuntamos ayer, al día siguiente de su ava
sallador triunfo electoral, Claudia Sheinbaum pidió a los
diputados de Morena y aliados no apresurarse en aprobar
la reforma judicial y les pidió escuchar opiniones a quie
nes desearan hacerlo, y la respuesta fue convocar a unos
diálogos a jueces, magistrados y académicos, a los que,
sin embargo, quienes participaron, coincidieron en que
fueron una simulación.

Ahora les pidió no acelerar la aprobación inmedia
tamente después de la apertura de sesiones, el domingo,
como lo anunciaron Ricardo Monreal, que liderará la ban
cada, y Mario Delgado, dirigente de Morena, como "regalo"
al Presidente, el zacatecano declaró que será en la primera
semana de septiembre.
Adán Augusto López Hernández, exsecretario de Go
bernación, liderará la bancada de Morena en el Senado
y Gerardo Fernández Noroña presidirá la Mesa Direc
tiva, en tanto Ifigenia Martínez lo será en la Cámara de
Diputados y entregará a Claudia Sheinbaum la banda
presidencial.
Claudia Sánchez Kondo fue electa nueva ñscal de Si

naloa, por lo que tendrá que enmendar la investigación de
su antecesora, Sara Bruna Quiñónez, sobre la ejecución
del exrector de la UAS, Héctor Melesio Cuén, en la misma
casa en la que se iba a reunir con El Mayo Zambada y el
gobernador Rubén Rocha, que se intentó desvirtuar con
un videomontaje.
Avanzaba anoche la sesión del Tribunal Electoral para
ratificar la ilegal sobrerrepresentación morenista en San
Lázaro.
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FRENTE AL VÉRTIGO

CONSECUENCIAS
ANTIDEMOCRÁTICAS
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

El 1 de septiembre que inicia la
nueva Legislatura en el Con

greso, las supermayorías de More
na, PVEM y PT coincidirán con el
último mes del Presidente López
Obrador, Este periodo, conocido
como "la ventana de septiembre"
será recordado como uno de los
momentos más tensos en la histo

ria moderna del país.
Durante este mes se espera que se avance, entre

otras, en la discusión y votación de la Reforma al Poder
Judicial y una Reforma Administrativa, las cuales
modificarán sustancialmente el régimen político de
México, tanto por su funcionamiento como por sus
consecuencias.

La Reforma al Poder Judicial, especialmente la elec
ción de jueces por voto popular, genera preocupaciones.
Un rasgo común de las elecciones es que el votante
tiene un alto costo de informarse y frecuentemente
utiliza el partido como una especie de "marca" que da
cierta información sobre los candidatos que se postulan
por el mismo. En el caso de los juzgadores, la ausencia
de marcas y partidos incrementa el costo para la ciuda
danía de informarse sobre los candidatos y de siquiera
poder formar un juicio sobre el candidato y hacer una
elección. La baja participación electoral incrementa el
impacto de prácticas como la movilización electoral,

la compra de voto y la coerción, y facilita que intereses
particulares (partidistas, empresariales, extranjeros, cri
minales, entre otros) obtengan resultados que les bene
ficien. La Reforma no sólo politiza la justicia en un país
en el que para ser políticamente relevante hay que jugar
en Morena, sino que abre la puerta, quizás con mayor
facilidad, a la representación de intereses ilegítimos.

La Reforma Administrativa propuesta por el Presi
dente y próxima a discutirse, propone eliminar algunos
órganos constitucionales autónomos para que sus fun
ciones sean absorbidas por distintas Secretarías del Go
bierno de México. Este cambio no significa que México
perdería agencias específicas de regular en materia de
telecomunicaciones, energía o de competencia econó
mica, cuyas funciones serán absorbidas por secretarías,
sino una pérdida de autonomía con respecto al Poder
Ejecutivo. En suma, la lógica de protección de los bie
nes nacionales y de ultra regulación y estatización de
los bienes públicos pone en riesgo y modifica los tér
minos de negociación de las inversiones privadas en
materia energética y telecomunicaciones, las cuales
compiten con empresas del propio Estado y que se que
dan con pocos espacios de participar legítimamente en
el mercado. Esta situación ya ha generado cuestiona
mientos en los mercados y nuestros socios comerciales
ya empiezan a mostrar los dientes.

Hay un problema en estas reformas, y es que aun
que se argumente que son democráticas, dejan espacio
de injerencia en el Poder Judicial de intereses ilegítimos
que no cumplen con el mérito y por los cuales nadie
votó y, por otra parte, le da el poder a los mercados y
socios comerciales, por los cuales nadie votó en México
y que defienden sus propios intereses.
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BAJO SOSPECHA

MEXICO, EL PAIS DE LAS FOSAS COMUNES
POR BIBIANA BELSASSO

Madres integrantes del
colectivo Amor por los

desaparecidos de Tamaulipas
localizaron esta semana nue

vos predios abandonados que
son utilizados como campos de
exterminio.
Ellas supieron qué tierra escarbar porque re

cibieron una llamada anónima. Ésta es la forma
en que las madres rastreadoras saben dónde
empezar a cavar la tierra. Y así es como llegaron
a un predio a las afueras del río Bravo, a la altu
ra de la carretera estatal 47, donde encontraron
una cocina con restos humanos calcinados.

Para llegar al predio se necesita caminar por
un lugar de terracería, además, está rodeado de
pasto y las paredes llenas de impactos de balas
de grueso calibre.
Todo parece indicar que el lugar era utiliza

do por un grupo criminal para asesinar a sus
rivales, pues en el momento de la búsqueda,
las madres encontraron cuatro restos óseos y
54 fragmentos de restos humanos, por lo que
llamaron a las autoridades correspondientes.
Sin embargo, en sus transmisiones a través de
redes sociales indicaron que los peritos no que
rían acudir a la zona para realizar el reporte.
Para el 27 de agosto, en otro predio en Mata

moros, el colectivo Amor por los desaparecidos
encontró más restos humanos. Eran siete tam
bos oxidados, en uno de los cuales se encontra
ron fragmentos óseos.
Muchas veces esos tambos los criminales

los llenan de sosa cáustica para desintegrar los
cuerpos de las personas asesinadas y no dejar
rastro alguno. Se lo hemos contado en este es
pacio, cuando en 2009, en Tijuana, llegamos
al predio donde trabaja Santiago Meza López,
alias ElPozolero, quien disolvió más de 300 ca
dáveres en ácido. Los miembros del Cártel de

los Arellano Félix le entregaban los cuerpos a
ElPozolero y él los desintegraba. Hoy está sen
tenciado a tres décadas de prisión.
En las fosas encontradas en Tamaulipas esta

semana, había restos de ropa y zapatos. Las
madres buscadoras dieron aviso a personal de
Servicios Periciales y de la Fiscalía del estado y
ellos resguardaron los objetos personales para
hacerles las pruebas correspondientes.
Las autoridades estatales señalaron que,

debido a lo complejo de los trabajos, éstos se
realizan con una agenda consensuada con co
lectivos de búsqueda. Hasta el momento no es
posible determinar cuántos cuerpos o víctimas
han sido localizados en estos dos campos de ex
terminio o narcococinas.

En noviembre del año pasado, otro predio
con restos óseos fue localizado a las afueras de

Matamoros. Al igual que en los recientes hallaz
gos, el lugar estaba deshabitado.
Para llegar, las madres buscadoras camina

ron por una brecha de terracería, donde al final

Ellas supieron qué tierra escarbar porque re
cibieron una llamada anónima. Ésta es la forma
en que las madres rastreadoras saben dónde
empezar a cavar la tierra. Y así es como llegaron
a un predio a las afueras del río Bravo, a la altu
ra de la carretera estatal 47, donde encontraron
una cocina con restos humanos calcinados.
Para llegar al predio se necesita caminar por

un lugar de terracería, además, está rodeado de
pasto y las paredes llenas de impactos de balas
de grueso calibre.
Todo parece indicar que el lugar era utiliza

do por un grupo criminal para asesinar a sus
rivales, pues en el momento de la búsqueda,
las madres encontraron cuatro restos óseos y
54 fragmentos de restos humanos, por lo que
llamaron a las autoridades correspondientes.
Sin embargo, en sus transmisiones a través de
redes sociales indicaron que los peritos no que
rían acudir a la zona para realizar el reporte.
Para el 27 de agosto, en otro predio en Mata

moros, el colectivo Amor por los desaparecidos
encontró más restos humanos. Eran siete tam
bos oxidados, en uno de los cuales se encontra
ron fragmentos óseos.
Muchas veces esos tambos los criminales

los llenan de sosa cáustica para desintegrar los
cuerpos de las personas asesinadas y no dejar
rastro alguno. Se lo hemos contado en este es
pacio, cuando en 2009, en Tijuana, llegamos
al predio donde trabaja Santiago Meza López,
alias ElPozolero, quien disolvió más de 300 ca
dáveres en ácido. Los miembros del Cártel de

los Arellano Félix le entregaban los cuerpos a
ElPozolero y él los desintegraba. Hoy está sen
tenciado a tres décadas de prisión.
En las fosas encontradas en Tamaulipas esta

semana, había restos de ropa y zapatos. Las
madres buscadoras dieron aviso a personal de
Servicios Periciales y de la Fiscalía del estado y
ellos resguardaron los objetos personales para
hacerles las pruebas correspondientes.
Las autoridades estatales señalaron que,

debido a lo complejo de los trabajos, éstos se
realizan con una agenda consensuada con co
lectivos de búsqueda. Hasta el momento no es
posible determinar cuántos cuerpos o víctimas
han sido localizados en estos dos campos de ex
terminio o narcococinas.

En noviembre del año pasado, otro predio
con restos óseos fue localizado a las afueras de

Matamoros. Al igual que en los recientes hallaz
gos, el lugar estaba deshabitado.
Para llegar, las madres buscadoras camina

ron por una brecha de terracería, donde al final

del camino había una casa en obra negra, de un
solo piso, derruida de puertas y ventanas, con
múltiples impactos de bala de grueso calibre y
las siglas del Cártel del Golfo, por lo que se pre
sume que era utilizado por este grupo criminal.
En los alrededores de la casa y de lo que al

guna vez fue una cochera, encontraron en dife
rentes puntos, objetos quemados y restos hu
manos calcinados, entre los que había al menos
dos cráneos. Las madres buscadoras también

encontraron en ese predio una mochila guinda
con un cargador y un arma larga, olvidada pre
suntamente por los criminales.
Entre los campos de exterminio, el de mayor

relevancia está ubicado en la carretera que va
de Matamoros a Nuevo Laredo, una zona con
siderada de alto riesgo porque es donde más
personas desaparecen.
Ahí se encuentra La Bartolina, un lugar en

donde las madres buscadoras han cavado la

tierra y en 2021 encontraron media tonelada
de restos óseos humanos, según los últimos
reportes de la Comisión Nacional de Búsqueda
(CNB).
El terreno está a 46 minutos de Brownsville,

Texas. De acuerdo con autoridades, el Cártel
del Golfo lo utilizó como campo de exterminio
de 2009 a 2016, y desde que se tuvo acceso a
él, decenas de familias esperan encontrar a su
ser querido, reportado como no localizado o
desaparecido.
Para ingresar a este terreno, en 2021, un

grupo de rastreadoras, encabezado por Delia
Quiroa, pactó una tregua con los cárteles de la
droga, a quienes les hizo un llamado a través
de redes sociales, esto debido a la falta de con
diciones de seguridad para exhumar restos en
La Bartolina.
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del camino había una casa en obra negra, de un
solo piso, derruida de puertas y ventanas, con
múltiples impactos de bala de grueso calibre y
las siglas del Cártel del Golfo, por lo que se pre
sume que era utilizado por este grupo criminal.
En los alrededores de la casa y de lo que al

guna vez fue una cochera, encontraron en dife
rentes puntos, objetos quemados y restos hu
manos calcinados, entre los que había al menos
dos cráneos. Las madres buscadoras también
encontraron en ese predio una mochila guinda
con un cargador y un arma larga, olvidada pre
suntamente por los criminales.
Entre los campos de exterminio, el de mayor

relevancia está ubicado en la carretera que va
de Matamoros a Nuevo Laredo, una zona con
siderada de alto riesgo porque es donde más
personas desaparecen.
Ahí se encuentra La Bartolina, un lugar en

donde las madres buscadoras han cavado la

tierra y en 2021 encontraron media tonelada
de restos óseos humanos, según los últimos
reportes de la Comisión Nacional de Búsqueda
(CNB).
El terreno está a 46 minutos de Brownsville,

Texas. De acuerdo con autoridades, el Cártel
del Golfo lo utilizó como campo de exterminio
de 2009 a 2016, y desde que se tuvo acceso a
él, decenas de familias esperan encontrar a su
ser querido, reportado como no localizado o
desaparecido.
Para ingresar a este terreno, en 2021, un

grupo de rastreadoras, encabezado por Delia
Quiroa, pactó una tregua con los cárteles de la
droga, a quienes les hizo un llamado a través
de redes sociales, esto debido a la falta de con
diciones de seguridad para exhumar restos en
La Bartolina.

MACRABO HALLAZGO

U NO DE LOS PREDIOS localizados en Matamoros en días recientes por el colectivo Amor por los
desaparecidos, donde fueron ubicados diversos restos humanos.

Aunque no hubo una respuesta expresa, en
agosto de ese año se realizó una búsqueda ciu
dadana, lo que posteriormente derivó en que la
Fiscalía General de la República realizara una
investigación y trabajara en la zona.
El pasado mes de abril, los trabajos para ex

humar restos de La Bartolina fueron suspen
didos ante la falta de peritos, debido a que la
mayoría pertenecen a la Guardia Nacional y en
muchas ocasiones son enviados a otros esta

dos, donde también encuentran restos huma
nos sin identificar.

En cuanto a fosas clandestinas, sólo en 2023
las autoridades encontraron 29 puntos utiliza
dos por grupos criminales para enterrar o que
mar cuerpos humanos, principalmente en los
municipios de Reynosa, Nuevo Laredo, Mata
moros, la zona de la ribereña conformada por
Díaz Ordaz, Camargo, Mier y Guerrero.
Reportes oficiales dan cuenta que al menos

hay 13 mil personas desaparecidas en Tamau
lipas en los últimos 20 años, lo que coloca a la
entidad a la cabeza, al concentrar el mayor nú
mero per cápita a nivel nacional.
Matamoros, Reynosa y Nuevo Laredo con

centran el mayor número de desaparecidos; ahí
es donde precisamente los cárteles del Golfo y
del Noreste disputan las rutas para el tráfico ile
gal de droga y migrantes, así como la extorsión
a comerciantes y empresarios.
Cada uno de esos desaparecidos es un ser

humano a quien se le arrebató la vida; muchos
tienen familiares que no los han encontrado y
ni siquiera tienen la tranquilidad de saber qué
les pasó y poder sepultar sus restos.
Es una tragedia que haya tantos desapareci

dos en nuestro país. Por lo menos 50 mil perso
nas en este sexenio.
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POST "ELECTORAL"

EL FIN

POR PATRICIO BALLADOS V.

Concluyó. Luego de la sesión de
la Sala Superior del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la

Federación celebrada ayer, se dio
por terminado el proceso electoral
federal 20232024. La decisión en
torno a confirmar la enorme sobre

rrepresentación a la coalición go
bernante deja un mal sabor de boca.

A diferencia de la votación mayoritaria del Conse
jo General del INE, escudada en una supuesta caren
cia de atribuciones interpretativas, la mayoría de las
magistraturas decidió renunciar a actuar como verda
dero tribunal constitucional y, en cambio, deja serias
dudas sobre el futuro de nuestra democracia. El saldo

final pinta un régimen monocolor que contrasta con
la pluralidad policromática que existe en el país.

No obstante, queda para la memoria electoral la
sólida posición de la minoría en el Consejo General
(Zavala, Faz, Ravel y Rivera), así como en la Sala Su
perior (Otálora). Más pronto que tarde las actuales ma
yorías acudirán a estos argumentos cuando —como es
inevitable en un sistema democrático— se vean afec

tadas por el sistema que hoy defienden.
El proceso que fenece nos deja múltiples leccio

nes. Apunto algunas. Se comprobó una vez más que
México cuenta con un sólido sistema electoral que
permite organizar comicios con un alto grado de in
tegridad. El cuerpo profesional del INE, de los OPLE,
así como de los tribunales locales y federal, cuenta
con un alto grado de profesionalización, experiencia
y compromiso democrático. A pesar de la ausencia de
titulares, en buena parte déla estructura ejecutiva del
INE, los resultados son halagadores. Casillas instala
das, funcionarios insaculados y capacitados, un pa
drón confiable, candidaturas registradas en tiempo y
forma, acceso de los partidos y las candidaturas a sus
prerrogativas, y un largo etcétera, son prueba de uno
de los grandes baluartes institucionales del país.

No obstante, fue evidente la renuncia de los ór

ganos de decisión de las autoridades administrativas
y jurisdiccionales para afrontar los complejos retos
presentes durante el proceso electoral, asegurando
el apego de los actores a los principios básicos de la
materia electoral. La falta de lealtad democrática del

Gobierno y su partido rebasó la capacidad de arbi
traje institucional. En sede jurisdiccional se sumó la
gravísima omisión del Senado de la República para
cumplir con su obligación constitucional de integrar
adecuadamente los tribunales federal y locales. Nos
encontramos, desgraciadamente, frente a la com
probación de que nuestro sistema electoral no fue
capaz de contener las reiteradas violaciones que, en
menor o mayor medida, deterioraron la equidad en
la contienda.

En los viejos tiempos de la democratización mexi
cana, éstos y muchos otros elementos serían materia
de análisis y estudio que daría lugar a una nueva
generación de reformas en materia electoral, para
perfeccionar el sistema. Desgraciadamente, la nueva
composición del Legislativo, junto con las iniciativas
y declaraciones de la mayoría, auguran un futuro
desolador.

Concluyó. Luego de la sesión de
la Sala Superior del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la

Federación celebrada ayer, se dio
por terminado el proceso electoral
federal 20232024. La decisión en
torno a confirmar la enorme sobre

rrepresentación a la coalición go
bernante deja un mal sabor de boca.

A diferencia de la votación mayoritaria del Conse
jo General del INE, escudada en una supuesta caren
cia de atribuciones interpretativas, la mayoría de las
magistraturas decidió renunciar a actuar como verda
dero tribunal constitucional y, en cambio, deja serias
dudas sobre el futuro de nuestra democracia. El saldo

final pinta un régimen monocolor que contrasta con
la pluralidad policromática que existe en el país.

No obstante, queda para la memoria electoral la
sólida posición de la minoría en el Consejo General
(Zavala, Faz, Ravel y Rivera), así como en la Sala Su
perior (Otálora). Más pronto que tarde las actuales ma
yorías acudirán a estos argumentos cuando —como es
inevitable en un sistema democrático— se vean afec

tadas por el sistema que hoy defienden.
El proceso que fenece nos deja múltiples leccio

nes. Apunto algunas. Se comprobó una vez más que
México cuenta con un sólido sistema electoral que
permite organizar comicios con un alto grado de in
tegridad. El cuerpo profesional del INE, de los OPLE,
así como de los tribunales locales y federal, cuenta
con un alto grado de profesionalización, experiencia
y compromiso democrático. A pesar de la ausencia de
titulares, en buena parte déla estructura ejecutiva del
INE, los resultados son halagadores. Casillas instala
das, funcionarios insaculados y capacitados, un pa
drón confiable, candidaturas registradas en tiempo y
forma, acceso de los partidos y las candidaturas a sus
prerrogativas, y un largo etcétera, son prueba de uno
de los grandes baluartes institucionales del país.

No obstante, fue evidente la renuncia de los ór
ganos de decisión de las autoridades administrativas
y jurisdiccionales para afrontar los complejos retos
presentes durante el proceso electoral, asegurando
el apego de los actores a los principios básicos de la
materia electoral. La falta de lealtad democrática del

Gobierno y su partido rebasó la capacidad de arbi
traje institucional. En sede jurisdiccional se sumó la
gravísima omisión del Senado de la República para
cumplir con su obligación constitucional de integrar
adecuadamente los tribunales federal y locales. Nos
encontramos, desgraciadamente, frente a la com
probación de que nuestro sistema electoral no fue
capaz de contener las reiteradas violaciones que, en
menor o mayor medida, deterioraron la equidad en
la contienda.

En los viejos tiempos de la democratización mexi
cana, éstos y muchos otros elementos serían materia
de análisis y estudio que daría lugar a una nueva
generación de reformas en materia electoral, para
perfeccionar el sistema. Desgraciadamente, la nueva
composición del Legislativo, junto con las iniciativas
y declaraciones de la mayoría, auguran un futuro
desolador.
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Más allá de la embajada
Justo cuando el Presidente señalaba que el problema
sobre la postura del embajador Ken Salazar en torno al
Poder Judicial solo es con la representación diplomática,
Brian A. Nichols, el subsecretario para Asuntos Hemis
féricos del Departamento de Estado de Estados Uni
dos, refrendó esa preocupación, parece que el conflicto
escalará. ¿Será?

Como en la escuela
Sorprende que la diputada morenista lidia García Anaya
se haya fusilado un artículo de Wikipediapara la defini
ción de los jueces sin rostro, que se pretende incluir en la
reforma judicial, y lo relevante es que antes de ser legisla
dora fue una académica de la Universidad Autónoma del

Estado de Hidalgo (UAEH). Mañas estudiantiles... ¿Será?

Siembran manifestantes
Nos comentan que a los integrantes déla ponencia déla
ministra Lenia Batres les pidieron manifestarse con pan
carta en mano en favor de la Reforma Judicial, que ella

ayudó a que entraran a la segunda sala y tomó y difundió
fotos antes de que llegaran los trabajadores a manifestarse
en contra de la reforma... Claro, esas imágenes fueron
difundidas por el aparato propagandístico de la 4T con la
narrativa de que también había trabajadores que apoyan
la reforma. ¿Será?
Invitados de Morena
Esta semana quedó instalado el grupo parlamentario
de Morena en la Cámara de Diputados, del que Ricardo
Monreal será coordinador. En el citado evento llamó la

atención la presencia de dos excandidatos morenistas al
Senado, Rita Ozalia Rodríguez, hermana de la secretaria
de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez y excandidata por San
Luis Potosí; así como Santiago Nieto, extitular de la UIF y
excandidato por su natal Querétaro. ¿Será?

¿A cambio de qué?
La adhesión de los dos senadores perredistas a la ban
cada de Mor ena en el Sen ado de la República nos hace
plantearnos este cuestionamiento; y aunque Mario Delga
do, líder nacional del partido en el poder, aseguró que "no
tenemos negociaciones en lo oscurito", es sabido que en
la política se logran acuerdos... ¿acaso estos dos legisla
dores tendrán una carrera política prometedora? ¿Será?
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Alertas por desaceleración, inflación, tipo de cambio...
No reproduce con literalidad a Wi

lliam Clinton.

Pero la preocupación de Ro
gelio Ramírez de la O parece la

misma.

Hagamos historia:
En 1992, durante su campaña, el expresi

dente de Estados Unidos quiso centrar la aten
ción de la gente en su situación económica
sobre la guerra en el Golfo Pérsico.
Así acuñó la frase the economy, stupid.
Aunque luego, ya popularizada, sus sim

patizantes le agregar on el verbo its the eco
nomy, stupid, logró desmontar la campaña
de George Bush, a quien se veía invencible

como hace un mes a Donald Trump.
El tema entra a terreno nacional porque en

el horizonte han aparecido signos preocu
pantes para la marcha económica del mundo.
Dos en especial se monitorean desde la Se

cretaría de Hacienda y el Banco de México, la
inflación y la desaceleración de la economía
mundial y en especial de Estados Unidos.
Ayer mismo la institución gobernada por

Victoria Rodríguez redujo una vez más las
expectativas de crecimiento del PIB a 1.5 por
ciento para el presente año.

LAS PAUSASY LAS REFORMAS

Las alertas son generales.
El banco central llama a la prudencia ante la

infladónmienü'as el sectorprivadoyen el extran
jero hacen llamados para extender esa actitud
alasrefoimas en puerta,en concreto la judicial.
Inclusive ha sido punto de confrontación

internacional con Estados Unidos y Canadá,
constreñidos por el presidente López Obra
dor a una pausa con los embajadores Ken
Salazar y Graeme Clark por injerencistas.

Aunque públicamente se rechazan sus de
claraciones, en privado dentro del gobierno se
revisan consecuencias, desde la eventual sali
da de capitales, la cancelación o posposición
de inversiones y no se diga el tipo de cambio.
La principal preocupada, amén de R.ogelio

Ramírez de la O, es la presidenta electa Clau
dia Sheinbaum y, dice gente de su entorno,
por eso se decidió pausar también la reforma
judicial.
La orden de cuidar el procedimiento la dio

a Ricardo Monreal, quien había anunciado
discusión y aprobación el 1 de septiembre.

ESPERAN A OCTAVIO ROMERO

1.  Ayer se daba por inminente la designación
de Octavio Romero Oropeza como dir ector
del Infonavit, cuyo anuncio se ha retrasado.
Dejaría Pemex para sustituir a Carlos Mar

tínez Velázquez con la instrucción de cons
truir un millón de viviendas.
De confir marse el nombramiento, Rome

ro Oropeza deberá coordinarse con Martí
Batres, porque a Claudia Sheinbaum le pre

ocupa la gran cantidad de servidores públicos
sin un domicilio propio.
Aquél verá por los trabajadores del Aparta

do A del Artículo 123 constitucional y el ahora
jefe de Gobierno los créditos a burócratas,
aunque con frecuencia conver gen asegurados
de InfonavityFovissste.
2. Dos viejos políticos de distinto signo,

Manlio Fabio Beltrones y Félix Salgado
Macedonio, estarán en la Mesa de Decanos
del Senado.

El primero presidirá y el segundo fungirá
como secretario.

Y3. Los suscriptores de izzitienen desde
esta semana una sorpresa: nueve canales de
Sky Sports para disfrutar fútbol mundial,
tenis, hockey y demás.
Luego de haber accedido a la Eurocopa,

podrán dar seguimiento a las estrellas del Real
Madrid, del Barcelona y de varias ligas más en
izzi tve izzigo.
El paquete incluye la Copa Davis, la UEFA
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Nations League y los torneos de hockey de
Estados Unidos.

Las opi lostslumñiBtassofi
independientes y no reflejannecesariamente

gt.JMolSitte V1|tS|te 24 HORAS.

Fecha: 29/08/2024

Página: 4

Area cm2: 253

2 / 2

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

Jose Ureña

Costo: 36,216

Página 93 de 194 Índice



Órdenes en la plenaria

La instrucción de Claudia Sheinbaum,

Presidenta electa de México, que
asistió como invitada principal de
los diputados federales de Morena

en el día uno de su plenaria, fue no apro
bar la Reforma Electoral en la legislatura
que inicia trabajos el día uno de septiembre.
Queda hiera del paquete y se revisará en otro
momento.

En la reunión, también se acordó que Ri
cardo Monreal Ávila, será el coordinador
parlamentario de la bancada de Morena,
electo por unanimidad.
Monreal, adelantó en días pasados, que

la discusión de tres de las iniciativas de Re

formas constitucionales que envió el presi
dente López Obrador el cinco de febrero, se
iniciaría la discusión en la sesión del uno de

septiembre. En la sesión inaugural tendrían
prioridad la discusión de las reformas Judi
cial, la del reconocimiento de los derechos
de los pueblos indígenas y afromexicanos y
la de la Guardia Nacional, para otorgarle un
mando militar.

Los legisladores de Morena, no van por
la libre. Las sugerencias expresadas por la
doctora Sheinbaum, llevó a Ricardo Mon
real a declarar que no se aprobará "fast
track" la Reforma Judicial y que se desecha
la reforma electoral que desaparecería al
INE y eliminaría a los legisladores pluri
nominales.

La situación en los mercados por la apro
bación de las iniciativas del paquete de
Reformas Constitucionales es de incerti

dumbre. Los hombres y mujeres del dinero
consideran que México es una buena opción
para la inversión, pero requieren certeza
jurídica.

SUSURROS
1. La Entidad Mexicana de Acreditación

(EMA), que dirige Maribel López, fue re
conocida durante la 32a Asamblea Ge

neral de la Cooperación Inter Americana
de Acreditación (IAAC) celebrada en Me
dellín, Colombia, esto como apreciación
por su liderazgo en el sector en toda Amé
rica Latina. La EMA ha consolidado su

reputación como un referente en calidad
y acreditación, no solo en México sino en
toda la región, pues ha otorgado más de
8 mil acreditaciones en 15 países. Este
reconocimiento valida su compromiso
con la calidad y su apoyo a la implementa
ción de nuevas normas para el desarrollo
sostenible.
2. Con una inversión de 700 millones de

dólares para una nueva planta en Nuevo
León, Volvo dejó claro el papel esencial que
la Asociación Nacional de Productores de

Autobuses, Camiones y Tractocamiones
(ANPACT) tiene en la atracción de proyec
tos estratégicos al país. Y es que, bajo la di
rección de Rogelio Alzate, el organismo
sigue posicionando a México como un líder
en la región. La nueva planta de camiones
de Volvo en Nuevo León no solo generará
miles de empleos, sino que dinamizará la
cadena de suministro en todos sus niveles.

Este movimiento también podría atraer
más inversiones en la proveeduría, conso
lidando la posición de México como princi
pal exportador de vehículos pesados hacia
Estados Unidos. ¡Enhorabuena por este
avance!
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La sociedad, ¿la única oposición?

• Quétanmaduraserálasodedadmexi
¿cana para responder a las decisiones

totalitarias del partido en el poder?
La pregunta viene al caso por la con

vocatoria que lanz ó ayer Guadalupe Acosta
Naranjo, uno de los actores más visibles en el
Frente Cívico Nacional (FCN), para convertir lo
en el Frente Nacional de Resistencia.

Parece que el exlíder perredista se ha resig
nado a que la oposición en el Congreso tenga
un papel sólo testimonial y por eso convoca
a la sociedad a protestar en contra de leyes,
reglamentos y decisiones que atenten contra
la democracia y el Estado de derecho, como
los conocemos.

Acosta Naranjo convocó a una marcha el
próximo 8 de septiembre, que partirá del
Ángel de la Independencia al Senado de la
República.
Pero Acosta Naranjo fue más lejos: pidió a la

ciudadanía estar atenta y tomarlas instalacio
nes del Senado y de la Cámara de Diputados,
en caso de madruguetes legislativos, incluso,
si es necesario, impedir que Sheinbaum rinda
protesta como presidenta en San Lázaro.
La sociedad a la calle, sin duda una convo

catoria con riesgo.
• • • •

Facilito le callaron la boca a Gerardo Fernán

dez Noroña asignándole un puesto de relum
brón : la Presidencia de la Mesa Directiva de la
Cámara de Senadores.

Con ello se ganó el derecho a estar en los
presidiums de los actos oficiales, junto a la
presidenta Claudia Sheinbaum, a recibir a
parlamentarios de otros países y quizá a uno
que otr o viaje al extranjero en representación
del Poder Legislativo.
Pero el que llevará lasriendasdelSenadoen

materia admini strativa, en la negociación po
lítica y en el reparto de comisiones será Adán

Augusto López.
Fernández Noroña presidirá las sesiones, y

eso le dará alguna visibilidad mediática, pero
solo eso.

Muy poco premio para tanta z alameria.
• • • •

López Obrador sigue imponiendo a Claudia
Sheinbaum condiciones y decisiones que
corresponderían tomar solo a ella.
Ayer, López Obrador informó que la futura

Presidenta "había aceptado" continuar con el
esquema de estímulos fiscales para la frontera
norte, que vencía el día último de septiembre.
Según el Presidente, Sheinbaum aceptó

que él firmara el decreto, el último minuto
del último día de septiembre, para mantener
los estímulos que consisten en una reducción
del 50% al IVA y otro 50% de descuento al
ISR más la homologación délos precios de las
gasolinas con los de las ciudades estadouni
denses vecinas.

Eso sí, le dejó a la Presidenta decidir el mon
to del incremento salarial para la frontera
norte, que se decidirá en septiembre.
Obviamente, Sheinbaum dirá que está de

acuerdo con ese plan, que en términos prácti
cos representa menos dinero para la hacienda
nacional, justo cuando más dinero necesitará
la nueva administración para cumplir tooo
dasss las promesas de campaña y sostener los
programas sociales que heredará.

• • • •

Alos senadores Araceli Saucedo y José Sabi
no Herrera, de Michoacány Tabasco, respec
tivamente, bien se puede aplicar aquella frase
de Groucho Marx: "Estos sonmispiincipiosy
si no les gustan, aquí tengo estos otros".
Ambos personajes, desconocidos en la polí

tica nacional, traicionaron sus lemas de cam
paña en la que criticaban el "chapulineo" y a
Morena, para dar el paso a las filas del partido
presidencial.
Eso sí, cuando se les preguntó sobre las

razones de su decisión, cantinflearon tanto
que nomás les faltó decir "ahí está el detalle,
chatos".

Como sea, ambos legisladores de principios
y convicciones gelatinosas, sumaron a More
na dos de los tres votos que le faltaban para
tener la mayoría calificada en el Senado.
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Pausa

Vivimos momentos clave que de
finirán el rumbo de nuestro país
en los próximos años. Hace unos
días, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador tomó la decisión de
poner una pausa en la relación diplomática
de México con las embajadas de Estados
Unidos y Canadá en nuestro territorio.
Esta determinación es un paso firme y

necesario para defender nuestra soberanía
ante los comentarios injerencistas de los
embajadores de ambos países respecto a la
reforma al Poder Judicial que se discute en
el Congreso de la Unión.
Es fundamental entender que esta refor

ma (que plantea, entre otras propuestas,
que las y los jueces sean elegidos por voto
popular) es un asunto que sólo atañe al
pueblo de México. De ahí que las declara
ciones de los embajadores Ken Salazar y
Graeme Clark se puedan considerar como
una vulneración al principio de no inter
vención.

Dicho principio, consagrado en la Cons
titución mexicana, establece que quien
ostente la presidencia de la República debe
ajustarse a los principios de autodetermi
nación de los pueblos y solución pacífica de
controversias. En pocas palabras, ningún
país extranjero tiene derecho a dictar el
camino de nuestra democracia.

La decisión del presidente López Obra
dor marca un precedente en nuestra po
lítica exterior. Esta pausa no es un rom
pimiento definitivo, sino un llamado a la
reflexión. Se dejó en claro que la relación
continuará, pero este hecho demuestra
que México no permitirá ser tratado con
la prepotencia de antaño, y que la voz de
su pueblo debe respetarse en el ámbito
internacional.
Por su parte, la presidenta electa, la doc

tora Claudia Sheinbaum, respaldó plena
mente la decisión, señalando que Estados
Unidos y Canadá son nuestros vecinos y
socios comerciales, pero que hay temas de
interés yjurisdicción exclusivos de las y los
mexicanos.

Recordemos que, a lo largo de su manda

to, el Presidente ha impulsado una política
exterior marcada por la defensa de la sobe
ranía y la no intervención. No es la primera
vez que toma una medida de este tipo.
En 2022, puso en pausa las relaciones

diplomáticas con España, debido a la con
ducta abusiva de las empresas energéticas
de esa nación en México y, en abril del pre
sente año, rompió relaciones con Ecuador,
tras la violenta irrupción policial en nues
tra embajada en Quito.
Es momento de cerrar filas con el Pre

sidente y demostrar nuestra unidad en la
defensa de la soberanía nacional. Esta pau
sa en las relaciones diplomáticas no es un
llamado a la confrontación, sino al respeto.
Estamos diciéndole al mundo que Mé

xico es soberano y que nuestras decisio
nes son solo nuestras. Y eso, en tiempos
de injerencias disfrazadas de consejos, es
algo que debe ser reconocido y defendido
por quienes creemos que la nuestra es una
nación libre e independiente.
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La peor chamba del mundo

Este anuncio será un golpe para
muchos: elDoctorPatán renun
cia a la presidencia. En efecto:
no más #DoctorPatán2030. El

motivo de esta decisión es que ser pre
sidente, salvo para espíritus grandiosos
como el de nuestro Líder Eterno, sí tiene
ciencia.

Lo digo por lo que tiene en perspectiva
la compañera Claudia. Primero, con la
reforma al Poder Judicial, ya nos pelea
mos con los gringos y los canadienses,
con rumores sobre que nos van a despa
char y nos quedaremos sin TMEC. Ob
viamente, aquí su Doctor piensa, como
nuestro Presidente Eterno, que la sobe
ranía es primero, pero la compañera
Claudia, en ese escenario, va a tener que
conseguir no sé cuantos cientos de miles
de miñones de dólares para compensar
elbajón.
No está fácil, ymenos fácil estará toda

vía porque parece que los inversionistas
no se quitan el prejuicio de la división
de poderes y la independencia de los
jueces, así que igual se andan yendo a
zonas que perciben más seguras, como
Bielorrusia.
Encima, la compañera tiene encima

a un gabinete que se parece mucho al
anterior y, supongo, alas cenas de Navi
dad del exQuinto Presidente Más Popular
del Mundo (EQPMPDM), con mi Ernes,
mi Rosa y mi Martí, lo que luego como
que trompica la cadena de mando en el
Gobierno, y un congreso que, compren
siblemente, va a seguir enceguecido por

la luz casi divina que emana del EQPM
PDM.

S tímenle que éste tuvo que gastarse los
ahorros en programas sociales, quelo de
los abrazos, no balazos, está en proceso
de consolidación, conlo que la extorsión,
los asesinatos y demás están a la orden
del día, y que lo de Dinamarca tampo
co está plenamente aterrizado, y pues
como que a la compañera se le viene un
arranque de sexenio medio turbulento.
Bueno, pues no es para mí. Estoy segu

ro de que la presidenta electa nos llevará
al híper desarrollo con justicia social,
como cabeza del segundo piso de la 4T,
pero igual le toma un tiempito y la can
tidad de trabajo solo va a ser menor que
la de estrés (nada más un superdotado
como el EQPMPDM puede gobernar un
país con tres horas diarias de actividad y
sin que truene el cateterismo).
Suena como a la peor chamba del

mundo. Renuncio, pues, a esa aspi
ración. Seguiré apoyando a la 4T, por
supuesto, desde esta trinchera de las
causas populares y, sobre todo, desde mi
consulta privada, siempre al servicio de
un México más sano mentalmente. Eso,
compañera presidenta, o una embaja
da, en caso de que la patria soberana
requiera. En Europa, si puedo elegir. La
occidental.
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Tensión en te pasillos
de la Corte
Más allá de las manifestaciones

que se han dado en los últimos días
por parte de trabajadores del Po
der Judicial, en la sede misma de
la Suprema Corte, la tensión que se
respira continúa creciendo. Ante lo
que parecía una protesta unánime

en contra de la reforma judicial,
las ministras Lenia Batees Yasmín

Esquive! y Loretta Ortiz, respon
dieron, nos dicen, movilizando a
los integrantes de sus respectivas
ponencias para también manifes
tarse, pero a favor de la reforma.

Incluso la propia ministra
Batees, quien ha sido el principal
blanco de la inconformidad en los

pasillos de la Corte, y por lo que se
le ha visto muy incómoda envió
un escrito a la ministra presidenta,
Norma Pina pidiendo seguridad
para realizar su trabajo. El ambien
te no podría ser más complicado, o
si. Veremos en los próximos días.

Aldana sin vínculo tricolor

Ahora que con la dirigencia nacio
nal priísta de Alejandro Moreno
se ha "puesto de moda" abrir
procesos de expulsión en contra
de sus críticos o de quienes, según
"Alito" no siguen los valores del
teicolor, muchos se preguntan qué
pasa con el caso de Ricardo Al
dana. hoy dirigente del Sindicato

de Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana y que ha sido
diputado, senador y militante del
Revolucionario Institucional

Pues bien, Aldana fue de los

líderes sindicales que abiertamen
te respaldaron a la hoy presidenta
electa, Claudia Sheinbaum,
durante la campaña, a pesar de
que el PRI tenía como candidata a
Xóchitl Gálvez, lo que bien debió
bastar para pedir su expulsión La
realidad es que, resulta, el propio
Aldana no acudió en 2023 a re

frendar su militancia después de
que se llevara a cabo la renovación
y depuración del padrón. Así que
parece que, simplemente, ya no lo
contaron como priísta
Reconocimiento

y despedida

Los dias pasan y cada vez hay más
nostálgicos por la despedida del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, ya en los últimos días
de su mandato. Pero la sorpresa
es que a la lista se sumó Enrique
Alfaro gobernador de Jalisco,
quien se despidió del aún man
datarlo en lo que pareció más que
un reencuentro ante el divorcio

con Dante Delgado. Un guiño que
tendrá peso una vez que inicie la
Legislatura, en la que Clemente
Castañeda, escudero de Alfaro
será el mandamás de Movimiento

Ciudadano en el Senado
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LA CONVOCATORIA
El llamado que emitió Pablo
Lemus Navarro, gobernador
electo de Jalisco, para que los
sectores sociales, económicos y
educativos del estado se sumen
a la "defensa" de su triunfo en los

pasados comicios, sugiere que al
interior de Movimiento Ciudada

no comienza a percibirse como
una amenaza real la posibilidad
de que Morena logre anular los
resultados de la elección local.

En las últimas semanas se

ha fortalecido la percepción de
que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

se encuentra bajo una fuerte
ascendencia del gobierno del
presidente López Obrador, lo que
aumentaría las posibilidades de
que la impugnación que promo
vió Claudia Delgadillo González,
la excandidata de Morena por la
gubernatura, obtenga una senten
cia favorable

Lo cierto es que ayer, durante la
89a Sesión Ordinaria de la Coordi

nadora Nacional de Movimiento

Ciudadano, Lemus Navarro lanzó
una convocatoria amplia para
impedir que Morena logre echar
abajo el triunfo electoral que obtu
vo el partido naranja en Jalisco:

"Hacer una amplia convoca
toria a las y los jaliscienses, a las
universidades, a los organismos

de la sociedad civil, a los empre
sarios, a todas las personas que
participaron en la organización

y que participaron con su voto a
defender la elección en Jalisco,
y no permitir que Morena donde
no gana se quiera robar una
elección. No lo vamos a permitir.
Ganamos por un amplio margen
y no vamos a permitir que Morena
ni su candidata se quieran robar la
voluntad de las y los jaliscienses".

RESPALDO EMECISTA

El encuentro naranja sirvió tam
bién para que los liderazgos de
ese partido hicieran manifiesto su
apoyo tanto para Lemus Navarro
como para Verónica Delgadillo
García, alcaldesa electa de Gua

dalajara, cuyo triunfo también
está impugnado

El primero expresó: "Estoy muy
contento por el respaldo que
recibí este miércoles por parte de
mis compañeros de la Coordina
dora Nacional de Movimiento

Ciudadano En Jalisco, Morena
se quiere robar la elección a la
mala. Quieren ganar en tribuna
les lo que no pudieron ganar en
las urnas"

ÚLTIMA VISITA

Finalmente, ayer se concretó la re
unión que el gobernador Enrique

Alfaro Ramírez había estado bus

cando con el presidente López
Obrador, para abordar temáticas
como el mantenimiento faltante

de las carreteras federales en

Jalisco, y los avances de la Línea 4
del Tren Ligero hacia Tlajomulco

El mandatario de Jalisco effii
tió este mensaje tras su reunión:
«Me dio mucho gusto reunirme
por última vez en Palacio Na
cional con el presidente Andrés
Manuel López Obrador (...) Más
allá de cualquier diferencia de
carácter político, siempre hemos
hablado con respeto y con afecto
mutuo".

"Nuestra historia ha sido larga
y compleja, pero yo siempre he
reconocido en él a un líder polí
tico con el que me formé y sin el
que sería imposible explicar todo
lo que logré en mi carrera. Cerrar
este ciclo platicando con él en
este lugar es una experiencia que
nunca olvidaré. Voy de regreso
muy contento a Guadalajara. Nos
vemos pronto".
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LA DISPUTA EN MONTERREY

Y PINTOS ASUME EN EL CONALEP
Nos dicen que la disputa por la
Secretaría del Ayuntamiento
del municipio de Monterrey ha
comenzado.

El alcalde electo, Adrián de la
Garza, tiene como opción, muy
sorpresiva, por cierto, a Zeferino
Salgado Abnaguer, "Cheto",
quien tendría que desistir del
"retiro" que adelantamos en este
espacio, después de avisar a sus
cercanos que ya no encabeza
rá más el llamado Grupo San
Nicolás.

Lo que sí es una realidad es que
parte de su equipo, que también
forma parte de este grupo, ya
alista su maleta para dejar el
municipio de San Nicolás e irse a
Monterrey.
Algunas voces mencionan que
también podrían estar en este
cargo Víctor Pérez, César Garza o
Fernando Margain.
La realidad es que luce difícil

que Zeferino regrese de su retiro,
porque se va por un tema familiar,
pero en política todo puede
suceder. Nos dicen que el priista,
Francisco Cienfuegos, llevará
mano en la selección de secreta

río del Ayuntamiento. Ya veremos
el próximo mes.
Sin duda, resulta un reto para
Adrián de la Garza mantener la

unidad y buscar la forma de tener
un Gobierno de coalición entre

diferentes fuerzas políticas.

PINTOS ASUME

ENELCONALEP

El diputado con licencia de
Movimiento Ciudadano, Andrés
Pintos Caballero, ahora encabe
zará la dirección del Conalep en
Nuevo León, un cargo que se le
otorgó hace apenas unos días.
Su debut fue en la graduación de
5 mil estudiantes de este colegio,

evento al que acudieron repre
sentantes de la iniciativa privada,
donde Pintos habló de la imple
mentación de un sistema de edu

cación dual para que las empresas
tengan estudiantes y los preparen
en el práctica, sobre todo ahora
con el nearshoring.
La realidad es que Pintos también
tiene como reto el análisis de

cómo está la situación, porque
existen irregularidades que
han llegado hasta la Auditoría
Superior del Estado, un tema no
menor.

Nos dicen que está formando su
equipo para cambiarle la cara al
Conalep, que ha estado en polé
micas muy serias. Habrá que ver
con qué alcaldes se reúne para ver
las condiciones de las unidades

estudiantiles en cada municipio,
donde se espera que no sea de un
solo partido.
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LA DISPUTA EN MONTERREY

Y PINTOS ASUME EN EL CONALEP
Nos dicen que la disputa por la
Secretaría del Ayuntamiento
del municipio de Monterrey ha
comenzado.

El alcalde electo, Adrián de la
Garza, tiene como opción, muy
sorpresiva, por cierto, a Zeferino
Salgado Abnaguer, "Cheto",
quien tendría que desistir del
"retiro" que adelantamos en este
espacio, después de avisar a sus
cercanos que ya no encabeza
rá más el llamado Grupo San
Nicolás.

Lo que sí es una realidad es que
parte de su equipo, que también
forma parte de este grupo, ya
alista su maleta para dejar el
municipio de San Nicolás e irse a
Monterrey.
Algunas voces mencionan que
también podrían estar en este
cargo Víctor Pérez, César Garza o
Fernando Margain.
La realidad es que luce difícil

que Zeferino regrese de su retiro,
porque se va por un tema familiar,
pero en política todo puede
suceder. Nos dicen que el priista,
Francisco Cienfuegos, llevará
mano en la selección de secreta

río del Ayuntamiento. Ya veremos
el próximo mes.
Sin duda, resulta un reto para
Adrián de la Garza mantener la

unidad y buscar la forma de tener
un Gobierno de coalición entre

diferentes fuerzas políticas.

PINTOS ASUME

ENELCONALEP

El diputado con licencia de
Movimiento Ciudadano, Andrés
Pintos Caballero, ahora encabe
zará la dirección del Conalep en
Nuevo León, un cargo que se le
otorgó hace apenas unos días.
Su debut fue en la graduación de

5 mil estudiantes de este colegio,
evento al que acudieron repre
sentantes de la iniciativa privada,
donde Pintos habló de la imple
mentación de un sistema de edu

cación dual para que las empresas
tengan estudiantes y los preparen
en el práctica, sobre todo ahora
con el nearshoring.
La realidad es que Pintos también
tiene como reto el análisis de

cómo está la situación, porque
existen irregularidades que
han llegado hasta la Auditoría
Superior del Estado, un tema no
menor.

Nos dicen que está formando su
equipo para cambiarle la cara al
Conalep, que ha estado en polé
micas muy serias. Habrá que ver
con qué alcaldes se reúne para ver
las condiciones de las unidades

estudiantiles en cada municipio,
donde se espera que no sea de un
solo partido.
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¿Será que Zeferino Salgado "Cheto"
Saldrá de su retiro ante*,él ofrecimiento

de Adrián de ta Garza de convertirsfr

sn secretario del Ayuntamiento' de
Monterrey?
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Esta legislatura tiene claros
los temas más importantes y
para ello vamos a empatar
agendas con la Presidenta

Con la toma de protesta de los 500
diputados quedará conformada la
Sexagésima Sexta Legislatura, ya
catalogada por especialistas como
una de las humanistas de la historia
del país.
Con ello, quedó atrás aquella

mentira de la oposición de una
supuesta sobrerrepresentación
legislativa por ello, y gracias a la
confianza que nos dieron los
mexicanos el pasado 2 de junio,
Morena y partidos aliados asumi
mos a partir de hoy, el mandato
ciudadano de transformar lo que
por décadas gobiernos anteriores
del PRIAN destruyeron en
beneficio de unos cuantos,
afectando a sectores estra
tégicos como el energético,
judicial, electoral y social,
por poner algunos ejem
plos, y ese es el reto de la
66 legislatura.
Este es nuestro compro

miso y vamos a poner fin a
los abusos que por décadas
prevalecían al interior de
instituciones de gobierno,
esa fue la coincidencia general de la
reunión plenaria del Grupo Par
lamentario de Morena del pasado
martes con la Presidenta Electa,
Claudia Sheinbaum, con quien es
tablecimos prioridades de la agenda
legislativa que impulsaremos en
beneficio de todos.

Si en el 2018 la gente había en
viado un mensaje de hartazgo, en el
2024 los mexicanos no sólo rea

firmaron dicho hartazgo, sino que,
con su sufragio, nos están exigiendo
en particular dar cumplimiento al
"Plan C" y a eso debemos apegar
nos porque nos comprometimos
a reformar al Poder Judicial de la
Federación para dar cumplimiento
a una demanda histórica, que por
décadas los mexicanos lucharon por
una procuración de justicia eficaz.
rápida y sin burocracia, por ello esta

legislatura será trascendental y de
jará un gran precedente de justicia a
nivel mundial.

Otro de los retos es consoli

dar la política de la austeridad,
para priorizar el presupuesto fede
ral y enfocarlo a programas sociales
y aunque hemos escuchado voces
del PRIAN que dicen que no alcan
zará el recurso para ampliar los
apoyos, vamos a legislar para des
aparecer los onerosos organismos
que nada tienen de autónomos y eso
nos brindará un gran ahorro que se
destinará a dichos programas que
tanto han ayudado a los que menos
tienen.

Esta legislatura tiene bien
claros los temas más importantes y
para ello vamos a empatar agendas
con la próxima Presidenta Claudia
Sheinbaum, para hacer realidad la
entrega de una pensión universal

a las mujeres de 60 a 64
años de edad en todo el

país, porque quedó claro
que es tiempo de las mu
jeres y vamos a apoyarlas
desde todas las trincheras

porque los tiempos han
cambiado.

Ahora la política se
hace con austeridad y
como representantes
populares tenemos un
gran compromiso y

responsabilidad de incrementar el
monto cada año de la pensión de
adultos mayores, garantizar aten
ción médica general y gratuita, no
permitir que el aumento al salario
mínimo sea menor a la inflación
anual, concretar una reforma
electoral para reducir los gastos
destinados a campañas y partidos
políticos, entre otros temas que ya
analizan congresos de otros países
y aunque apenas están en la agenda
legislativa, ya nos colocan como una
de las legislaturas más humanistas
y justas.
Eso nos compromete aún más

para el desarrollo y bienestar de los
más de 130 millones de mexicanos
que no desean ideologías partidistas,
sino consolidar la transformación
del país, a través del Humanismo
Mexicano.
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La inminente aprobación de lo que el
obradorismo llama "la madre de todas

las reformas" no sólo ha desquiciado a
los opositores o a los ministros

> EN EL GOBIERNO MEXICANO SABEN

QUE EL CHOQUE POLÍTICO CON
EU, CANADÁ Y EL PODER JUDICIAL
SE INTENSIFICARÁ CUANDO SE
PRESENTEN REFORMAS A LAS
FISCALÍAS LOCALES

La más reciente intentona de la ministra Norma

Piñay su pandilla —pretenderquitarle la mayoría
calificada a Morena y a sus aliados en el Congreso
ilustra a la Corte como un órgano político que suele
amagar con golpes de Estado técnicos. Si bien la
reforma al Poder Judicial "no es una reforma a la

justicia", "ni solucionada nada", como ha dicho el
ministro en retiro Arturo Zaldívar, sí se enfoca en
lo urgente: removerá los integrantes de la Corte
por medio del voto popular, para que no frenen
el paquete de reformas que envió AMLO, ni se les
ocurra hacerle un lawfareala próxima Presidenta.

La inminente aprobación de lo que el obrado
rismo llama "la madre de todas las reformas" no

sólo ha desquiciado a los opositores o a la infinidad
de ministros, magistrados y jueces que ruegan
porque la meritocracia, el nepotismoy los pactos
políticos continúen como modelo de designación.
También los grandes capitales de Estados Unidos
y de Canadá se sienten amenazados. Y cómo no:

a reforma perjudicará a esos inversionistas que,
a fuerza de amparos y complicidades, expolian
os recursos naturales de México.

Tanto les dañará que el Departamento de Esta
do estadounidense ha tenido que entrometerse de
manera abierta a la discusión: primero, a través del
embajador KenSalazar, cuestionando el método
de elección de jueces y aclvirtiendo que "es un
riesgo para la democracia en México". Después,
por medio del editorial en el Washington Post,
parece escrito por un fanático del extractivismo.
Craeme C. Clark, el embajador canadiense, tam
poco ha ocultado quién le paga y ha alertado que
!ds inversionistas están preocupados. Lejos de
someterse, el presidente pausa la relación con
ambos diplomáticos como un gesto simbólico;
redama a sus socios comerciales que respeten la
soberanía y los liaría imprudentes e injerencistas..

Los empleados del Poder Judicial, mientras
tanto, se van a paro, marchan, toman el Ángel déla
Independencia, mandan una misión a Washington
para suplicarle a la CIDH y a la OEA que interven
gan, y celebran la solidaridad de estudiantes de la
Facultad ele Derecho de la UNAM. En la búsqueda
del apoyo popular, el más importante, fracasan y
culpan a AMLO de su frustración.

En el gobierno mexicano saben que el choque
político con EU, Canadá y el Poder Judicial se in
tensificará cuando se presenten reformas a las
fiscalías locales, a las policías, a las clefensorías
públicas, a la solución de controversias, entre
otros. Por ahora, la reforma es más política que
técnica y será votada. Con la ratificación de la ma
yoría calificada y la integración de dos senadores,
el Plan C está a un voto de arrancar.
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> El coordinador de Morena en

la Cámara de Diputados, Ricardo
Monreal, adelantó que la próxi
ma semana se buscará aprobar la
polémica reforma judicial. "Va
mos a cumplir estrictamente con
el procedimiento formal, pero es
la primera reforma que habremos
de discutir, deliberar y, en su ca
so, aprobar" los primeros días de
septiembre, explicó. También ese
mes se avalaría el traspaso de la
Guardia Nacional a la Secretaría

de la Defensa Nacional y la refor
ma sobre Pueblos Indígenas.

> Morena en San Lázaro designó a
líigenia Martínez como presiden
ta de la Mesa Directiva; a Sergio
Gutiérrez Luna, vicepresidente, y
a Julieta Villalpando, secretaria.
Alfonso Ramírez Cuéllar y Ga
briela Jiménez, vicecoordinadores;
Arturo Ávila vocero, y Pedro Ha
ees coordinará la operación política.
Estos 4 últimos colaboran en HMG.

) Ofreció Gerardo Fernández No

roña ser incluyente como presiden
te del Senado, y extendió la mano a
la oposición: "Van a ver otra faceta
de mi personalidad. Tengo que pre
sidir; no voy a ser tan activo en el
debate. Voy a tener la responsabili
dad de conducir los debates, verán
una faceta mía que tengo", dijo. Eso
sí, adelantó que no usará corbata.
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> Movimiento Ciudadano designó
a sus coordinadores parlamenta
rios: Ivonne Ortega, en San Lá
zaro, y Clemente Castañeda en el
Senado. Con esos nombramientos

se completan los liderazgos para la
Legislatura que inicia este domingo.
Por cierto, Adán Augusto López
fue confirmado como jefe de Morena
en la Cámara Alta.

» Más allá del fallo sobre la super
mayoría de la 4T, el Tribunal Elec
toral, presidido por Ménica Soto
lo cierto es que las magistradas y
magistrados han resuelto históri
camente con autonomía e inde

pendencia, desechando presiones
de agentes políticos y económicos.
Ejemplos hay muchos y, esta vez,
nos dicen, no es la excepción.
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> Anuló la Segun
da Sala de la Corte,
presidida por Al
berto Pérez Da

yán el nombra
miento de Pedro
Arce como Fiscal
de Nuevo León. Al

resolver la que
ja del gobernador
Samuel García
los ministros halla

ron que el Congre
so estatal incumplió
con los lineamien

tos requeridos, por
lo que deberá repo
ner el proceso.

» Volvió a ser no

ticia el panista ex
delegado en Miguel
Hidalgo, Arne Aus
den Ruthen Haag
Pero no por su ac
tivismo político, si
no porque insultó
a unos oficiales en
la colonia Granada.

Tuvieron que re
mitirlo ante un juez
cívico, pero ni ante
esa autoridad quiso
mostrar su docu

mentación. Lo deja
ron libre en apenas
cinco minutos.
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I n política, como en diploma
cia, es tan importante el con
tenido de un mensaje como
el medio a través del cual se
transmite. La forma puede sig
nificar tanto o más que el fondo.
I lace unos días, los embajado
res de Estados Unidos y Canadá
decidieron externar pública
mente sus preocupaciones so
bre la reforma constitucional a
los poderes judiciales, propues
ta por el presidente saliente.

Más allá de la retórica ofi
cialista que pretende acusar a
sus representantes de un falso
intervencionismo, la realidad
es que ER UU. y Canadá son
aliados estratégicos que com
parten con México mucho más
que una pertenencia regional.
Son nuestros principales socios
económicos y tenemos princi
pios, intereses y desafíos en co
mún. EE. IJU. celebra un proce
so electoral histórico en el que
se juega no sólo su futuro, sino
también su liderazgo mundial.
Los estadounidenses participan
indirectamente en dos conflic
tos de alcance global en Medio
Oriente y Europa. Canadá, por
su parte, enfrenta retos como la
amenaza de las importaciones
desde China o el aumento del

desempleo, que busca mitigar

con cambios en sus programas
de empleo temporal.

Ninguno de los dos países
tiene la menor intención de in
volucrarse en la política mexi
cana, ni motivos reales para
hacerlo. Lo que sí tienen ambos
es una preocupación legítima
por los intereses que compar
ten con México; intereses que
están en riesgo por la aproba
ción del dictamen de la reforma

judicial en las comisiones de
la Cámara de Diputados. Entre
sus tantas insuficiencias, qui
zá la más grave radica en que
su aprobación implicaría poner
en riesgo la autonomía de los
juzgadores: una de las garan
tías mínimas de certidumbre

legal para cualquier persona
que tenga inversiones en núes
tro país o quiera hacerlo. Las
personas juzgadoras queda
rían sujetas a intereses polí
ticoelectorales que podrían
condicionar sus decisiones. Na

turalmente, esa posibilidad en
ciende las alertas de nuestros
socios norteamericanos: dos de

los países con más inversiones
en la economía nacional.

Eso fue lo que llevó a los
embajadores a pronunciarse
sobré la reforma: la necesidad
de transmitir la preocupación

de sus gobiernos sobre la posi
ble aprobación de disposiciones
potencialmenté violatorias del
TMEC, que dejaría a sus inver
sionistas sin condiciones justas
para proteger sus derechos. No
obstante, la forma en que lo hi
cieron es una clara muestra de

la degradación de los canales
diplomáticos tradicionales: no
están vigentes, no fueron efec
tivos o no fueron suficientes.

Si bien las declaraciones de
los diplomáticos no fueron las
más prudentes, no fueron lan
zadas al vacío. Contra la pro
puesta se han expresado espe
cialistas, colegios de abogacía,
integrantes de los poderes ju
diciales, estudiantes, inicia
tiva privada y sociedad civil.
Fuera de México, organismos
internacionales, asociaciones
de juristas e incluso medios de
comunicación han manifesta
do su preocupación o su abierto
rechazo. In ese contexto, hacer
eco del discurso oficial sobre
él "injerencismó" o hablar de
"pausas" en las relaciones di
plomáticas es un despropósito.
Las advertencias son ciaras. La
decisión de ignorarlas e impo
ner la reforma puede ser muy
costosa para todos.

*Senadora de la República
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• Imparable sigue la
selección femenil mexi

cana de Flag football,
capitaneada por Diana
Flores, en el Mundial de
la disciplina. Las aztecas
siguen invictas, tras dos
encuentros, y esperan
rival para los playoffs. Son
un gran equipo.

• En Canadá, Jeremy
Skibicki, un hombre de
36 años, fue encontrado
culpable del asesinato y
violación de cuatro mu

jeres indígenas. El sujeto
seleccionaba a sus vícti

mas dentro de refugios
para personas sin hogar, a
quienes ofrecía ayuda.

• El influencet Fer
Italia fue detenido para
enfrentar una acusación

de violación en el Estado

de México. El youtuber es
también amigo de otro
influencet encarcelado,
Fofo Márquez. Ahora
debe responder ante las
autoridades

Fecha: 29/08/2024

Página: 16

Area cm2: 82

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,455

Página 119 de 194 Índice



Estos dos perfiles ahora
son el objetivo del partido
guinda, quien buscó
arrebatarles sus senadurías

La oposición tendrá en Lilly
Téllez y Ricardo Anaya a sus
principales líderes mediáticos y
políticos para construir al can
didato que los represente en las
elecciones del año 2030.

Tras el fracaso de Xóchitl
Gálvez, ahora estos dos persona
jes serán impulsados por el PAN
en una administración donde

lo único que tendrán es espacio
en tribuna, trabajo en la calle y
entrevistas en medios.

Las impugnaciones, acusa
ciones y peleas entre oposición
y gobierno son el pan de cada
día. El foco sigue en la sobrerre
presentación, especialmente en
la Cámara de Diputados, ya que
a pesar de las objeciones, More
na y aliados obtendrán mayoría
calificada.

Tanto PAN, PRI y MC aseguran
se mantendrán firmes desde el
Senado, donde ayer los expe
rredistas Araceli Saucedo y José
Sabino Herrera se sumaron a la
bancada de Morena, lo cual es un
golpe letal a la oposición, como si
algo les faltara.
La cuarta transformación

está a un sólo escaño de tener

mayoría calificada también en la
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Cámara alta, esto representaría
control total del Congreso de la
Unión.

Son Lilly Téllez y Ricardo
Anaya quienes representan una
posibilidad para el 2030. La ex
periodista fue un perfil
controversial en tribuna,
incluso ya amenazó
con hacerle la uida de
cuadritos al próximo
presidente del Senado,
Gerardo Fernández
Noroña. El excandidato

presidencial y constante
crítico del obradorismo

regresará también como
senador, según aseguran
en la cúpula panista, es
más por necesidad económica,
que por gusto, pues en su au
toexilio se terminó sus ahorros.

Estos dos perfiles ahora son el
objetivo del partido guinda, quien
buscó arrebatarles sus senadu

rías, al alegar que sus plurinomi
nales fueron inelegibles.
El representante de Morena

ante el INE, Sergio Gutiérrez
Luna, indicó que ninguno cumple
con los requisitos legales para
ocupar su escaño. De Ricardo

asegura es prófugo de la justicia
y de Lilly, que no tiene un "modo
honesto de vivir". El TEPJF ha
sido blanco de cuestionamientos

por parte de analistas y ante la
gran cantidad de impugnacio

nes, los magistrados
han actuado de forma

imparcial y apegados a la
ley con todas las diferen
tes fuerzas políticas. A
estas alturas es compli
cado que proceda dicha
impugnación, pero la
advertencia por parte de
Morena está dada.
Es en tribuna donde

la oposición y perfiles
como Anaya y Téllez

pueden robar cámaras. Estos
personajes están tan acostum
brados a ser perseguidos y estar
en contra del gobierno, que posi
blemente lleguen con discursos
más agresivos en comparación a
sus compañeros militantes.
Es aquí donde la oposición in

tentará recuperar algo de terreno.
Tal vez por ello para los guindas
estos personajes son tan incómo
dos. La 4T ganó en las urnas y no
piensa perder en el discurso.
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OMNIA
Tanta negatividacl, tanta
propagación del miedo,
tanta desmesura reuelan

el deseo de que el barco
se hunda, aunque ellos se
hundan con el barco

Y AHORA, EL
CATASTROFISMO

a desmesura y el catastrofismo corren
rampantes y veloces estos días en México.

LLos motiva la mayoría calificada que
Morena y aliados tendrán en el Congreso,
holgada en Diputados y cercana en Senado
res. Y como consecuencia, crece la posibili
dad ele ir concretando el Plan C impulsado

por el presidente López Obrador, con reforma judicial incluida.
Oposición y malquerientes de la 4T, que no aprendieron el 2

dejunio la lección de que el negativísimo no les reditúa, insisten
en augurar la catástrofe: el asesinato de la joven democracia
que tanto ha costado construir, el suicidio del INE por su ne
gativa a desacatar la Constitución al asignar plurinominales,
la devaluación del pesoy la ruina de la economía a causa de
que morirá la independencia judicial, la agonía de la libertad
de expresión por el despido de un grupo de comentaristas
de Televisa (ni remotamente piensan en el dios de la tv, el
rating). Para ellos, lo que viene con la aplanadora de Morena
dejará en modo pigmeo a lo que hacía el PRI.

Tanta negatividacl, tanta propagación del miedo, tanta
desmesura revelan el deseo de que el barco se hunda, aunque

ellos se hundan con el barco.

Es previsible que los malos au
gurios continúen ahora que la asig
nación de legisladores de represen
tación proporcional (RP) ya pasó el
filtro final, cuando la Sala Superior
del Tribunal Electoral confirmó la

distribución que acordó el INE.
Ambas instituciones estaban

obligadas a actuar como actuaron
porque así lo han hecho desde hace más de tres lustros. Más

aún, en diciembre de 2023 el INE aprobó —y el TEPJF ratificó—
el mecanismo para la determinación de curulesy escaños ele
RP. Habría sido escandaloso que, una vez realizada la elección,
cambiaran los criterios para distorsionar resultados, como lo
pretendían quienes presumen cíe demócratas.

Conviene aludir a una propuesta de la consejera Claudia
Zavala en el INE, que —desde mi perspectiva— tuvo la virtud
cíe apartarse ele la abusiva pretensión de tratar a tres partidos
como si fueran uno solo, en circunstancias en que la Cons
titución se refiere siempre a partidos y no a coaliciones. Sin
embargo, examinando con detenimiento esa propuesta, se
advierte que está basada en una interpretación errónea de
la fracción V del artículo 54 constitucional.

Ello porque donde dice "que exceda en ocho puntos a su
porcentaje de votación", la consejera lee "el 8% del porcentaje
de la votación de cada partido". Aplicando ese criterio, con el
43.59% de la votación, Morena sólo podría tener el 47.08% de
Diputados (su porcentaje de votación más el 8% del mismo).
Sin embargo, aplicando lo que sí dice la Constitución, 8 puntos
porcentuales y no 8%, el resultado es diferente.

Además, con la asignación que proponía Zavala, se alte
raban los parámetros y el mecanismo de distribución que
claramente dispone la Constitución. Comoquiera, la propuesta
puede ser un insumo a considerar para posteriores reformas.

• ••
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Al presidente López
Obrador le bastaron casi

seis años en el poder para
hacer realidad sus palabras
De todos era conocido que López
Obrador era un peligro para Méxi
co. Muchos lo advertimos los que
lo conocían y los que no también ,
porque su trayecto™ impositiva y de
irresponsabilidad con lo público era
evidente. Todo lo haría en, por y para
"beneficio", primero, de los pobres y
ahora, del pueblo. No fue gratuito el
distintivo de mesias tropical que de
forma puntual describió, en su mo

mento, el historiador Enrique Krauze.
Le bastaron casi 6 años en el poder

para hacer realidad sus palabras. Y
sí, bajo advertencia, no hubo engaño.
A pocos meses de terminar su

gestión, es evidente que ha hecho
de todo sin importar el costo para
el derrumbe institucional y mermar
nuestro Estado de Derecho. Su ver
dadero legado será la destrucción.

Nada nuevo su actuar contra el Po
der Judicial y los órganos autónomos
a los que finalmente ha dado el tiro
de gracia, que dicho sea de paso no
están para complacer al poder ejecu
tivo, sino más bien están obligados a
salvaguardar el orden constitucional.

Alos legisladores de su movimien
to y a los satélites oportunistas los
convirtió en sus fieles servidores,
incapaces de cumplir con su deber
de velar por el bien de la Nación, con
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transparencia y rendición de cuentas
públicas. Los cuatroteístas hicieron
del Legislativo una oficialía de partes
de las órdenes presidenciales, ronaro
vivo de sumisión voluntaria e indigna.

Veamos lo acontecido en la Cá

mara de Diputados. Bajo la
ya conocida consigna de no
mover ni una coma a sus

iniciativas y solo agregar lo
que se solicita desde Palacio
Nacional, sus sieivos parla
mentarios aprobaron en
comisiones, reformas al
Poder Judicial que, a juicio
de juristas nacionales e in
ternacionales, al promover
la elección popular de jue
ces, magistrados y minis
tros, se compromete la independen
cia judicial y la carrera profesional
que los caracteriza. Estamos en la
antesala del fin del Estado de Derecho,
pues el poder público impondrá sus
criterios al eliminar los contrapesos.
Pasaremos de los tres poderes de la
Unión a la configuración del poder
absoluto de una sola persona.

De aprobarse la reforma, se de
bilita a este poder y fortalecería, sin
dudaalguna, el autoritarismo, objetivo
primordial de la "sucesora" para dar

continuidad al proyecto destructor.
Lo que se debe buscar es prohibir

la injerencia de otros poderes en el
proceso de administración de justi
cia, así como denunciar conductas
impropiadas para que se apliquen

medidas disciplinarias.
La respuesta in temacio 

nal, en particular de nues
tros socios comerciales, ha
sido contundente. Existe

preocupación, porque para
ellos, la ley sí es la ley y es
fundamental contar con
certeza jurídica, que no
esté sujeta a los humores
y caprichos de quien hoy
vive en el palacio y pronto
se irá a su rancho.

No solo es lamentable, sino grave,
que uno de los Poderes de la Unión
pretenda someter a los otros dos, en
nombre del voto popular obtenido en
junio pasado. Es absurdo escudarse en
el "bienestar del pueblo" para mermar
las capacidades del Poder Judicial.

Frente al peligro de poner en riesgo
nuestra democracia, necesitamos
una real y fuerte oposición para dar
la batalla ante los tiempos difíciles
que se avecinan de la mal entendida
"transformación" social.
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Kamcila Harris y su equipo han comenzado
a desmontar las mentiras de Donald

Trump en tiempo real, exponiéndolo y, en
muchos casos, ridiculizándolo
La campaña de Kamala Harris ha encontrado una
estrategia efectiva para enfrentar a Donald Trump:
utilizar sus propias palabras en su contra. Con una
táctica de respuesta casi diaria, Harris y su equi
po han comenzado a desmontar las mentiras de
Trump en tiempo real, exponiéndolo y, en muchos
casos, ridiculizándolo. Este enfoque ha resultado
particularmente eficaz, ya que ha puesto a Trump
en una posición defensiva, provocando que se salga
de su guión habitual en sus mítines y cometa erro
res que debilitan su imagen ante sus seguidores.
Un ejemplo reciente fue cuando Trump visitó

lo que él llamó el "muro de Trump", solo para que
el equipo de Harris señalara que el fragmento que
visitó fue levantado en la era de Obama. La reacción
de Harris fue contundente: "Trump sigue cons
truyendo castillos en el aire, y ahora resulta que ni
siquiera puede reconocer el trabajo de su prede
cesor. No es sorprendente que su legado sea tan
inconsistente como sus promesas".
Además de las respuestas rápidas, el equipo

de Harris ha realizado un exhaustivo trabajo de
factchecking sobre las declaraciones de Trump,
desmantelando sus afirmaciones falsas con he
chos. En uno de sus mítines, Trump repitió que los
migrantes que llegan a EU son en su mayoría "cri
minales y personas liberadas de hospitales psiquiá
tricos". 1 larris no tardó en responder con datos: "La
realidad es que la gran mayoría de los migrantes
buscan seguridad y una vida mejor para sus fami
lias. Trump quiere que olvidemos la humanidad de
estas personas y nos dejemos llevar por el miedo".
Esta táctica también ha servido para explotar

sus puntos vulnerables. Cada que Trump se desvía
de su guión, su retórica se vuelve errática, y Harris
ha sabido capitalizar esos momentos. Por ejemplo,

luego de que Trump confundiera varias veces a los
líderes de países europeos en un discurso, Harris
comentó: "Es preocupante cuando el supuesto líder
del mundo libre no puede ni recordar los nombres
de sus aliados. Es un reflejo de la desconexión total
que tiene con la realidad".
El impacto de esta estrategia ha sido evidente en

los recientes mítines de Trump, donde su discurso
ha perdido cohesión. En lugar de mantenerse en
sus temas habituales, ha empezado a improvisar, lo
que ha llevado a más errores y contradicciones.
La campaña de Harris ha demostrado que la

mejor manera de enfrentar a Trump no es solo
criticando sus políticas, sino exponiendo la fragili
dad de su narrativa. Tim Walz, por su parte, no ha
escatimado en palabras al señalar lo raro del equipo
cercano de Trump, con JD Vanee a la cabeza. Walz
ha cuestionado la coherencia de Vanee, recordando
cómo su transformación de crítico a defensor de

Trump lo ha convertido en una figura caricaturesca.
El debate del 10 de septiembre ha levantado

dudas sobre la disposición de Trump para enfren
tarse a Kamala. La idea de debatir con Harris lo
intimida. Harris, con su experiencia como abogada
criminalista, representa una amenaza única para
Trump, alguien capaz de ponerlo en aprietos no
solo con argumentos políticos, sino con la preci
sión de un interrogatorio legal. Trump, quien ya
ha sido declarado culpable en al menos dos casos
judiciales, enfrenta la posibilidad de ser sentado en
el banquillo político por primera vez, y es evidente
que el prospecto de ser desafiado por Harris lo tiene
inquieto. ¿Será cuestión de tiempo antes de que su
jnvulnerabilidad política se derrumbe?
"El impac
to de esta

estrategia
ha sido
eviden
te en los
recientes

mítines del
candidato

república
no, donde

su discurso

ha perdido
cohesión".

Fecha: 29/08/2024

Página: 17

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Pedro Angel Palou

Costo: 16,356

Página 125 de 194 Índice



PERISCOPIO
El presidente López
Obrador pintó sil raya con
quien se había destacado
por ser el gringo más
obradorista

EL ILUSO EMBAJADOR SE
CREYÓ AMIGO DE AMLO

n apenas un mes, el embajador de Esta
dos Unidos en México, Ken Salazar, pasó de
ser el "amigo" del presidente Andrés López
Obrador a ser un injerencista, prepotente
e imprudente "extranjero", al que ahora ni
siquiera menciona por su nombre.

Las críticas a la iniciativa de reforma

judicial emitidas por el diplomático oriundo de Alamosa, Co
lorado, acabaron por derrama r el vaso de su distancia miento:
con el saliente mandatario mexicano

Y de recibirlo casi cada semana en su despacho presidencial,
el estadounidense ahora fue arrojado al paredón de las con
ferencias mañaneras, donde el tabasqueño lo rafagea con su
desprecio,descalificacionesyninguneosen cadena nacional.El enojo
de López Obrador con Salazar inició el 25 de julio pasado, cuando
el gobierno de Estados Unidos presumió las capturas de Ismael
El Mayo Zambada, cofi.rx acor del Cártel de Sinalaa, y Joaquín
Guzmán López, hijo de su ex socio, Joaquín El Chapa Guzmán.

Las versiones que nuestro vecino del norte ha dado sobre la
detención motivó el recelo del Presidente hacia el embajador, a
quien se refería como su "amigo", "un hombre bueno"y "sensato".

Como tal, consideran en Palacio Nacional, el diplomático de
bió notificardeloperativoydardetalles
precisos a las autoridades mexicanas,
principalmente al presidente López
Obrador. No lo hizo,y en la Presidencia
de México no le creen que ni él mismo
se enteró con anticipación, aunquese
sabe de la desconfianza que le tienen
la DEA, el Departamento de Estado y
altos funcionarios de la Casa Blanca,

porque le ven falta de capacidad para defender los intereses
de Estados Unidos, e incluso arriesgarlos.

Ahí, el presidente López Obrador pintósuraya con quien

se había destacado por ser el gringo más obradorista Y
ahora, por sus críticas a la reforma judicial, el mandatario
mexicano lo lanzó a la congeladora: aplicó una "pausa" en la
relación con el embajador, figura diplomática sólo existente
en el imaginario del nativo de Macuspana.

No es una ruptura con Estados Unidos, nuestro principal
socio comercial, con el que intercambiamos más de 745 mil
m i 11 on es d e el ól a res a n ua I es. La ruptura es directamente con
el embajador Salazar, quien hace malabares para recuperar
el cariño del mexicano, pidiéndole diálogo y recibiendo en
cambio portazos en las narices, lo cual pone en entredicho
la capacidad diplomática del embajador y su funcionalidad
para Washington. Todo por su ingenuidad de no entender,
desde el principio, que el presidente López Obrador no
tiene amigos, sino intereses y feligreses.

***

Refuerzo a su apuesta deportiva emprendió la empresa izzi,
al incorporar a su programación nueve canales de Sky
sports, los cuales transmitirán las temporadas de La Liga,
de España; partidos de la alemana Bundesligay ele la UEFA
Nations. Pero no sólo incluye fútbol; también tenis, hockey y
otras disciplinas que podrán seguirse en izzi tv e izzi go.

***

EN EL VISOR: Entra hoy en vigor la Ley de Vivienda de la
CDMX, que fija topes a las rentas de inmuebles. ¡Al diablo,
ley de la oferta y demanda! Con todo lo que ello implica.
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La demócrata hereda ¡a decepción de parte del
electorado estadounidense pro palestino

ras varios meses de negociaciones, no se
logró llegara un acuerdo para poner fin a la
devastadora campaña militarde Israel en
Caza o para liberar a los últimos rehenes
secuestrados por Hamás el 7 de octubre
pasado. Los principales puntos conflictivos
en las conversaciones, mediadas por Es

tados Unidos, EgiptoyQatar.se referían a la presencia israelí
en el "Corredor ele Filacielfia", una estrecha franja de tierra de
14.5 kilómetros a lo largo de la frontera sur de Caza con Egipto.
Sin embargo, Washington sigue negándose a presionar a su
aliado israelí lo suficiente para obligarlo aun alto el fuego.
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El presidente Joe Biclen ha jugado algunas cartas para
convenceral primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu. Ha
aprobado ventas de armas por valor ele casi 20 mil millones de
dólares (la transacción incluye alrededorde cincuenta aviones
de combate F '5, decenas de miles ele proyectiles de mortero
y tanque, sofisticados misiles aireai re y vehículos tácticos),
desplegado tropas y equipo militaren Medio Oriente, lanzado
algunas amenazas veladas a su aliado israelí, y activado los
canales de comunicación existentes con Irán para dar una

oportunidad a la diplomacia en Caza.
Por su parte, el 19 de agosto, al

autorizar un panel sobre derechos
humanos palestinos en la Conven
ción Nacional Demócrata, «amala
Harris atendió a los cientos de miles

de votantes primarios demócratas
que votaron "no comprometidos" en
protesta por la postura del partido
sobre Israel. Pero la empatia mos

trada porel campo Demócrata hacia los palestinoses mera
formalidad. Aunque es más simbólico, Estados Unidos podría,
como miembro permanente del Consejo de Seguridad de
la ONU, negarse a utilizar su veto contra las resoluciones
que condenan a Israel, como lo hizo en marzo pasado. Otro
expediente en el que podría pesar la posición c!e Estados
Unidos es la solicitud de que la Corte Penal Internacional
emita órdenes de detención con relación al genocidio en
Caza, dirigida en particular a Benjamín Netanyahu. Pero ni
el presidente Joe Biclen, ni la vice presidenta y cancliclata del
Partido Demócrata (PD) a las elecciones, Kamala Harris,
consideran esas opciones, mucho menos la opción de un
embargo de armas contra Israel. Los estadounidenses para
quienes Caza representa una brújula en estas elecciones
parecen tentados porel Partido Verde, que ha aumentado
los llamamientos a un alto el fuego al tiempo que apoya
iniciativas de boicot y clesinversión contra Israel. Las sor
prendentes impaviclezy reticencia ante cualquier posibilidad
de castigar a Israel traduce la cobardía moral de una gran
parte del establishment político estadounidense y acelera
el proceso hacia el precipicio, aunque, paradójicamente,
Estados Unidos no desea involucrarse hoy en un conflicto
regional a gran escala. Pronto tendrá que elegir

*Investigadora de El Calmex
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No es la primera vez que desde el Ejecutivo se
impulsa una reforma de gran calado al PJF, pero la
actual despierta enormes nuevos peligros

a reforma al Poder Judicial que ideó López
Obrador equivale a la aniquilación de Mé
xico. Aún no está aprobada (pero no falta
mucho} y ya se comienzan a sentir sus per
niciosos efectos. Por supuesto, como era
de esperarse (a AMLO se le tacha c!e nocivo,
y no cíe tonto), la 4t culpa a las yanquis y a

las calificadoras internacionales cíe intentar desatar en el país
una crisis en el ámbito económicofinanciero. La estrategia
favorita del mandatario: pasar por víctima, vende bien.

Estimados lectores, si yo les pregunto: ¿qué ha cambiado
del 2 de junio a la fecha?, no pueden decir que la política de
las calificadoras, ni el gobierno de EU, ni la muy maltrecha
oposición política en México. Lo único que ha variado es la
imposición porparte de Morena de una reforma al PoderJudicia
que parte de una necedad presidencial. Una imposición que
ya de entrada violó el derecho parlamentario, pues se turnó a
su votación al pleno sin dar tiempo a discutirlo en comisiones

Dicha reforma es el ORIGEN de la debacle que nos acecha.
Y es que comoyo, a partir de junio, millones de mexicanos y

de norteamericanos han tenido que darla por hecho. Después
de todo, como lo han dicho Ricardo
Monreal e Ignacio Mier, se trata de "un
regalo" de despedida para AMLO. O
bien, cómo reconoció Arturo Zaldívar:
la reforma no se trata clejusticia y no
soluciona nada... pero se hará.

La insidia de López Obrador contra

esta rama del Estado —hasta hoy la
más importante de las tres—, y en par
ticu lar contra la SCJN.se ha acrecen

tado ahora que la ministra Norma Piña aceptó la controversia
del PAN sobre la mayoría calificada de Morena en la Cámara de
Diputados. La 4t presentó una denuncia penal contra la jurista.
No sorprende que prácticamente todos los integrantes del

Poder Judicial hayan decidido morirse en la raya. Defender con
razonamientos, argumentos y fundamentos los problemas
que implicaría la reforma. Lo han hecho de forma educada,
sin hacer campamentos en la calle ni grafiteandoel mobiliario
urbano. Solamente han colocado pancartas en la puerta cíe la
oficina de la ministra Batresy han dado un trato indiferente
seco y frío a las ministras Loretta Ortizy Yasmín Esquive!.

Sí, en general todos los integrantes del PJ se mueren en la
rayo, salvo criticables excepciones que olvidan la imparcialidad
requerida en la Cortey se lanzan a serpublirrelacionistasdel
régimen. Sería interesante preguntarse algo que leí en X (en
esto momento no recuerdo a quién atribuírselo): dado que
vivimos en un sistema de gobierno tripartita y dado que dos
de los poderes quieren modificar al tercero para volverse un
sistema de gobierno unipersonal, ¿es válido que este tercero
también quiera y pueda modificar a los otros dos? Es pregunta...

No es la primera vez que desde el Ejecutivo se impulsa
una reforma de gran calado al PJF, mas la que se presenta
hoy en día despierta enormes nuevos peligros y NO resuelve
deficiencias. No existe un solo lopezobradorista que explique
cómo la propuesta hace frente a la corrupción señalada y
garantice una impartición de justicia pronta y al alcance de
todos los ciudadanos sin distingo.

La reforma es
el origen de la
debacle que
nos acecha
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Es inevitable recordar que Gallardo maniobró en
su estado para que Morena no tuviera presencia
en el Senado de la República

I ambiente en Morena no es el mejor, y una
de las razones principales es el creciente

E malestar hacia ciertos miembros del Par
tido Verde Ecologista. La figura central de
esta discordia es el gobernador de San
Luis Potosí, Ricardo Gallardo, quien es
señalado como uno cíe los culpables cíe que

Morena esté en la incómoda posición ele tener que comprar,
perdón, "convencer" a algunos senadores para que se sumen
a sus filas y así alcanzar la mayoría calificada necesaria para
las reformas constitucionales.

Sólo recuerden que, lo que tiene precio ¡es barato!
Es inevitable recordar que Gallardo, conocido como El

Pallo, maniobró en su estado para que Morena no tuviera
presencia en el Senado, asegurando que sólo su esposa, Ruth
Miriam González, llegara al cargo bajo la bandera del PVEM.

Ahora, con los dos ex perredistas, Araceli Saucedoy José
Sabino Herrera, ya en el equipo de Morena, sólo falta que
algún senador más se "enamore" de la causa guinda para
que el partido tenga el control absoluto que necesita para
hacer y deshacer en el Congreso de la Unión.

Dentro de Morena muchos opinan
que si Gallardo hubiera dejado c!e
laclo sus resentimientos y su afánSólo falta que
de protagonismo, no estarían enalgún senador la situación de tener que redi tar a

más se
nuevos aliados a toda costa. Pero,

'enamore' de la como dice el Divo de Juárez, recor

causa guinda dándolo a ocho años de su muerte,
"¿pero, qué necesidad, para qué tanto
problema?"

Ahora sí que ¡tocio por un pollo!
Por otro laclo, las tensiones entre Morena y el Verde se

han incrementado en el Senado, especialmente entre los
coordinadores de ambas bancadas.

Me cuentan que a Adán Augusto López, el tabasqueño líder
de los morenistas, no le cayó nada bien que Manuel Velasco,
su contraparte del Verde, anunciara prematuramente queya
contaban con los votos necesarios para aprobar la reforma
al Poder Judicial la próxima semana.

_a molestia en Morena fue evidente: "Los verdes no en

tienden", dijeron algunos en privado después ele las decla
raciones de Velasco.

A pesar de estos roces, la alianza legislativa sigue en pie,
al menos en lo que respecta a la culminación de las reformas
impulsadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Estamos en la cuenta regresiva,y pronto veremos de dón
de saldrá el último voto que falta para desmantelar el actual
sistema judicial, tal y como algunos lo desean.

EN CORTO: Lo plenaria del PRI fue más de lo mismo,
a puerta cerrada, en lo asa rito y sin declaraciones. Una
vez más los priistas encabezados por Alejandro Moreno
no quisieron arriesgarse y bajaron su cortina para evitar

infiltrados opositores a su presidente nacional, tal y como
se hizo al refrendar el liderazgo de Alito.

Bien dicen que el que nada debe nada teme.
Nos vemos a las 8 por el 8
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os hombres cruzaron

puertas diferentes con
D intervalo de una media

hora entre uno y otro
en distintos puntos de
la capital para abordar
por separado asuntos

relevantes de la agenda nacional. Esos dos
personajes relevantes de la política fueron
inseparables aliados por un tiempo hasta
que la ambición y el poder los confrontó
en una guerra fratricida por el control del
partido Movimiento Ciudadano

Por un lado, entró en la oficina de López
Obrador el aú n gobernador Enrique Alfaro
de Jalisco, quien pronnetióen su prinnerdiscur
socomo mandatario destruir políticamente
al Presidente, pero en el último
encuentrooficial.eldeayerentre
ambos, el deCuaclalajara terminó
en el despacho oficial rendido y
mirando al mandatario federal

con ojos de quien tiene una "tabla
de salvación" al laclo.

"".Yo siempre he reconocido
en él a un líder político con el
que me formé...", fue parte de una publi
cación con fotografía codo a codo con
AMLO, que lanzó justo a la hora en que
Dante Delgado estaba en su posición de
líder en el salón Olmecasclel World Trade

Center.en la Ciudad de México, para definir
su propio destino y el rumbo de MC.

Alfaro perdió en este sexenio frente a
López Obradory también ante su gran ex
partidario Delgado, a quien quiso "madrugar"
arrebatándole el partido, pero su estilo coléri
co para gobernar, la fortaleza del Presidente,
el nacimiento político de Samuel García y
Jorge Álvarez Máynez, entre otros factores,
acabaron con sus pretensiones.

Lo único que Alfaro hizo público, ade
más de la foto, fue que tocó el tema de
la Línea 4 y su cierre de gobierno, no así
la crisis electoral en su estado, donde es
un secreto a voces su temor por que el
Tribunal Electoral federal, acabe anu
lando la elección para desconocer el
triunfo de Pablo Lemus, quien aunque
no fue su candidato al gobierno sabe
que le cuidará sus espaldas, no será lo
mismo si llega un opositor de Morena.
Después del papel ele los magistrados
para validar la sobrerrepresentación de
la 4T se puede esperar cualquier cosa,
poniendo en riesgo también el triunfo
cíe su presidenta municipal electa en
Cuaclalajara, Vero Delgadillo.

Nadie descarta que Alfaro haya pedido
tregua a AMLO, más cuando Sheinbaum
se interesó personalmente en la impugna
ción y espera los resultados. Después de

eso, Alfaro no puso un pie en la asamblea
del partido naranja.
Sin embargo, Lemus y

Delgadillo clamaron apoyo
del pleno naranja para salvar
sus respectivos triunfos. Dan
te, quien es adversario acérri
mo del Presidente, los cobijó
para después dar un discurso
con sabora despedida, luego

de que el INE le quitó la senaduría. Dijo
quevaacuiclarclesusalucl.escribiryque
es momento c!e dar paso a las nuevas
generaciones. Volvieron a estar ausen
tes las cabezas del grupo Nuevo León,
ni Samuel ni Mariana. Es Máynez; el
camino se despejó, todo apunta a que
será el nuevo jefe de MC.

***

UPPERCUT; Noroña no puede se
guir siendo Morona en la silla de pre
sidente del Senado. Su temple que se
enciende al menor uso del lengua
je buscará desequilibrarlo Lilly Téllez,
una de las senadoras más histriánicas

que repetirá Legislatura. ¿Podrá Noroña
con eso?

Dante dijo que
es hora de dar

paso a nuevas
generaciones
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Cascada de nombres

Morena confirmó a sus hombres fuertes
en el Senado, donde tienen prácticamen
te amarrada la mayoría calificada. El ta
basqueño Adán Augusto López, ex secre
tario de Gobernación, será el coordinador
de la mega bancada del partido oficial y
Gerardo Fernández Noroña presidirá la
Mesa Directa. Ya dijo Noroña que inten
tará contenerse. No está de más recordar

que en la encuesta de Morena para elegir
candidato presidencial Noroña le ganó a
Adán Augusto.
En la Cámara de Diputados se atendió
el deseo de la presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, de que Ifigenia Martí
nez sea presidenta de la Mesa Direc

ta y por lo tanto le toque entregar la
banda presidencial. No queda claro
si se quedará en el cargo después de
la ceremonia protocolaria. Han tras
cendido fuertes jaloneos al interior
de la bancada para quedarse con esa
posición.
En Movimiento Ciudadano se fueron por
la segura. Ivonne Ortega será la coordina
dora en el Senado y Clemente Castañeda
en la Cámara de Diputados. Dos cuadros
que dominan el cargo, probados en mil
batallas políticas.

Meterle dinero bueno al malo
El gobierno de Maru Campos en Chi

Fecha: 29/08/2024

Página: 2

Area cm2: 252

1 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 25,200

Página 132 de 194 Índice



huahua invierte en medios para maqui
llar los malos resultados de su adminis
tración. Al menos ese es el cotilleo en el
estado grande.
Lo que se dice es que se hizo un gasto
millonario para presumir en spots re
sultados que no se alcanzan en la rea
lidad, en particular en programas em
blemáticos como Plataforma Centinela

y MediChihauahua. El primero dedica
do a la seguridad que se ha quedado
corto y el segundo un programa médi
co de buenas intenciones y malos re
sultados.

Suponer que con una manita de gato pro
gramas que han quedado a deber reciban
reconocimiento popular es menospreciar
la inteligencia de los ciudadanos que ya
no se tragan cualquier spot.

¿Qué es lo de la pausa?
En Estados Unidos y Canadá no hacen el
deslinde de cirujano del presidente López
Obrador de pausar la relación con sus em
bajadores, pero no con los países que re
presentan. Las noticias sobre el hecho pu
blicadas allá dicen que se hace una pausa
en la relación diplomática.
Acaso por eso, porque no captó la sutili
za, el Departamento de Estado de EU ya
salió a respaldar a Ken Salazar y decir

que en efecto les preocupa la Reforma
Judicial. Acaso el presidente diga que
pausa la relación con el Departamen
to de Estado, pero no con el gobierno
de Biden, lo que resultaría un enredo
colosal.
Los Ángeles Times recordó que pausar" no
es un concepto diplomático formal de mo
do que no están claras sus consecuencias.
Nadie sabe a qué atenerse y cada uno lo
interpreta a su manera.

Marcada debilidad
Concentrados en la formación de la si
guiente legislatura y los jaloneos por la
Reforma Judicial se ha dejado pasar sin el
análisis que merece el anuncio del Banco
de México, no de una correduría extran
jera sino del Banco Central mexicano, de
recortar el pronóstico de crecimiento de
la economía mexicana para este año y el
siguiente.
Para el 2024 el pronóstico cayó a 1.5
por ciento y para el 2025 se marcó en
1.2 por ciento, lo que se queda muy cor
to de las expectativas de principio de
año. Es la tercera ocasión que los pro
nósticos se ajustan a la baja,
¿Qué pasó? ¿Cómo puede revertirse lo que
el Banco de México describe como la mar
cada debilidad de la economía mexicana?»
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ANIMALIDADES...

¿UTOPÍAS O DISTOPÍAS PARA LOS ANIMALES NO HUMANOS?

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

En las RRSS de la organización Abrien
do Jaulas & Abriendo Mentes, antier Dia
na Valencia, su Directora, manifestó gran
preocupación por el largo tiempo... 14 me
ses... que ha transcurrido sin poder visitar
y constatar a distanciat como siempre lo ha
hecho, la real condición física y emocional
de la elefante ELYJ a quien personalmen
te ha dado seguimiento constante y pun

tual desde febrero del 2017. Incluso, de no
ser por la fuerte y decidida voz que levantó
a favor de la querida paquiderma, segura
mente la condición de salud de la criatura

estaría mucho peor o quizás hasta... ente
rrada. No omito citar que fue al mismo jefe
de Gobierno @martibatres a quien recien
temente la referidaJ bajo el artículo 8vo
constitucionalt solicitó respetuosamente

tener paso al área pública sin ningún otro
privilegio y atendiendo a que al ser un in
dividuo "Propiedad de la Nación" lo es del
pueblo mexicano que como tal lo es ella. La
respuesta fue negativa y el paso de tantos

meses la hacen dudar hasta del dizque exi
tosísimo acoplamiento para integrarla con
la GIPSYy de lejitos a ellas dos con Annie.
¿Qué estará pasando se pregunta que la
información publicada sobre estas elefan
tas africanas ha disminuido significativa

mente? #NoMásElefantesCautivos...

ya que estoy sobre una UTO
PÍA con esto de promover noYmantener más elefantes bajo
cautiverio, al menos no en zoo
lógicos urbanos, me cuestiono

si más allá de crear una "fiscalía especiali
zada contra el maltrato animal" e instalar

hospitales veterinarios en diversas zonas
de la ciudad (promesas de campaña) doña
Clara Brugada, próxima Jefa de Gobier
no en CDMX, podría pensar en realizar un
verdadero ejercicio de UTOPIAS a favor
de la fauna que dice querer y respetar; eso
sí, sin discriminar especies y pensando en
el aterrizaje del término que tanto le agra
da y cuyo gestor fue Tomás Moro. O sea,
la idealización o representación de una ci
vilización perfecta donde planes, proyec
tos y doctrinas se vean imposibles pero
factibles de realizar bajo normas estrictas
que busquen alcanzar justicia y paz pa
ra todos... ¿aaarroz?... Y con ese "todos"

obvio que incluyo por completo al Reino
Animal no humano. Seguramente que de
leer lo anterior la gobernadora electa pu
diera sentirse inquieta o dudosa de poder
llevar a cabo algo semejante para la fauna
libre o la silvestre cautiva, la doméstica y
la domesticada, dado lo cual se la pongo
fácil con solamente sugerirle ordenar de
momento la estricta vigilancia y cumpli
miento del Código Penal local y de la omi
sa, confusa y enredosa Ley de Protección y
Bienestar Animal de la capital mexicana,
no olvidando que sumando lo citado por la
Constitución local deberán asimismo re

flejarse políticas públicas que en princi
pio den al traste con la infame y abusiva
compraventa de animales en calles, auto
motores, parques, domicilios particulares,
mercados, tianguis y similares que son vo
tos, sí, pero ilegal y mala mala práctica
que debe quedar erradicada al igual
que la omisión o deficiencia para aplicar
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sanciones ejemplares contra la crueldad y
el maltrato animal, situación que le exigi
rá la implementación de un presupuesto
etiquetado e intocable y/o intransferible, y
de equipos capacitados y suficientes pa
ra empezar a meter toques iniciando con
algo que seguramente no ignora y menos
tras haber encabezado la Alcaldía Iztapa
lapa: que la capital mexicana y su área
metropolitana tienen un ya insostenible
problema de sobre población de perros y
gatos, mismo que para su solución preci
sará de una muy eficiente, permanente y
gratuita campaña de esterilización y de
sanciones ejemplares para al abandono,
recurriendo para esto último a métodos
que puedan identificar plenamente al in
fractor con la idea de que al término de
su sexenio no se tenga un solo animalito
en situación de calle, lo que obligará la
prohibición temporal de la reproducción
de guaguás y mininos, con la salvedad de

aquellas razas cuyo linaje
deba conservarse y/o mejo
rarse, más siempre y cuan
do todos esos nacimientos
programados queden de
bidamente registrados por
vía oficial y se demuestre
previamente que dispon
drán de un hogar seguro
sin posibilidad de ser re
producidos domésticamen
te y mediando desde luego
el pago de un impuesto ri
guroso. El problema mayor
será con los michis, pero ba
jo la correcta consumación
de una verdadera UTOPÍA

para ellos habrá de lograrse su control,
porque con ellos inclusive tenemos has
ta un peligroso silencio epidemiológico.
En resumen, esta visión quimerista pa
ra los otros animales pudiera darse con
el simple cumplimiento de las diferentes
normatividades por parte del gobierno y
la ciudadanía. Eso sería suficiente en lo
que se logran avances tan necesarios co
mo la proscripción a las "corridas de to
ros" y "peleas de gallos" en armonía con
la Constitución de la CDMX, lo que indis
cutiblemente coronaría la gestión de Cla
ra Brugada. Hay forma, pero se requiere
voluntad política, aguante, y...

OTRA VEZ ME DISCULPO porque
problema técnico dejó un tanto ilegible
mi texto en la edición del jueves pasado.
Agradezco a mi estimado Oscar Víale ha
berlo arreglado de inmediato para la ver
sión digital de La Crónica de Hoy •

producciones_serengueti@yahoo.com
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SUBE Y BAJA

Cristóbal Castañeda CamarilloO
Secretario de Seguridad del Edomex

El Programa de Can
je de Armas 2024
en el Estado de Mé
xico ha obtenido re

. _ . sultados positivos al
¦ ** incrementar en 3 3

por ciento el efectivo entregado a la ciuda
danía; ello significa que hay menos armas
en las calles.

Nazario SánchezO Diputado en el Congreso capitalino

La Comisión de Se

guridad Ciudada
na, que preside, ha
quedado a deber a
la ciudadanía. Su
trabajo legislativo
ha provocado que

jas, pues no hay grandes modificaciones
de Leyes o herramientas para ejecutar
acciones de prevención de delitos.
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EL CRISTALAZO

MéxicoEU; amor de lejos

La actual situación en cuanto a

la diplomacia entre asociados
(EU, Canadá y México) se pue
de definir de cualquier mane
ra menos como normal. Quizá

tampoco caiga en la pragmática defini
ción de lo deseable.

Declarar y decretar una pausa entre
embajadas; no entre gobiernos, circuns
tancia no incluida en ningún tratado di
plomático no produce alteraciones pro
fundas ni estructurales en las relaciones
comerciales o políticas de fondo, a pesar
del enrarecimiento del ambiente con una

rabieta cuyo desplante no llega al paso de
finitivo es a fin de cuentas un juego de es
pejos. O de aquellos en "ejos".

Si en el caso con España, cuando la
pausa no era con la embajada sino con el
gobierno del reino, no hubo consecuen
cias, ahora menos las habrá. Pero eso
no quita lo audaz, ni lo ridículo, a fin de
cuentas.

"...Ahí le andan buscando la forma,
dándole la vuelta, se andan por las ramas
diciendo:

'No, es que como hay un tratado co
mercial nos podemos meter' (con EU y
Canadá).

"No, si el tratado no es para que noso
tros cedamos nuestra soberanía, el trata
do es comercial, es para tener una muy
buena relación económicacomercial que
nos conviene a las dos (tres) naciones, pe
ro no es para que México se convierta en
un apéndice, en una colonia, en un Estado
asociado (como Puerto Rico)..,,"

A final de cuentas todo esto no es sino
una desplante. El embajador Ken Salazar
pagará, el precio del desdén (ya lo conge
laron como a Monreal) por contraste a la
con su aparente obsequiosidad de los años
recientes cuando el sombrero texano ya
era parte del paisaje del Palacio Nacional,
a donde acudía con tanta frecuencia co
mo para producirle señalamientos del De
partamento de Estado, filtradoa a la "gran
prensa americana".

En julio de 2022 esto se decía:
"...de acuerdo con información publi

cada por The New York Times, funciona
rios (del SD), quienes no fueron identifi
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cados por el diario estadounidense, (dicen
que) existe la "creciente preocupación de
que el embajador haya comprometido los
intereses estadounidenses" a la hora de
acercarse al mandatario mexicano.
"Incluso, aseguran que el "enfoque

blando" del diplomático no ha ayudado
a obtener apoyos en favor del presidente
Joe Biden..."

El llamado enfoque blando no impidió
la opinión del gobierno estadounidense,
de cuyo contenido y tono Salazar no es
sino un altoparlante. No se trata de una
opinión del embajador, se trata de un di
plomático cuya voz transmite una tesis de
su país. Para eso son los embajadores.
Por eso el gobierno americano lo sos

tiene y lo mantiene.
Y por eso también resulta absurdo in

sistir en la división embajadagobierno.
Quien riñe con un embajador, pelea con
tra un gobierno, aunque las secretaria de
Relaciones Exteriores, la señora Bárcena
a nos regale esta "cantinflada" sublime:

"Nuestra relación de amigos sigue flui
da y normal."

Pues no, porque si un embajador no tie
ne acceso al jefe de Estado con quien du
rante meses jugaba hasta a la matatena,
las cosas se han salido de la normalidad.

"... (interrogado sobre si hablaría con
KS), es que diálogo siempre debe de ha
ber, el asunto es que los temas relacio
nados con México pues nos corresponden
a nosotros. No pueden venir extranjeros,
ningún gobierno extranjero a tratar asun
tos que sólo corresponden a los mexica
nos, es un principio básico de indepen
dencia, de soberanía. Es como si yo pido
ir a Washington a dialogar sobre la venta
de armamentos para hacer la guerra en
el mundo; qué me tengo yo que meter..."
Y sin embargo se metieron. ¿O no fue

eso la múltiple demanda del canciller de
entonces, Marcelo Ebrard contra los fabri
cantes de armas en Estados Unidos, ante
las cortes de ese país?
¿O a poco no es una intromisión en

tiempos electorales decirles a los votan
tes americanos, no sufraguen en favor de
quienes están en contra de la migración o
de esto o de aquello...? •
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CODICE

Giovanni Falcone y los jueces sin rostro
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

La fracción mayoritaria en el
Congreso, engolosinada por
que su poder creció exponen
cialmente en la elección del 2
de junio, quiere aprobar cam

bios legales importantes como la Refor
ma Judicial sin tomar en cuenta la opi
nión de expertos. Los oyen, pero no los
escuchan. La decisión está tomada. El
proyecto final será prácticamente idén
tico al que salió de Palacio Nacional. Los
integrantes de esa bancada piensan que
pasar leyes sin cambiarles una coma es
una cualidad, cuando en realidad es un
defecto propio del populismo autoritario.
Hay un cambio de última hora que sí

podría contemplarse, la posibilidad de
crear en el país la figura de los jueces sin
rostro. Es una opción para preservar la

integridad de los impartidores de justi
cia en un entorno donde el Estado, ante
la fuerza de las bandas del crimen orga
nizado, no puede garantizar la vida de
los jueces que lleven casos de la mafia.
Esta figura, la de los jueces sin rostro,
surgió en Italia ante la embestida de la
Cosa Nostra que asesinó jueces por raci
mos, el más conocido de ellos, Giovanni
Falcone. ¿Cómo fue?

La mafia italiana, la fracción coman
dada por Salvatore Riina, preparó con
esmero el atentado contra el juez Falco
ne, figura central del llamado Maxipro
ceso contra la Cosa Nostra. Estudiaron
sus horarios, sus movimientos, y monta
ron un plan complejo que a la postre re
sultó efectivo. Pocos lo recuerdan aho
ra, pero en 1992 hicieron estallar una
bomba equivalente a más de 500 kilos
de TNT en un túnel de drenaje en una
carretera cerca de Palermo al paso del
convoy en el que iba el juez y su esposa.
Ambos fallecieron. Tres miembros de su
escolta también perdieron la vida. La ex
plosión fue de tal magnitud que el carro
donde viajaba la escolta cayó a más de
cien metros de distancia

Salvatore Riina, oriundo de Corleo
ne, era un matón despiadado. Su banda
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criminal se dedicaba a la extorsión, con
trabando y tráfico de heroína. No dudó
al ordenar el asesinato de autoridades

que obstaculizaban sus negocios. Algu
nas ejecuciones, se dice, las perpetraba
él mismo. Su suerte cambió cuando un

testigo colaborador le dio al juez Falco
ne material suficiente para emprender
lo que se llamó un Maxiproceso. Riina
logró escapar varios años del largo bra
zo de la ley, pero finalmente fue captu
rado y enviado a una cárcel de máxi
ma seguridad en Milán, donde murió
de viejo.

El juez Falcone no fue el único que mu
rió en la lucha contra la mafia y eso llevó
al Estado italiano a crear la figura del juez
sin rostro, de modo que pudieran hacer su
trabajo sin arriesgar la vida. Muy pronto,
sin embargo, quedó al descubierto la difi
cultad de empatar a los jueces sin rostro
con las garantías que establece el debido
proceso. ¿Conviene a México instaurar la
figura del juez sin rostro?

GLIFOS

El gobierno mexicano juega con fuego
con eso de pausar la relación con los em
bajadores de Estados Unidos y Canadá,
como si los diplomáticos se mandaran

En Italia muy pronto quedó
al descubierto la dificultad de
empatar a los jueces sin rostro
con las garantías que establece
el debido proceso. ¿Conviene a
México instaurar la figura del

juez sin rostro?

solos y no expresaran la posición de sus
respectivos gobiernos.

La relación con Estados Unidos no se

puede pausar sino promover. Hay múl
tiples razones, comenzando porque hay
millones de mexicanos viviendo del otro

lado de la frontera y porque somos so
cios del TMEC. La interacción entre am
bas naciones supera con muchos capri
chos políticos de coyuntura.
Se puede tener una relación benéfi

ca para ambas partes, como lo ha de
mostrado la administración de Manolo

Jiménez de Coahuila con Gregg Abbo
tt de Texas. No se trata solo de simpa
tías personales sino de proteger el inte
rés de la gente y sobreponerse todos los
días a malentendidos o agravios reales
o imaginarios que toda relación bilate
ral conlleva#
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CLAUDIA SHE1NBAUM respaldó Id integración de los
senadores Araceli Saucedo y José Sabino Herrera
provenientes del PRD, al grupo parlamentario de
Morena, acercando al partido a la mayoría calificada
en el Senado. Ambos senadores justificaron su
cambio señalando su identidad de izquierda y su
alineación con los ideales de Andrés Manuel

López Obrador Sheinbaum mencionó que
enfrentaron presiones antes de unirse a Morena,
mientras Adán Augusto, nuevo coordinador
de los senadores, reafirmó el compromiso
del grupo con la Cuarta Transformación.
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Jesús Zambrano Grijalva último presidente del
PRD, criticó duramente la decisión de los sena
dores Araceli Saucedo y fosé Sabino Herrera de
unirse al Grupo Parlamentario de Morena, acu
sándolos de traicionar a quienes votaron por
ellos en Michoacán y Tabasco. Zambrano califi
có esta acción como un golpe a la militancia del
PRD y un paso hacia la "muerte de la democra
cia mexicana". Este cambio deja a Morena a un
voto de la mayoría calificada en el Senado, cru
cial para aprobar reformas constitucionales co
mo la elección de ministros y jueces por voto
popular y la eliminación de organismos autó
nomos, propuestas por el presidente saliente,
Andrés Manuel López Obrador.

*##

Ricardo Monreal, coordinador de la bancada de
Morena, ha confirmado que la reforma judicial
será discutida y, seguramente, aprobada en la
primera semana de septiembre, a pesar de la
dizque petición de Claudia Sheinbaum de no
acelerar el proceso. Monreal dice que se respe
tará el procedimiento formal legislativo, aun
que ha fijado un plazo ajustado de dos días para
la discusión en lo general y en lo particular. Esta
agenda ajustada incluye la posibilidad de cien
tos de reservas por parte de la oposición, lo que
cuestiona si habrá tiempo suficiente para un
análisis detallado. Además, Monreal anunció
que las reformas en materia de Guardia Nacio
nal y derechos de los pueblos originarios tam
bién se aprobarán en septiembre, sin especifi
car fechas exactas.

*#*

Estados Unidos expresó su respaldo al embaja
dor Ken Salazar en México, por sus preocupa
ciones respecto a la reforma judicial impulsada
por el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor. Brian Nichols, subsecretario de Estado para
Asuntos del Hemisferio Occidental confirmó

este apoyo y subrayó la importancia de trabajar
como socios e iguales, respetando la soberanía
de México. La reforma, que incluye la elección
de jueces y magistrados por voto popular, ha si
do calificada por Salazar como una amenaza
para la relación comercial y la democracia en

México, lo que llevó a López Obrador a poner en
"pausa" su relación con la embajada estadouni
dense y la canadiense. Dicen los enterados que
el embajador Salazar esperará la llegada de
Sheinbaum para volver a dar sus declaraciones.

Gerardo Fernández Noroña, senador electo y el
próximo presidente de la Mesa Directiva, declaró
que su nuevo rol requerirá un enfoque diferente,
centrándose en la conducción de los debates en

lugar de ser tan activo en ellos. Aunque aseguró
que no renunciará a sus convicciones ni a su es
tilo directo, enfatizó que la responsabilidad de
presidir la asamblea implica un cambio en su
participación, siendo menos rijoso en su inter
vención. Fernández Noroña recordó experien
cias previas donde manejó situaciones comple

jas con éxito, subrayando que mantendrá su es
encia mientras asume este nuevo desafío.

En la instalación del grupo parlamentario de
Morena en la Cámara de Diputados estuvieron
dos personajes que, si bien no formarán parte
de la bancada cuatroteísta, sí fueron invitados a
participar de las reuniones plenarias de esta se
mana. La primera fue Rita Rodríguez, hermana
de la secretaria de Seguridad federal, Rosa Icela
Rodríguez y excandidata al Senado por San Luis
Potosí; el segundo fue Santiago Nieto, extitular
de la UIF y excandidato morenista a la Cámara
Alta por el estado de Querétaro.

El programa social conocido como "Vecinos Va
liosos" cumplió medio año de funcionamiento
en el sureste del país; con este proyecto, la aso
ciación Quintana Roo Lovers y la empresa
Aguakán implementaron comedores comuni
tarios que operan en la zona de Cancún. A la
mencionada iniciativa se han sumado ya dis
tintos aliados, tales como la Asociación de Ho
teles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres,
el Consejo Coordinador Empresarial de la Rive
ra Maya, la Asociación de Relaciones Públicas
del Caribe Mexicano y la Asociación Mexicana
de Mujeres Jefas de Empresa A.C.
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El día para despedir a AMLO
La tragedia que resumió la Guardia Nacional en un
informe sobre incidencia delictiva en los dos prime
ros años del sexenio de Andrés Manuel López Obra
dor, quedó como un aviso de cómo concluiría su go
bierno. Fechado a finales del 2020 el documento so

bre el comportamiento delictivo en lalisco tenía un
apartado sobre desapariciones forzadas, considerado
desde el sexenio anterior el principal problema en la
entidad que lo volvió referente nacional. Del 1 de di
ciembre del 2018 al 30 de septiembre del 2020, dice el
informe, se localizaron 605 cuerpos en fosas clandes
tinas lo que colocó en primer lugar nacional al estado
en inhumación de cadáveres. Hasta esa fecha ningún
cuerpo había sido identificado debido a la falta de
dictámenes de ciencias forenses. Solo en octubre del

2020 se localizaron tres fosas en los municipios de El
Salto, Ixtlahuacán de los Membrillos y San Pedro Tla
quepaque, donde sumaron 100 osamentas halladas
de las cuales solo 13 fueron identificadas.

La tendencia en lalisco no paró, el 2021 fue el año
con mayor registro de casos con dos mil 112. Hasta el 31
de julio de 2024, según datos del Sistema de Informa 
ción sobre Víctimas de Desaparición, en Jalisco había
15 mil 103 personas desaparecidas, lo que lo mantiene
en primer lugar nacional. La tragedia y crisis humani
taria se abonó con la desidia de las autoridades del

gobierno estatal encabezado por Enrique Alfaro, y el
vacío del gobierno federal tras el desmantelamiento
operativo de la Comisión Nacional de Búsqueda
(CNB) y la ausencia de la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) y la fiscalía local.

En las últimas semanas las calles de Guadalajara
fueron escenario de más protestas en la llamada glo
rieta de los desaparecidos, ahora por la desaparición
de jóvenes estudiantes que trabajaban en casas de
cambio. El regreso de dos de ellos con sus familias fue
un ligero respiro frente a la tragedia cotidiana. Sin
embargo, las madres buscadoras anunciaron que ya
no solo excavaran en lotes baldíos y terrenos junto a
casas abandonadas, ahora revisarán también canales

y ríos, esto después de que una llamada anónima que
recibieron las llevó a encontrar una osamenta en el

rio San Juan de Dios, en el barrio Santa Helena de la
Cruz de Guadalajara.

El 30 de agosto es el Día Internacional de las Vícti
mas de Desapariciones Forzadas, y en el país cientos
de colectivos y miles de personas consideran que el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador pasará a
la historia marcado por la tragedia detrás de cada
desaparición, y el drama de las fosas clandestinas que
se multiplicaron por miles en todo el territorio nacio
nal. Si se asomara al balcón de Palacio Nacional para
observar la plancha del Zócalo capitalino, el presi
dente podría ver junto al asta bandera el campamen
to de madres de desaparecidos que le recuerdan la
deuda que dejará su gobierno a manera de crisis hu
manitaria. Ninguna de las señoras que ahí duermen
desde hace varias semanas, sabe de "politiquería" o
parece estar "manipulada" para "atacar al gobierno",
como aseguró en algunas de sus alocuciones "maña
neras". Su presencia es la dosis de realidad que saca
de quicio al demagogo.
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Transparencia y
derecho a saber:
no deben perderse
Hace 47 años se adicionó al artículo Sexto constitucional, la frase:
"el Estado garantizará el derecho a la información". Este reconoci
miento constitucional del derecho a saber era exigible sólo a los parti
dos políticos con el objetivo de asegurar condiciones de equidad en la
difusión de las propuestas políticas en los medios de comunicación.
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A partir de este suceso, se
inició un proceso de per
feccionamiento para la
garantía efectiva de ese
derecho. Fue así que gra
cias a la iniciativa ciuda

dana por conocer y participar en la vida
pública, se logró que a inicios de este si
glo, es decir, 25 años después de la cita
da modificación constitucional, se reco
nociera el derecho de acceso a la infor

mación pública como una garantía indi
vidual que obligaba al Estado a brindar
información veraz, completa y objetiva
de sus acciones y decisiones. Una con
quista de la sociedad que lograba hacer
exigible al Estado el derecho a saber y
preguntar.

La evolución de ese derecho contem

pló reformas normativas que permitie
ron contar con los elementos mínimos y
adecuados para acceder a la informa
ción y garantizar su ejercicio de manera
autónoma, imparcial, técnica y especia
lizada. Con la creación de una institu
ción autónoma al servicio de la socie

dad; el Instituto Nacional de Transpa
rencia, se establecía una nueva relación
entre ciudadanía y autoridades.

Desde hace una década, el INAl ha
promovido la consolidación de estos
derechos en nuestro país, como herra
mientas fundamentales que nos permi
tan promover la participación ciudada
na, el conocimiento de la gestión públi
ca y la rendición de cuentas guberna
mental. Se trata de hacer cada vez más

público lo que debe de estar a los ojos de
cualquier persona.

Sin embargo, con la aprobación del
dictamen de la reforma constitucional

en materia de simplificación adminis
trativa, con la cual se busca desaparecer
los organismos constitucionales autó
nomos, entre ellos el INAI, estas con
quistas sociales están en riesgo. De con
cretarse su desaparición, representaría

un grave retroceso, que impactaria di
recta y negativamente en la garantía de
los derechos y libertades de las y los
mexicanos.

Las facultades del INAI son el resul

tado de un largo proceso normativo, so
cial y democrático para garantizar con
eficacia este derecho humano; preten
der desaparecer una institución que es
patrimonio de las mexicanas y los me
xicanos, requiere previamente de un
diálogo amplio, abierto y constructivo,
que involucre a todos los actores.

Por ello, reiteramos nuestra apertura
e intención de participar en la discusión
sobre este tema. Es una institución que
por años nos han costado construir.

Comisionada del INAI

@bLJbarra

Desde hace una década, el
INAI ha promovido la consolida
ción de derechos en nuestro país,
como herramientas fundamenta

les que nos permitan promover la
participación ciudadana, el cono
cimiento de la gestión pública y
la rendición de cuentas guberna
mental. Se trata de hacer cada

vez más público lo que debe de
estar a los ojos de cualquier per
sona. Las facultades del INAI son

el resultado de un largo proceso
normativo, social y democrático
para garantizar con eficacia este
derecho humano; pretender des
aparecer una institución que es
patrimonio de las mexicanas y los
mexicanos, requiere previamente
de un diálogo amplio y abierto.
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llraditos
LA INVERSION QUE SE
CONVIRTIÓ EN PESADILLA
•Lo ,q.ue comenzó_como una promesa de
prosperidad f riqueza rápida, nos cuentan,
terminócomo:.unodeJos fraudes fm
más devastadores de los últimos años.
Inverforx, fundada en 2019 bajo la razón
social Strategic Capital Agency, sedujo a
íí1 ás de 2,000 per son as en México, Estados
Unidos, Bolivia y Argentina con la promesa
de rendimientos exorbitantes que oscilaban
entreel 20%.y.el 80%. Los dueños de la
empresa, Luis Alberto Pérez Zamoranoj.su.
madre, Lilia Zamqranq Romero .utilizaron
I^s.primeras^ganancias¡ para;.ganarse la
confianza de los inversores, quienes luego
eulA"egan)il.'UUi!as yuc iban desde 30 mil hasta
70 millones; de.pesos,^convencidos de que
aseguraban.su..futuro. Sin.emba^q,.a_finajes.
de 2023, las ofici nas en C i u dad de México,
Monterrey,.Guadalajara.jotras ciudades
cerrarqn sus puertas y..dejar.qn.a.miles.de.
personas sin un centavo y con sus
trizas...Mientras.tanto,.Pérez Zamqranq,
enfrenta..denuncias:.penaj.es.que_pqdrían^
incluir..delitos graves .como delincuencm
organizada y.lavado de ..dinero, sigue sin
enfrentaralajusticia.
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PREOCUPACION ECONOMICA
«Las condiciones económicas del país dejan
yer que el horno no está para bollos y que
en cualquier. momento le;.puede explotar a la
próxima presidenta, Claudia Sheinbaum El
incremento del dólarque .superó la barrera
los 20 pesos; la inconformidad internacional
por la reforma judicial y las amenazas de que
los inversionistas van a sacar su dinero del
país, refieren una preocupación mayor en el
equipo de SlHMühauiií Pardo Si a es?; 1c sumas
&ue Banco de¡.México, anunció..una reducción
importante en las estimaciones de crecimiento
QU.e apenas será de .1.5%,i.las cosas no andan
™.?.!...P.qrlo que habrát que ..tomar previsiones.

EL PAGO A NO ROMA
oAunque lo niegue abiertamente, la llegada de
Gerardo Fernández Noroña a la presidencia
de la Mesa Directiva del Senado de la
República, es el pago de Sheinbaum luego de
que le negara la coordinación. Dice Noroña
Queja respald.adq del[.pueblo a su nueva
encomienda; pero en realidad es la retribución
que tiene después del..gran.pataleo que tuvo
durante varias.semanas,..porque según dijo que
no había tenido apoyo. Las apuestas se cruzan
porque va. a...operar en favorde la.bancada
guinda y en contra de la oposición ahora que
a la cámara alta le toque debatir el tema de las
reformas estructurales.
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Línea
EL MARAJA DE CUAUTEPEC BARRIO ALTO
•Vaya que el poder tiene a perder a la gente, hasta cuando

diputado de Morena f próximo alcalde en Gustavo A.
M^derOj Jai^c^lo Lozano. Ajer en la úWma sesión
É?.]^JIL^?la^a llegó al recinto de .Donceles f

encargadas de su seguridad. Lle&ó como verdadero
"maraj_á de..Cuautepec.Barrio AUo^
5.1 CIy5:'.Í?T".411 ^l ?:.
Dentro de ios propios mdrenistas hay quienes aseguran
que el trabajo legislativo de Janecarlo dejó mucho qué
5r^_^A. í?. f )_ ' í "fl1! !11V'. ^ A í t rvs ha jí) c f>íiií > a 1 cakle.

EL ENTRIPADO DE LA COORDINADORA DE
MORENA

U J l' .! T1.f A.C( Jí? !IV T. ^tí ' l ! ! ^ ! fr ' ^ ( l.Cr1 ' v1
^ !5r! IA1 tí !(  1. I i. i_VLl j i '.*;] .1 i'] 5) flf >.
^^ i/; At A: ¡ líi11. ? ?_ _r_. •: _Fí:I A.|C LV s: r>f )_í"
í¿£9.Qkr^rio¿.^rió un.enüipadop o rgu e ^
vecinos de Miguel Hidalgo Ufaron a redamarle por la
íAkl kfAr i_í)]Q_ _í?_ ÍA ?A>_ _kl i?_( ?_ A]_^_ ^
aprobaron de última hora. Por tal motivo, le reclamó
airadamenteasu ..compañero..Víctor^^

_ "V: !A AtífÁ Al t" .PIA íAAiíll! 'A 5rl<rl i_l1 !A ? A AvL _ 0 A ? A^.vL Á/ A I
fA JA _'a I A rA kA AIAVAAAAlAk'v'i Í^AAA A lA A A^Jkl ^A1 AA'Á _s.! .UA1. AA _*A AkVÍAk'AÁAA Ak' i?_
.^1 A!Ar' _»_ k _C)1A AkATAA _'A1 A..! >A^_ JAkAA^A 'AA^Ai kl A! "A. _iAkA!Á!Ak7A. ArA .^A k_AAíA tí Í^AAv'AA
AAyAAAír^AA1A)A.A!.PIA^Í.IA!AA.d!DAUAd9jAA^A!AYíctorIIugo
Rííiiií), ciLiíeii tiene aí^Liiias AAkikAVA'AAkA^A^ AAAQ .^ ÁI.A'
Ycntura.,Si esto» aúin no empieza^L ima^mense_i^uéjga^rá_
cuando inicie la distribución de las comisiones.

MORENA A LA CAZA DEL DIPUTADO 44
•Si bien la sala regional del Tribunal Electoral del Poder

A1 A^A Áki ? A1 _l AA^A ! £A JL^A^IA' Í'^AÍ A( AsA_ 7C!' Akk _AÍ IAÍAAAIA cÁ ALVA^A _^ÍAA Í'^AA^A.
X.siA^dM.^.ilAcdan a un diputado de tener la ina^fpría
calificada, nos platican que los legisladores ya se
A¿AAA.^ 5AAAAAA Af!. A^AAA'AA k)kA. kUP.VAAAAkAAA .4.4». klkAkA AAAi AAkAAAÁAAAA^AAA
kLVAAA AlklA^n Jl^EALPA AALA ÍAAAÜ^a. r la mavi iría cal i lie a da
1A AA k?A_ ?A_lAkA AA AAA AA AA AA AAA lAAAAA A AA Á5AAA _LA AA^ _ _kl AA AAAA A kvA kl 5AA AA_klAAA A A !ÁA>k 5? k»_
por decirlo menos, entre otros casos más.,.Lo dicen
5A^ _ Alk'kA /A AAAkA A! lAAAAi k_«A AA A lA?. /A A AA JA* AAAÁ A>A>A Alk'k\ AAA'A A! .^^AA j>A
1AAAA;A !AÁA kk)AA k! k)AA A k i?k' AA ^ ÍAArAAAAAA AA A; Á_ k^ AA AAAA A kíA AAA ÍA ÁAÁ AA AA k kkAAAAAA
kkQAA.á^ico.es.ir^ortante.para i;é$oAYkr.:
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MORENA A LA CAZA DEL DIPUTADO 44
•Si bien la sala regional del Tribunal Electoral del Poder

A1 A^A Áki ? A1 _l AA^A ! £A JL^A^IA' Í'^AÍ A( AsA_ 7C!' Akk _AÍ IAÍAAAIA cÁ ALVA^A _^ÍAA Í'^AA^A.
X.siA^dM.^.ilAcdan a un diputado de tener la ina^fpría
calificada, nos platican que los legisladores ya se
A¿AAA.^ 5AAAAAA Af!. A^AAA'AA k)kA. kUP.VAAAAkAAA .4.4». klkAkA AAAi AAkAAAÁAAAA^AAA
kLVAAA AlklA^n Jl^EALPA AALA ÍAAAÜ^a. r la mavi iría cal i lie a da
1A AA k?A_ ?A_lAkA AA AAA AA AA AA AAA lAAAAA A AA Á5AAA _LA AA^ _ _kl AA AAAA A kvA kl 5AA AA_klAAA A A !ÁA>k 5? k»_
por decirlo menos, entre otros casos más.,.Lo dicen
5A^ _ Alk'kA /A AAAkA A! lAAAAi k_«A AA A lA?. /A A AA JA* AAAÁ A>A>A Alk'k\ AAA'A A! .^^AA j>A
1AAAA;A !AÁA kk)AA k! k)AA A k i?k' AA ^ ÍAArAAAAAA AA A; Á_ k^ AA AAAA A kíA AAA ÍA ÁAÁ AA AA k kkAAAAAA
kkQAA.á^ico.es.ir^ortante.para i;é$oAYkr.:
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COLUMNA INVITADA

Ministra en fuga
t |^|2 ¦ i y

MORENO
CORDERO

Muy m i 11 ¡<i i ;i del pue
blo, muy "ansíela"
pero I.enia Bal res
Guadarrama no pue
de privarse de ciertos
placeres culposos co
mo lener una camio

neta del año, aunque renunció a los
seguros médicos privados y se' atiende
en el ISSSTE, a rionrieSu hermano, Mar
lí Bal res despachará a parí ir del I de
octubre por lo que se espela recibirá
un trato preferencia! y tener en su ofi
cina de la Suprema Corle de Juslicia
de la Nación, presuntamente alrededor
de 79 asesores entre recomendados del
oficialismo y cercanos a ella que esta
rían cosiájido ai erario algo así como 9
millones de pesos y varios de ellos, ten
drían las prebendas que igualmente l ie
tie la aulollamacla "ministra de pueblo'!
El riía que lrebajadores del Poder

Judicial, que Sé han venirlo movilizan
do en contra de la reforma que el ofi

cialismo pretende sacar adelante, se
manifestaron de' manera respetuosa y
silenciosa en el camino que conduce al
Salón de Plenos del máximo tribunal
de la Nación, la ministra Batres esl uva
a pumo fie llegar a la scjn, pero n si
quiera se bajo de su camioneta. Alguno
de sus asesores acaso le avisó de la pro
testa y como ya ha tenido riesaforluna
dasexperiencias recién íes del rechazo
que le han manifestado ahierlamenle
los ira bajadores del Poder Judicial, ni
siquiera internó averiguar qué habría
pasado si se hubiera apersonado en la
SCJN, así que optó por la luga.

Basta recordar que en estados
como Puebla, Zacatecas,
Guanajuato y la Ciudad
de México, Lenia Batres
ha tenido prácticamente
que pedir auxilio ante {ag
rechiflas y abierto rechazo
tlMlulohllcnC.liuslinc.ir>
hablar de las "bondades" (que
no hay una sola) de la reforma

desde alacio Nacional y
lleva a militantes de Morena
como una especie de escoltas
para ejercer acciones de
provocación y confrontarse.

Por eso, hace dos días cuando la ma
yoría de los ministros de la Suprema
Cortg de J uslicia de la Nación decidie
ron apoyar el paro de los ira bajadores
de dicho Poder, Batres Guadarrama
opló por fugarse y no aparecerse para
que no la cuestionaran.
La auiollamaria "ministra fiel pue

blo" se enteró del recibimiento enlre

ovaciones que tuvo la presirienta de la
SCJN, Noma Pifia Hernández, con la
Consigna de: "no estás sola" y el apo
yo para el ministro que eslá a punto
ele retirarse en noviembre, Luis María
Aguilai. quien sabiendo que no podía
hablar, se limiló a agradecerlas mues
tras de apoyo, al igual que el ministro
Javier Laynez, por citar los ejemplos
más significativos.
En cambio, el silencio
en señal de reprobación
alcanzó a quienes llegaron
recomendadas a la Suprema
Corte: las ministras Yazmín
Esquive} v Loretta Ortíz que
transitaron por el pasillo de
la Corte jo más rápido que
pudieron, una intentando
medio sonreír y la otra con
un gesto más que adusto.
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SALON TRAS BANDERAS

Pandad en Presidencia: 2 omisiones normativas
SERGIO
GONZÁLEZ

ay una sentencia elec
lorai que obligaba a la
legislal tira que termina
en estos días, a legislar
en maieria de paridad
de género en la Presi
dencia de la República.

El fallo determinó como existentes dos
omisiones normativas relevantes^

La primera, del Congreso fie la
Unión, por no adoptar medidas legis
lativas para modificar la normativa a
fin de gara .ni izar la paridad de género
en la Presidencia de la República. La
segunda, del Consejo General riel 1NE,
por no emitir lincamientos o criterios
en la materia.

La Sentencia lúe emitida por la Sala
Superior del Tribunal Electoral,en su
sesión del 24 fie enero de 2024. En su
apartado de "eleclosyal haberse decla

rado fundados los agravios de la quejo
sa, es decir, que existían las omisiones
legislativas de las que se dolió en su
demanda, la sentencia generó dos
mandatos. Primero, que* el Congreso
debía regular la paridad respecto de
la elección al cargo de Presidencia de
la República antes de que concluyera
esta legislatura (la ríe 20212024); y se
gundo, que si al concluirésia persistie
ra la omisión congresional, el Consejo
General del inst.iltilo debería email las

reglas pertinentes aeleííio de que se
apliquen para el próximo proceso elec
toral federal.
A jilícita de la Sala Superior, resaJla

i iin fundados \ suficientes los molivos

ríe inconformidad planteados por la
añora, cuando alegó que el marco ju
rídico nacional contemplaba la aplica
ción y vigencia riel principio paritario
como un manriaio constitucional rec
tor en la postulación de candida! liras
a iodos los cargos de elección popular,
lodos, como un derecho humano de
las mujeres a. ser votadas en condi
ciones rie paridad, lo que resultaba
aplicable, naturalmente, al cargo de
la Presidencia de la República.
Como es sabido, el artículo frac

ción 11 fie la Consl.il ución federal esta

blece el el Predio fie la ciudadanía a Ser
volada en condiciones de paridad para
torios los cargos de elección popular.
Según la Sala, este derecho encuen
tra correlativo en la obligación de los
pan idos políticos de garantizar la pari
darl de género en la posl ulación rie sus
canriidaiuras a los dislinlos cargos fie
elección popular, visible en el artículo
41 consiiiucional, base f«
Incluso antes de la reforma consii

iucional, la jurisprudencia de la Sala
ya había establecido que "el principio
de pal ¡dad emerge como un parámetro
rie valiriez que dimana riel manriaio
consiiiucional y convencional de es
tablecer normas para garantizar el re
gistro de candidaluras acordes con tal
principio, así como medidas de iodo ti
po para su efectivo cumplimiento, por
lo que debe primearen la postulación
de candidaluras para la integración de
loSórganos dé representación popular
tamo federales, locales como munici
pales, a electo de garantizar un modelo
plural e incluyente de participación
política en los distintos ámbitos de
gobierno/1

El 1NE trae un pendiente a parí ir del
primer minulo riel riomingo próximo.
Veremos cómo lo resuelve.
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TUMBABURROS
DIGITAL

"Brecha digital
y fair share"

LUIS
ESCOBAR

ii la actualidad y desde hace ya varios años, con
tinuamenie escuchamos el término "Brecha Di

gital"; sin embargo, es evidente que muchos no
conocemos o no tenemos plena conciencia so
bre lo que ésto significa y el impacto que tieué én
los ámbitos económico, político, social y culi ural
rié loriasy caria una rie las personas alrededor

del mundo; rie ahí la importancia fie abordar este tema a rie
talle y sobré torio, partiendo riel 1 íecho cié qué én nuesi ro país
nos encontramos en un momento coyunlural con el cambio
fié gobierno y la. expectativa que éste ha generado, derivarlo
fiel énfasis qué Sé ha venirlo poniendo en el alimento rie la
conecliviriari, la cobertura, la creación de instancias nuevas

(Agencia rie 'Transformación Digilal y Secretaría rie Ciencias,
Humanidades, 'Tecnología e Innovación).

Por principio fie cuentas iniciemos Clarificando puntual
mente la dimensión del término brecha digital; para lo cual,
la Organización fie las Naciones Uñirlas para la Educación,
la Ciencia y la Cultura (por sus siglas en Inglés UNESCO) la
define como la desigualdad en el acceso, uso o impacto rie las
Tecnologías rie la Información y la Comunicación ( TIC) entre
grupos Sociales y nos dice que riicha desigualdad puede estar
rietermiiiaria por criterios económicos, geográficos, de género,
otarios o culi m ales.

De igual forma, la brecha digital puede incluir la falta de
competencias digitales que impiden el manejo fie la tecnolo
gía, así como el acceso desigual a lá tecnología digital, como
teléfonos inteligentes, tabletas, computadoras portátiles e

Internet.

Así también; la brecha digital igual implica la falla de ha
bilidades para acceder. Consultar, producir y analizar ríalos,
información y contenidos, lo erial se ha convertido en una
nueva, forma de exclusión digital, equivalente a. lo que liare
30 años era no saber leer o escribir.

'Transparentados los pormenores del concepto, ahora pase
mos al rielallerle estos en nuestropaís;para ello,con base en la
Encuesta. Nacional sobre Disponibilidad f Uso de Tecnologías
en los Hogares (END IJ'TIH 2023) riel Inslil uto Nacional deEsta
dísiica y Geografía (INEGI) encontramos los siguientes datos;

Al cierre ríe 2023 97 millones ríe personas usa ban interne!;
o sea, el 81,2% de la población de 6 años o más.

Así mismo, 97.2 millones de personas usaban un teléfono
celular, es riecir, el equivalente a 81,4% de la población rio 6
años o más,:

El 43,8% ele hogares rlisponía rie computadora (lapíop,
Tablel o de escritorio), lo que correSponrlió a 16,9 millones
fie hogares.

Sé estimó qué 34.9 millones de hogares contaban con al
menos un televisor, lo que representó 90.4% del total fie lio
gajes.

Destaca en ese universo de§7 millones de personas usua
rias dé intei net. el grupo de 18 a 24 años, en él que se en
cuentra el mayor porcentaje con el 96.7% y que enlre 2022 y
2023, el grupo ron mayor aumento fue el ríe 55 a, 64 años con
el 6.9% y el grupo dé 12 a 17 años i uvo una participación fié
92.4% en este petitoria

Contra RéplicaFecha: 29/08/2024
Página: 5

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Escobar

Costo: 45,640

Página 152 de 194 Índice



NOTA AL PIE

iesta de cohetes

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

1 ciudadano de a pie está fami
liarizado con la jugada conocida
romo "coriina de humo"; se mag
nifica un lema o se provoca una
aparenle crisis manejable, para
desviar la atención de olro lema,
u olra crisis, que son las que lle

nen imporlanda real. Casi siempre es falso; es
decir, no lodo lo que dice lu lio Eilemón que
es unií coriina de humo, efectivamente lo es;
más bien suele ser una racionalización de su

propia ignorancia o una simplificación de la
realidad para adecuarla a sus prejuicios. Pero
en esta ocasión, al final del sexenio, creo que
sí presenciamos una variante de lo mismo, que
podemos denominar una fiesta decoheies, una
saturación fie temas diversos en la agenda pú
blica, para que ni los medios, ni las partes in
teresadas, ni nadie, puedan dirigir la totalidad
de su atención y recursos hacia uno ele ellos.
Al presidente le está saliendo bien. La mis

ma semana se habla de los secretarios "im
puestos" a la nueva presiden la, de la reforma
judicial, de los militares, de la desaparición
del Conéval, de la mayoría calificada, de la re
lación comercial con JBUL, del ful uro de Pemex,
del tema ríe Segalmex, y oíros tamos. No es
que esa cantidad de asuntos. no existan en la
vida pública,, siempreestán ahí. Lo peculiar es
que de lodos ellos SE HABLE en las primeras
planas, inierrupiéndose muí uamenie,a un mes
de cambiar el gobierno, hacia un sexenio de
continuidad plena (se supone) en ítt elección
menos .controvertida aún que la del 2018. Esta

agenda coyuniural no parece de transición,
sino de año 3. No llene semido aparenle.
El reto aquí es saber cuáles son las cosas

que efectivamente le interesan al gobierno
(entrante y saliente) y cuáles son ríisl factores
o tiros indirectos conira algún actor, és decir,
algo para negociar olra cosa a cambio fie malar
el tema. Lo importante es que, la impresión
generalizada para obraríoristas y aniiobrarío
rislas, es la misma: "ahora si". Para unos, ahora
sí se acabaron los privilegios (de quien sea),
ya se subyugó la. oposición, y tendremos un
México 100% obradorista, porque el plan C va.
Para oíros, ahora sí ya se acabó la democracia
en México y "ya valimos". Lo dicen así,, y así lo
reproduzco, para mostrar que esa convicción,
que causa embriaguez y pánico por igual en
la población, no t iene de suyo ninguna subs
tancia ni puede desarrollarse hacia nada en
concreto. V es que esas esperanzas y miedos,
por su grandilocuencia , Son plenamente emo
cionales, no tienen atrás,efectivamente, nada.
Ni los qué801 úan como si hubieran consumado
la revolución francesa por "sacar al l'IU \\" ni
los que se la pasan haciendo comparaciones
superfinas de México con Venezuela merecen
demasiada atención, más que por morbo.
Los verdaderos temas que enfrentará el

nuevo gobierno, así como sus primeras crisis
mediáticas y políticas, no están en el horizonte
porque nunca lo están, no pueden ponerse,
la política,es así. A'MLO tuvo el desabasto de
gasolina, la amenaza de aranceles de Trump,
la pandemia. Nada de eso estaba ni podía estar
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en las prospect ivas de nadie en 2018.
Las reformas están dirigidas, esl.ruclu.ral

menle, a provocar la rotación de las élites ahí
donde no la ha habido: el poder judicial y las
instil liciones autónomas que conforman el
exoesqueleto estatal, creadas con la pulveri
zación del poder público. Lo peculiar es que
esta mayoría calificada, en diputados, que no
alcanzará en el senado, es muy parecida a la
que tuvo los 3 primeros años del sexenio, y
fácilmente pudo llevara 10 diputados y 5 se
nadores a su molino, si hubiera querido. Pero
no lo hizo, y ese trienio fue tímido para hacer
reformas radicales a la constitución. Prefirió
sacar leyes y decretos que el poder judicial
tiró. Por algo será.
En lo que respecta a los lemas: específicos

más "calientes.", sugiero estos puntos de partida:
á)Los órganos autónomos que pueden tener

un impacto real en la economía del país, que
son el 1NEG1 y el Banco ríe México, no Sé tocan
con las reformas. Esto es por ríiseño, también.

bll'l poder judicial cambiará, en el sentido
de que unas familias serán expulsarías ríe su
feudo, y entrarán olras.Los gobiernos anlisislé

micos ríe mayoría provocan eso,en lados lados,
y en todas las épocas donde se han instaurado.
En México hubo mayorías relativas o fie frac
t ura desde I!)!)". y eso, de forma natural, crea
contrapesos. Pero hay que analizar histórica
menle cuáles han sido fuerzas .'defensoras de
la const¡ilición y la democracia, y cuáles han
sirío leíalos personales o familiares,,como la
Coiepris antes ríe la intervención ríe gabinete,
o algunos circuitos judiciales.
No es que se haya acabado la. democracia,

porque ahí donde se respeta el vol o popular, la
hay. Simplemente las personas se están dando
cuenta de que democracia no es igual ni a de
sarrollo ni a separación ríe poríeres, ni a días
soleados, ni a esas otras cosas que le cuelgan.
Bienvenidos, ahora ya lo entienden.

El presidente se irá como llegó: concentrán
dose en una comunicación política eficaz. Eso
le basl ó para ganar las elecciones ríos veces, y
eso seguirá haciendo, hasta el último fila. Los
opositores seguirán haciendo, también, lo que
han hecho hasta ahora: tragándose todas las
que les manden, las reales y las ríe salva, Y por
eso están como están.
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RED COMPARTIDA
"YO ME RETIRO"
Son las últimas mañaneras y el discurso se pone cada vez más

bravo, la narrativa presidencial ya tiene costos financieros  ¿Es el
final del soperpeso? y comerciales como son la pausa con los
embajadores en México de Estados Unidos y Canadá, pero no con
las embajadas, algo que no los diplomáticos no saben explicar por

lo que han optado por seguir con los procesos consulares normales y guardar
a los embajadores porque ni ellos van a saber explicar los alcances de la
famosa pausa, en tanto, no hay ninguna instrucción especifica al respecto y
eso que ya van dos días. El presidente López Obrador se mete durísimo con la
reforma al Poder Judicial y deja en claro que: esta batalla es personal, no
incluye el beneplácito de Claudia Sheinbaum y Los Claudios, va a usar al
Poder Legislativo a como dé lugar y va a aplastar a la oposición, por lo pronto,
no se vota este fin de semana la refonna judicial, pero puede ser que ocurra de
esta manera a partir del lunes. La apuesta es si se retira de verdad o a partir del
i de octubre se va a hacer home office presidencial.
Y en la Cámara de Diputados se presentaron los titulares de los

órganos de Gobierno en el caso de Morena. La presidencia de la
mesa directiva estará en manos de Ifigenia Martínez, su vice
coordinadoi; un personaje cercano a la presidenta Sheinbaum es
Alfonso Ramírez Cucllar y quien va de coordinador de operación

política es el sindicalista Pedro Haces. El vocero para explicar todo va a ser
Arturo Ávila y en la vicepresidenda, un viejo conocido, Sergio Gutiérrez Luna.
La vicecoordinadora es Gabriela liménezy lá secretaria es Julieta ViEalpando.
Todos estos cargos se designaron en la reunión plenaria realizada

en San Lázaro, en la queparücíparon los diputados federales elec
tos y fueron ellos los que votaron los distintos cargos para ocupar
los diferentes órganos de Gobierno de la Mesa Directiva y la coor
dinación del Grupo Parlamentario de Morena. Tres cargos se de

signaron por unanimidad, Ramírez Cuéllar como vicecoordinador, la pro
puesta de que el diputado federal Pedro Haces fuera nombrado Coordinador
de Operación Política: y Ja presidencia con Ifigenia Martinez.
El más contento en la bancada de Morena en la Cámara de Diputa

dos es Ricardo Momeal, pero ya recibió su primer regaño, y es que
nos dicen que el día de ayer tras su designación como líder de la
bancada en San Lázaro al tratar de calmar los ánimos de reporte
ros que pedían saber sobre las reformas que pueden ser votadas la

próxima semana, se hizo bolas al explicar lo que todos sabemos, no habrá
albazos, pero los tiempos legislativos pueden ser eficientes para que todo
quede en el menor lapso posible. Esto mismo ya llegó a la mañanera y nos
conflan que ya le pidieron ser claro y directo en sus declaraciones o va a
volver a desconfiar de él como cuando fue senador.
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En el Senado ya están por comenzar los trabajos de la siguiente
legislatura y la aún senadora Beatriz Paredes, ante la comi
sión permanente, dijo que siempre deben ser escuchadas las
minorías para que un gobierno no sea tachado de totalitario.
Dentro de la estridencia que hay en la esfera política, el lla

mado al diálogo de parte de Paredes debe ser tomado en cuenta. Nos
comentan, que estas mismas palabras deben retumbar no solo en la ban
cada de Morena sino también en la de PT y Partido Verde, donde según
nos comentan, ya se fraguan los primeros cambios a la Constitución, que
no necesitan el apoyo de PAN, PRI y MC.
En 2023, una empresa deslumhró y atrajo a más de 2 mil personas

en México y el extranjero con promesas de ganancias de hasta el
80%, se llamaba Inverforx y aseguraba operar en 11 ciudades y
estar legalmente constituida desde 2019. Lo que se sabe ahora es
que ya cerró sus puertas y de sus dueños ni sus luces. Los docu

mentos de los inversionistas que se sienten engañados mencionan como ac
cionista principal a Alberto Pérez y/o Pérez Zamorano. Las aportaciones que
se le entregaban a la firma iban desde los 50 mil hasta los 70 millones de
pesos, obviamente estaban impulsados por los rendimientos iniciales que se
convirtieron en pérdidas a pesar de que se suponía teman operaciones desde
la CdMx hasta Tljuana y Playa del Carmen.
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FUERA DE AGENDA
EL DÍA PARA DESPEDIR A AMLO
JUAN VELEDÍAZ

La tragedia que resumió la Guardia Nacional
en un informe sobre incidencia delictiva en

los dos primeros años del sexenio de Andrés
Manuel López Obrador, quedó como un avi
so de cómo concluiría su gobierno. Fechado

a finales del 2020 el documento sobre el comporta
miento delictivo en jalisco tenía un apartado sobre
desapariciones forzadas, considerado desde el sexenio
anterior el principal problema en la entidad que lo vol
vió referente nacional. Del 1 de diciembre del 2018 al 30

de septiembre del 2020, dice el informe, se localizaron
60S cuerpos en fosas clandestinas lo que colocó en pri
mer lugar nacional al estado en inhumación de cadá
veres. Hasta esa fecha ningún cuerpo había sido iden
tificado debido a la falta de dictámenes de ciencias fo
renses. Solo en octubre del 2020 se localizaron tres

fosas en los municipios de El Salto, lxtlahuacán de los
Membrillos y San Pedro Tlaquepaque, donde sumaron
100 osamentas halladas de las cuales solo B fueron

identificadas.

La tendencia en lalisco no paró, el 2021 fue el año
con mayor registro de casos con dos mil 112, Hasta el 31
de julio de 2024, según datos del Sistema de Informa
ción sobre Víctimas de Desaparición, en Jalisco había
15 mil 103 personas desaparecidas, lo que lo mantiene
en primer lugar nacional. La tragedia y crisis humani
taria se abonó con la desidia de las autoridades del go
bierno estatal encabezado por Enrique Alfaro, y el va
cio del gobierno federal tras el desmantelamiento ope
rativo de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) y la
ausencia de la Fiscalía General de la República (FGR) y

la fiscalía local.

En las últimas semanas las calles de Guadalajara fue
ron escenario de más protestas en la llamada glorieta de
los desaparecidos, ahora por la desaparición de jóvenes
estudiantes que trabajaban en casas de cambio. El regre
so de dos de ellos con sus familias fue un ligero respiro
frente a la tragedia cotidiana. Sin embargo, las madres
buscadoras anunciaron que ya no solo excavaran en lotes
baldíos y terrenos junto a casas abandonadas, ahora re
visarán también canales y ríos, esto después de que una
llamada anónima que recibieron las llevó a encontrar una
osamenta en el río San )uan de Dios, en el barrio Santa

Helena de la Cruz de Guadalajara.
El 30 de agosto es el Día Internacional de las Victi

mas de Desapariciones Forzadas, y en el país cientos de
colectivos y miles de personas consideran que el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador pasará a la
historia marcado por la tragedia detrás de cada desapa
rición, y el drama de las fosas clandestinas que se multi
plicaron por miles en todo el territorio nacional. Si se
asomara al balcón de Palacio Nacional para observar la
plancha del Zócalo capitalino, el presidente podría ver
junto al asta bandera el campamento de madres de des
aparecidos que le recuerdan la deuda que dejará su go
bierno a manera de crisis humanitaria. Ninguna de las
señoras que ahí duermen desde hace varias semanas,
sabe de "politiquería" o parece estar "manipulada" para
"atacar al gobierno", como aseguró en algunas de sus
alocuciones "mananeras". Su presencia es la dosis de
realidad que saca de quicio al demagogo.
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El día para despedir
a AMLO
La tragedia que resumió la Guardia Na
cional en un informe sobre incidencia delictiva

en los dos primeros años del sexenio de Andrés
Manuel López Obrador, quedó como un aviso de
cómo concluiría su gobierno. Fechado a finales
del 2020 el documento sobre el comportamien
to delictivo en Jalisco tenía un apartado sobre
desapariciones forzadas, considerado desde el
sexenio anterior el principal problema en la en
tidad que lo volvió referente nacional.

Del 1 de didembre del 2018 al 30 de septiembre del
2020, dice el informe, se localizaron 605 cuerpos en fo
sas clandestinas lo que colocó en primer lugar nacional al
estado en inhumaaón de cadáveres. Hasta esafecha nin

gún cuerpo había sido identificado debido a la falta de
dictámenes de riendas forenses. Solo en octubre del

2020 se localizaron tres fosas en los munidpios de El
Salto, Ixtlahuacán de los Membrillos y San Pedro Tlaque
paque, donde sumaron 100 osamentas halladas de las
cuales solo B fueron identificadas.

La tendencia en Jalisco no paró, el 2021 fue el año con
mayor registro de casos con dos mil 112. Hasta el 31 de julio
de 2024, según datos del Sistema de Informadón sobre
Víctimas de Desaparidón, en Jalisco había 15 mil 103 per
sonas desaparecidas, lo que lo mantiene en primer lugar
nacional La tragedia y crisis humanitaria se abonó con la
desidia de las autoridades del gobierno estatal encabeza
do por Enrique Alfaro, y el vado del gobierno federal tras

el desmantelamiento operativo de la Comisión Nacional
de Búsqueda (CNB) y la ausencia de la Fiscalía General de
la República (FGR) y la fiscalía local.

En las últimas semanas las calles de Guadalajara fúe
ron escenario de más protestas en la llamada glorieta de
los desapareados, ahora por la desaparidón de jóvenes
estudiantes que trabajaban en casas de cambio. El regre
so de dos de ellos con sus lamillas fue un ligero respiro
frente a la tragedia cotidiana. Sin embargo, las madres
buscadoras anunciaron que ya no solo excavaran en lotes
baldíos y terrenos junto a casas abandonadas, ahora re
visarán también canales y ríos, esto después de que una
llamada anónima que redbieron las llevó a encontrar una
osamenta en el río San Juan de Dios, en el barrio Santa
Helena de la Cruz de Guadalajara.

El 30 de agosto es el Día hiternatíonal de las Víctimas
de Desaparidones Forzadas, y en el país dentos de colec
tivos y miles de personas consideran que el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador pasará a la historia mar
cado por la tragedia detrás de cada desaparidón, y el dra
ma de las fosas dandestinas que se multiplicaron por mi
les en todo el territorio nacional. Si se asomara al balcón

de Palado Nacional para observar la plancha del Zócalo
capitalino, el presidente podría ver junto al asta bandera
el campamento de madres de desapareados que le re
cuerdan la deuda que dejará su gobierno a manera de
crisis humanitaria. Ninguna de las señoras que ahí duer
men desde hace varias semanas, sabe de "politiquería" o
parece estar "manipulada" para "atacar al gobierno", co
mo aseguro en algunas de sus alocuciones "mañaneras".
Su presenda es la dosis de realidad que saca de quido al
demagogo.
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polita
Matías Pascal

Allin en el Congreso: Ricardo
Monreal Ávila y Fernández

Noroña, la nueva jugada política
El Congreso de la Unión está a punto

de iniciar una nueva partida con dos
jugadores veteranos que ya han de

mostrado ser hábiles en el arte de la nego
ciación política: Ricardo Monreal y Gerar
do Fernández Noroña. Cada uno, con su
propio estilo, llega a la mesa con una mano
que, aunque no es perfecta, tiene el poten
cial de redefinir el juego.
Monreal, con su característico poker

face, se ha consolidado como un maestro
de la estrategia. A lo largo de su carrera ha
sabido jugar sus cartas con precisión quirúr
gica, ocultando sus intenciones hasta el últi
mo momento, lo que le ha permitido salir vic
torioso de numerosas partidas. Su habilidad
para negociar y cerrar tratos lo ha convertido
en un jugador clave dentro de Morena,
donde ha sabido mantener un equilibrio de
licado entre sus propios inte
reses y los del partido.
Ahora, con su llegada al
Congreso, Monreal
parece estar prepa
rando su jugada ma
estra.

El zacatecano es un
jugador de largo aliento, que sabe cuándo
pasar, cuándo subir la apuesta, y cuándo ir
allin. Sus alianzas, que han sido tanto su for
taleza como su debilidad, serán cruciales en
esta nueva partida. Monreal llega al Con
greso no sólo con la intención de legislar,
sino con la vista puesta en una jugada a
futuro, posiblemente hacia 2025, donde
espera que su paciencia y habilidades de
negociación finalmente den frutos.
Por otro lado, Gerardo Fernández No

roña es un jugador de otro tipo. Si Monreal
es el estratega calculador, Fernández
Noroña es el jugador agresivo que no tiene
miedo de ir allin en cada mano. Su estilo
confrontativo, muchas veces criticado, es
precisamente lo que lo ha mantenido en el
juego durante tanto tiempo. Noroña no es
de aquellos que se sientan a esperar la
mejor mano; él juega con lo que tiene y lo

jugador de largo aliento, que sabe cuándo
pasar, cuándo subir la apuesta, y cuándo ir
allin. Sus alianzas, que han sido tanto su for
taleza como su debilidad, serán cruciales en
esta nueva partida. Monreal llega al Con
greso no sólo con la intención de legislar,
sino con la vista puesta en una jugada a
futuro, posiblemente hacia 2025, donde
espera que su paciencia y habilidades de
negociación finalmente den frutos.
Por otro lado, Gerardo Fernández No

roña es un jugador de otro tipo. Si Monreal
es el estratega calculador, Fernández
Noroña es el jugador agresivo que no tiene
miedo de ir allin en cada mano. Su estilo

confrontativo, muchas veces criticado, es
precisamente lo que lo ha mantenido en el
juego durante tanto tiempo. Noroña no es
de aquellos que se sientan a esperar la
mejor mano; él juega con lo que tiene y lo

hace con una ferocidad que desarma a
sus adversarios.

Mientras que Monreal podría ser
comparado con un jugador de poker
que analiza cada movimiento,
Noroña es el jugador de blackjack
que no duda en doblar la apuesta
en cada carta. Su llegada al Con
greso viene con la promesa de un
liderazgo que no teme hacer ruido,
un liderazgo que desafía las con
venciones y que seguramente sacu
dirá las aguas de la política mexi

cana.

Sin embargo, la
gran pregunta es:
¿qué tipo de
partida vere
mos en el

Congreso?
¿Podrá Mon
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real seguir jugando su juego de paciencia y
cálculo sin que Noroña lo obligue a mostrar
su mano antes de tiempo? ¿Logrará Noroña
imponer su ritmo en una mesa donde otros
jugadores podrían preferir una partida más
tranquila?
El Congreso, como una partida de poker,

es un lugar donde la estrategia, la paciencia
y, sobre todo, la capacidad de leer a los
otros jugadores, son fundamentales. Mon
real y Noroña, con sus estilos tan contras
tantes, representan dos aproximaciones
distintas al poder, y será interesante ver
cómo sus dinámicas afectarán la legisla
ción y el rumbo del país.
Lo que es seguro es que la presencia de

estos dos líderes en el Congreso garantiza
rá una partida llena de emociones, donde
cada movimiento será analizado y cada
apuesta podría tener implicaciones a largo
plazo. Mientras Monreal juega a largo
plazo, construyendo una jugada maestra,
Noroña seguirá apostando todo en cada
mano, sin temor a perderlo todo si eso sig
nifica mantenerse fiel a su estilo.

En esta nueva legislatura, la política
mexicana será testigo de una jugada inten
sa, donde el bluff, el farol, y el allin esta
rán a la orden del día.Y como en toda buena

partida de poker, será el tiempo el que
determine quién, al final, se lleva el bote.

MERCADOS

Por cierto, en un tema coyuntural y colate
ral, es importante tener presente que ayer el
peso cerró la sesión con una apreciación
de 0.59 % u 11.6 centavos, cotizando alre
dedor de 19.64 pesos por dólar, con el tipo
de cambio tocando un mínimo de 19.4239

y un máximo de 19.7976 pesos por dólar.
La apreciación del peso se debió a una

corrección, tras la depreciación de sesiones
previas. No obstante, la aversión al riesgo
sobre México se mantiene elevada.

En la sesión, el euro tocó un mínimo de
1.1105 y un máximo de 1.1186 dólares por
euro. La libra tocó un mínimo de 1.3168 y un
máximo de 1.3264 dólares por libra. Por su
parte, el tipo de cambio del euro con el peso
tocó un mínimo de 21.5921 y un máximo de
22.1392 pesos por euro.
Así las cartas, nos seguimos leyendo

mañana. ¡Ciaooo!
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y, sobre todo, la capacidad de leer a los
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cada movimiento será analizado y cada
apuesta podría tener implicaciones a largo
plazo. Mientras Monreal juega a largo
plazo, construyendo una jugada maestra,
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mexicana será testigo de una jugada inten
sa, donde el bluff, el farol, y el allin esta
rán a la orden del día.Y como en toda buena

partida de poker, será el tiempo el que
determine quién, al final, se lleva el bote.
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Por cierto, en un tema coyuntural y colate
ral, es importante tener presente que ayer el
peso cerró la sesión con una apreciación
de 0.59 % u 11.6 centavos, cotizando alre
dedor de 19.64 pesos por dólar, con el tipo
de cambio tocando un mínimo de 19.4239

y un máximo de 19.7976 pesos por dólar.
La apreciación del peso se debió a una

corrección, tras la depreciación de sesiones
previas. No obstante, la aversión al riesgo
sobre México se mantiene elevada.

En la sesión, el euro tocó un mínimo de
1.1105 y un máximo de 1.1186 dólares por
euro. La libra tocó un mínimo de 1.3168 y un
máximo de 1.3264 dólares por libra. Por su
parte, el tipo de cambio del euro con el peso
tocó un mínimo de 21.5921 y un máximo de
22.1392 pesos por euro.
Así las cartas, nos seguimos leyendo

mañana. ¡Ciaooo!
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EL ARTE DE
LA PRUDENCIA
Oué relajo se traen en la

presidencia, al declarar,
por parte del Ejecutivo,

una pausa en las relaciones con
el embajador de los Estados
Unidos de América, su excelen
cia KEN SALAZAR. quien pasó
en unos meses de ser EXCELEN

CIA a ser un pelado despresti
giado por el presidente AMLO\
dicho de su boca, el presidente
tacha de injerencista, así fue califi
cada la opinión del colorado de
sombrero de paja... KEN SALA
ZAR, en sus argumentos de am
bos uno augura que la REFOR
MA AL PODER JUDICIAL afec
tara los convenios, la economía, la
incertidumbre por parte de los
inversionistas en este país, ade
más de vulnerar el Estado de

derecho, que anda más chueco
que espalda de jorobado, mien
tras el otro dice estar ofendido

por la intervención de los extran
jeros en asuntos del país, y que
retomará la relación con KEN

hasta que se haga un documento
diplomático que garantice la
NO intervención, alguien de los
morenistas en una reunión dijo:
"fuera los extranjeros..."; dije,
ah caray, si nos vamos a poner
muy nacionalistas, xenófobos,
nos quedaríamos con la mitad
del gabinete que se esta confor
mando, digo entre acentos y ape
llidos. No puedes pedir que nadie
se meta en algo que sin duda los
afecta, pues existen tratados lega
les, mercantiles, políticos econó
micos, que sin duda se verán
afectados al cambiar las reglas
de la justicia en este país, con
autoridades que en el mentir,
desv/ar, ocultar, minimizar, al
gún hecho a plena luz del día,
han encontrado su manera de

operar y llevar las riendas de la
administración, o que hay nega
ción de la anegación existente en
CHARCO... digo Chalco. Sin duda
a nadie conviene empezar una
nueva administración a cargo de
la Dra. Claudia Sheinbaum

Pardo, con problemas diplomá
ticos de alto calado, deberíamos
tener en cuenta la relación code
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el embajador de los Estados
Unidos de América, su excelen
cia KEN SALAZAR. quien pasó
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bos uno augura que la REFOR
MA AL PODER JUDICIAL afec
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llidos. No puedes pedir que nadie
se meta en algo que sin duda los
afecta, pues existen tratados lega
les, mercantiles, políticos econó
micos, que sin duda se verán
afectados al cambiar las reglas
de la justicia en este país, con
autoridades que en el mentir,
desv/ar, ocultar, minimizar, al
gún hecho a plena luz del día,
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operar y llevar las riendas de la
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ticos de alto calado, deberíamos
tener en cuenta la relación code

pendiente que se ha creado a tra
vés de los años con el país veci
no, donde ambas partes han sido
beneficiadas de alguna forma por
los lazos estrechos. Es inocente,
infantil, ligero, pensar que se
puede poner en receso la rela
ción con un diplomático de los
E.U.A., pues lo que él diga, pien
se, opine, siempre representará
los intereses de su nación, pues
en ese país se busca que los era
ba/adores tengan una participa
ción intensa en los asuntos que
al final ayudarán de manera
política, económica y social a la
nación que ellos representan,
habría que decirle al Ejecutivo
que en otros países las embaja
das se otorgan de manera meri
toria a personas con experien
cia dentro del servicio exterior

mexicano, y NO a como premio
a los que se arrodillan ante los
intereses del poder, por eso
cualquier señalamiento a un em
bajador de esa nación, sin duda
repercute en la relación diplo
mática, NO se afecta la rela
ción personal, pues si esta se
da... surge de un interés guber
namental, habría que explicarle
a los acomplejados defensores
de ese nacionalismo light, desca
feinado, que exigen disculpas
de conquistas del pasado, que
dejaron muertos, que saquea
ron nuestra nación, que robaron
identidad, y hasta territorio, que
hoy en cierto modo pasa lo mis
mo, pero es fuego amigo, los sol
dados intervencionistas están

disfrazados en las cámaras, los
que pisan la soberanía llegaron
con los estandartes de la hones

pendiente que se ha creado a tra
vés de los años con el país veci
no, donde ambas partes han sido
beneficiadas de alguna forma por
los lazos estrechos. Es inocente,
infantil, ligero, pensar que se
puede poner en receso la rela
ción con un diplomático de los
E.U.A., pues lo que él diga, pien
se, opine, siempre representará
los intereses de su nación, pues
en ese país se busca que los era
ba/adores tengan una participa
ción intensa en los asuntos que
al final ayudarán de manera
política, económica y social a la
nación que ellos representan,
habría que decirle al Ejecutivo
que en otros países las embaja
das se otorgan de manera meri
toria a personas con experien
cia dentro del servicio exterior

mexicano, y NO a como premio
a los que se arrodillan ante los
intereses del poder, por eso
cualquier señalamiento a un em
bajador de esa nación, sin duda
repercute en la relación diplo
mática, NO se afecta la rela
ción personal, pues si esta se
da... surge de un interés guber
namental, habría que explicarle
a los acomplejados defensores
de ese nacionalismo light, desca
feinado, que exigen disculpas
de conquistas del pasado, que
dejaron muertos, que saquea
ron nuestra nación, que robaron
identidad, y hasta territorio, que
hoy en cierto modo pasa lo mis
mo, pero es fuego amigo, los sol
dados intervencionistas están

disfrazados en las cámaras, los
que pisan la soberanía llegaron
con los estandartes de la hones
tidad, la libertad, la justicia, y
los que pretenden dictar las
leyes NUNCA piensan en la
nación, piensan en sus familias,
sus viajes, sus caprichos, y demás
pendejadas triviales.
Un claro ejemplo de esto es la
manera con la que este gobierno
saliente, deja entre la espada y
la pared a la presidenta entran
te, sin margen de operación, y
antes de salirse del cuarto oscuro
le sueltan una víbora de cascabel,
dejando cuentas por aclarar, pro
blemas sin resolver, temas sociales

como los 43 más 1 de Ayotzinapa.
Las madres buscadoras, las tie
rras expropiadas, el daño al pa
trimonio, a la ecología, la sobre
deuda, cuando sus comerciales
dicen que se combatió la pobreza,
y se logro la igualdad social... no
quiere decir que los pobres tuvie
ran mayor poder adquisitivo, sino
que está volviendo pobres a los
que no lo eran, con la misogi
nia sexenal, que llevó a la
muerte a más de 20 mil 851

mujeres, que fueron arteramente
asesinadas.
Este Chacal se encuentra confun
dido, pues el día de ayer, deriva
do de una rigurosa dieta prescrita
por la excelente nutrióloga
(Miriam Jeanette Ruiz Morales)
me indicó que todo lo que necesi
taba para esta reeducación ali
mentaria lo encontraba en el

mercado, y había que hacerlo,
pues tengo un exceso de peso, un
Chacal como yo tiene que estar
listo para correr, esconderse,
ser ágil y veloz, o sea, cuidar
mi PESO y mi BOCA, pues si no
se pone orden en lo que a esos
menesteres se refieren, la cosa se
puede poner difícil y haciendo
una relación analógica, mi situa
ción está como en el gobierno
actual... (el saliente). Recordarle
a este señor que PRUDENCIA
no es una señora... es una mane
ra de conducirse.
¡CUIDE SU BOCA, POR ESO DEL
PESO!
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tidad, la libertad, la justicia, y
los que pretenden dictar las
leyes NUNCA piensan en la
nación, piensan en sus familias,
sus viajes, sus caprichos, y demás
pendejadas triviales.
Un claro ejemplo de esto es la
manera con la que este gobierno
saliente, deja entre la espada y
la pared a la presidenta entran
te, sin margen de operación, y
antes de salirse del cuarto oscuro
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

CONSECUENCIAS DE "UNA PAO
ENTRE MÉXICOEE. UU.CAÑAD
¦ Qué significa para México que reía
Óciones con Estados Unidos y Canadá

entren en pausa? Pues puede significar
muchas cosas, dependiendo cómo tomen es
tas palabras los gobernantes de ambos paí
ses que, con México, forman parte de un
acuerdo comercial importante.
En términos generales, dicen, podría ser
nada serio, mucho menos formal, sin embar
go, esta decisión del Presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, de marcar
una "pausa" a esa relación, corresponde a
un berrinche más del jefe del Ejecutivo,
quien nunca ha aceptado críticas o señala
mientos sobre su actuar que, en esta ocasión,
afectan a todos los mexicanos.

Y es que al señor López no le parecieron
nada bien las críticas que funcionarios de
ambas naciones lanzaran sobre la reforma

judicial, que pretende aplicar el jefe del
Ejecutivo Federal, de ahí que el embajador
estadounidense en México, Ken Salazar,
dijo que la propuesta oficialista implica que
los jueces sean elegidos por voto popular, lo
que significa un grave "riesgo11 para la de
mocracia mexicana, poniendo, de antemano,
en peligro la relación comercial con Estados
Unidos; Canadá, hizo lo propio.
Sin lugar a dudas, la reforma judicial, desde
el lanzamiento de la iniciativa, ha provocado
enfrentamientos entre propios y extraños,
por la naturaleza de la reforma, la cual lleva
ría a que en México se pierda la autonomía
de los tres Poderes de la Unión, manifestán
dose hacia un "soJo amo", que sería el Eje
cutivo, capaz de hacer cualquier cosa que se
le ocurriera sin importar si se perjudica o no
la democracia y a los mexicanos.
Si la reforma judicial de AMLO no compro
metiera la independencia judicial, por aque
llo de que buscan designar a los jueces vía
"voto popular", indiscutiblemente que no se
hubiera armado este "guateque" que hoy
pone en riesgo el Tratado Comercial entre
MéxicoCanadáEstados Unidos que, "de
caerse", expone inminentemente la inver
sión extranjera que ya de por sí se está ale
jando de México, por lo que, de romper el
tratado, es poner a México contra la pared,
económicamente hablando, llegando a en
frentar a una todavía más grave crisis econó
mica.

Sin embargo, el presidente López Obrador
está pidiendo de los norteamericanos "una
rectificación" a las declaraciones del emba

jador de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, rectificación que "suena" a exigir
una "disculpa" por meterse en los asuntos
"internos" de México, pero se le ha olvida
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caerse", expone inminentemente la inver
sión extranjera que ya de por sí se está ale
jando de México, por lo que, de romper el
tratado, es poner a México contra la pared,
económicamente hablando, llegando a en
frentar a una todavía más grave crisis econó
mica.

Sin embargo, el presidente López Obrador
está pidiendo de los norteamericanos "una
rectificación" a las declaraciones del emba

jador de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, rectificación que "suena" a exigir
una "disculpa" por meterse en los asuntos
"internos" de México, pero se le ha olvida
do a López Obrador que, por décadas,
México depende, en mucho, del vecino país
del norte, empezando por la gran cantidad
de mexicanos que hoy están trabajando en
territorio estadounidense, resultado de la
"falta de oportunidades" en su propio país.
Pensar entonces en un rompimiento México
Estados Unidos es esperar, en primera ins
tancia, una multitudinaria deportación de
mexicanos hacia este país.
Ahora bien, llama mucho la atención que,
mientras López Obrador habla de "una
pausa con Estados Unidos y Canadá" que
no especifica qué tipo de pausa está solici
tando, la secretaria de Relaciones Exterio
res, Alicia Bárcena, asegura la relación con
los "amigos y vecinos de Norteamérica es
prioritaria y fundamental y, a nivel cotidiano,
sigue ftuida y normal"; o sea, da a entender
que ¡no ha pasado nada!, pero el jefe del
Ejecutivo Federal insiste en que, mientras
no haya una rectificación, "hay pausa", pero
asegura, "7a pausa es con las embajadas y
no con sus gobiernos" (sic).
En realidad, la situación no está sencilla para
México, "los berrinches" del jefe del Eje
cutivo mexicano, está lacerando la conexión
con Estados Unidos, cuando existe una pro
funda relación bilateral entre ambos países,
pero ello parece ser de "poco interés" para
el gobierno mexicano.
Estarán de acuerdo en que, si hay ruptura
entre México y Estados Unidos, no se per
judica de manera directa a México, sino a
los ciudadanos mexicanos. Insistimos en que
ha crecido el número de empresas que se
han ido de México, empresas en su mayoría
estadounidenses y canadienses que dan
empleo a millones de mexicanos y que, su
salida, ha dejado en el desamparo a millones
de familias que, si bien, a esas se les prome
te "seguro de desempleo", estarán de acuer
do en que, ¿cómo podrían volver a encon
trar un espacio laboral, si los más impor
tantes ya no están?
Aunque claro, existen un sinfín de panaderí
as, tortillerías, farmacias, misceláneas, talle
res mecánicos, que podrían ser de "alivio"
temporal para los desempleados, pero esta
mos hablando de que miles de profesionis
tas, con amplias trayectorias y experiencia,
se quedarían literalmente "en la calle", todo
porque "nos molesta que nos critiquen".
Nada más imagínese usted, querido lector,
que México, Estados Unidos y Canadá,
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do a López Obrador que, por décadas,
México depende, en mucho, del vecino país
del norte, empezando por la gran cantidad
de mexicanos que hoy están trabajando en
territorio estadounidense, resultado de la
"falta de oportunidades" en su propio país.
Pensar entonces en un rompimiento México
Estados Unidos es esperar, en primera ins
tancia, una multitudinaria deportación de
mexicanos hacia este país.
Ahora bien, llama mucho la atención que,
mientras López Obrador habla de "una
pausa con Estados Unidos y Canadá" que
no especifica qué tipo de pausa está solici
tando, la secretaria de Relaciones Exterio
res, Alicia Bárcena, asegura la relación con
los "amigos y vecinos de Norteamérica es
prioritaria y fundamental y, a nivel cotidiano,
sigue ftuida y normal"; o sea, da a entender
que ¡no ha pasado nada!, pero el jefe del
Ejecutivo Federal insiste en que, mientras
no haya una rectificación, "hay pausa", pero
asegura, "7a pausa es con las embajadas y
no con sus gobiernos" (sic).
En realidad, la situación no está sencilla para
México, "los berrinches" del jefe del Eje
cutivo mexicano, está lacerando la conexión
con Estados Unidos, cuando existe una pro
funda relación bilateral entre ambos países,
pero ello parece ser de "poco interés" para
el gobierno mexicano.
Estarán de acuerdo en que, si hay ruptura
entre México y Estados Unidos, no se per
judica de manera directa a México, sino a
los ciudadanos mexicanos. Insistimos en que
ha crecido el número de empresas que se
han ido de México, empresas en su mayoría
estadounidenses y canadienses que dan
empleo a millones de mexicanos y que, su
salida, ha dejado en el desamparo a millones
de familias que, si bien, a esas se les prome
te "seguro de desempleo", estarán de acuer
do en que, ¿cómo podrían volver a encon
trar un espacio laboral, si los más impor
tantes ya no están?
Aunque claro, existen un sinfín de panaderí
as, tortillerías, farmacias, misceláneas, talle
res mecánicos, que podrían ser de "alivio"
temporal para los desempleados, pero esta
mos hablando de que miles de profesionis
tas, con amplias trayectorias y experiencia,
se quedarían literalmente "en la calle", todo
porque "nos molesta que nos critiquen".
Nada más imagínese usted, querido lector,
que México, Estados Unidos y Canadá,

do a López Obrador que, por décadas,
México depende, en mucho, del vecino país
del norte, empezando por la gran cantidad
de mexicanos que hoy están trabajando en
territorio estadounidense, resultado de la
"falta de oportunidades" en su propio país.
Pensar entonces en un rompimiento México
Estados Unidos es esperar, en primera ins
tancia, una multitudinaria deportación de
mexicanos hacia este país.
Ahora bien, llama mucho la atención que,
mientras López Obrador habla de "una
pausa con Estados Unidos y Canadá" que
no especifica qué tipo de pausa está solici
tando, la secretaria de Relaciones Exterio

res, Alicia Bárcena, asegura la relación con
los "amigos y vecinos de Norteamérica es
prioritaria y fundamental y, a nivel cotidiano,
sigue ftuida y normal"; o sea, da a entender
que ¡no ha pasado nada!, pero el jefe del
Ejecutivo Federal insiste en que, mientras
no haya una rectificación, "hay pausa", pero
asegura, "7a pausa es con las embajadas y
no con sus gobiernos" (sic).
En realidad, la situación no está sencilla para
México, "los berrinches" del jefe del Eje
cutivo mexicano, está lacerando la conexión
con Estados Unidos, cuando existe una pro
funda relación bilateral entre ambos países,
pero ello parece ser de "poco interés" para

el gobierno mexicano.
Estarán de acuerdo en que, si hay ruptura
entre México y Estados Unidos, no se per
judica de manera directa a México, sino a
los ciudadanos mexicanos. Insistimos en que
ha crecido el número de empresas que se
han ido de México, empresas en su mayoría
estadounidenses y canadienses que dan
empleo a millones de mexicanos y que, su
salida, ha dejado en el desamparo a millones
de familias que, si bien, a esas se les prome
te "seguro de desempleo", estarán de acuer
do en que, ¿cómo podrían volver a encon
trar un espacio laboral, si los más impor
tantes ya no están?
Aunque claro, existen un sinfín de panaderí
as, tortillerías, farmacias, misceláneas, talle
res mecánicos, que podrían ser de "alivio"
temporal para los desempleados, pero esta
mos hablando de que miles de profesionis
tas, con amplias trayectorias y experiencia,
se quedarían literalmente "en la calle", todo
porque "nos molesta que nos critiquen".
Nada más imagínese usted, querido lector,
que México, Estados Unidos y Canadá,

como miembros del Tratado de Libre Co

mercio de América del Norte, el TMEC,

comparten una relación comercial crucial
que, en 2022, dio lugar a un comercio estima
do en 1.8 billones de dólares. En 2023, sólo
el intercambio comercial entre México y
Estados Unidos alcanzó los 745 mil millo

nes de dólares, según datos oficiales mexi
canos; por supuesto que los grandes inver
sionistas en México comparten el malestar
de Estados Unidos y Canadá, toda vez que
están enfocados en la fluctuación monetaria,
los bonos y las acciones mexicanas, que te
men que la reforma pueda "resultar en una
politización del Poder Judicial".
Bueno, a tal grado ha llegado la desconfianza
sobre la reforma judicial en México que,
incluso, bancos de inversión como Morgan
Stanley se han visto en la necesidad de "reco
mendara sus clientes" disminuir su exposición
a las empresas mexicanas que cotizan en bolsa.
La firma considera que "reemplazar el siste
ma judicial" aumentará "lasprimas de ries
go y limitaría el gasto de capital (de las
empresas)", en momentos en que la relocali
zación de fábricas en México (nearshoring)
demanda incrementar las inversiones.

No señores, no se trata nada más de un "la
corto contigo si reprochas mis acciones", se
trata de que, económicamente hablando,
México caería en un abismo del que difícil
mente podría recuperarse, sin antes comen
tar que, los recursos para cumplir con los
programas clientelares de Morena, se agota
rían tan rápido, que recuperarlos sería impo
sible. En eso nadie ha pensado y, dudamos
mucho, los países socialistas de Centro
américa podrían apoyar económicamente a
México cuando ellos ¡están peor que nos
otros!...
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Limpieza
Parece cosa menor, pero no, La
jornada de limpieza que encabe
zará este viernes 30 de agosto La
gobernadora del Estado de México
DeLfina Gómez ÁLvarez, misma que
mucho promocion a el secreta rio de
gobierno Horacio Duarte Olivares es
muy importante, sobre todo cuando
volteamos a ver a Los habitantes

de Chaleo y a todos Los municipios
en donde las lluvias han causado

estragos por la basura acumulada
en caLLes, ba naneas y cuerpos de
agua, que es arrastrada y taponea los
drenajes y canales de desagüe. Será
La propia gobernadora quien encabe
ce La primera jomada de 'Limpiemos
Nuestro EdoMéx", que tiene como
objetivo convertirlo en un entorno
más saludabLe, que también busca
concientizar a la población sobre La
importancia de recuperar, reutlLlzar
y reciclar Los desechos sólidos para
evitar que se acumulen en las aLcan
tariLLas y prevenir inundaciones.

La gobernadora mexiquense conti
núa enChaLco en la supervisión de
Los trabajos de desazoLve, atención
médica y limpieza de casas y caLLes
afectadas por Las lluvias, no para La

foto como muchos han dicho, sino
para escuchar a La gente y saber de
viva voz Las necesidades deL momen

to, porque una mujer sensible síes.

Por cierto, Las Lluvias una vez más
causaron terribles estragos en muni
cipios deL VaLLe de México como Nau
c aLpa n, "Ra Lnepan tía y Atiza pá n de
Zaragoza, entre otros. Y por supuesto
La basura contribuyó a La inundación
de caLLes y avenidas...En NaucaLpan,
un trálLer voLcó poco antes de Las
LLuvias en el puente de BouLevares, a
La aLtura de Gran Terraza, provocando
un caos vial mayor aljuntarse con Las
LLuvias, que provocaron que La aveni
da Lomas Verdes pareciera un río.

EL gobierno mexiquense pubLicó Las
Reglas de Operación del programa
"Jóvenes con Bienestar", que tiene
como propósito contribuir a dismi
nuir el rezago educativo de Las per
sonas jóvenes de 18 a 29 años que
habiten en eL Estado de México.

EL senador eLecto Hlgiriio Martínez
fue elegido como vlcecoordlnador
de La bancada morenista, debido a
su buen colmillo legislativo, dijeron
algunos de sus compañeros.
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Parece que
quien estará en aprietos para ¡nielar
su gestión como alcaldesa en iztapa 
lapa es la morenista Aleida Alavez,
pues apenas si le dejarán recursos
para enfrentar ei ufóme trimestre del
año y deberá esperar hasta 2025 pa 
ra acceder a un presupuesto mayor
Y es que como ha sido público, Alei 
da logro arrebatarte e¡ territorio a la
también morenista Clara Brngada.
Quien buscaba que su aifii Martha
Avila quedara como su sucesora,
mientras que ella asumiría ia jefatura
de Gobierno. A! no lograr que Ávila
fuera candidata, Srugada entregó iz
tapaíapa para ios próximos tres
años, pero no está dispuesta a que el
grupo de Aleida haga 'huesos viejos*
y le meterá e¡ pie para tratar de recu 
perar lo perdido en 2027 y sumario a
toque ya acumula.

Por oerto que cerró penosamente,
por decir ío menos, el desempeño de
la diputada morenista Martha Ávila,
al lado de un diputado ai que ya co
nocen como "0 Coyote del Tepe 
yac". Y es que ambos personajes im 
puisaron cambios de uso de suelo de
predios en la alcaldía Miguel Hidalgo,
Tlaipan y Cuauhtémoc pese a que
vecinos o autoridades estaban er¡
contra. Eso desató ia molestia de i
derazgos morenistas que mandaron
a sus huestes en redes sociales, a
cuestionar las aprobaciones y exhibir
la ilegalidad promovida por ambos
legisladores, que además ya tienen
hueso' para los próximos tres años.
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Quien se ha
bía tardado en aparecer y lo hizo por
la zona menos esperada es la exai
caidesa de Cuauhtémoc. Sandra
Cuevas. Fue ayer, durante una mar
cha de 1a oposición por calles de Ve
nezuela, que Cuevas se subió a un
vehículo en el que viajaba Cerina Ma
chado, la dirigente de ia oposición, e
intentó entregarle una bandera de
México en señal de apoyo, pero co
mo en aquel país ni topan a Cuevas,
nadie le hizo el caldo gordo e, incluso,
evitaban interactuar con quien, al
obtener su foto, regresóai anonima 
to entre aquellas multitudes.
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INDICADOR POLITICO
CONTINUIDAD O PAUSA
DE LA 4T, Y EL CASO
JLPDE LA MADRID

rrinconadoArr
i por unaA

especulativa de los
bancos contra el tipo

de cambio y sin reservas para sostener al dólar,
el presidente López Portillo tomó una decisión
drástica el 1 de septiembre de 1982: expropiar
los bancos privados y decretar el control genera
lizado de cambios, medidas que replanteaban la
política económica del Estado y que rompían con
la columna vertebral del poder financiero como
fuerza de ataque del poder empresarial y exigía
un nuevo modelo de desarrollo nacional.

En sus memorias, López Portillo escribió su
decepción por lo que preveía el comportamiento
conservador del sucesor que él había impuesto
como continuidad institucional: Miguel de la Ma
drid Hurtado, un abogado que cedió el modelo
ideológico económico neoliberal a Carlos Salinas
deGortari.

La expropiación de la banca le daba el Es
tado el manejo del crédito como instrumento
de reformulación del modelo de desarrollo,
además de que frenaba de golpe un poder
que representaba las fuerzas financieras de
Estados Unidos y el Fondo Monetario Inter
nacional. Pero De la Madrid no quiso saber
nada de ese proyec
to, tomó la decisión
de privatizar el 34%
de las acciones ban

carias y su sucesor

Salinas de Gortari ce

rró el ciclo con la pri
vatización total de los

bancos para disminuir
el poder del Estado
en la economía y en el
modelo de desarrollo.

Ante los primeros
indicios de titubeo de

De la Madrid, López
Portillo escribió en sus

memorias: "Miguel ya
no es el candidato para
esta medida". Pero en

septiembre de 1982,
De la Madrid ya era
presidente electo y
López Portillo sólo tuvo
90 días para más o menos dar indicios de lo que
quería con la gestión reorganizadora de la polí
tica económica con Carlos Tello Macías recien
temente fallecido como director del Banco de

México. El poder financiero y sus aliados políticos
lograron impedir que los bancos en manos del
Estado pudieran ser un instrumento formidable
del financiamiento del desarrollo. La mayoría ca
lificada priista votó lo mismo por la expropiación
que por la privatización.

Hoy el coordinador de la bancada de mayo
ría calificada en la próxima Cámara de Diputados,
el precandidato presidencial que fue derrotado
por la candidata ofidal Claudia Sheinbaum Pardo,
Ricardo Monreal Avila, anunció instrucciones de la
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presidenta electa para pausar el verbo de moda
a finales del sexenio y sin duda del próximo el
proceso de aprobadón de la reformajudicial que
el presidente López Obrador ya había aprobado
para los primeros días de septiembre.

Los políticos de la vieja guardia recuerdan
decisiones radicales de presidentes salientes
que pudieron haber cambiado las percepciones
de los sucesores ya designados: Echeverría ex
propió tierras en Valle de Yaqui, Sonora, y López

Portillo pactó con la derecha empresarial agrope
cuaria una pausa a ese radicalismo; y luego López
Portillo expropió la banca y su sucesor De la Ma
drid revirtió la decisión.

Este contexto histórico está siendo dibujado
para intentar entender la información del próxi
mo líder de la Cámara de Diputados de pausar
la aprobación de la reformajudicial, acreditando
instrucciones directas de la presidenta electa,
pero con directrices muy directas del presidente
saliente respecto a acelerar los tiempos de apro
bación legislativa. Podría ser el primer choque de
poderes entre el que se va y la que llega.

La primera semana de septiembre va a
determinar los márgenes de autonomía de la
presidenta electa Sheinbaum que tomará po
sesión el martes 1 de octubre, pero que tendrá
el control legislativo del nuevo congreso que
comienza el domingo 1 de septiembre, y ahí

se mezclarán tiempos y
poderes del presidente
que se va y que tiene
definido su proyecto
de reforma del Estado

a contrapelo de la opo
sición y la fuerza política
que deberá de comen
zar a ejercer la sucesora

en Palacio nacional.
En este contexto

se recuerda la ruptura
López PortilloDe la Ma
drid. Decepcionado por
la crisis económica deri

vada de un mal manejo
de las divisas petroleras,
por la falta de continui
dad de un proyecto
nacional de Estado con

la privatización de la
banca y desde luego a
sabiendas de que le ha

bía entregado al poder a un grupo contrario a los
intereses del desarrollo nacional, López Portillo
concluyó en 1992: "fui el último presidente de la
Revolución Mexicana", aunque sin reconocer que
en su sucesión a favor de Miguel de la Madrid é!
mismo había comenzado a cavar el fin de ese

proyecto histórico.
Aún no se tienen claras todavía las razones, al

cances y profundidades de la dedsión de pausar
la aprobadón de la reformajudicial en los prime
ros días de septiembre, pero en dertos sectores
radicales de la 4T también están recordando
estos casos de la historia de las reformas del Es

tado en donde la real politik venció los proyectos
reformadores.

El destino y fuerza política de la 4T se decidirá
en la primera semana de septiembre la continui
dad o... pausa de la reformajudicial

Política para dummies: la política como rea!
politik impone o derrota.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Ante los primeros indicios
de titubeo de De la Madrid,
López Portillo escribió en
sus memorias: "Miguel ya
no es el candidato para esta
medida". Pero en septiembre
de 1982, De la Madrid ya
era presidente electo y

López Portillo sólo tuvo 90
días para más o menos dar
indicios de lo que quería con
la gestión reorganizadora

de la política económica con
Carlos Tello Macías

Foto: Archivo Cuartoscuro
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DEBATE HARRISTRUMP, UN
ESCENARIO LLENO DE RIESGOS
Por Martha Aguilar

¡entras se establecen de manera forMmal las reglas del próximo debate de!
10 de septiembre, los candidatos a la

presidencia de los Estados Unidos no tienen nada
firme, nada seguro en las encuestas. Nadie da por
sentado que uno es el ganador.

Ambos equipos de campaña tratan de cuidar a
su gallo lo mejor que pueden, y esto se refleja en la
discusión sobre las reglas del debate: si han de per
manecer los micrófonos cerrados o abiertos mientras

uno habla y el otro aguarda su turno, la intención es
evitar que uno se agandalle el tiempo del otro y lo
pueda interrumpir para dar cauce a una propuesta o
un improperio.

El tema parece irrelevante a primera vista, pero la
verdad es que el próximo de
bate será crítico para definir el
curso de las campañas, si hay
dudas, nomás hay que ver
cómo le fue a Joe Biden en

el último debate de su vida, y
eso que uno de los micrófo
nos estaba cerrado.

Los estadunidenses es

tán muy acostumbrados a
ver sus campañas, las con
venciones y los debates
como todo un show, donde
las luces se centran cuando

un candidato tunde al otro,
lo humilla o de plano se bur
la de él, como lo hizo Trump
con Biden cuando señaló en el último debate "no

sé lo que quiere decir", cuando el hoy presidente se
confundió en su argumento.

Cada bando partidista espera momentos
como éste, y también está a la expectativa de que
su candidato ofrezca algunas medidas políticas
que aplicará en caso de llegar a la Casa Blanca,
si es que puede hacerlo. Quizá a estas alturas, los
equipos están afilando sus estrategias para sep
tiembre, Trump insistirá en que Kamala Harris es
de izquierda radical, y alertará sobre su capacidad
para adaptarse como camaleón político a las cir
cunstancias, es decir la tildará de farsante, oportu
nista y de paso pondrá el dedo de que como vice
presidenta nunca movió un dedo para asegurar la
frontera sur con México.

Kamala Harris apoya la idea de que los micrófonos

permanezcan abiertos. Y es que probablemente se en
teró de que la Convención Nadonal Demócrata dejó
a Trump con un amargo sabor a centavo en la boca.

De acuerdo a lo registrado por algunos medios,
Donaid Trump terminó bastante molesto cuando ter
minó el show demócrata.

En su red social Truth Social publicó que el par
tido Demócrata quería de plano acabar con la lega
lización del aborto, lo cual es mentira (la decisión de
la Corte Suprema conocida como Roe vs Wade) y un
mal día, llamó a Fox News para quejarse y despotricar,
muy a su estilo. Y es que Harrisy la Convención, le qui
taron todos los reflectores, cuando el republicano está
acostumbrado a ser el centro de atención, a manejar a
su antojo las noticias del día en torno a él, y por supues
to, a imponer la agenda del día.

Es decir, los demócratas saben que Trump está
"como agua para chocolate", solo hay que dejarlo ser
él, y esperar sus momentos extremos. Esos son los
riesgos del próximo debate, cada candidato habrá de
poner "la otra mejilla" a cada ataque de su oponente.

Sobre Harris hay muchas
dudas y mucha presión pues
fuera de la campaña, nadie
conoce cómo se desenvuel

ve, qué planes trae bajo el
brazo, cómo reacciona ante
preguntas directas.

Por cierto, muy pronto
los electores conocerán esta

faceta pues este jueves dará
una entrevista junto con su
mancuerna Tim Walz a CNN,
será interesante verla en otro

escenario y ver qué impacto
tiene en la contienda.

Hasta ahora las encues

tas dan una ventaja a Harris
unos 3 puntos sobre Trump, pero nadie asegura que
ya ganó el "volado"

Algunos analistas mantienen la duda si el entusias
mo por Harris seguirá firme hasta el 5 de noviembre.

Hay sondeos interesantes, Político cita la encuesta
de Navigator Research realizada después del discurso
de Harris en la Convención, el resultado indicó que
Trump y la demócrata estaban empatados en los es
tados indedsos.

Future Forward, el súper PAC proHarris dijo la se
mana pasada que las encuestas de este grupo "eran
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mucho menos optimistas de lo que se ve en público",
y Real Clear Politics da como ganador a Trump en las
mismas entidades.Total, no hay a quien creerle.

Lo cierto es que algunos demócratas piden ser
cautos y andar con pies de plomo, en la Convención
los oradores advirtieron que sería una "lucha difícil", Ba
rack Obama pide no confiarse y hay que concentrarse
en la tarea electoral pues el país está muy dividido. Por
mientras, hay que esperar si la entrevista de Harris a
CNN mueve algo de este complicado panorama.

Foto: EFE
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AGENDA CONFIDENCIAL

¡QUE VAMOS A
HACER SIN COFECE,
IFT, CONEVAL...!

egún lasopinión de
diversos

organismos empre
sariales, cámaras de

comercio y de especialistas, todos los Or
ganos Constitucionales Autónomos (OCAs)
que MORENA quiere extinguir, reasignar,
cancelar... porque no han servido para nada,
son eficientes, transparentes y rentables.

Más aún, han contribuido a la estabi
lidad económica, han garantizado la in
dependencia en toma de decisiones en
áreas estratégicas, han sido pilares en la
construcción de un
sistema democrá

tico y equilibrado,
y muchas otras co
sas bonitas por lo
que no deberían
de desaparecer.

La semana pasa
da, la Comisión de
Puntos Constitucio

nales de la Cámara

de Diputados pre
sentó una iniciativa

para "darle cuello"
a la Comisión Fede

ral de Competencia
Económica (Cofece),
al Instituto Federal de
Telecomunicaciones

(IFT), al Consejo Na
cional de Evaluación de la Política de Desa

rrollo Social (Coneval), al Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales (INAI),
a la Comisión Nacional de Hidrocarburos

(CNH), a la Comisión Reguladora de Ener
gía (CRE) y al Sistema Nacional de Mejora
Continua de la Educación.

La respuesta de los defensores no se
ha hecho esperar. ¡Qué vamos a hacer sin
ellos! Ya no habrá quién le ponga un alto
al monopolio telefónico del señor Slim, por
ejemplo; ni quien combata las prácticas co
rruptas de muchas empresas comerciales y
de servicios; ni quien "ponga orden" en el
crecimiento desmedido de los precios de
productos agrícolas; los consumidores ya
no tendrán quienes los defiendan de los
abusos; los pobres y miserables se queda
rán sin asistencia de ningún tipo y sin nadie
que los cuente.

Estas y otras cositas son la principal
preocupación de varios organismos, entre
ellos la International Chamber of Comrner

ce, que se refiere a la importancia de cada
uno de los OCAs de la siguiente manera:

La eliminación de la COFECE politiza
ría la regulación del mercado y debilitaría
los mecanismos que aseguran una compe
tencia justa, resultando en un aumento de
precios y disminución en la calidad de los
bienes y servicios.

La incertidumbre jurídica y regulatoria
derivada de su eliminación también po
dría desincentivar la inversión nacional y
extranjera, afectando negativamente el
crecimiento económico y la creación de
empleos, lo que tendría repercusiones ad
versas para la economía del país y el bien
estar de los consumidores.

Los detractores de la COFECE afirman

que es falso que regule los mercados, pues
casi todos son "un desmadre", y más falso
que contribuya al crecimiento económico y
a la generación de empleos; mucho menos
al bienestar de los consumidores).

La desaparición del IFT, agregan los de
la IFC, afectaría la independencia regulato
ria del sector de telecomunicaciones y ra
diodifusión y reduciría la competencia, fa
vorecería prácticas monopólicas y elevaría
los costos para los consumidores, mientras
que la calidad y la supervisión de los servi
cios también se verían comprometidas.

(Los mismos detractores señalan que
las prácticas monopólicas siguen exis

tiendo, los costos
subiendo y la ca
lidad de muchos

servicios no es mala

sino pésima).
Sin la Comisión

Nacional de Hidro

carburos, dicen, au
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mentarían los ries

gos de ineficiencia
y corrupción, dado
que las decisiones
sobre la exploración
y explotación de re
cursos podrían estar
más influenciadas

por intereses polí
ticos que por estu
dios técnicos riguro
sos... podría limitar

la capacidad de México para aprovechar
sus recursos energéticos, impactando ne
gativamente la producción y la seguridad
del suministro de combustibles en el país,
argumentan los de la multicitada Cámara.

(La ineficiencia, la corrupción, la insegu
ridad... en el sector de hidrocarburos pare
cen invencibles con o sin la CNH.

El tema del "huachicol" y la importación ile
gal de combustibles son botones de muestra).

La ausencia del INAI reduciría la capa

cidad de la ciudadanía para acceder a la
información pública, lo que podría facilitar
prácticas de corrupción y abuso de poder,
ya que no habría un mecanismo indepen
diente y especializado para garantizar que
el gobierno y otras entidades públicas
proporcionen la información solicitada,
debilitando la cultura de transparencia
que se ha desarrollado en el país, afectan
do la confianza de los ciudadanos en las

instituciones públicas.
En términos de protección de datos

personales, la eliminación del INAI también
podría poner en riesgo la privacidad de los
ciudadanos, ya que este instituto es el en
cargado de garantizar que las instituciones
y empresas manejen los datos personales
de manera adecuada y segura.

Sin un organismo que supervise y regu
le el tratamiento de la información perso
nal, los ciudadanos quedarían más expues
tos a posibles abusos, como el mal uso de
sus datos o la falta de respuesta ante vio
laciones de su privacidad, lo cual tendría

repercusiones negativas en la democracia
y los derechos humanos en México.

(Aquí si les cabe toda la razón en cada
uno de los puntos que mencionan).

Mención aparte merecen los argu
mentos sobre la posible desaparición
del Coneval.

La ausencia del INAI

reduciría la capacidad de
la ciudadanía para acceder
a la información pública, lo
que podría facilitar prácticas
de corrupción y abuso de
poder, ya que no habría un
mecanismo independiente

y especializado para
garantizar que el gobierno
y otras entidades públicas
proporcionen la información

solicitada
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AGENDA DE PODER
SHEINBAUM YAMLO:
¿DIFERENCIAS TÁCTICAS
EN EL PLAN C?

as últimas

horas, han
resultado

bastante "movidas"

en el tablero político del país, por los mo
vimientos y ajustes que hemos visto. Dos
noticias, particularmente, generaron ruido
en la opinión pública.

Primero, el "fichaje" de Morena de dos se
nadores electos oficialmente por el PRD y que
ahora, bajo las siglas del partido guinda, colo
can al oficialismo a un solo voto de distancia

de la mayoría calificada en la Cámara alta.
Pero el segundo de ellos es del que pla

ticaremos el día de hoy: la reunión que ha
brían sostenido López
Obrador, Claudia
Sheinbaum y el secre
tario de Hacienda, y
las declaraciones emi

tidas sobre posibles
cambios en la ruta de

la agenda legislativa,
para la aprobación
de las reformas inte

gradas en el llamado
"Plan C".

Pero ¿qué relación
podría tener una re
unión de "transición"
sobre temas económi

cos, con las reformas
al Poder Judicial, al
INE o la desaparición

de otros organismos autónomos?
Ayer por la noche, poco después de que

terminara esta reunión, surgieron varias versio
nes que señalaban que el encuentro no había
sido sencillo.

Particularmente trascendió que, el titu
lar de las finanzas públicas del país habría
planteado las complicaciones económicas
que podrían suscitarse tras las aprobación
de algunas reformas legislativas.

Hasta aquí, las versiones sobre lo ocu
rrido en dicha reunión eran solo eso: ver

siones. "Chismes", si lo decimos de forma
más coloquial.

Pero los trascendidos de lo ocurrido ayer
en Palacio Nacional, empezaron a tomar otro
valor cuando, Ricardo Monreal, líder de los di
putados de Morena, con una serie de galima
tías respecto a fechas concretas, aseguró que
la reforma judicial, por sugerencia expresa de
Claudia Sheinbaum, "no sería apresurada" ni
votada el próximo 1 de septiembre, apenas el
primer día de la nueva legislatura.

El dato no es menor. Morena tiene por
completo la Cámara de Diputados y, práctica
mente, el Senado.

Incluso, esta semana, Manuel Velasco, ase
guró que tenían "99.9% asegurados" los tres
votos" que les faltan para la mayoría calificada.
Tres votos que hoy, sabemos, ya es solo uno.

Pero digo que el dato no es menor porque,
con todo esto que planteamos, es en extremo
evidente que, Morena y sus aliados, tienen ab
solutamente todo para poder aprobar cuanta
reforma quieran desde las primeras horas del

próximo 1 de septiembre.
En la Cámara de Diputados, no requie

ren un solo voto adicional. Además, es cla
ro que el presidente Obradortiene prisa en
aprobar estas reformas.

Entonces, ¿por qué este llamado de
Sheinbaum a llevar las cosas con calma

en el terreno legislativo? Podemos es
tar o no de acuerdo con las pretendidas
reformas oficialistas. Pero en lo que no
habría manera de discrepar es que, a ni
vel económico, estas reformas al menos
en el corto plazo conllevan un riesgo de
turbulencias financieras.

Sería irresponsable asegurar la dimensión
de las mismas. Pero, aunque sean pequeñas,
muy seguramente las habrá.

De hecho, en parte, ya las estamos vien
do: un dólar que llegó a cotizar en mínimos
en el sexenio de $16.50 frente al dólar,
$17.00 apenas un día antes de la elección
del 2 de junio, hoy se encuentra en niveles

cercanos a los $20 pe
sos, una depreciación
cercana al 15% desde

la jornada electoral.
Todas estas afecta

ciones, y cualquiera a
futuro, ya no tendrán
implicaciones reales
en la administración

de López Obrador, eso
es claro. Será más bien,
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Claudia Sheinbaum,
quien cargue con ellas.

Y aquí es donde
podemos encontrar
buena parte de la res
puesta a esta "mesura"
solicitada por la pro
pia presidenta electa.

Esto último que planteo, parece hasta ob
vio: si la principal afectada para bien o mal
por las reformas, será Sheinbaum y su admi
nistración, es obvio que sea la propia Shein
baum la más interesada en que el proceso
legislativo no se acelere.

Pero este no es el punto al que quiero
llegar. Discursivamente, la próxima presi
denta no se ha alejado en lo absoluto de
López Obrador.

Incluso, ha dicho abiertamente que "no
pintará su raya" con el tabasqueño y que "nun
ca" se distanciará de él. Y es cierto: hasta el
momento no lo ha hecho.

Y es improbable al menos de manera pú
blica que esto ocurra.

Pero es claro que a juzgar por los di

chos y hechos de ambos mientras el actual
mandatario tiene prisa en la aprobación de
las reformas particularmente la judicial y
sin tener mayores preocupaciones por las
afectaciones que la misma pueda tener,
Sheinbaum parece entender que los rédi
tos de la reforma, directos o indirectos, po
sitivos o negativos, recaerán directamente
sobre su gobierno, por lo que, sin opo
nerse ella, parece un tanto más mesurada
sobre el tema.

Es verdad: ayer López Obrador aseguró
estar en sintonía con Sheinbaum, Monreal dijo
que "siempre sí', la reforma judicial se votará la
primera semana de septiembre e Ignacio Mier
también declaró que el Senado hará lo propio
en la primera quincena del mes. Es decir: la re
forma, prácticamente es ya un hecho.

Pero lo que también es cierto es que, al
parecer, el llamado "Plan C", comienza a traer
nos los primeros matices de diferencias, muy
sutiles, pero diferencias al fin, entre el actual
mandatario, y la próxima presidenta. Nos ve
mos la próxima semana.Tenemos una cita con
el Poder Agendado.

López Obrador aseguró estar
en sintonía con Sheinbaum,
Monreal dijo que "siempre
sí", la reforma judicial se
votará la primera semana
de septiembre e Ignacio
Mier también declaró que
el Senado hará lo propio
en la primera quincena del
mes. Es decir: la reforma,
prácticamente es ya un

hecho

El IndependienteFecha: 29/08/2024
Página: 5

Area cm2: 401

2 / 2

Columnas Políticas

Humberto Blizzard

Costo: 23,258

Página 178 de 194 Índice



ROL TICA PARA GUAPOS

LA REFORMA AL PODER
JUDICIAL, UNA CURITA
PARA LA GANGRENA

es un temaNiI menor. La re
forma al Poder

Judicial propuesta por el
gobierno del presidente

Andrés Manuel López Obrador es, sin duda, el
tema más relevante en México para la segunda
mitad del 2024.

No por nada las manifestaciones en des
acuerdo a la reforma. No por nada la inesta
bilidad del peso frente al dólar en los meses
recientes. No por nada las observaciones de
los representantes de los gobiernos de Esta
dos Unidos y Canadá.

El tema ha ido y venido en foros especializa
dos. Los feligreses del Lopezobradoriato han sa
lido para evangelizar sobre los milagros de la re
forma a cuanto abogado, titulado y sin titularse, se
les pone enfrente. Los medios afines al gobierno
han hecho eco al estandarte de esta utopía: "con la
reforma al Poder Judicial se acabará la corrupción".

¡Por favor no insulten nuestra inteligen
cia! La reforma que se les ocurrió en Palacio
Nacional no va a curar el cáncer que aqueja
desde décadas atrás al Poder Judicial; ni que
fuera un milagroso paracetamol de su sistema
de salud que es mejor que el Dinamarca.

Tampoco va a fortalecer al Poder Judicial. In
cluso lo vulnerará al darle cabida a la inexperien
cia, la improvisación y la corrupción travestida,
para simular un cambio.

Ya entrados en el tema de la corrupción ¿Les
cae que desde el 2018 ya no hay más corrupción
en México? El Presidente prometió erradicarla
apenas se pusiera la

banda presidencial.
¿Con qué calidad

moral el Lopezobrado
riato puede asegurar
que, con su reforma, se
acabará con la corrup
ción en el Poder Judi

cial? ¿Cuál es la estrate
gia seria más allá de la
ocurrencia?

El presidente López
Obrador, como en
muchas ocasiones, se
está quedando corto
con "su solución" a los

problemas que aque
jan al Poder Judicial.
Es como pretender
aliviar la gangrena con
una curita. Sí, las historias de algunos jueces
y magistrados del Poder Judicial de la Fede
ración no son precisamente de los héroes de
la Constitución.

Sobre los errores del sistema judicial se
han hecho documentales, como "Presunto
Culpable" y "Duda razonable", por mencionar
sólo algunos. La historia de Rosario Robles,
narrada en el libro "Rosario de México. Testi

monio de una infamia", muestra la punta del
iceberg de un cáncer que, insisto, no puede
ser erradicado con curitas.

Este "remedio casero" sólo agravará la en
fermedad. A los que están a favor de la reforma
al Poder Judicial les va a costar muy caro darse
cuenta que esa no era la solución para el proble

ma de raíz. Y al país le
costará un retroceso en

materia de justicia.
¿Les cae que los

Ministros, Magistrados
y Jueces, deben de ser
elegidos por elección
popular? ¿Y las capa
cidades y experiencia?
¿Y la presencia del cri
men organizado? ¿Y el
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conflicto de interés? ¿Y
la injerencia de los par
tidos políticos? Porque
aunque esté prohibi
do, de que van a me
ter su cuchara, la van a
meter. Ese es "su" ne

gocio: las elecciones.
¿De verdad con

sólo estar titulado en la carrera de Derecho con

promedio general de 8.0, y otros requisitos bá
sicos, se podrá concursar para hacer cumplir la
Ley? Sin duda será el "agosto" para las empresas
tituladoras que se dicen Universidades.

Que nos quede claro que la elección popular
de jueces, como está planteado en la iniciativa,
saca de la jugada requisitos para que se pueda
tener a los jueces más calificados y, sobre todo,
con carrera judicial.

Esa inexperiencia es el caldo de cultivo
para el crimen organizado. Por eso la preocu
pación de los gringos. Ya lo dijo el embajador
de Estados Unidos en México, Ken Salazar,
quien se ha pronunciado contra la iniciativa
de reforma judicial: "Podrían hacer más fácil
que los cárteles y otros actores malignos se

aprovechen de jueces inexpertos con motiva
ciones políticas".

El capricho del final del sexenio del pre
sidente López Obrador puede provocar que
Estados Unidos y Canadá exijan mejores con
diciones para ellos en la renegociación del
Tratado entre México, Estados Unidos y Cana
dá (TMEC) en 2026.

Por si no bastara, las "pausas" con las emba
jadas de Estados Unidos y Canadá que señaló el
presidente López Obradorque por cierto no es
un término utilizado en los códigos diplomáticos
formales en un caso extremo podría desembo
car en un divorcio con los socios del norte.

Alguna información importante debe de
tener la presidenta electa de México, Claudia
Sheinbaum, para sugerir al Grupo Parlamentario
del Movimiento de Regeneración Nacional (Mo
rena) no precipitar la aprobación de la Reforma
en materia del Poder Judicial el próximo domin
go 1 de septiembre de 2024.

Cuando el río suena... es porque ya hubo
cálculos en costos económicos. Esperemos que
la licenciada en Física haya recordado la Ley de
acción y reacción: Por cada acción hay una reac
ción igual y opuesta.
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ELTEPJF GENERA OTRO GALIMATIAS
EN PLURINOMINALES CDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea

Al galimatías que provocaron
los consejeros del IECM al
aprobar el "cambio" de grupo

parlamentario de siete diputados electos
de Morena terminada la carrera, la Sala
Regional del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federadón (TEPJF) generó
otra enorme confusión con su sentenda

del domingo, y ni cuenta se dieron.
Al "subsanar" errores en la asigna

ción de diputaciones plurinominales
por parte del Instituto Electoral de la
Ciudad de México (IECM), la Sala Re
gional omitió instruir que se repusie
ra el procedimiento o corregirlo por
premura procesal. Si la Sala Superior
ordena que se subsane, en la oposi
ción creen que Morena y sus aliados
podrían perder entre dos y tres diputa
dos, de los 43 que tienen hasta hoy, a
uno de la mayoría calificada.

El origen déla confusión es el deseo
de algunos consejeros del IECM por
quedar bien con Morena, en específi
co la presidenta del organismo, Patricia
Avendaño. La noche del 8 de junio que
se inició el proceso de asignación de
plurinominales partieron de los Linea
mientos para candidaturas comunes
(que nunca fueron impugnados), según
el último párrafo del artículo 14.

"Para verificar la sobre y subrepre
sentación de los partidos políticos que
participen en una coalición o candida

tura común, se deberá tomar en cuenta
el grupo parlamentario o partido polí
tico al que pertenecerán las diputacio
nes electas por el principio de mayoría
relativa, conforme a lo establecido en
los convenios respectivos".

En el caso del acuerdo de candida

turas comunes de Morena, tenían tres
columnas en su registro: el partido que si
gla, la "lista B"y el "grupo parlamentario al
que pertenecerá", precisamente el dato
para la asignadón de plurinominales.

Originalmente, en este último ru
bro Morena acumulaba 24 triunfos,
de 33 distritos totales, por lo que en el
cálculo de plurinominales sólo les co
rrespondían dos. Por eso, en lo oscuri
to, el consejero Bernardo Valle le dio
entrada a una carta de siete diputados
de Morena la madrugada del 9 de ju
nio, que en ese momento solicitaban
"cambiarse" de bancada: 4 al PVEM

y 3 al PT, partidos que originalmente
siglaron sus candidaturas. No se "cam
biaron" las candidatas ganadoras en
los Distritos 16 y 28, una postulada por
el PVEM y la otra por el PT.

Se hizo una nueva asignación de
diputaciones plurinominales, con el
mismo criterio de "grupo parlamenta
rio al que pertenecerá", ahora con 17
triunfos de mayoría para Morena, con
lo que alcanzaron nueve plurinomina

les; le quitaron dos al PAN, y respectiva
mente uno al PVEM, PT, PRD, PRI y MC.

La oposición impugnó este resolu
tivo del IECM porque cinco consejeros
avalaron que siete diputados cambia
ran de caballo terminada la carrera, lo
cual consideraron ilegal. El domingo,
la Sala Regional emitió su sentencia al
respecto, en la que estableció que ese
artículo 14 de los lineamientos no se

ajustaba a los principios de legalidad
y certeza, pues el reparto de plurinomi
nales debería hacerse según el siglado
de las candidaturas ganadoras.

Con ello, a Morena se le asignaron
sus nueve plurinominales consideran
do 17 triunfos de mayoría, según "gru
po parlamentario al que pertenecerá".
Pero en su sentencia la Sala Regional
debió ordenar una reasignación o ha
cerla por premura procesal, pues con
el rubro de "siglado" Morena obtuvo
15 triunfos, o sea dos menos, o ellos
hacer una nueva por premura proce
sal hacerlo directamente.

Esto lo van a asentar los partidos
de oposición en su recurso de revisión
que entregarán este jueves ante la Sala
Superior del TEPJF, pues creen que en
la nueva reasignación Morena podría
perder de dos a tres diputados plurino
minales, y recaer en las bancadas del
PAN, PRI y PVEM. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

LA FRUSTRACIÓN DE
FERNANDO MERCADO EN
LA MAGDALENA CONTRERAS

I I no de los teU mas que más
ha frustrado

al morenista Fernando Mercado, hasta hoy
alcalde electo en La Magdalena Contreras,
es que el personal que labora en esa Alcal
día nomás "no lo topa". Resulta que ha acu
dido en varias ocasiones al inmueble princi
pal, donde ha recorrido las oficinas, y los tra
bajadores no lo saludan, e incluso muchos
ni siquiera lo voltean a ver. Esto es resultado,
nos cuentan, de que cuando fue delegado,
entre 2015 y 2018, la gente padeció con
diciones laborales algo hostiles en muchas
áreas, pues despidió a más de 400 perso
nas y no se les ha olvidado. Por esta razón,
principalmente, es que Mercado dice que la
transición no se está llevando a cabo de ma

nera tersa, y como argumento alega que no
quisieron crear un "grupo de Whats" para
comunicarse, lo cual no está contemplado

en la Ley. El Tribunal Electoral de la Ciudad

de México (TECDMX) resolverá este fin de
semana la impugnación de Luis Gerardo
Quijano, actual alcalde, al proceso electoral
por diversas irregularidades. Nos dicen que
no descartemos una "sorpresita".

BARRIOS CON ALE

Para quienes dicen que hay un distancia
miento entre la diputada Silvia Sánchez Ba
rrios (PRI) con la alcaldesa electa en la Cuau
htémoc, Alessandra Rojo de la Vega, hay otra
versión que constatamos in situ: el martes,
cuando se manifestó frente al TECDMX, ha
bía gente que le mandó para apoyarla en esa
clausura simbólica del organismo electoral.

GARRIDO, VICECOORDINADOR
Como lo anticipamos hace unos días, el

PAN en el Congreso de la Ciudad de Méxi
co designó como su vicecoordinador al di
putado Diego Garrido, cercano a Mauricio
Tabe, alcalde de la Miguel Hidalgo, el más

destacado del grupo de Jorge Romero, por
ahora, en la capital del país, pues el ex can
didato a la Jefatura de Gobierno, Santiago
Taboada se retiró a hacer trabajo político
nacional. El inconveniente que hubo en al
gún momento para Garrido fue que el coor
dinador también es hombre, pero eso ya lo
habían compensado con que en la Cámara
de Diputados y el Senado, sólo el PAN ten
drá coordinadoras, de los otros partidos to
dos son hombres.

Foto: Especial
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CONFIDENTE EMEEQUIS

SABINO HERRERAY
ARACELI SAUCEDO EN EL
ÁRBOL QUE DA MORAS

• abino HerreC:ra y Araceli
' Saucedo lle

garon al Senado gra
cias a la alianza del

PAN, PRI y PRD.
Sin la convergencia de las tres fuerzas

políticas nunca hubieran ganado.
A tres días de iniciar la legislatura se ins

cribieron en la bancada de Morena.

Lo hacen, no son ingenuos ni novatos,
para respaldar un proyecto que rechazaron
para obtener el apoyo ciudadano.

En Tabasco y en Michoacán los electo
res están politizados y su voto fue más que
ponderado, particularmente en la tierra del
presidente de la República, donde ser opo
sitor es una aventura más que arriesgada.

Los michoacanos saben, desde el 2021,

quiénes son los aliados inconfesables del
morenismo, y por
eso era importante
el marcar que existía
la oposición.

Lo que hicieron
Herrera y Saucedo es
una incongruencia y
una traición a la que
se suman gustosos y
seguramente a cam
bio de diversas pre
bendas. Son ejemplo,
los nuevos senadores

guindas, de la falta de
escrúpulos que priva
en el panorama, de
la conveniencia que
derrota convicciones

e ideología.

¿Qué no tenían grupo porque el PRD se
extinguió? Tenían opciones y en particular
las de los partidos que los apoyaron.

El tabasqueño Herrera, empresario ga
nadero criador de cebús, exalcalde de Hui
manguillo, dijo poco antes de concluir su
campaña: "estoy cansado de los políticos
chapulines de siempre. Para ser un buen
político hay que tener palabra".

El 29 de junio le refrendó lealtad a Jesús
Zambrano y al PRD. Dos meses después, in
cumplió lo ofrecido y se quebró. Ni las olas
más leves resistió.

La michoacana Saucedo hizo campa
ña afirmado que "sí hay de otra", y pasada
la contienda le exigió al presidente López
Obrador: "que deje de meterse, ya estuvo
seis años durante este gobierno, generan
do opinión más allá del cargo y de la re
presentación que tiene un presidente de la
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República, que deje trabajar a la presidenta
de este país".

Ahora votará por reformas que rechazó
y que van a significar que el todavía primer
mandatario se siga metiendo y dejando un
legado que es una verdadera bomba de
tiempo. Tendrían que explicar, Herrera y
Saucedo, a sus votantes y a sus aliados, el
motivo de su mutación.

Si bien, los más agraviados deben ser
los pocos perredistas que aún quedan, los
realmente burlados son los que sufragaron
por el PAN y el PRD.

Veamos los datos.

En Tabasco, Herrera obtuvo 148 mil 321
sufragios. En esa alianza, el PRD logró 87
mil 768 votos, el PRI 37 mil 993 y el PAN 26
mil 313.

Morena logró 656 mil 422 respaldos,
pero lo interesante es que Movimiento Ciu

dadano se quedó
cerca del voto direc

to por el PRD, con 83
mil, 191.

En Michoacán, el
enojo de panistas y
priistas debe ser to
davía peor, porque
directamente del

PRD, Saucedo obtu
vo 1 38 mil 135 votos,
mientras por el PAN
alcanzó 313 mil 205

votos y con el PRI
212 mil 305.

Esto es, en su
tierra, la ahora sena
dora de Morena, si
solo hubiera ido con

el perredismo, que es de donde proviene,
simplemente no estaría en la apertura del
periodo de sesiones el 1 de septiembre.

Por desgracia, estamos solo en el inicio
del traslado de senadurías.

Vendrán otros, porque lo requiere la es
trategia impulsada desde Palacio Nacional,
la que, por cierto, continuará surtiendo efec
to aún después del 1 de octubre, ya que las
consecuencias de las iniciativas que se irán
aprobando, tendrá efectos duraderos, en
términos democráticos y económicos.

Las alertas están por todos lados, y en
el sálvese quien pueda, hay quienes, como
Herrera y Saucedo, prefieren hacerlo en el
buque oficial, donde la tormenta al menos
se resistirá con mayor seguridad.

¿Qué es una inmoralidad? Pues sí, pero
como decía con pragmático cinismo Gonzalo
N. Santos, "la moral es un árbol que da moras".

Lo que hicieron Herrera
y Saucedo es una

incongruencia y una traición
a la que se suman gustosos
y seguramente a cambio
de diversas prebendas.
Son ejemplo, los nuevos
senadores guindas, de la
falta de escrúpulos que

priva en el panorama, de la
conveniencia que derrota
convicciones e ideología

Sabino Herrera (¡zq., de Claudia Sheinbaum, y Araceli Saucedo (izq., de
Mario Delgado). (Foto X: (gmariadelgado)
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"ABRO HILO"

EL DESAUGUSTO DE ADÁN...

os liderazgos
en el SenadoL:
.depositados

en figuras prominen
tes de la llamada 4T

comienzan a sacar

chispas. La confronta
ción se registra a dos

días del inicio de la 66 Legislatura, este 1
de septiembre, cuando aún no se han sen
tado en su curul.

ABRO HILO...

"¿Ya los tienen?", cuestionaron el martes
al líder del Partido Verde Ecologista de Mé
xico (PVEM) en el Senado, Manuel Velasco,
sobre los tres legisladores que le faltaban a
Morena y aliados en la Cámara alta para lo
grar la mayoría calificada. Con enorme son
risa y confianza, el chiapaneco no chistó en
responder "No nos faltan, ahilo van a ver, en
un 99.99 por ciento que los tenemos".

La declaración desató la molestia de

quién coordinará la bancada morenista en
el Senado, el ex secretario de Goberna

ción, Adán Augusto
López, quien res
pondió: "no estoy
de acuerdo con la

opinión de Manuel.
La respeto. (...) So
mos políticos profe
sionales y entende
mos cuál es nuestro

papel en el parla
mento", dijo con
semblante serio.

El encono del ta

basqueño provocó
el primer encontro
nazo entre líderes

partidistas que se

disputarán el lideraz
go moral de la 4T en
la Cámara Alta. Ma

nuel Velasco logró las simpatías necesarias
para sumar dos legisladores a la enorme
representación que tendrá el oficialismo.
Y justo este miércoles, la presidenta elec
ta, Claudia Sheinbaum corrigió la plana
al paisano del Presidente, al presentar en
la plenaria del Senado a los dos perredis
tas chapulines: Araceli Saucedo (Michoa
cán) y José Sabino Herrera (Tabasco); el
tabasqueño se quedó como el meme
del payaso .

Manuel Velasco se anotó un diez y de
mostró que está dispuesto a seguir traba
jando con sus aliados; eso fue lo que mo
lestó al tabasqueño: que el joven político
haya operado y logrado los números que
necesita el "segundo piso de la 4T". Pero
aún falta otro episodio por narrar: Fuentes
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cercanas al PVEM, cuentan a esta colum
na que este jueves el exgobernador de
Chiapas responderá en una carta al exse
cretario de Gobernación.

Adán Augusto López llega al Senado un
tanto debilitado. Tendrá curul gracias a su
cercanía con el presidente López Obrador,
quien lo ha llamado "hermano". Su lideraz
go recae precisamente en esta cercanía. En
la competencia por la candidatura presiden
cial, como una de las corcholatas, obtuvo
apenas el 10 por ciento de la votación final
pese al dispendio millonario en su campaña.

Además, el exsecretario de Goberna
ción recibió otro revés dentro de su estado

natal; Javier May, cercano a Claudia Shein
baum, fue nombrado candidato a la guber
natura de Tabasco y será el futuro goberna
dor. En el camino quedaron Yolanda Osuna
o Jaime Lastra, sus delfines; su liderazgo en
el estado que gobernó se vio mermado.

Aún falta sumar a un senador para ob
tener la mayoría calificada en la Cámara;
la excorcoholata tiene oportunidad de

A horas de iniciar la"sacarse la espinita"

66 Legislatura, fue

confirmado como
coordinador de los
Senadores de Mo

rena; sin embargo,
Adán no va a iniciar

muy AUGUSTO con
su nueva encomien

da en la 4t.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:
* Por fin los traba

jadores de la SCJN y
del CJF tomaron los

pasillos de sus sedes
luego de semanas de
protestas. Ya vemos
una protesta mejor
articulada, que auna

da a la presión internacional y los mercados,
comienza a dar frutos; ahora ya sabemos que
la próxima Presidenta no apoya el fasttrack en
la aprobación de la reforma al Judicial.

* El Senador electo por Guerrero, Félix
Salgado Macedonio, será el vicepresiden
te de la Mesa de Decanos de la Cámara de

Senadores, responsable de la instalación

del Congreso de la Unión el domingo 1
de septiembre. Este órgano legislativo es
integrado por congresistas con más años
como legisladores; el reconocimiento a la
trayectoria de Salgado Macedonio lo colo
ca como una pieza importante en los tra
bajos que se realizarán en el senado para
concretar reformas de gran calado que re
quieren amplios debates y negociaciones
políticas.

Adán Augusto López llega al
Senado un tanto debilitado.

Tendrá curul gracias a su
cercanía con el presidente
López Obrador, quien lo
ha llamado "hermano". Su

liderazgo recae precisamente
en esta cercanía. En

la competencia por la
candidatura presidencial,

como una de las corcholatas,
obtuvo apenas el 10 por
ciento de la votación

Foto: X / @adan_augusto

El IndependienteFecha: 29/08/2024
Página: 17

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Políticas

José Luis Sánchez Macías

Costo: 22,794

Página 187 de 194 Índice



Más transas
de Norma Pina
Norma Piña no tiene remedio. Arma

dos montajes de (supuesto) apoyo en la
Corte: uno en el sótano y otro afuera de
su oficina, pero ahí, en ol Poder Judicial,
ios mismos empleados la señalan a ella y
a su Oficial Mayor de corrupción.
Lamentablemente, ya son habituales

los señalamientos contra ía ministra

Norma Piíia. Una y otra vez, diferentes
voces la acusan de fomentar prácticas de
corrupción en el Poder Judicial.
Y hoy vuelve a las and adas.
En esta ocasión tuvimos acceso a

un contrato por más de 70 millones de
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pesos que Norma Piíia habría ordenado
celebrar a la Oficial Mayor de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación:
Dimpna Gisela Morales González,
quien, como ya hemos revelado, tiene
una relación de previa subordinación
con el senador "plural" Germán
Martínez Cazares.

En este nuevo episodio de probable
corrupción, Norma Piña, presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de México,
habría ordenado a Dimpna Gisela que
celebrara un contrato por más de 70
millones de pesos con una empresa de
limpieza llamada Likhom Services S.A.
DE C.V.

Este contrato plurianual, cuya
copia llegó a manos de este periodista,
incluye dos pagos millonarios, el primer
por 28,564,975,87 y el segundo por
42,847,463.81 pesos. Es decir: i Más de 79
millones de pesos!
La millonada erogación, que habría

sido ordenada por Norma Piña, se cargó
a la partida presupuestaria 35801 y se le
dominó, simple y llanamente: "Servicios
de Lavandería, Limpieza c Higiene".
Y no tienen forma de negarlo, porque
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el contrato tiene la firma autógrafa (y
autorizada) de Dimpna Gisela Morales
González scn su carácter de Oficial

Mayor" de laSCJN.
Esto apuntalad estrecho vínculo

que hay entre Norma Piña y Germán
Martínez Cazares, uno de sus más
ferreos y furibundos defensores, en
este caso a través de Dimpna Gisela
Morales González, quien fue la
directora de Finanzas en el IMSS,
durante la (efímera) gestión de Germán
Martínez Cazares al frente del
Instituto.
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AMLO, en defensa
de la soberanía
nacional

Estados Unidos está en decadencia como

imperio hegemónico, pero no por ello deja de
ser imperio y deja de intervenir en asuntos
que les competen a otras naciones. La
historia del injerencismo estadounidense es
muy amplia

El pasado 22 de agosto, el embajador de
los Estados Unidos en México, Ken Salazar,
difundió una misiva donde afirmó que
ífBasándome en mi experiencia de toda una
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vida apoyando el Estado de Derecho, creo
que la elección directa de jueces representa
un riesgo mayor para el funcionamiento
de la democracia de México. Cualquier
reforma judicial debe tener las salvaguardas
que garanticen que el Poder Judicial sea
fortalecido y no esté sujeto a la corrupción de
la política*.

Esta declaración es una agresión a la
soberanía mexicana, pues es inadmisible que
un representante del gobierno de otro país
dé opiniones sobre lo que deberíamos hacer
o 110 los mexicanos.

Por eso, en su conferencia matutina del
27 de agosto, el presidente López Obrador
reafirmó la condena a esta declaración y
anuncio que la relación del Gobierno de
México con el embajador estadounidense
estaba en pausa hasta que ífde parte de
ellos [haya] una ratificación de que van a
ser respetuosos de la independencia de
México, de la soberanía de nuestro país". Y
añadió: "mientras no haya eso y sigan con esa
política, pues hay pausa",
Y, además, sentenció nuestro mandatario:

"Tienen que aprender a respetarla soberanía
de México, no es cualquier cosa, porque
nosotros no vamos a darles consejos allá, ni a
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decir qué está bien y qué está mal. Entonces,
queremos que sean respetuosos, que haya
una relación reciproca en cuanto al respeto a
las soberanías".

La declaración de Ken Salazar es muy
delicada, porque vulnera nuestra soberanía
y es una falta de respeto de los Estados
Unidos a nuestro país. El presidente López
Obrador (que conoce a profundidad la
historia) lo entiende y por eso su postura
fue tan enérgica. Está defendiendo nuestra
soberanía, y eso es de aplaudir.
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MATÍAS
CAMPODÓNICO

Acaba de ser nombra
do presidente de Dow
para América Lati
na, región que inclu
ye a México. Liderará
las operaciones y pro
yectos estratégicos de
m la compañía cuyos
^ clientes se encuen
tran en mercados de

alto crecimiento, co
mo empaque, in
fraestructura, movili
dad y aplicaciones de
consumo. Dow tiene

plantas en 31 países.

Tradición de Biva

T a Bolsa Institucional de Valores (Biva), dirigida por
iaiMaria Atiza, mantiene la promoción de emisoras
mexicanas a nivel internacional.

El próximo 4 de septiembre llevará a cabo la quin
ta edición de su evento anual BIVA Day NYC, en el
Rockefeller Center.

Este evento se ha convertido en un foro de contac *

to entre empresas mexicanas e inversionistas en el que
se han concretado oportunidades de inversión y de
negocios.

En esta ocasión, se analizarán experiencias, casos de
éxito y perspectivas sobre diversos temas de actualidad
que están definiendo el rumbo de las inversiones tanto
en México como a nivel internacional. Entre los princi
pales aspectos a revisar están la liquidez en los merca
dos, el nearshoring verde, la atracción de inversión
extranjera y el apetito por sectores estratégicos.

En el foro participarán el Cónsul General de Méxi
co en Nueva York, Jorge Islas, así como Agustín Cop
pel, CEO de Grupo Coppel; André ElMann, de FUÑO;
David Razú, de Afore XXI; Raúl Revuelta director de
GAP, y José Juan Sordo Madaleno, de SOMA, entre
otros.

Además de Nueva York, el BIVA DAY ya se ha reali
zado en la Unión Europea y el Reino Unido.
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Recibe
reconocimiento

La Entidad Mexicana de
Acreditación (EMA), bajo la
dirección de María Isabel
López, fue reconocida por
su destacado papel
en la acreditación a nivel
latinoamericano.

En la reciente Asamblea
General Anual de la Coope
ración InterAmericana de
Acreditación (IAAC), cele
brada en Colombia, la EMA
recibió un galardón por sus
más de 20 años de apoyo a
esta cooperación regional,
que agrupa a los organis
mos de acreditación de las
Américas, desde Alaska has
ta la Patagonia

La asamblea, que reunió
a representantes de más de
20 países, sirvió para discu
tir avances en acreditación
de la región y trazar planes
para 2025. Los temas inclu
yeron nuevas normas para
apoyar los Objetivos de De
sarrollo Sostenible (ODS), la
transformación digital y la
implementación de Inteli

gencia Artificial en sistemas
de gestión.

La EMA, cuyo presiden
te es Raúl Tornel y Cruz,
ha otorgado más de 8 mil
acreditaciones a laborato
rios, clínicas y organismos
de certificación, en México
y 15 países más.

El reconocimiento de
muestra que la labor de esta
entidad puede convertirse
en un referente para toda la
región de América Latina

Va por
Colombia

El unicornio mexicano Sto
ri, cofundado por Marlene
Garayzar, dará a conocer
hoy su nueva inversión de
100 millones de dólares en
Colombia para los próximos
tres años, la cual forma par
te de su expansión de mer
cado en América Latina

La compañía designó a
Carlos José Ayalde como
su gerente general, con más
de 15 años de experiencia
en la industria financiera y

tecnológica El directivo ha
desempeñado roles clave
en diversas empresas, tanto
en Colombia como en otros
países.

El primer producto con
el que iniciarán operaciones
en Colombia será la Tarje
ta S, diseñada para aquellos
que no han recibido una
tarjeta de la banca tradicio
nal o que requieren una he
rramienta para mejorar su
historial crediticio.

Stori se planteó como
objetivo atender a más de
100 millones de latinoame
ricanos, con un mayor ac
ceso a productos y servicios
financieros que fomenten la
estabilidad económica y el
desarrollo personal.

Recientemente, reali
zó vina nueva ronda de in
versión por 212 millones de
dólares, compuesta por 105
millones en capital Hdera
dos por Notable Capital y
BAI, y 107 millones en fi
nanciamiento de deuda pro
porcionados por Goldman
Sachs y Davidson Kempner
Capital Management LP.

La empresa financiera
emplea un modelo avanza
do de evaluación de ries
go, utilizando algoritmos
sofisticados y tecnologías
emergentes como el machi
ne learning y la Inteligencia
Artificial.

Apuesta 'verde'

Grupo Omnilife Chivas, al
mando de Amaury Verga
ra, lanzó un programa pa
ra consolidar sus estrategias
ASG (ambientales, sociales y
de gobernanza).

El programa consiste en
el cambio de materiales en
sus empaques para hacerlos
ecológicos y modificar las
fórmulas tradicionales de
sus suplementos alimenti
cios por otras menos invasi
vas al ambiente

Un ejemplo del cambio
de visión está en su planta de
Tlajomulco, Jalisco, en la que
ya han reducido 7 por ciento
sus emisiones de C02; ade
más, tiene como meta cero
emisiones para 2035 en toda
su cadena de suministros.

Para lograrlo, la empresa,
con presencia en 21 países,
está invirtiendo en energía
eólica, solar y termoeléctrica
sustentable. Además, en los
próximos meses, el estadio
Akron obtendrá la certifica
ción Leed, que lo avala con
los más altos estándares de
sustentabilidad.

El grupo tiene en proce
so una inversión de 20 mi
llones de dólares en la cons
trucción de una planta en
Dallas, Texas, que comenza
ría a operar en 2025.
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Banxico seguirá
con los recortes
En su Informe Tri

mestral de Inflación,
el Banco de México

(Banxico) perfiló que segui
rá recortando su tasa de re
ferencia; creo que lo hará en
25 puntos base (pb) en sus
tres comunicados siguien
tes: 26 de septiembre, 14 de
noviembre y 19 de diciembre.

Así, la tasa Banxico cerra
ría en 10 por ciento en 2024.

Dentro del discurso de
la presentación del Informe
y en la sesión de preguntas
y respuestas, fue evidente la
narrativa a favor dé una pos
tura monetaria dove por par
te de la mayoría de la Junta
de Gobierno.

El banco central mexi
cano ya había colocado en
el centro de la decisión, de
recorte o no de la tasa de re
ferencia, a la desaceleración
de la economía, la puso al
mismo nivel que la inflación.

De hecho, ese fue el ar
gumento principal para el se
gundo recorte en el Comuni
cado del 8 de agosto.

Pero ahora fue más le
jos y recortó severamente su
pronóstico de crecimiento de
la economía para 2024, de 2.4
a 1.5 por ciento.

Para 2025 lo ajustó de 1.5
a 1.2 por ciento.

Incluso ahora cuando ha

bló de la posición cíclica de la
economía, estimó que la bre
cha de producto será cercana
a cero en lo que resta de 2024,
para ser negativa en 2025.

Hay que recordar que
cuando la economía está pro
duciendo por encima de sus
capacidades (de su poten
cial), decimos que la brecha
del producto es positiva, y si
está produciendo por debajo,
se entiende como negativa

Obviamente, con una po
tencial negativo, las presiones
son a la baja en los precios.

Ahora Banxico muestra
un discurso más noble con
la inflación:
¦ La inflación ha sido impul
sada al alza como resultado
de choques atípicos que han
afectado a la inflación no sub
yacente.
¦ El Indicador de Media
Truncada de la inflación ge
neral, que elimina las varia
ciones de precios extremas,
apunta a que los choques no
han sido generalizados.
¦ Tanto las mercancías ali
menticias como las no ali
menticias mantuvieron una
clara tendencia a lá baja
¦ El comportamiento al alza
de la inflación no subyacen
te anual reflejó las presiones
atípicas, que conjuntamente
han enfrentado los precios de

los energéticos y de los agro
pecuarios.
¦ La incidencia de estos com
ponentes se elevó de manera
más notoria desde finales de
2023, aunque en la primera
quincena de agosto presentó
cierta reversión.

El argumento que utilizó
uno de los subgobernadores
es que no sólo debe decidirse
con los datos ya observados,
sino también con los espera
dos, usando el ejemplo de la
brecha de producto negativa,
que ya se sabe que hará que
la inflación caiga

También mencionaron
que la tasa real ex ante es ex
tremadamente alta, en 6.99
por ciento, muy alejada de la
neutralidad monetaria

Incluso, en el Informe,
Banxico publicó una actua
lización de la estimación del
nivel de la tasa neutral en
el largo plazo en términos
reales.

Los resultados la ubican
en el intervalo de 1.8 a 3 por
ciento, con un punto medio
de 2.7 por ciento.

En pocas palabras, de
ducen que si hoy tienen una
tasa monetaria real de 6.99
por ciento y la neutral es
de 2.7, con una economía
camino al estancamiento
tendría un exceso de res

tricción monetaria.
Finalmente, en uno de

los recuadros del Informe, el
banco central presentó un
modelo que mide cuanto se
ría el pass through de la de
preciación cambiaría a la in
flación.

La verdad, es casi margi
nal: cada punto porcentual de
depreciación tiene un tras
paso de 0.05 en la inflación
general en los próximos 12
meses.

Y esto bajo el supuesto de
una brecha de producto posi
tiva, cuando ahora es cero y
será negativa en 2025.

Cuando la brecha es ne
gativa, el pass through por
cada punto de depreciación
es cero, según el modelo de
Banxico.

Revisados todos estos ar
gumentos, el mensaje es que
viene un ciclo de bajas con
tinuas de la tasa de Banxico.

En este contexto, esto
mismo es lo que sucedió en
el Simposio de Jackson Hole
en Estados Unidos la sema
na pasada

En ese marco, los ban
cos centrales priorizaron el
discurso en favor del creci
miento por encima de los
precios, tengan o no los dos
mandatos.

La ortodoxia está "casca
beleando".
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Promesas
nocivas

En el terreno económi
co, los temas que en
cabezan las preocu

paciones de las personas
en cualquier país son los
relacionados con el empleo,
el ingreso y el costo de la
vida por lo que no extraña
que los aspirantes a puestos
de elección popular hagan
ofrecimientos para mejorar
los, muchas veces sin con
sideración alguna sobre su
viabilidad, costo o repercu
siones finales.

Esta es una característi
ca de los políticos en todos
los países del mundo, quie
nes son propensos a prome
ter cualquier cosa, por eco
nómicamente nociva que
sea con el objetivo de lograr
la simpatía de los electores.
Esta práctica se ha agudi
zado con el tiempo, ya que
para ganar una elección, el
político de hoy tiene que
mejorar o ampliar los bene
ficios otorgados por gobier
nos anteriores, aun cuando
hacerlo tenga costos insos
tenibles en el largo plazo.
Esto es verdad para cual
quier economía, incluidas
las de Estados Unidos (EU)
y México.

Los candidatos a la
Presidencia de EU, Donald
Trump (DT) y Kamala Ha

rris (KH), han planteado di
versas políticas económicas
con el fin de atraer al mayor
número de electores. Por
ejemplo, DT insiste en la ex
pulsión de los indocumen
tados, la extensión de los
recortes de impuestos que
vencen en 2025 y la apli
cación de aranceles a todas
las importaciones, acciones
que son atractivas para va
rios sectores de la sociedad
estadounidense, indepen
dientemente de su viabili
dad o sus méritos econó
micos. La deportación de
millones y los aranceles be
neficiarían a unos cuantos,
pero elevarían los precios
para todos los consumido
res al perjudicar a los sec
tores agrícola de construc
ción y de servicios, así como
al sector exportador.

La candidata demó
crata, por su parte, ante la
preocupación de las per
sonas por la erosión que
ocasiona la inflación en su
poder de compra, propone
como centro de su agen
da económica una serie de
medidas para "reducir los
costos para las familias esta
dounidenses". KH se centra
en cuatro temas: vivienda,
comestibles, servicios médi

cos e impuestos. Muchas de
sus propuestas, sin embargo,
tendrían un efecto contrario
al esperado y empujarían al
alza los precios.

Veamos el caso de los
alimentos y comestibles.
Ella plantea la prohibición a
nivel federal de los aumen
tos especulativos de precios
en estos productos, lo que
quizá no sea un regreso a
los controles de precios de
otras épocas, pero se acerca
bastante a ellos. Una y otra
vez se ha insistido que di
chas medidas desalientan

la producción y tienden a
crear escasez. Esto, a su vez,
presiona los precios al alza
o lleva a métodos menos efi
cientes de distribución de
los productos, como cuan
do los establecimientos co
merciales limitan la canti
dad que se puede comprar
de estos.

En México, la pre
sidenta electa Claudia
Sheinbaum (CS), ahora y
cuando estuvo en campa
ña se ha dedicado a alabar
las políticas del presidente
López Obrador (AMLO) y
promete continuarlas y am
pliarlas, con más transferen
cias asistenciales, subsidios
a las empresas estatales per

dedoras y hasta más trenes
de pasajeros. Habla del se
gundo piso de la 4T, sin re
conocer que el legado de
esas políticas es pésimo. El
menor crecimiento de una
administración en más de
30 años, un ingreso por per
sona estancado durante este
gobierno, cuyas propuestas
de reforma constitucional
espantan a la inversión na
cional y extranjera

La gran diferencia entre
EU y México, sin embargo,
es que el andamiaje insti
tucional y los contrapesos
en EU acotan los efectos
dañinos de muchas de esas
políticas, mientras que en
nuestro país, el gobierno
de AMLO, con la anuencia
de CS, está empeñado en
desaparecerlos para mono
polizar el poder y dar rien
da suelta a la "generosidad"
ilimitada y el desperdicio
de recursos de la 4T. Ese
es un pésimo entorno para
el arranque de la nueva ad
ministración y habla bastan
te mal de CS que, en vez de
cortar el cordón umbilical
que la ata al mesías tabas
queño, opta por avalar po
líticas y caprichos que no
conducen al crecimiento
sostenido del ingreso y el
empleo en nuestro país.
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What's
News

a épica crisis inmo
biliaria de China ha

aplastado a grandes desa
rrolladores, a inversionis
tas del mercado de bonos
y a propietarios de vivien
das. Ahora los reguladores
chinos se están enfocando
en otro actor importante:
PricewaterhouseCoopers,
el auditor preferido de
muchas de las grandes
inmobiliarias de China.
Reguladores chinos ahora
analizan si las operaciones
locales de PwC debieron
haber advertido de los

problemas de Evergrande.
PwC se prepara para
sanciones considerables,
revelaron fuentes.

? General Motors anunció
que retrasará el arran
que de la producción en
una planta de baterías
planeada en Indiana por
alrededor de un año, hasta
el 2027, la más reciente
desaceleración de la
compañía en su transición
a los vehículos eléctricos.
El fabricante automotriz

con sede en Detroit y su
socio sudcoreano Samsung

divulgaron ayer el nuevo
cronograma para la planta,
al tiempo que formaliza
ban planes para seguir
adelante con la fábrica de
3.5 mil millones de dólares
en New Carlisle, Indiana.

? Ryozo Himino, el
vicegobernador del Banco
de Japón, ha respaldado la
idea de nuevos aumentos a
las tasas de interés si la eco
nomía y los precios crecen
como se anticipa, haciendo
eco de los comentarios

recientes del jefe del banco
central. Los comentarios de
Himino dejan entrever que
los principales funcionarios
del Banco de Japón están
de acuerdo respecto a la
política fiitura del banco.
Himino prometió seguir de
cércalos acontecimientos
en el mercado "con la máxi

ma vigilancia".

? Las acciones de Chewy
registraron un repunte
luego de que las ganancias
del minorista de mascotas
en línea superaron las
expectativas de ganancias,
impulsadas en parte por
un aumento continuo en la

adopción de mascotas. Las

acciones avanzaron 11.06%

tras reportar resultados
del segundo trimestre.
Los clientes activos,
aquellos que han realizado
pedidos a Chewy en los
últimos 364 días, bajaron
ligeramente a 20 millones.
Los ingresos netos se dis
pararon de 20.2 millones
de dólares el año pasado a
299.1 millones de dólares.

? OpenSea, uno de los
mercados más grandes
y antiguos de tokens no
fungibles, ha recibido una
llamada notificación Wells
de la Comisión de Valores

de EU (SEC, por sus siglas
en inglés), lo que indica que
enfrenta una posible de
manda de la SEC, comentó
el director ejecutivo de la
compañía. Una demanda
contra OpenSea ampliaría
la ofensiva de la SEC contra

las criptomonedas dentro
del espacio NFT, al proce
der contra una importante
plataforma tipo mercado
donde se compran y se
venden los tokens.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Fatiga virtual en Banxico
::::: Desde la pandemia de Covid19 en 2020, nos platican,
la reunión de política monetaria y la presentación del In

forme Trimestral de Inflación del Banco

de México (Banxico), así como la respecti
va conferencia de prensa, se han hecho
bajo la modalidad virtual que ha causado
una especie de efecto fatiga entre los par
ticipantes y algunos problemas de cone
xión, como sucedió en la que se realizó
este miércoles. Nos dicen que ante las pe
ticiones que se expresaron para regresar a
los eventos presenciales, como ya lo hace
la Secretaría de Hacienda con sus Infor
mes de las Finanzas Públicas y Deuda, la

gobernadora del instituto central, Victoria Rodríguez
Ceja, indicó que la sugerencia sería tomada en cuenta, pe
ro no dijo cuándo.
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Sociedades financieras se arman de capital
::::: Nos cuentan que una de las figuras de los intermedia
rios financieros no bancarios que está dando pasos sólidos
para seguir atendiendo a segmentos excluidos, son las so
ciedades financieras populares, conocidas como Sofipos.
Un ejemplo, nos hacen ver, es Came, que dirige Pablo Va
rela. Recientemente cerró su programa de capitalización
por 590 millones de pesos, con lo cual recuperó la catego
ría NICAP1. Es una de las más importantes del sector de
las finanzas populares con más de 30 años de experiencia,
que arrancó sus operaciones apoyando a emprendedores,
en especial en Valle de Chalco con 12 promotores para
ofrecer servicios de microfinanzas. Con esta capitaliza
ción, nos reportan, podrá seguir atendiendo a trabajadores
independientes y asalariados en proyectos de emprendi
miento e innovar con soluciones tecnológicas para arreba
tarle más usuarios a los bancos el próximo sexenio.

Ford no se desanima en México
::::: Mientras Tesla, Questum, WTech y otras empresas tienen
en pausa sus capitales por la incertidumbre, nos informan
que, en los próximos días, Ford de México, que preside Lu

den Pinto, anunciara nuevas inversiones en
las plantas del Estado de México y Sonora.
Nos adelantan que en el complejo de Cuauti
tlán Izcalli habrá un ajuste en la producción
del vehículo eléctrico Mach E debido a una
menor demanda de este automóvil en Esta
dos Unidos, pero la capacidad productiva de
la fábrica recientemente ampliada se aprove
chará para la producción de otro modelo;
mientras que en Hermosillo se podría en

Pinto samblar una Van híbrida. En la entidad que
gobierna Delfina Gómez, nos comentan, el

anuncio de Ford se suma al de la semana pasada en Stellantis
Toluca, donde se invirtieron mil 600 millones de dólares para
fabricar coches eléctricos. Bien ahí.
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Sale libre jefe de Telegram; pagó fianza
millonaria // Claudia: la reforma es asunto de los
mexicanos íf Banxieo, mensaje tranquilizador

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA SITUACION JURIDICA de Pável
Dúrov, creador y principa] ejecutivo
de la red social Telegram, cambió
dramáticamente durante las últimas
horas. El sábado fue detenido en

París y las autoridades le han fincado 12 car
gos, entre ellos, complicidad en la difusión de
imágenes sexuales de niños. Ser puesto bajo
investigación formal en Francia no implica cul
pabilidad ni conduce necesariamente ajuicio,
pero demuestra que las autoridades judiciales
consideran que hay suficientes elementos en
el caso para seguir adelante. Se le concedió li
bertad mediante el pago de una fianza de 5 mi
llones de euros (alrededor de 100 millones de
pesos). También tiene la obligación de firmar
ante la policía dos veces por semana y no se le
permite salir del país.

No coopera con l as autoridades
TELEGRAM TIENE MIL millones de usua
rios en el mundo, entre ellos hay un gran
número de mexicanos. Los cargos contra
Dúrov pintan la imagen de una plataforma
que no coopera con las autoridades, como sí lo
hace, supuestamente, WhatsApp. Se le acusa
también de permitir que el crimen organizado
realice transacciones ilegales en la plataforma.
Otra red social, TikTok, anda en problemas
en Estados Unidos. O sus dueños chinos la
venden a una empresa local o se prohibirá su
operación. Sin embargo, Kamala Harris la se
leccionó para hacer su campaña, buscando el
voto de los jóvenes.

Claudi a y los embajadores
LA PRESIDENTA ELECTA Claudia
Sheinbaum, volvió a abordar el tema de la
reforma al Poder Judicial, al hablar ante los
senadores de su partido y aliados. "Cuando
se gana por una mayoría tan contundente
como la que ganamos, es evidente que hay un
mandato del pueblo de que se cumpla lo que se
planteó durante la campaña, que es la reforma
al Poder Judicial". Añadió: "Entonces, ¿eso
le compete a quién? A los mexicanos y a las
mexicanas. Hay otros temas que nos competen
a Canadá, México y Estados Unidos, como el
tratado (TMEC), como temas conjuntos que
se tratan o que se han tratado en este sexenio,
de seguridad, incluso de migración, temas de
cooperación, de todo tipo. Hay amistad, pero
tenemos que ser muy claros de que lo que le
corresponde a los mexicanos, le corresponde

a los mexicanos. No tiene por qué haber más
tensiones". Sin embargo, los embajadores de
Estados Unidos y Canadá no han rectificado
sus posiciones y sigue la pausa en las relacio
nes que anunció el Presidente López Obrador.

Los chuchos perdieron
a sus senadores

EL DRAMA DE los chuchos Zambrano y Orte
ga es enorme: se quedaron sin partido y sin sus
únicos dos senadores. En la mencionada reu
nión del grupo de Morena y aliados con Clau
dia hicieron su debut los ahora ex perredistas
José Sabino Herrera, tabasqueño, y Araceli
Saucedo, michoacana, como miembros de la
bancada que dirige Adán Augusto López. "No
le debo nada a nadie, no le debo nada al PRD
y no me pueden expulsar de un partido que ya
no existe", declaró la legisladora.

Mensaje tranquilizador
HASTA AHORA LA comisión de cambios
que integran el Banco de México y la Secre
taría de Hacienda no ha visto la necesidad de
intervenir en el mercado para mantener la
estabilidad del peso, anunció la gobernadora,
Victoria Rodríguez Ceja. Mencionó que las
pérdidas obedecen mucho a factores globales,
aunque también internos. Ayer el peso siguió
su recuperación.

Ombudsman social
Asunto: los preocupados
AL VECINO PAÍS del norte le preocupa mu
cho que en México "la elección popular de los
jueces no aborde la corrupción", pero ¿a cuán
tas personas que no son estadunidenses igual
mente les preocupa que alguien con el historial
de Donald Trump pueda llegar a la presidencia
de Estados Unidos?

Fernando Quiroz Nácar

Twiteratti

HACE TIEMPO ANTICIPÉ que la desacelera
ción ya estaba aquí. Señalé que el crecimiento
del año difícilmente superaría 1.5 por ciento.
Hoy el Banco de México anunció una reduc
ción significativa en sus pronósticos para 2024
y 2025. Para 2024 espera 1.5 por ciento (antes
2.4 por ciento) y para 2025 sólo 1.2 por ciento.

@esquivelgerardo (Ex subgobernador de Banxieo)

Facehook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.corn
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AMLO destructor

uienes tenían duda de que
en México se lleva a cabo una
cuarta transformación es ho

ra de eliminarla. Lo mismo quienes todavía
pensaban que López Obrador no cumple lo
que dice.
Durante este sexenio se han realizado cam

bios económicos y sociales que han redefinido
el rumbo del país. Sin embargo, la verdadera
transformación estápor llegar conlaprobable
aprobación délareformajudicialydeotras re
formas constitucionales que está impulsando
el Presidente, como la desaparición de los ór

ganos autónomos. Estos cambios represen
tan un auténtico parteaguas en la historia de
nuestro país.
Nadie puede decir que esta reconfigura

ción no se veía venir. Desde febrero López
Obrador dejó claro que quería que los jue
ces se eligieran por voto popular, entre otras
medidas radicales de su llamado plan C. Y, de
cierta manera, el aplastante triunfo de Mo
rena en las elecciones del 2 de jimio le dio el
mandato para ejecutarlo (aunque la mane
ra que obtuvo la supermayoría ha sido muy
cuestionada).
Detrásdelareformajudicialsubyaceunare

currente postura del Presidente: destruir ins
tituciones imperfectas enlugar de mejorarlas.
Eso hizo con el Seguro Popular con trágicas con
secuencias. Lo queestahaciendocxmladrástica
reconfiguración del Poder Judicial puede traer
repercusiones aún más trascendentales.

Parte del éxito mediático de sus propuestas
se debe a que su diagnóstico de los problemas
suele tener algo de razón. La impartición de
la justicia está plagada de defectos, desde una
corrupción rampante hasta una impunidad
alarmante (más de 90% de los delitos denun
ciados no son resueltos). Estoy seguro de que
pocos mexicanos dirán que el sistema judicial
es accesible, eficiente, expedito e imparcial.

El problema es que el remedio de López
Obrador es peor que la enfermedad. En lu
gar de destruir el sistema judicial debería tra
tarde arreglarlo. Su reforma nisiquiera cubre
necesidades clave, como laprofesionalización
del ministerio público.
Comoeradeesperarse,laoposiciónalarefor

majudicialhasido feroz. Desde cúpulas empre
sarialesyorganizacionesdela sociedad civil has
ta gobiernos extranjeros han advertido del enor
medañoquepuedecausar.Hayquienespiensan
que la oposición debió actuar más pronto y con
mayor contundencia. Puede ser. Pero dudo que
el resultado habríasido distinto.
Pese a que Morena cuenta con el poder su

ficiente para hacer prácticamente lo que quie
ra, siempre pensé que los mercados financie
ros serían un fuerte contrapeso para contener
a López Obrador y que ajustes en variables
tan valoradas por él, como el tipo de cambio,
lo podrían hacer reconsiderar ciertas posicio
nes. También pensé que EU podría ser otro
contrapeso. Todo apuntaaqueme equivoqué.
Nos encaminamos a una peligrosa trans

formación del país, en la que no solo está en
juego el Poder Judicial, sino la esencia mis
ma de la democracia. Con el viento en con
tra mantengo la esperanza de que se pueda
contener la destrucción. ^

Fecha: 29/08/2024

Página: 20

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Económicas

Apuntes financieros / Julio Serrano E.

Julio Serrano E.

Costo: 25,132

Página 13 de 67



Una cuestión

de justicia

Que más mamás trabajen en la
formalidad no es una respon
sabilidad social, es justicia,

ha dicho Aideé Zamorano muchas veces.
Coincido y por eso urge el Sistema Nacio
nal de Cuidados que posibilitaría acceso a
un empleo con seguridad social a todo cui
dador o cuidadora. Es una lástima que esa
iniciativa siga en papel.
En México solo uno de cada 10 empleos for

males es ocupado por una mamá. No quiere de

cir que las mamás no trabajemos, somos alre
dedor de 16 millones generando ingresos, pero
nueve de 10 lo hace desde la informalidad
¿Por qué hay tan pocas mamás en el mer

cado laboral formal? Esta fue una de las pre
guntas que impulsó a Aideé a fundar Mamá
Godín, una microempresa social enfocada en
favorecer elbienestarylaconciliaciónlaboral
de las mamás.
Las respuestas encontradas por Aideé

fueron múltiples: las mujeres pasamos
más tiempo cuidando, actividad que no se
reconoce o remunera —recuerde, querida
lectora y querido lector, que las labores do
mésticas y de cuidados equivalen a 24.3 por
ciento del producto interno bruto (PIB)—,
y no hay corresponsabilidad. Para cambiar
eso, Aideé creó el Ranking Mamá Godín hace
cinco años.

Este 2024, entre las 20 empresas premia
das están las enormes Reckitt, Danone, Viva
Aerobús y Heineken, la mediana Euro Té y el
organismo de la Conferencia Interamericana
de Seguridad Social.
Más allá de quién tiene qué sitio en el lis

tado, el valor está en los impactos de Aideé
y su Mamá Godín: ha medido 450 centros
de trabajo y evaluado 970 mil plazas en Mé
xico; las empresas que han aplicado su ruta
crítica incrementaron 26 por ciento las mu
jeres en su plantilla laboral y 113 por ciento
la participación económica formal de ma
más. En el listado aparecen espacios labo
rales que pagan igual por trabajo igual, que
entienden y aplican la corresponsabilidad
de cuidados y ofrecen opciones reales para
el crecimiento.

Para alcanzar entornos laborales igualita
rios y sostenibles que a su vez resulten en pro
greso y desarrollo económico se necesita el
Sistema Nacional de Cuidados, pero también
a Mamá Godín con todos sus aliados —la Or
ganización Internacional del Trabajo (OIT),
Genera Territorios, Inmujeres y la Asociación
Mexicana de Mujeres Jefas de Empresas, el
IMSS—. En lo que vamos mucho más tarde
es en lo más básico: erradicar la violencia, una
de las principales barreras que enfrentan las
madres trabajadoras en su inserción laboral,
como dijo la legisladora Patricia Mercado,
otra aliada de Aideé, durante la premiación
del Ranking de Mamá Godín.
Repito, esto no es cuestión de responsabi

lidad social o igualdad de género, es cuestión
de justicia porque México tiene el derecho a
trabaj os que permitan vivir con dignidad.«
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IN
VER
SIONES
UNIÓN TECNOLÓGICA
Ikea acuerda alianza
con financiera Ayden
La plataforma de tecnología
financiera Adyen, que diri
ge desde los países bálticos y
nórdicos Tbbias Lindh, anun
ció una alianza global con la
empresa sueca Ikea, que pre
side Jesper Brodin, con la
idea de conectar sus canales
de venta en tiendas físicas y
digitales, así como establecer
estrategias de experiencias de
pago y fidelización.
QUI.lt \\ IDDIM.S >l\ ,
Certificado de bodas

LGBTQ+ para Xcaret
Xcaret, que preside Miguel
Quintana Pali y dirige Mar
cos Constandse, recibirá la
certificación The Ultímate
LGBTQ+ Wedding Experien
ce, que otorga la plataforma
especializada en proveedores
para bodas de esta comuni
dad Queer Weddings Mx, fun
dada por Juan Carlos Betan
court Perazay su esposo, tras
un proceso de verificación.
APOYO A CULTIVOS

Mercado Libre apoya
derecho intelectual

Para proteger los derechos de
propiedad intelectual de los

agremiados en la Asociación
Protección de Cultivos, Cien
cia y Tecnología, que dirige
Luis Osorio Sagaseta, firmó
un acuerdo con Mercado Li

bre, que en México dirige Da
vid Geisen. Con esto buscan

combatir el uso ilegal o venta
de productos apócrifos.

Area i>e planeación
Rediseña Promotora
Ambiental funciones

Promotora Ambiental, que
preside Alberto Eugenio
Garza Santos, detalló su plan
estratégico para la sustitu
ción de Alfonso Pérez y Té
llez, quien ocupó la dirección
de Planeación Estratégica y
Operaciones Internaciona
les, mediante el rediseño de
las funciones de esa dirección.

CUMPLE PROVECTOS
Reconocen a Ecolab

por ahorro de agua
La empresa especializada en
limpieza, higiene y desinfec
ción de agua Ecolab recibió la
certificación Water Steward
ship Verified, que otorga The
Water Council, gracias a que
en 2023 la empresa cumplió
proyectos de administración
sustentable que generaron
ahorros de más de 580 mil
metros cúbicos de agua.
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AMLO destructor

uienes tenían duda de que
en México se lleva a cabo una
cuarta transformación es ho

ra de eliminarla. Lo mismo quienes todavía
pensaban que López Obrador no cumple lo
que dice.
Durante este sexenio se han realizado cam

bios económicos y sociales que han redefinido
el rumbo del país. Sin embargo, la verdadera
transformación estápor llegar conlaprobable
aprobación délareformajudicialydeotras re
formas constitucionales que está impulsando
el Presidente, como la desaparición de los ór

ganos autónomos. Estos cambios represen
tan un auténtico parteaguas en la historia de
nuestro país.
Nadie puede decir que esta reconfigura

ción no se veía venir. Desde febrero López
Obrador dejó claro que quería que los jue
ces se eligieran por voto popular, entre otras
medidas radicales de su llamado plan C. Y, de
cierta manera, el aplastante triunfo de Mo
rena en las elecciones del 2 de jimio le dio el
mandato para ejecutarlo (aunque la mane
ra que obtuvo la supermayoría ha sido muy
cuestionada).
Detrásdelareformajudicialsubyaceunare

currente postura del Presidente: destruir ins
tituciones imperfectas enlugar de mejorarlas.
Eso hizo con el Seguro Popular con trágicas con
secuencias. Lo queestahaciendocxmladrástica
reconfiguración del Poder Judicial puede traer
repercusiones aún más trascendentales.

Parte del éxito mediático de sus propuestas
se debe a que su diagnóstico de los problemas
suele tener algo de razón. La impartición de
la justicia está plagada de defectos, desde una
corrupción rampante hasta una impunidad
alarmante (más de 90% de los delitos denun
ciados no son resueltos). Estoy seguro de que
pocos mexicanos dirán que el sistema judicial
es accesible, eficiente, expedito e imparcial.

El problema es que el remedio de López
Obrador es peor que la enfermedad. En lu
gar de destruir el sistema judicial debería tra
tarde arreglarlo. Su reforma nisiquiera cubre
necesidades clave, como laprofesionalización
del ministerio público.
Comoeradeesperarse,laoposiciónalarefor

majudicialhasido feroz. Desde cúpulas empre
sarialesyorganizacionesdela sociedad civil has
ta gobiernos extranjeros han advertido del enor
medañoquepuedecausar.Hayquienespiensan
que la oposición debió actuar más pronto y con
mayor contundencia. Puede ser. Pero dudo que
el resultado habríasido distinto.
Pese a que Morena cuenta con el poder su

ficiente para hacer prácticamente lo que quie
ra, siempre pensé que los mercados financie
ros serían un fuerte contrapeso para contener
a López Obrador y que ajustes en variables
tan valoradas por él, como el tipo de cambio,
lo podrían hacer reconsiderar ciertas posicio
nes. También pensé que EU podría ser otro
contrapeso. Todo apuntaaqueme equivoqué.
Nos encaminamos a una peligrosa trans

formación del país, en la que no solo está en
juego el Poder Judicial, sino la esencia mis
ma de la democracia. Con el viento en con
tra mantengo la esperanza de que se pueda
contener la destrucción. ^
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Desde

el piso
de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencffiSimail.com

Banxico, el aguafiestas
Malas noticias para el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O y para la Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, quien, pese a todas las cifras que confirman
la desaceleración, insiste en afirmar que la economía está
hoy más fuerte que nunca gracias a la 4T.

Como se esperaba en su reporte trimestral de inflación,
el Banco de México ajustó a la baja sus expectativas de cre
cimiento del PIB para este año a 1.5% muy por debajo de la
optimista meta de la SHCP — que se negó a cambiar— de 2.6
por ciento. Para 2025, el ajuste es todavía mayor porque el
Banco de México pronostica un crecimiento del PIB de sólo
1.2% abajo del consenso de analistas del sector privado en
la encuesta Citibanamex, que estiman un aumento del PIB
de 1.5 por ciento.

En cuanto a inflación, anticipa que cerrará el año 4.4%
y 3% a fines de 2025 manteniendo el pronóstico del anun 
cio de política monetaria, en creación de empleo formal,
también hay malas noticias porque Banxico anticipa este
año la creación de entre 410 y 550 mil empleos y para 2025
entre 430 y 630 mil.

La realidad es que la economía no sólo no está en 2024
más fuerte que nunca, sino que iniciará 2025 en un entorno
adverso a nivel internacional por la desaceleración econó
mica en Estados Unidos, y conflictos geopolíticos, especial 
mente en Ucrania y Oriente Medio.
López Obrador cerrará así su sexenio con un creci

miento anual del PIB inferior a 1% anual, el menor en los

últimos 20 años, porque el pro
medio anual de crecimiento del
PIB en el tan criticado neolibera
lismo —insuficiente, desde lue
go— fue de 2% anual.

O
PEF 2025, TENDRAN QUE
AJUSTARSE CRITERIOS
MACRO

Ramírez de la O trabaja a mar
chas forzadas en la elaboración

del Presupuesto de Egresos de la

O
PEF 2025, TENDRAN QUE
AJUSTARSE CRITERIOS
MACRO

Ramírez de la O trabaja a mar
chas forzadas en la elaboración

del Presupuesto de Egresos de la

Federación (PEF) 2025 que, por ser un año de transición
electoral, la SHCP no tendrá que enviarlo al Congreso el 8
de septiembre, sino a más tardar el próximo 15 de noviem
bre, un mes después del inicio de la nueva administración.
Tendrá también que nombrar rápidamente a un nuevo sub
secretario de Egresos, porque Juan Pablo de Botton será el
nuevo titular de Administración y Finanzas del gobierno de
Clara Brugada en la CDMX.
Aunque seguramente mantendrá su optimismo, tendrá

que ajusfar los precriterios económicos que envió al Con
greso el pasado abril en los que estimó dice que la SHCP
no hace pronósticos— un rango de crecimiento del PIB de
2.0% a 3.0% con un promedio de 2.5% basado en la expec
tativa de las multimillonarias inversiones del sector privado
tanto nacional como extranjero por el nearshoringyh re
activación del consumo. Sin embargo, hoy el nearshoring
está en jaque por la reforma judicial, la desaparición de los
órganos autónomos y las controversias que se anticipan
contra México en el marco del TMEC.

En cuanto al consumo, Banxico estima que crecerá mo
deradamente, un aumento modesto de la inversión y que
el gasto público contribuirá menos de lo esperado al cre
cimiento económico.

RAQUEL BUENROSTRO Y LAS NENIS

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, presentará
hoy el informe sobre las denominadas Nuevas Empresa
rias de Negocios por Internet (Nenis). Aunque el nombre
de Nenis me parece horrible y hasta sexista, el programa
mipymes en la ruta Digital sí es muy interesante por el apo
yo que reciben estas empresarias para alcanzar una mayor
productividad, con acceso a nuevas tecnologías y con la
alianza que firmó la Secretaría de Economía con la Corpo
ración Técnica Alemana, GIZ en México.
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Para 2025,
el Banco
de México

pronostica
un crecimiento
del PIB de sólo

1.2 por ciento.
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m 4< Cuenta corriente
»|ij3 i Alicia Salgado
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¿Gradualidad
' ¦ i en el ajuste de tasas?i • Un PIB de 1.5% supone que el último trimestre

tendrá más efecto calendario que crecimiento real.

El tercer ajuste consecutivo al pronóstico de
crecimiento de la economía mexicana del

Banco de México, cuya junta gobierna Victoria
Rodríguez Ceja, le ha restado de forma pun
tual 0.9% al potencial de crecimiento de este
año y 1% al de 2025, se ratifica como elemen
to clave para entender su última decisión de
política monetaria, pero también del mensaje
enviado en la conferencia de ayer: habrá gra
dualidad en la baja de las tasas.

¿Cómo leer el vocablo "gradualidad"? Tiene
que ver con inflación. El punto fino: se subraya
el impacto económico que tiene y podría tener
la desaceleración económica en EU, pero no
se menciona el efecto posible de una política
fiscal "contractiva", no sólo por el ajuste com
prometido al déficit público, sino por el efecto
que puede tener un cierre de año con casi nulo
crecimiento económico y un 2025 con un ter
cio menos de impulso económico del que se
esperaba en febrero de este mismo año.

Un PIB de 1.5°® de crecimiento (si fuera
puntual) supone que el último trimestre ten
drá más efecto calendario que crecimiento
real, y 1.2% del PIB en 2025 le pone una base
muy difícil la definición del programa econó
mico del 2025 a la presiden ta electa, Claudia
Sheinbaum, porque la merma al poder adqui
sitivo, por el aumento de la inflación no subya
cente, se ha reflejado en la desaceleración del
consumo interno. Sume la estridencia del mido

político y será complicado ganar credibilidad
en el anclaje macroeconómico.
DE FONDOS A FONDO

#AMS... El cambio en el logotipo de la Asocia
ción Mexicana de Soñpos (de Amsoñpo a AMS),
que preside Juan Francisco Fernández, CEO
de Crediclub, denota la transformación que ha
tenido el sector, que llega a su 9fi Convención,
15 años y 23 desde que se emitió la ley, en me
dio de un inusitado interés de nuevos partici
pantes nacionales y externos que encuentran
en el sector una menor exigencia regulatoria
(frente a la bancaria) y la posibilidad de captar
ahorro para fondear sus agresivas estrategias
de colocación de crédito mediante platafor
mas. En los últimos 5 años, el cambio regulato
rio (y debo reconocer el trabajo y la capacidad

de escucha que ha tenido la VP de la CNBV,
Lucía Buenrostro), no sólo le han permitido al
sector la regulación que permite usar el cóm
puto en la nube, las aperturas remotas con el
artículo 2 de PLD y la contratación de terceros,
esto es, su creciente digitalización y cross se
lling. Justo es ta modernización del marco regu
latorio generó que los activos de crédito hayan
crecido 62 por ciento.
IBanca Afirme... de Julio Villarreal, se in
corporó al programa Nuevo Impulso Nue
vo León. En su edición 2021. ésta impulsa
el ñnanciamiento a mipymes mediante el
programa de garantías, diseñado por la Se
cretaría de Economía y Nañn, para reducir
el riesgo de prestar a los micro y pequeños
empresarios, segmento que no siempre es
atendido por los bancos. En estos tres años.
Banca Afirme ha colocado más de 700 mi

llones de pesos en créditos garantizados, en
condiciones más favorables paralas pymes del
estado de Nuevo León, que gobierna Samuel
García. Se han incorporado 36 mil microcré
ditos para microempresarias y microempre
sarios, lo que, además, ha permitido financiar
tecnologías verdes en 100 pymes.

La cartera de crédito empresarial pyme as
ciende a 1,100 millones de pesos.
?Diehl Aviation... La expansión del hub de
manufactura aeroespacial en Querétaro
tiene un nuevo huésped. La semana pasa
da vino a colocar la primera piedra el em
bajador de México en Alemania, Francisco
Quiroga, quien ha destacado como un acti
vo promotor de la IED alemana de alto valor
industrial. Diehl Aviation, que viene de Lau
pheim, Alemania, invertirá más de 1,100 mdp
en la planta de manufactura de la compañía en
América  cerca del Aeropuerto Internacional
de Querétaro—, donde fabricará los compar
timentos superiores de la familia Airbus A220.

Se anticipa que genere 500 empleos di
rectos, pues Diehl Aviation, expresión pura
del nearshoring. apuesta por establecerse en
América para contar con instalaciones que es
tén más próximas a sus clientes, como Airbus,
Boeing, Bombardier, Embraer y grandes com
pañías aéreas.
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Gobierno
corporativo,
sustentabilidad e
innovación
Armando Zúñiga Salinas expresidente de
Coparmex Ciudad de México, Presidente de
Grupo IPSyASUME,yConsejeroNacionaldel
CCEy Concamin— reflexiona sobre los tres pilares
fundamentales de la gestión empresarial hoyen día.
Sustentabilidad es un término que se escucha

mucho en la actualidad y son diferentes los moti
vos los que han permitido que esto sea así, Y sí,
es una palabra que tiene muchos significados.

Personalmente me gusta que sea una empre
sa sustentable a través del tiempo,

independientemente de los cambios generacionales, de mer

cados y otras circunstancias.
Ser sustentable no se da de un momento a otro, se

requiere de pasos muy precisos para llegar a ello. De inicio,
es importante que adopte un buen gobierno corporativo y
un consejo de expertos que le ayuden a tomar las mejores
decisiones; el Consejo ofrece varios beneficios a una empre
sa, tanto en términos de gestión como de percepción en el
mercado.
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Éste ayuda a mejorar la
toma de decisiones por medio
de la visión de los expertos
quienes aportan experiencia y
conocimientos especializados,
lo que beneficia en la toma de
decisiones más informadas y
estratégicas.

El gobierno corporativo
fomenta la transparencia y ren
dición de cuentas en la gestión
empresarial y garantiza que la
administración rinda cuentas

ante los accionistas y otras par
tes interesadas, lo que puede
reducir el riesgo de fraudes y
malas prácticas.

Está parte es fundamental
para que la empresa pueda
acceder a créditos con mejores
tasas, sea atractiva para que
inviertan fondos de inversión

o llegue a cotizar en bolsa, si así
lo desea.

El acceso a capital es de los
principales beneficios que
empresas con buen gobierno
corporativo obtienen porque
son vistas como menos riesgo
sas por los inversores, lo que
puede facilitar el acceso a capi
tal y mejorar las condiciones de
financiamiento.

La reputación y confianza
no son lo único que mejora con

un gobierno corporativo sólido,
sino también el reconocimiento

de la empresa ante clientes, pro
veedores, inversores y la
sociedad en general, lo que pue
de traducirse en mayores
oportunidades de negocio.

La gestión del riesgo con un consejo de expertos puede
ayudar a identificar y mitigar riesgos a través de la experiencia
de sus miembros, lo que protege la empresa frente a posibles
amenazas.

Una mejor alineación con los intereses de los accionistas
es un punto importante que el gobierno corporativo asegura,
ya que las decisiones empresariales estarán alineadas con los
intereses de los accionistas, lo que puede aumentar el valor de
la empresa a mediano y largo plazo.

El cumplimiento normativo es un tema a destacar, ya que
un consejo bien informado ayuda a la empresa a cumplir con
las leyes y regulaciones aplicables^ evitando sanciones y pro
blemas legales.

La innovación y adaptación al cambio con un consejo diver
so compuesto por expertos en diferentes áreas, puede
fomentar la innovación y la capacidad de la empresa para adap
tarse a cambios en el mercado o en la industria.

Adoptar un gobierno corporativo robusto y contar con un
consejo de expertos no solo fortalece la gestión interna de la
empresa, sino que también mejora su competitividad y soste
nibilidad a largo plazo.

Por ello, en Grupo IPS llevamos varios años con nuestro
Consejo, que nos ha permitido ser cada vez más sólidos y salir
fortalecidos con los cambios importantes que hoy vivimos.

Estamos seguros: es tiempo de tecnología e innovación
para sortear la escasez y encarecimiento de la mano de obra.
Juntos, todos, vamos por buen rumbo para crecer y seguir en
el camino de la competitividad y la sustentabilidad.

En Grupo IPS llevamos
varios años con nues
tro Consejo, que nos ha
permitido ser cada vez
mássólidosysalirforta
lecidos con los cambios
importantes que hoy
vivimos".

Armando Zúñiga Salinas,
expresidente de Coparmex
Ciudad de México, Presidente
de Grupo IPS y ASUME, y
Consejero Nacional del CCE y
Concamin.

@Armando_ZunigaS
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Grupo Marítimo Industrial, que presi
l«de Antonio Suárez, firmó un contra
to con Iberdrola México, que dirige Katya
Somohano, para el suministro eléctrico de
su planta procesadora de atún Tuny en Man
zanillo, Colima. Esta alianza tiene como ob
jetivo avanzar en su plan de sostenibilidad y
de reducción de emisiones. Para garantizar
que la energía contratada para esta insta
lación sea renovable, se contempla adquirir
un Certificado Internacional de Energía Re
novable (IREC), vinculando el suministro
eléctrico a la generación de las plantas eó
licas y fotovoltaicas de Iberdrola México, la
cual diseñó un traje a la medida de las nece
sidades energéticas del grupo, contribuyen
do a la reducción de la huella de carbono.

2 PepsiCo Alimentos, que en México
•encabeza Roberto Martínez, ahorró

20 millones de litros de agua al año en sus
plantas de elaboración de productos sala
dos en el país, mientras que, de 2015 a 2023,
PepsiCo México redujo 30% el uso de agua
en sus campos de papa. Obviamente son
avances en cuanto a la gestión sostenible de
este recurso, ya que el agua es un recurso
fundamental para la salud, seguridad de las
personas y, evidentemente, para la perma
nencia de los negocios. De ahí que, a escala
global la compañía trabaja para convertir
se en Net Water Positive para 2030, lo cual
implica reponer más de 100 % del agua que
utiliza en las cuencas locales de las cuales

abastece sus sitios de producción.

3Joel Zuloaga, director de la Agen
•cia de Conectividad y Acceso a Inter

net de Jalisco, busca que las empresas de
telecomunicaciones se interesen en crear

asociaciones públicoprivadas que usen la
infraestructura y red de fibra óptica estatal
para llevar la conectividad a las zonas ale
jadas. Aunque empresas como Izzi y Total
play han incrementado sus esfuerzos en
desplegar sus redes en la entidad, el favorito
para colaborar sería Megacable, que dirige
Enrique Yamuni, al tratarse de una empre
sa tapatía. Hasta ahora, la llamada Red Ja
lisco ha conectado 125 municipios con cinco
mil 500 kilómetros de fibra óptica, microon
das y vía satelital, y cuenta con más de 15 mil
sitios públicos conectados.
4 El líder del Consejo Coordinador Em

•presarial (CCE), Francisco Cervantes,
está centrando su atención en asuntos pro 
pios de la comunidad empresarial, por ello
no ha emitido comentario alguno sobre te
mas políticos. Cervantes está dedican
do estos días a presentar su Primer Informe
Voluntario de las Empresas en México y su
Impacto en los Objetivos de Desarrollo Sos
tenible. (ODS), el cual marca un hito en la do 
cumentación y visibilización de las acciones
y compromisos del sector privado mexicano
en relación con la Agenda 2030, subrayando
la crucial participación de las empresas en el
logro de un desarrollo sostenible. Este infor
me será próximamente llevado a la sede de
las Naciones Unidas en Nueva York.
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No se equivoquen
Durante gran parte de su gobierno, Miguel de la Madrid
tuvo que pagar las facturas de cheques que emitió, poco
antes de irse, José López Portillo; a Ernesto Zedillo le
tocó pagar una cuenta que dejó pendiente Carlos Salinas.

Parece que el gobierno saliente está dispuesto a repe
tir esa historia. Claudia Sheinbaum tendrá que pagar por
decisiones que hoy se están tomando y que tendrán sus
implicaciones a finales de este año y principios del próximo.

Para el gobierno saliente no tiene ningún precio tensar
más la relación con Estados Unidos y Canadá o pasar refor
mas en las que no se está asumiendo ningún costo político;
sin embargo, sí para la nueva administración. El espíritu de
cuerpo va más allá del elogio personal.
REMATE CHAPULÍN
José Sabino hizo campana al Senado de la República con
el emblema del PRD, criticando el chapullneo y más tardó
en llegar al cargo que pasarse a Morena.

Este hombre publicó un video de ambiente rural en el
que dice "soy como tú, estoy cansado de los políticos cha
pulines de siempre. Para ser un buen político hay que tener
palabra". Se define como un hombre de campo, trabajo y
convicciones. El remate de su mensaje cuando era candida
to del PRD, ahora senador de Morena, es "no te conformes
con menos".

Ante la pregunta de la prensa, primero cuestionó de una
manera prepotente al reportero y después dijo que es gana
dero de abolengo, aunque parece que no sabe el sentido de
esa palabra (cuando le preguntaron en una entrevista, dijo
que no sabía cuántas cabezas de ganado y ranchos tenía),
trató de evadir el tema contando que siempre usaba som
brero, pero que su mujer no se lo había puesto en la maleta.
Pero no fue lo único que se le olvidó a la mujer de este ma
chirulo. También la dignidad y el respeto a quienes votaron
por él. Ahora podrá decir que es un chapulín de abolengo.

Luego hizo un intento de explicación en medios de co
municación, en el cual dice, que su cambio de partido tiene
que ver con la ideología y servir mejor a los tabasqueños.
Alguien le debería decir que es preferible parecer un cínico
y fantoche que confirmarlo.
REMATE HIPOTECARIO

Hay quienes dan por hecho que la cercanía con el Presiden
te saliente le alcanzará a Octavio Romero para acomodar
se prácticamente donde quiera dentro de la administración
de Claudia Sheinbaum. Incluso hay quienes dan por hecho
que será nombrado por la Presidenta electa como director
del Infonavit. Hace unos días, el Paclre clel Análisis Superior
le destacó la oposición abierta de Coparmex, encabezada
por José Medina Mora, recordando que se trata de un or
ganismo tripartito.
Dicho de otra manera, recordó que, por lo menos, el

nombramiento debe ser acordado con los representantes
de los trabajadores y de los patrones, que no son solamente
el sindicato patronal.

En corto hay quienes dicen que los presidentes de Con
camin y Concanaco, encabezada por Alejandro Gómez y
Octavio de la Torre Stéffano, respectivamente, han hecho
ver que ellos tienen una posición similar a la del sindicato
patronal. La parte sindical también estaría en contra de este
nombramiento y, peor, si no le son consultados. La CTM, que
liderea. Carlos Aceves del Olmo, también ha deslizado que
no está de acuerdo con la persona ni con el procedimiento.

Hay quienes creen que se trataría de una mala idea en
frentar al nuevo gobierno por esta posición; sin embargo,
hay quienes lo ven como un asunto de primera magnitud.
Si la Presidenta quiere encontrar un lugar para Romero,
pues no debe ser ése.
REMATE CONSTANCIA

Sobre la reunión que tuvo Claudia Sheinbaum con el
Presidente se dijo que era para afinar detalles del paquete
económico federal, sin embargo, a juzgar por quienes estu
vieron ahí se trataba del Paquete Económico de la Ciudad
de México. Además de ellos, estaban Rogelio Ramírez de
la O, los subsecretarios Juan Pablo de Botton y Gabriel
Yorio; el jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, y la se
cretaria de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,
Bertha Gómez Castro.

No olvide que De Botton ya se sabe que será secre
tario de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,

que encabezará en unos días más Clara Brugada, y que
Gómez Castro fue nombrada en el cargo cuando Luz
Elena González renunció a la Secretaría de Finanzas de la

CDMX para después tomar el nombramiento de secretaria
de Energía en el gobierno entrante.

La reunión se trató sobra las finanzas de la capital y su
transición, no sobre lo que se dijo o se entendió por algunos
medios de comunicación.

Durante gran parte de su gobierno, Miguel de la Madrid
tuvo que pagar las facturas de cheques que emitió, poco
antes de irse, José López Portillo; a Ernesto Zedillo le
tocó pagar una cuenta que dejó pendiente Carlos Salinas.

Parece que el gobierno saliente está dispuesto a repe
tir esa historia. Claudia Sheinbaum tendrá que pagar por
decisiones que hoy se están tomando y que tendrán sus
implicaciones a finales de este año y principios del próximo.

Para el gobierno saliente no tiene ningún precio tensar
más la relación con Estados Unidos y Canadá o pasar refor
mas en las que no se está asumiendo ningún costo político;
sin embargo, sí para la nueva administración. El espíritu de
cuerpo va más allá del elogio personal.
REMATE CHAPULÍN
José Sabino hizo campana al Senado de la República con
el emblema del PRD, criticando el chapullneo y más tardó
en llegar al cargo que pasarse a Morena.

Este hombre publicó un video de ambiente rural en el
que dice "soy como tú, estoy cansado de los políticos cha
pulines de siempre. Para ser un buen político hay que tener
palabra". Se define como un hombre de campo, trabajo y
convicciones. El remate de su mensaje cuando era candida
to del PRD, ahora senador de Morena, es "no te conformes
con menos".

Ante la pregunta de la prensa, primero cuestionó de una
manera prepotente al reportero y después dijo que es gana
dero de abolengo, aunque parece que no sabe el sentido de
esa palabra (cuando le preguntaron en una entrevista, dijo
que no sabía cuántas cabezas de ganado y ranchos tenía),
trató de evadir el tema contando que siempre usaba som
brero, pero que su mujer no se lo había puesto en la maleta.
Pero no fue lo único que se le olvidó a la mujer de este ma
chirulo. También la dignidad y el respeto a quienes votaron
por él. Ahora podrá decir que es un chapulín de abolengo.

Luego hizo un intento de explicación en medios de co
municación, en el cual dice, que su cambio de partido tiene
que ver con la ideología y servir mejor a los tabasqueños.
Alguien le debería decir que es preferible parecer un cínico
y fantoche que confirmarlo.
REMATE HIPOTECARIO

Hay quienes dan por hecho que la cercanía con el Presiden
te saliente le alcanzará a Octavio Romero para acomodar
se prácticamente donde quiera dentro de la administración
de Claudia Sheinbaum. Incluso hay quienes dan por hecho
que será nombrado por la Presidenta electa como director
del Infonavit. Hace unos días, el Paclre clel Análisis Superior
le destacó la oposición abierta de Coparmex, encabezada
por José Medina Mora, recordando que se trata de un or
ganismo tripartito.
Dicho de otra manera, recordó que, por lo menos, el

nombramiento debe ser acordado con los representantes
de los trabajadores y de los patrones, que no son solamente
el sindicato patronal.

En corto hay quienes dicen que los presidentes de Con
camin y Concanaco, encabezada por Alejandro Gómez y
Octavio de la Torre Stéffano, respectivamente, han hecho
ver que ellos tienen una posición similar a la del sindicato
patronal. La parte sindical también estaría en contra de este
nombramiento y, peor, si no le son consultados. La CTM, que
liderea. Carlos Aceves del Olmo, también ha deslizado que
no está de acuerdo con la persona ni con el procedimiento.

Hay quienes creen que se trataría de una mala idea en
frentar al nuevo gobierno por esta posición; sin embargo,
hay quienes lo ven como un asunto de primera magnitud.
Si la Presidenta quiere encontrar un lugar para Romero,
pues no debe ser ése.
REMATE CONSTANCIA

Sobre la reunión que tuvo Claudia Sheinbaum con el
Presidente se dijo que era para afinar detalles del paquete
económico federal, sin embargo, a juzgar por quienes estu
vieron ahí se trataba del Paquete Económico de la Ciudad
de México. Además de ellos, estaban Rogelio Ramírez de
la O, los subsecretarios Juan Pablo de Botton y Gabriel
Yorio; el jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, y la se
cretaria de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,
Bertha Gómez Castro.

No olvide que De Botton ya se sabe que será secre
tario de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,

que encabezará en unos días más Clara Brugada, y que
Gómez Castro fue nombrada en el cargo cuando Luz
Elena González renunció a la Secretaría de Finanzas de la

CDMX para después tomar el nombramiento de secretaria
de Energía en el gobierno entrante.

La reunión se trató sobra las finanzas de la capital y su
transición, no sobre lo que se dijo o se entendió por algunos
medios de comunicación.
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Durante gran parte de su gobierno, Miguel de la Madrid

tuvo que pagar las facturas de cheques que emitió, poco

antes de irse, José López Portillo; a Ernesto Zedillo le

tocó pagar una cuenta que dejó pendiente Carlos Salinas.

Parece que el gobierno saliente está dispuesto a repe

tir esa historia. Claudia Sheinbaum tendrá que pagar por

decisiones que hoy se están tomando y que tendrán sus

implicaciones a finales de este año y principios del próximo.

Para el gobierno saliente no tiene ningún precio tensar

más la relación con Estados Unidos y Canadá o pasar refor

mas en las que no se está asumiendo ningún costo político;
sin embargo, sí para la nueva administración. El espíritu de
cuerpo va más allá del elogio personal.
REMATE CHAPULÍN

José Sabino hizo campana al Senado de la República con
el emblema del PRD, criticando el chapullneo y más tardó
en llegar al cargo que pasarse a Morena.

Este hombre publicó un video de ambiente rural en el
que dice "soy como tú, estoy cansado de los políticos cha
pulines de siempre. Para ser un buen político hay que tener
palabra". Se define como un hombre de campo, trabajo y
convicciones. El remate de su mensaje cuando era candida
to del PRD, ahora senador de Morena, es "no te conformes

con menos".

Ante la pregunta de la prensa, primero cuestionó de una
manera prepotente al reportero y después dijo que es gana
dero de abolengo, aunque parece que no sabe el sentido de
esa palabra (cuando le preguntaron en una entrevista, dijo
que no sabía cuántas cabezas de ganado y ranchos tenía),
trató de evadir el tema contando que siempre usaba som
brero, pero que su mujer no se lo había puesto en la maleta.
Pero no fue lo único que se le olvidó a la mujer de este ma
chirulo. También la dignidad y el respeto a quienes votaron
por él. Ahora podrá decir que es un chapulín de abolengo.

Luego hizo un intento de explicación en medios de co
municación, en el cual dice, que su cambio de partido tiene
que ver con la ideología y servir mejor a los tabasqueños.
Alguien le debería decir que es preferible parecer un cínico
y fantoche que confirmarlo.
REMATE HIPOTECARIO
Hay quienes dan por hecho que la cercanía con el Presiden
te saliente le alcanzará a Octavio Romero para acomodar
se prácticamente donde quiera dentro de la administración
de Claudia Sheinbaum. Incluso hay quienes dan por hecho
que será nombrado por la Presidenta electa como director
del Infonavit. Hace unos días, el Paclre clel Análisis Superior
le destacó la oposición abierta de Coparmex, encabezada
por José Medina Mora, recordando que se trata de un or
ganismo tripartito.

Dicho de otra manera, recordó que, por lo menos, el
nombramiento debe ser acordado con los representantes
de los trabajadores y de los patrones, que no son solamente
el sindicato patronal.

En corto hay quienes dicen que los presidentes de Con

camin y Concanaco, encabezada por Alejandro Gómez y

Octavio de la Torre Stéffano, respectivamente, han hecho

ver que ellos tienen una posición similar a la del sindicato

patronal. La parte sindical también estaría en contra de este

nombramiento y, peor, si no le son consultados. La CTM, que

liderea. Carlos Aceves del Olmo, también ha deslizado que

no está de acuerdo con la persona ni con el procedimiento.

Hay quienes creen que se trataría de una mala idea en

frentar al nuevo gobierno por esta posición; sin embargo,

hay quienes lo ven como un asunto de primera magnitud.

Si la Presidenta quiere encontrar un lugar para Romero,
pues no debe ser ése.

REMATE CONSTANCIA

Sobre la reunión que tuvo Claudia Sheinbaum con el

Presidente se dijo que era para afinar detalles del paquete
económico federal, sin embargo, a juzgar por quienes estu
vieron ahí se trataba del Paquete Económico de la Ciudad
de México. Además de ellos, estaban Rogelio Ramírez de
la O, los subsecretarios Juan Pablo de Botton y Gabriel
Yorio; el jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, y la se
cretaria de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,

Bertha Gómez Castro.

No olvide que De Botton ya se sabe que será secre
tario de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México,

que encabezará en unos días más Clara Brugada, y que
Gómez Castro fue nombrada en el cargo cuando Luz
Elena González renunció a la Secretaría de Finanzas de la

CDMX para después tomar el nombramiento de secretaria
de Energía en el gobierno entrante.

La reunión se trató sobra las finanzas de la capital y su
transición, no sobre lo que se dijo o se entendió por algunos
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Banxico baja fuerte
proyección
de crecimiento...
no es el único
El Banco de México, en su Informe Trimestral, redujo fuerte
su pronóstico de crecimiento para la economía mexicana, en
2024 y en 2025. Para 2024 esperaba un crecimiento de 2.4/»
y lo redujo hasta 1.5 por ciento. Para 2025 proyectaba un cre
cimiento de 1.5%, lo reduce a 1.2 por ciento.

Victoria Rodríguez Ceja, la banquera central, explicaba
factores externos e internos para esta fuerte desaceleración.

Entre los factores externos se encuentra la reducción de

la actividad manufacturera en Estados Unidos, que tiene una
relación directa con las exportaciones mexicanas.

Entre los factores internos para el menor dinamismo, afecta
el menor impulso de la obra pública.
CRECIMIENTO SEXENAL BAJO: DE 0.9%, PROMEDIO,
ANUAL

El Banco de México bajó su pronóstico de crecimiento por
debajo del consenso del mercado.

En la encuesta de Citibanamex se espera un crecimiento
para 2024 de 1.7 por ciento. El Banxico lo trae de 1.5 por ciento.

De concretarse la proyección del Banco de México, es 
taríamos hablando de un sexenio, el del presidente López
Obrador, con bajo crecimiento. Estaríamos cerrando el se
xenio con un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento.
El menor desde el sexenio de Miguel de la Madrid, que fue
de 0.3 por ciento. Y, desde luego, estaríamos por debajo del
crecimiento promedio de los últimos veinte años, de 2% anual

Faltó una política de crecimiento basada en cadenas pro
ductivas, en impulso a la pequeña y mediana empresas, en
aprovechar el nearshoring.
...Y CAMBIAN LAS REGLAS PARA INVERTIR

Frente a estos malos pronósticos de crecimiento, lo que esta
mos viendo es todavía peor, están cambiando las reglas del
juego para la inversión. La reforma judicial podría traer jueces a
modo, con los cuales la inversión no podría llegar de la misma
manera. De ahí las quejas desde el Consejo Coordinador Em
presarial, el Consejo Mexicano de Negocios, la AmCham (que
trae a las empresas estadunidenses) y la CanCham (cámara de
empresas canadienses). Y lo mismo sucede con la iniciativa
para desaparecer los órganos autónomos, la cual, de plano
deberá pasar el filtro del TMEC, pues traería decisiones más
políticas que técnicas y colegiadas.

El presidente López Obrador ha desdeñado cada una de
las críticas. Que si los empresarios grandes sí ganaron con su
sexenio. Que si los empresarios estadunidenses y canadienses
exageran. Que si las agencias calificadoras fueron producto
del neoliberalismo. Que si los embajadores de EU y Canadá
actuaron por su cuenta y hay que ponerlos en pausa.

Frente a la desaceleración económica, la medicina que vie
ne todavía es peor: cambio en las reglas para invertir. El clima
de inversión lo resentirá y la inversión potencial, también. Ya
veremos la mano de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
sobre la degradación del clima de inversión.
YORIO, ¿AL BID? SUENA, SUENA
Gabriel Yorio es un buen funcionario público. Ha sido subse
cretario de Hacienda y con éxito: maneja igual el reflnancia
miento de la deuda a largo plazo y más a pesos, que la relación
con la banca comercial, que ha seguido prestando a pesar de
las elevadas tasas. Yorio ha sido un buen operador. Pero todo
hace indicar que hay distanciamiento entre el subsecretario y
el secretario Rogelio Ramírez de la O, quien va a permanecer,
por lo menos, el primer año de Claudia Sheinbaum.

Yorio era un buen candidato para Pemex, tiene conoci
mientos financieros y es buen operador. Ya sabemos que no
va para esa cartera. ¿Iría para la banca de desarrollo, después
de ser subsecretario y jefe de sector de la banca de desarrollo?
No lo creo. Acabamos de estar en Washington y allá a Yorio se
le ve bien para ser vicepresidente del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), presidido por lian Goldfajn, quien fuera
banquero central de Brasil. Y les hace falta un vicepresidente.
Yorio ha ido en varias ocasiones a Washington a los organis
mos financieros. Ha causado buena impresión. En particular
con el BID se han logrado apoyos financieros para el Corredor
Interoceánico y emisiones de bonos.
¿Veremos a Gabriel Yorio en el BID? No suena

descabellado.

El Banco de México, en su Informe Trimestral, redujo fuerte
su pronóstico de crecimiento para la economía mexicana, en
2024 y en 2025. Para 2024 esperaba un crecimiento de 2.4/»
y lo redujo hasta 1.5 por ciento. Para 2025 proyectaba un cre
cimiento de 1.5%, lo reduce a 1.2 por ciento.

Victoria Rodríguez Ceja, la banquera central, explicaba
factores externos e internos para esta fuerte desaceleración.

Entre los factores externos se encuentra la reducción de

la actividad manufacturera en Estados Unidos, que tiene una
relación directa con las exportaciones mexicanas.

Entre los factores internos para el menor dinamismo, afecta
el menor impulso de la obra pública.
CRECIMIENTO SEXENAL BAJO: DE 0.9%, PROMEDIO,
ANUAL

El Banco de México bajó su pronóstico de crecimiento por
debajo del consenso del mercado.

En la encuesta de Citibanamex se espera un crecimiento
para 2024 de 1.7 por ciento. El Banxico lo trae de 1.5 por ciento.

De concretarse la proyección del Banco de México, es 
taríamos hablando de un sexenio, el del presidente López
Obrador, con bajo crecimiento. Estaríamos cerrando el se
xenio con un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento.
El menor desde el sexenio de Miguel de la Madrid, que fue
de 0.3 por ciento. Y, desde luego, estaríamos por debajo del
crecimiento promedio de los últimos veinte años, de 2% anual

Faltó una política de crecimiento basada en cadenas pro
ductivas, en impulso a la pequeña y mediana empresas, en
aprovechar el nearshoring.
...Y CAMBIAN LAS REGLAS PARA INVERTIR

Frente a estos malos pronósticos de crecimiento, lo que esta
mos viendo es todavía peor, están cambiando las reglas del
juego para la inversión. La reforma judicial podría traer jueces a
modo, con los cuales la inversión no podría llegar de la misma
manera. De ahí las quejas desde el Consejo Coordinador Em
presarial, el Consejo Mexicano de Negocios, la AmCham (que
trae a las empresas estadunidenses) y la CanCham (cámara de
empresas canadienses). Y lo mismo sucede con la iniciativa
para desaparecer los órganos autónomos, la cual, de plano
deberá pasar el filtro del TMEC, pues traería decisiones más
políticas que técnicas y colegiadas.

El presidente López Obrador ha desdeñado cada una de
las críticas. Que si los empresarios grandes sí ganaron con su
sexenio. Que si los empresarios estadunidenses y canadienses
exageran. Que si las agencias calificadoras fueron producto
del neoliberalismo. Que si los embajadores de EU y Canadá
actuaron por su cuenta y hay que ponerlos en pausa.

Frente a la desaceleración económica, la medicina que vie
ne todavía es peor: cambio en las reglas para invertir. El clima
de inversión lo resentirá y la inversión potencial, también. Ya
veremos la mano de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
sobre la degradación del clima de inversión.
YORIO, ¿AL BID? SUENA, SUENA
Gabriel Yorio es un buen funcionario público. Ha sido subse
cretario de Hacienda y con éxito: maneja igual el reflnancia
miento de la deuda a largo plazo y más a pesos, que la relación
con la banca comercial, que ha seguido prestando a pesar de
las elevadas tasas. Yorio ha sido un buen operador. Pero todo
hace indicar que hay distanciamiento entre el subsecretario y
el secretario Rogelio Ramírez de la O, quien va a permanecer,
por lo menos, el primer año de Claudia Sheinbaum.

Yorio era un buen candidato para Pemex, tiene conoci
mientos financieros y es buen operador. Ya sabemos que no
va para esa cartera. ¿Iría para la banca de desarrollo, después
de ser subsecretario y jefe de sector de la banca de desarrollo?
No lo creo. Acabamos de estar en Washington y allá a Yorio se
le ve bien para ser vicepresidente del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), presidido por lian Goldfajn, quien fuera
banquero central de Brasil. Y les hace falta un vicepresidente.
Yorio ha ido en varias ocasiones a Washington a los organis
mos financieros. Ha causado buena impresión. En particular
con el BID se han logrado apoyos financieros para el Corredor
Interoceánico y emisiones de bonos.
¿Veremos a Gabriel Yorio en el BID? No suena

descabellado.
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El Banco de México, en su Informe Trimestral, redujo fuerte
su pronóstico de crecimiento para la economía mexicana, en
2024 y en 2025. Para 2024 esperaba un crecimiento de 2.4/»
y lo redujo hasta 1.5 por ciento. Para 2025 proyectaba un cre
cimiento de 1.5%, lo reduce a 1.2 por ciento.

Victoria Rodríguez Ceja, la banquera central, explicaba
factores externos e internos para esta fuerte desaceleración.

Entre los factores externos se encuentra la reducción de
la actividad manufacturera en Estados Unidos, que tiene una
relación directa con las exportaciones mexicanas.

Entre los factores internos para el menor dinamismo, afecta
el menor impulso de la obra pública.
CRECIMIENTO SEXENAL BAJO: DE 0.9%, PROMEDIO,
ANUAL
El Banco de México bajó su pronóstico de crecimiento por
debajo del consenso del mercado.

En la encuesta de Citibanamex se espera un crecimiento
para 2024 de 1.7 por ciento. El Banxico lo trae de 1.5 por ciento.

De concretarse la proyección del Banco de México, es 
taríamos hablando de un sexenio, el del presidente López
Obrador, con bajo crecimiento. Estaríamos cerrando el se
xenio con un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento.
El menor desde el sexenio de Miguel de la Madrid, que fue
de 0.3 por ciento. Y, desde luego, estaríamos por debajo del
crecimiento promedio de los últimos veinte años, de 2% anual

Faltó una política de crecimiento basada en cadenas pro
ductivas, en impulso a la pequeña y mediana empresas, en
aprovechar el nearshoring.
...Y CAMBIAN LAS REGLAS PARA INVERTIR
Frente a estos malos pronósticos de crecimiento, lo que esta
mos viendo es todavía peor, están cambiando las reglas del
juego para la inversión. La reforma judicial podría traer jueces a
modo, con los cuales la inversión no podría llegar de la misma
manera. De ahí las quejas desde el Consejo Coordinador Em
presarial, el Consejo Mexicano de Negocios, la AmCham (que
trae a las empresas estadunidenses) y la CanCham (cámara de
empresas canadienses). Y lo mismo sucede con la iniciativa
para desaparecer los órganos autónomos, la cual, de plano
deberá pasar el filtro del TMEC, pues traería decisiones más
políticas que técnicas y colegiadas.

El presidente López Obrador ha desdeñado cada una de
las críticas. Que si los empresarios grandes sí ganaron con su
sexenio. Que si los empresarios estadunidenses y canadienses
exageran. Que si las agencias calificadoras fueron producto
del neoliberalismo. Que si los embajadores de EU y Canadá
actuaron por su cuenta y hay que ponerlos en pausa.

Frente a la desaceleración económica, la medicina que vie
ne todavía es peor: cambio en las reglas para invertir. El clima
de inversión lo resentirá y la inversión potencial, también. Ya
veremos la mano de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
sobre la degradación del clima de inversión.
YORIO, ¿AL BID? SUENA, SUENA
Gabriel Yorio es un buen funcionario público. Ha sido subse
cretario de Hacienda y con éxito: maneja igual el reflnancia
miento de la deuda a largo plazo y más a pesos, que la relación
con la banca comercial, que ha seguido prestando a pesar de
las elevadas tasas. Yorio ha sido un buen operador. Pero todo
hace indicar que hay distanciamiento entre el subsecretario y
el secretario Rogelio Ramírez de la O, quien va a permanecer,
por lo menos, el primer año de Claudia Sheinbaum.

Yorio era un buen candidato para Pemex, tiene conoci
mientos financieros y es buen operador. Ya sabemos que no
va para esa cartera. ¿Iría para la banca de desarrollo, después
de ser subsecretario y jefe de sector de la banca de desarrollo?
No lo creo. Acabamos de estar en Washington y allá a Yorio se
le ve bien para ser vicepresidente del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID), presidido por lian Goldfajn, quien fuera
banquero central de Brasil. Y les hace falta un vicepresidente.
Yorio ha ido en varias ocasiones a Washington a los organis
mos financieros. Ha causado buena impresión. En particular
con el BID se han logrado apoyos financieros para el Corredor
Interoceánico y emisiones de bonos.
¿Veremos a Gabriel Yorio en el BID? No suena

descabellado.
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Atención: es el Artículo 14.6 del TMEC
Estos casos aplican hasta

para habitantes de las Lo
mas de Chapul tepec que se

opusieron a la instalación de una
escuela que generaría, quizás»
tráfico y ruido.

Hay algunos a suntos críticos.
Nadie desea, por ejemplo, vivir
cerca de una fábrica. ¿Si una co
munidad enfrenta a quien desea
instalar una planta fabricante de
coches, a quién brindará la ra
zón un juez que busque votos?

¿Si él la concede a los quejosos
para mantener su empleo, ya no
serán construidas más escuelas
o fábricas en la ciudad? ¿Quién
defiende las que ya están cons
truidas y en operación?

Hay muchas de ambas. Las
empresas más conocidas son Ford
oGM, ¿Pero qué hay de Eoyd,
Cad rex, American Wood mark,
First ron ¡es,..? Son centenas de

empresas que operan en el país.
En México las defiende la

autoridad del presidente, la de go

bernadores y alcaldes y en mayor
medidaj la del Poder Judicial En
Estados Unidos temen que en el
futuro ya no será así.

Sus dueños dicen que su
situación entrará en incertidum

bre legal a partir de una even
tual aprobación de cambios a la
Constitución propuestos por la
Presidencia. No importa qué pen
semos de este lado. Ellos creen
que están en riesgo:

"Si bien existe un amplio
consenso sobre la necesidad de

forralecerelsístemajudicial de
México, creemos firmemente que
ciertas reformas constitucionales

propuestas por el gobierno mexi
cano  en particular, la reforma
judicial y la propuesta de elimi
nación dé los órganos autónomos
y entes reguladores, podrían
socavar el Estado de Derecho y las
garantías de protección a la s ope
raciones comerciales en México,
incluyendo el nivel mínimo de

trato otorgado a través del Trata
do entre México, Estados Unidos
y Canadá (TMEC)", expuso ayer
en un texto la cámara de comer

cio más poderosa del mundo,
la US Chamber, que agrupa al
mayor número de empresas del
país vecino, ¿El"nivei mínimo
de trato"? ¿Qué es eso?

Está consignado precisamente
en ese contrato comercial renego
ciado por capricho del entonces
presidente Donald Trump y fir
mado el 10 de diciembre de 2019
por representantes de los tres
países, ante el presidente Andrés
Manuel López Obrador, testigo de
honor.

El Artículo 14.6 del TMEC
dice; Nivel Mínimo de Trato:

"1, Cada Parte otorgará a las
inversiones cubiertas un trato
acorde con el derecho internacio
nal consuetudinario, incluido tra
to justo y equitativo y protección
y seguridad plenas" y obliga a
los gobiernos de Estados Unidos,
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México y Canadá a otorgar "trato
justo y equitativo", lo que incluye
la obligación de "no denegar jus
ticia en procedimientos judiciales
penales, civiles o contencioso
administrativos de acuerdo con
el principio del debido proceso
incorporado en los principales
sistemas jurídicos del mundo".

Es la parte del TMEC que alu
den los socios comerciales. No es

la posición de su gobierno, sino la
de los líderes de las empresas que
eligen apostar dinero en México.

Se equivoca quien pien
se que al presidente López
Obrador le tiene sin cuidado la
relación con la US Chamber of
Commerce.

Al inicio de su adminis tración,
durante la primavera de 2019,

presencié un encuentro público
y al aire libre durante el cual,
el mandatario mexicano y su
equipo cenaron en una hacienda
y ucateca con la hueste del pode
roso Tom Donohue, histórico líder
de esa cámara empresarial que
en esos días se oponía a que su
gobierno firmara el TM EC si n la
previa aprobación de una reforma
al sistema laboral mexicano que
bri nda ría más tra n spa renda alas
elecciones sindicales.

Esa noche, Luisa María Alcal
de, entonces Secretaria del Tra
bajo, llegó apurada en un vuelo
de última hora minutos después
de que el Congreso mexicano
había ajustado esas leyes. Cruzó
el jardín de la hacienda San Diego

Cutz, se acercó al presidentey
a sus interlocutores que depar
tían en una mesa. Poco tiempo
después de ese evento, el TMEC
fue firmado.

Estamos en 2024, a días de
una posible aprobación de cam
bios constitucionales que a decir
de empresarios estadounidenses
pondrían en riesgo el TMEC.

¿Qué señales mandará esta
vez el presidente a los legislado
res? Más importante. ¿Qué hará
la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, para evitar que el
pilar de las exportaciones se
agriete?.
Director General de Provectos

Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"CViííci Pai te otorgará a las inversiones
cubiertas un trato acorde con el derecho
internacional consuetudinario"
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La amistad
y las finanzas

SIN DEJAR A NADIE ATRÁS

Aílul Ortlz
r

Aralos
Presidente de Copaimex CDMX

QOpine y ted:
buendia@ajdalartiz.mx
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Leemos en la bellísima

Mishné Torá que "cuando
una persona que ha pedido

prestado dinero se encuentra
con su acreedor, no tiene permi
tido saludarlo primero, tampoco
hablar bien de él en público, ni
visitar su casa". De esta manera,
Maimónides, en el siglo XII, bus
caba resolver algunos conflictos
derivados de la relación asimé
trica que surge de un contrato
de deuda: un acreedor podría
intentar incrementar su ventaja
y un deudor podría asumir que
debía algo más que ia cantidad
nominal del préstamo. Senten
cias como las anteriores encon

tramos en los textos que versan
sobre contratos de préstamo;
la clara concurrencia entre la
sociabilidad y las finanzas era de
vital interés para las comunida
des antiguas, y podemos estar
seguros de que para las nuestras
también lo es,
Un estudio publicado hace

un par de meses por Bread
Financia], compañía de servicios
financieros radicada en Ohio,
concluye que, en promedio,
perdemos una de cada cinco
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amistades debido a cuestiones

de dinero. Esto es decisivo por
que la felicidad depende, sobre
todo, de la calidad de nuestras
relaciones interpersonales.
Conclusión a la que llegaron
los investigadores del Harvard
Study of Adult Development, el
análisis longitudinal más dura
dero de la historia que, durante
80 años, ha demostrado que la
salud de los individuos coincide
con su capacidad para cultivar
vínculos sociales significativos.
Uno de los factores que más
impactan en la sociabilidad,
según el estudio antes citado, es
la estabilidad financiera: unas

finanzas desatendidas pueden
empañar nuestras relaciones, y
entonces podemos entender la
urgencia con que Maimónides
elaboró normas que, por lo visto,
no SOn tan extrañas.
Extraño sería hacer caso a

Shakespeare cuando aconseja
en Hamlet lo siguiente: "Ni
pidas ni prestes, por prestar a
menudo perdemos lo prestado y
al amigo, y por pedir entorpece
mos el manejo del hogar". En el
mundo moderno las actividades
y necesidades financieras no se
detienen y ¿en qu ién podemos
confiar sí no es en nuestros

amigos? La raíz del asunto está
en que el vínculo que mantene
mos con el dinero incluye una
dimensión emotiva que muchas
veces pasamos por alto. Mante
ner las finanzas en orden es, por
analogía, requisito de una mente
y salud equilibradas. Cuando
desatendemos la relación per
sonal y emocional que tenemos
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con el dinero, y no lo valoramos
en la pluralidad de sus aspectos,
es más probable que termine
afectando la convivencia con las
personas que nos rodean. Faltar
a una fecha de pago equivale
a romper una promesa, por
ejemplo, y todos procuramos
lo mejor para nuestros amigos.
Sin embargo, la naturaleza
impredecible de las necesidades
financieras puede encauzarse
med iante la elaboración de un

presupuesto, el control de las
deudas, la adquisición de segu
ros y todo aquello que conforma
una sensata, cuidadosa y empá
tica relación con nuestro dinero
y el de los demás.
Las normas antiguas sobre los

contratos de préstamo estaban
encaminadas, principalmente,
al bienestar y mantenimiento
de la comunidad. Afortuna
damente ya no tenemos que
recurrir a la suspensión momen
tánea de la amistad cuando hay
un préstamo de por medio. Hoy
en día, la educación financiera
nos permite evitar malenten
didos y tensiones que pueden
Surgir por cuestiones de dinero,
lo que nos ayuda a ser mejores
amigos: considerados y confia
bles. Tratemos abiertamente

los asuntos de dinero porque, al
final, nadie es mejor que todos
juntos cuando la amistad y las
finanzas caminan de la mano.
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Uber, la pelea por
no pagar más impuestos
La suspensión de actividades por parte del

Poder Judicial ante las protestas por la reforma
que se discute sobre el tema actualmente, ha
hecho que se postergue un asunto en el que, de
una u otra forma, todos podríamos estar invo

lucrados, ya que la empresa que interpuso el amparo
puede abrir el camino a muchas más.
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Y es que resulta que la Primera Sala de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación (SGJN) va por
declarar inconstitucional el impuesto en la Ciudad
de México, que gobernará próximamente Clara
Rrugada a los servicios de delivery mediante pla
taformas electrónicas, lo que seria un motivo más de
rechazo de la 4T en contra del Poder Judicial.

Se tenía previsto que ayer se discutiera el caso de
Delivery Technologies, mejor conocida como la
marca de Cornershop que recién adquirió Uber y
que a nivel mundial lleva Dara Khosrowshahi, la
que promovió un amparo en contra del impuesto del
2 por ciento a las comisiones o tarifas que cobran por
esos servicios en la CDMX, Si gana, no dude que otras
como Rappi o Didi puedan seguir el mismo camino.

En este proceso, ya un juez de distrito otorgó el
amparo, pues consideró que dicho cobro no se podía
atribuir a un impuesto sino aun derecho por el uso o
aprovechamiento de bienes de dominio público; sin
embargo, de acuerdo con el juez, dicho derecho resul
taba contrario al principio de legalidad tributaria que
exige que se defina de forma precisa la actividad que
origina el cobro. En este posicionamiento, la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México mostró su des
acuerdo y solicitó la revisión de la decisión de amparo.

Dado el momento que vive la SGJN es un tema,
que así como el que se tenía planteado analizar esta
semana, de que Hacienda debe regresar devoluciones
no hechas en tiempo, pero incluido el pago de intere
ses y que se quedó en stand by, este proyecto será visto

en unas semanas por la ministra ponente, Loretta
Ortiz, pero hay que prepararnos para el enoontra
nazo que se viene.
Y es que el proyecto plantea que el cobro anali

zado es un impuesto y no un derecho, por lo tanto,
resulta inconstitucional que no se haya reconocido
ni autorizado deducción alguna, al considerar que
los costos en que se incurren para ejercer el comer
cio electrónico son menores que los que se tienen
que realizaren el comercio tradicional, pero desde
luego que esta opción de deducir debe ser incluida,
pues es un impuesto.

Interesante que el proyecto de sentencia explica
que el carácter de impuesto viene dado por su
diseño, ya que grava directamente una fuente de
riqueza, es decir, las tarifas o comisiones obtenidas
por la entrega o recepción de paquetes alimentos,
víveres o cualquier tipo de mercancía en la Ciudad
de México y es por eso que se prevé conceder el am
paro para que el impuesto no se aplique y, para que
en el caso de que hubiera realizado pagos conforme
a éste, se le devuelva lo efectivamente erogado, con
la correspondiente actualización. Pelea a la vista.

Acapulco y el Viaducto Diamante
Como ya habíamos platicado, el tema del Viaducto
Diamante que conecta la Autopista del Sol con la
zona Diamante de Acapulco, hoy con un lento avance
en su recuperación en la zona de condominios, es un
tema a seguir, porque las afores invirtieron ahí,
El panorama sigue incierto, y es que esta semana

que inició la discusión de reforma al Poder Judicial
en la Cámara de Diputados y ante el paro de labores
de más de mil 200jueces federales y magistrados,
algunas empresas y organizaciones han tenido que
tomar medidas por la pausa en casos legales deter
minantes.
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En este sentidoy después
de que en abril de este año ga
naran un amparo y protección
de la justicia, Fibra Orion, al
mando de Rodolfo Campos,
y su equipo legal presenta
ron ante el Primer Tribunal
Colegiado en Materias Penal
y Administrativa en Acapulco,
un incidente en revisión para

solicitar que el caso del Viaducto La VentaPunta
Diamante, se considere en calidad de urgente.

Los argumentos son claros: después del "rescate"
aplicado por la gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, en abril del año pasado, el tramo ahora
presenta faltas en operación y mantenimiento, sólo
hay que darse una vuelta por esa vía.
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Nuevo parque industrial en Torreón
Las inversiones en Coahuila siguen fluyendo;
sin tanto ruido, la entidad que gobierna Manolo

Jiméne z logró la llegada de un
parque industrial, pues colocó
la primera piedra del VYNMSA
Torreón Industrial Park.
que representa una inversión
de más de 2 mil millones de

pesos y generará más de 30 mil
empleos directos e indirectos.
Según el Instituto Mexicano
para la Competitívidad ÍIMCO),

Coahuila se encuentra entre los tres estados con

mejor desempeño para aprovechar el nearshoring.
Con sede en Monterrey, VYMSA. la construc

tora especializada en naves y parques industriales
que dirige Mario Chapa, cuenta con 26 parques
industriales en todo el país y estima tener las naves
del parque industrial de Torreón en el primer tri
mestre del 2025.

Profeco y La Costeña
Bastante contentos deben estar en la Procura
duría Federal del Consumidor (Profeco),

que lleva David Aguilar
Romero, y es que la empresa
Sabormex, que es propieta
ria de las marcas La Costeña,
Clemente Jacques, entre
otras, aun y con todo el equipo
de abogados detrás no pudo
avanzaren su proceso legal en
contra de la institución.

Resulta que La Costeña in
terpuso el amparo directo en revisión 6223/2024,
esto con relación a la sanción por infracciones a la
Ley Federal del Consumidor, consistente en falta de
veracidad de la información sobre sus productos.
Sin embargo, la Corte desechó el asunto por impro
cedente por no cumplirlos procesos que marca la
ley de amparo vigente.

Seguramente veremos otros caminos legales para
frenar las críticas que hace la Profeco de diversos pro
ductos que consideran no cumplen con las normas.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Un sexenio perdido... y lo que falta
Váya tiempos los que nos esperan en materia

económica.

De hecho, pueden ser aún más complica
dos en materia política. Pero ese asunto lo dejaremos
para otra ocasión.
Permítame poner el foco en la perspectiva de la

economía.

El día de ayer, el Banco de México señaló que su
expectativa de crecimiento económico para el 2024
era de 1.5 por ciento. Y para 2025, de 1.2 por
ciento.

No se puede acusar a Banxico de que pone esas
cifras solo para generar un mal ambiente que dañe al
gobierno saliente y al que viene.

De ninguna manera.
Las perspectivas económicas que ofrece el

Banxico son de las más objetivas y robustas que
podemos encontraren el país.

¿Qué significa que en el último año del gobierno
de AMLO crezcamos solo al 1.5 por ciento?

1Eso implica que el crecimiento acumulado en
todo el sexenio sería de solo 5.0 por ciento, lo que
se traduce en una tasa anual promedio de 0.8 por
ciento. La más baja desde los tiempos de Miguel de
la Madrid.

2Significa también que, con un estimado de
crecimiento de la población de 0.9 por ciento al
año, tendremos en el saldo sexenal, un decreci
miento del PIB per cápita en este sexenio de 0.5
por ciento, medido en pesos constantes. Bajo este
parámetro, somos más pobres de lo que lo éramos
hace seis años.

3También significa que, en los últimos tres años,
luego de la pandemia, el crecimiento se ha desace
lerada de manera consistente. Empezamos en 6
por ciento en 2021, seguimos en 3.7 por ciento en
2022, luego en 3.2 por ciento en 2023. Ahora esta
ríamos apenasen 1.5 por ciento en 2024.
Y todo ese cuadro económico lo habríamos tenido

cuando estaba, y está al alcance, la oportunidad de
concretar las ventajas de la relocalización manufac
turera global, que debiera a impulsar al país a crecer
a tasas mucho más elevadas.

El problema más grave no solo es el pasado, sino
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sobre todo el futuro.
Banxico presentó su expectativa de que el cre

cimiento de 2025 llegará apenas a 1.2 por ciento,
aunque su rango es de 0.4 a 2.0 por ciento.

Es decir, en el propio escenario del Banxico, se
plantea como posible que la economía crezca menos
de 1 por ciento el próximo año.

¿Cómo les ha ido a otros gobiernos en el primer
año de su gestión?

Comencemos con el actual, el de AMLO. La can
celación del aeropuerto de Texcoco condujo a una
caída de 0.4 por ciento en el primer año del sexenio
de AMLO.

Seis años antes, en el primer año del sexenio de
Peña Nieto, entramos en un virtual estancamiento,
con un crecimiento de apenas 0,9 por ciento.

En el sexenio anterior, con Calderón, el resultado
fue un poco mejor, con un crecimiento de 2.1 por
ciento, que tampoco era para hacer fiesta.

Con Vicente Fox también tuvimos un freno eco
nómico, que resultó en una caída de 0.2 por ciento
del PIB en el año 2001, el primero de su administra
ción.

Ya m le cuento lo que ocurrió seis años atrás,
cuando Zedillo tomó la Presidencia y en 1995 expe
rimentamos una caída de 5.9 por ciento.

Como podrá ver, de cinco sexenios analizados, en
tres de ellos hubo un decrecimiento de la economía
en el primer año. En otro hubo estancamiento y solo
en uno se presentó un crecimiento más bien mode
rado.

Sobre esta base histórica, creo que sería buena
noticia que en el primer año del sexenio de Claudia
Sheinbaum no haya una caída económica, sino un
crecimiento muuuy moderado.

Como le hemos comentado varias ocasiones en

este espacio, ese resultado derivó de la decisión del
partido en el poder de impulsar las reformas lanza
das por AMLO el pasado 5 de febrero.

La preocupación es si con ellas, no tendremos, no
solo otro año, sino otro sexenio perdido en materia
de crecimiento económico y un fracaso en los objeti
vos planteados por la presidenta electa.

Ya lo veremos.
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T Tna de las críticas más constantes en tomo al Tren Maya es la falta
U de viajeros por la carencia de tours hacia los destinos de atracción
que se encuentran a la vera de la ruta ferroviaria, a cargo del general
Óscar Lozano Águila. Pero como todo en la vida, la oportunidad se le
presenta a los audaces... y esta vez correspondió a la agencia de eco
turismo y aventura Vamo' a Rolá, emprendimiento nacido en Cam
peche hace 7 años por iniciativa de la siempre entusiasta Joy Charles.
La agencia está por lanzar un paquete Ruta Maya
Chiapas y Campeche de 10 días y 9 noches, par
tiendo de la estación de Villahermosa y culmi
nando en Cancán. Hace dos años les conté en esta

columna de que Vamo' a Rolá no es "otra agencia
de viajes", pues se trata de una real integradora de
entrañables experiencias.

Y es que la forma en que estructura la oferta al
viajero permite conocer y admirar la biodiversi
dad en diversas zonas del sureste, adentrarse en
sitios arqueológicos con guías locales altamente
especializados, convivir compartiendo mesa —co
nociendo sus sueños y problemas— con los habi
tantes de zonas que guardan verdaderos tesoros
naturales e históricos, y alegrar el espíritu y el
cuerpo con música, baile y alimentos de la región.

Como anotación personal, una de mis me
jores experiencias en esa clase de viaje (un real
viaje) fue a la selva de Campeche con Vamo' a
Rolá, de donde obtuve luminosos recuerdos que
continuamente evoco y amigos de verdad con
los que suelo conversar.

La oferta que ahora presenta la empresa de
Joy Charles —una joven de firmeza y empatia to
doterreno— inicia en Villahermosa y empieza su
trayecto para detenerse a lo largo de los di as en las
estaciones de Palenque, San Francisco de Campe
che, EdznáSeybaplaya, Mérida, Izamal, Valladolid
y finalmente Cancán. En cada una está armado un
tour de experiencias que adentran en sus paisajes,
monumentos, playas, sus sabores... y lo más rele
vante, el contacto con una de las culturas origina
rias vivas más exitosas del mundo.

Ese tipo de lazos directos entre viajeroentor
no es lo que pueden hacer exitoso al Tren Maya
como una herramienta de desarrollo sostenible y
crecimiento incluyente en el sureste mexicano. De

suceder así, será un valioso legado de la adminis
tración de Andrés Manuel López Obrador finan
ciado con dinero —mucho—, dolor y fatiga de los
mexicanos y su entorno.

VivaVolaris, ampliaciones de flota. La se
mana pasada Juan Carlos Zuazua y Enrique
Beltranena formalizaron la alianza entre las dos

principales aerolíneas de bajo costo del país para
enfrentar el fraude en la venta de boletos a través

de medios digitales que, aunque parezca broma,
hace caer a muchas personas buscadoras de "su
perprecios" en páginas de Internet apócrifas. Una
alianza abierta para que se sumen otros presta
dores de servicios para viajeros como hoteles,
entretenimiento y tours, así como para otras ae
rolíneas. .. incluyendo Aeroméxico, que comanda
Andrés Conesa.

Además de ello, trascendieron las amplia
ciones de flota para el año que viene que harán
las compañías firmantes, las cuales tienen por
común denominador utilizar los aviones euro

peos Airbus, que preside Guillaume Faury... y que
irán ampliando con un plan moderado.

Viva, por ejemplo, se plantea agregar entre
5 y 6 nuevas aeronaves a su actual flota de 105
unidades, a fin de ampliar frecuencias y las hoy
58 rutas nacionalesregionales que construye
desde sus 7 centros operativos en el país. En
tanto que Volaris, con una flota de 134 aviones,
estima agregar otros 8 para el año próximo para
fortalecer las rutas construidas en la región Pací
fico y su extensión de vuelos hacia la costa oeste
de Estados Unidos.

Puga la libra. Buena noticia: luego de más de
dos años de incertidumbre, que incluso lo colo
caron al borde de la quiebra, el Ingenio Puga, en

Nayarit, y en la pobreza a 790 trabajadores del
complejo azucarero y a 4 mil 300 productores de
caña de la región, recibieron excelentes noticias
hace unos días. Se concretó el rescate financiero

de la empresa, que encabezó la firma Altor, que
comanda Fernando Apórtela con una inyección
de 4 mil 333 millones de pesos.

Ello fue posible por el compromiso decidido
de la mayoría de los acreedores de Puga, quienes
respaldaron el acuerdo para sacar a flote a una
compañía clave en la actividad agroindustrial
en Nayarit, Jalisco, Sinaloa, Colima y Durango.
Otros actores que fueron fundamentales en el
rescate —quienes visualizaron la importancia y
la responsabilidad social de sus actos— fueron el
conciliador Marco Campos y el asesor legal Alo11 
so Rivera Gaxiola.

El saneamiento de Puga, por sí solo, alentará
el crecimiento económico en la región.

SRE, abandono en la India. Increíble pero cier
to: la Embajada de México en India dejará solo al
mexicano Jorge Renán Solís Fernández, privado
de su libertad en ese país desde hace 6 años sin
que se le haya probado delito alguno. Para Jorge
Renán y sus familiares era clave la presencia de
autoridades mexicanas en la audiencia que ten
drá lugar el próximo 30 de agosto, en donde se
puede decidir su libertad; sin embargo, la Secre
taría de Relaciones Exteriores, justificándose en
la "austeridad franciscana", en la "falta de recur
sos" para viajar —a Indore donde está detenido—,
prefirió abandonarlo a su suerte. Y eso pese a que
la semana pasada la canciller Alicia Bárcena afir
mó brindarían todo el apoyo al connacional para
proteger sus derechos humanos y que se hiciera
justicia. Si, cómo no.
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PESOS Y CONTRAPESOS

PAZ, IMPUESTOS, JUSTICIA (1/2)

POR ARTURO DAMM ARNAL

El 9 de marzo de 1776 se publicó Una
investigación acerca de la naturaleza

y causas de la riqueza de las naciones, li
bro escrito por el filósofo escocés Adam
Smith (1723  1790), considerado por
muchos el primer tratado de economía
política, lo cual es discutible porque en
1755, de manera postuma, debido a la
censura del gobierno francés, se publi
có el Ensayo sobre la naturaleza del co
mercio en general, de Ricardo Cantillón
(1680 1734), que bien puede ser consi
derado como la cuna de la economía po
lítica. Eso sí, el de Smith es un libro más
completo que el de Cantillón y ha sido
más influyente en la historia del pensa
miento económico. Yo le debo mucho.

En su libro Smith se pregunta, en primer lugar, cuál es la natura
leza de la riqueza, que consiste en los bienes y servicios con los
que satisfacemos nuestras necesidades, no en el dinero, como lo
creían, producto de la ilusión crisohedónica, los mercantilistas
de la época. En segundo lugar se pregunta cuáles son las causas
de la riqueza, que son el respeto a la libertad individual (dejar
hacer), y a la propiedad privada (dejar poseer), lo que él llamó el
sistema de la libertad natural. En tercer lugar se pregunta cómo
se logra, no el enriquecimiento de una nación, sino el de todas
las naciones, lo que se consigue gracias al comercio entre ellas,
al comercio internacional, al libre comercio.

El que Smith trate estos tres temas debe ser motivo más que
suficiente para que los economistas lean, estudien y discutan La
riqueza de las naciones, como se le conoce de manera abreviada.
¿Cuántos lo han hecho? Así como no concibo un filósofo que,
aunque no sea platónico, no haya leído los Diálogos de Platón,
no concibo a un economista que, aunque no sea smithiano, no
haya leído La riqueza de las naciones (véase: https://www.you
tube.com/watch?v=MFD6a5Noklg).

Una de las frases más importantes del libro de Smith es esta:
"Poco más se necesita, para llevar a una nación a su máximo
grado de opulencia, desde la barbarie más baja, que la paz, pocos
impuestos, y una tolerable administración de justicia". Paz: que
la gente pueda producir y consumir en paz, sin tener que desti
nar tiempo y esfuerzo a defenderse de quienes la agreden, ya
sean connacionales (por ejemplo: el crimen organizado), o ex
tranjeros (por ejemplo: una invasión militar). Pocos impuestos:
que no sean confiscatorios, que se destinen, nada más, a finan
ciar la legítima tarea del gobierno, que es hacer valer los dere
chos, que realmente lo sean, de los ciudadanos. Tolerable (ojo:
tolerable, no perfecta), administración de justicia: que el gobier
no castigue a quienes cometen injusticias, a quienes violen los
derechos de los demás, y que los obligue a resarcir a sus víctimas.

Paz, pocos impuestos, tolerable administración de justicia.
¿Cómo andamos en México en cada una de estas materias?
¿Cómo andaremos si se concreta el Plan C? Paz: convivencia civi
lizada, práctica de la justicia de parte de los ciudadanos, respeto
a los derechos de los demás. Pocos impuestos: cobrados para fi
nanciar únicamente la legítima tarea del gobierno, que es hacer
valer los derechos de las personas, prohibiendo su violación y
previniéndola, y, de fallar en la prevención del delito, castigar al
delincuente y obligarlo a resarcir a su víctima. ¿Cómo andamos
en cada una de estas materias?

Continuará.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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Momento de

prudencia en las
finanzas personales

® Qué puede ser más poderoso en la
¿mente del Presidente saliente que

prefiere dejar sembrada una crisis en
lugar de dej ar un país relativamente

estable a la sucesora que él mismo eligió?
Una opción indeseable es que realmente

no se va del ejercicio del poder, sino que solo
desaparece de los reflectores.
La otra, es una necesidad, ya con tintes de

necesario análisis psicopatológico, de tras
cendencia histórica al costo que sea.
Conforme se acaba este mes de agosto

y se acerca la fecha de la instalación de la
siguiente legislatura, con la híper mayoría
que le regalaron las alineadas autoridades
electorales, estamos cerca de que en este país
suceda algo muy negativo que no solo afec
tará a los mercados financieros, a las grandes
empresas o a Estados Unidos y Canadá.
Es un hecho, nuestras finanzas perso

nales se verán directamente afectadas con

este rompimiento del orden democrático e
institucional que se intenta.
Entre las consecuencias inmediatas lle

gará una mayor depreciación cambiaría.
No se le puede llamar devaluación por ser
un mercado abierto, pero será un impacto
como los que provocaban los populismos
del siglo pasado.
Vea ya cómo andan los precios por ejem

plo de las gasolinas que se cotizan en dóla
res. La inflación que no ha logrado controlar
el Banco de México tendrá inevitablemente

presiones por el traspaso cambiario.
Una inminente degradación crediticia

implicará tener que subir mucho más las
tasas de interés para compensar el efecto de
la desconfianzay eso harámás inaccesible el
crédito empresarialy al consumo.
Todos los impactos económicos negativos

que vienen, si no se logra imponer a tiempo
una voz sensata, van a derivar en una caída

en la actividad económica hasta niveles de
recesión.

Se perderán empleos, caerá el consumo y
la producción, la economía mexicana estará
en una condición de la que además será difí
cil salir porque lo primero que se perderá es
la confianza.

No es que la próxima semana pasemos de
la relativa estabilidad actual a la crisis total,
será un proceso gradual, pero siempre de
bajada.
El primer impacto es financiero, tipo de

cambio, indicadores bursátiles, bonos de
deuda. Después vienen las consecuencias
financieras internacionales, como las califi
caciones soberanas.

A la par de la implementación de estas
contrarreformas vendría la baja en la acti
vidad económica, incluido un aumento del
desempleo.
No es fácil para una gran mayoría enten

der el momento histórico que implica el lan
ce autoritario que emprendió López Obra
dor y que, desafortunadamente, parece no
oponerse Claudia Sheinbaum.
Será hasta que las consecuencias nos al

cancen en donde esa mayoría de ciudadanos
buscará encontrar explicaciones. Y ya sabe
mos, porque lo escuchamos cada mañana,
dónde el régimen buscará a los culpables.
Pero por lo pronto, hay que tomar algu

nas posiciones defensivas en las finanzas
personales.
Dar al menos el margen del mes de sep

tiembre como una tregua para tomar de
cisiones de gasto o inversión de mediano o
largo plazos. Recomponerlos montos de las
deudas personales, en especial tarjetas de
crédito o préstamos a tasa variable.
Es buen momento para mostrar pruden

cia, esa que tanto le falta a la clase gobernan
te del país.
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La ventaja de Claudia
"¡Creo que todavía viene lo peor!" Ha sido la res
puesta reiterada que, en los últimos días, he recibi
do de los economistas de bancos mexicanos y ex
tranjeros. "¿Cómo ves el riesgo México?", era mi
pregunta que en un par de segundos fue aplastada
con respuestas de esta índole.

En estos días han pululado las preguntas. ¿No
será que la depreciación del peso es solo 'ruido', sin
nada de fondo? ¿Es para tanto la reforma judicial
que está provocando tanta inestabilidad? La de
preciación del peso frente al dólar es un hecho. El
dólar se vende por arriba de 20 pesos en los bancos
y el mayor diferencial de precios entre la compra y
venta de dólares deja constancia de la volatilidad
del tipo de cambio. El llamado 'riesgo México' ha
aumentado. En los hechos, los inversionistas ya
rebajaron la calificación de la deuda mexicana y la
cotizan como si fuéramos Grecia o Kazajisfan.

No solo es la reforma judicial o la pérdida de
autonomía de un organismo. Lo que ha propagado
incertidumbre y volatilidad entre los inversionis
tas financieros, pero también ha paralizado inver
siones directas, es la señal de cambios caprichosos
de las reglas del juego desde Palacio Nacional. Si a
esas señales se le añaden otras volatilidades en

ciernes, como el cambio de gobierno en Estados
Unidos con severos efectos sobre México, entonces
el riesgo de invertir aquí se dispara.
Sin embargo, tampoco hay que dejar de lado

que existe cierta exageración en lo que hemos visto

hasta ahora, lo que no quiere decir que, más tem
prano que tarde, la incertidumbre se torne en es
tampida, sobre todo en septiembre cuando se es
pera que se aprueben algunas de las reformas.
Doña Claudia tiene la mayor victoria electoral

de la historia reciente. El asunto es que su progeni
tor político se ha empeñado en ondear su bandera
personal cueste lo que cueste y arriesgándolo todo.
Un kamikaze. En este trance de aquí al 1 de octu
bre Doña Claudia tiene la ventaja de la duda de
muchos inversionistas que creen que su forma
ción, personalidad y gestión de gobierno anterior la
harán "corregir" los excesos incurridos por su an
tecesor y lanzará, si no una sonrisa, sí mayores
simpatías por la inversión privada.

¿Será? Pago por ver.
El tiempo cuenta y cuenta mucho. Septiembre

viene cargado de volatilidad (¿dólar a 21?) y de ini
cio su gobierno estará limitado en sus finanzas, la
economía ya huele a recesión y la revisión del T
MEC traerá sus propias tensiones. No hay mucho
tiempo para enviar señales claras y Doña Claudia
debe exprimir su ventaja.
COLOFÓN
La última posición clave por definir es la subsecre
taría de Hacienda. Si insiste el secretario en sepa
rar a Gabriel Yorio, un referente en los mercados,
se han escuchado los nombres de Alejandro Olivo,
exejecutivo de Moody's, y Edgar Amador, actual
asesor técnico en Banxico, para ocupar la posición.
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¿Pemex no es una
empresa muerta?
Una de las noticias más esperadas sobre quién se
ría el nuevo director de Petróleos Mexicanos (Pe
mex) se dio a conocer este lunes. La presidenta
electa Claudia Sheinbaum anunció que será Víctor
Rodríguez Padilla, quien al parecer tiene otros da
tos más optimistas sobre la situación financiera de
la empresa productiva del Estado.

El físico ingeniero dijo que "Pemex no es una
empresa muerta, no está tan mal como piensan" y
además acusó a los medios de comunicación de

exagerar sobre la situación de la empresa. ¿Le pa
rece poco que la refinería Olmeca de Dos Bocas
haya triplicado su costo y que se estén sacrificando
recursos a otros rubros prioritarios para financiar
este proyecto insignia?

El último reporte trimestral de Pemex muestra
que en total se han destinado 320 mil mdp a esta
refinería que supuestamente permitirá que México
deje de comprar gasolina a Estados Unidos. En un
inicio, este proyecto costaría 8,000 mdd, pero aho
ra costará hasta 18,000mdd.

La apuesta por la "soberanía energética" tam
bién ha implicado que a Pemex se "le perdonen"
los pagos al fisco por alrededor de L04 billones de
pesos, una cantidad que supera los impuestos que
han pagado los Grandes Contribuyentes. Y bueno,
la idea de que México deje de exportar e importar
combustibles no queda claro cómo se logrará o có
mo se cubrirá ese boquete en la balanza comercial
y en las finanzas públicas.

Para las agencias calificadoras, los apoyos pa

trimoniales a Pemex son un foco amarillorojo pa
ra la nota soberana del país, y han advertido que si
continúan estas contribuciones sin hacer una re

forma fiscal que genere nuevos ingresos, el país
verá presionadas su finanzas al punto de reducir la
perspectiva estable y posteriormente la califica
ción soberana.

Moody's rebajó la calificación de Pemex a B3 en
febrero de este año con perspectiva negativa. B3 se
considera una anotación altamente especulativa y
dejó a Pemex a un escalón de ser considerada de
riesgo sustancial de incumplimiento. En tanto S&P
publicó un análisis en el que advierte que la califi
cación de México estará en riesgo si continúan los
apoyos del gobierno a la petrolera. Hasta ahora su
nota es BBB con perspectiva estable.

Quizá una buena señal, son las intenciones de
apostar en proyectos de energías limpias, permi
tiendo la participación de la inversión privada, in
cluso, Alfonso Ramírez Cuéllat; dijo a este diario
que volverán las Asociaciones Público Privadas
(APPs) y las rondas petroleras que surgieron en el
gobierno de Enrique Peña Nieto.

Es lamentable que todo el entusiasmo de apos
tar y desarrollar las energías limpias, no sea lo su
ficientemente convincente para borrar la huella de
la refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco. No solo
ambientalmente, sino también financieramente.

X: (SElizaAlbarran
TikTok: (Selizalbarrantl

elizabeth.albarrancselsoldemexico.com.mx
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Konfío espera pronto aval para banco, foco pymes,
10 años, cartera por 8,000 mdp y todo por crecer
Una sofom que acaba de cumplir 10 años y
que está a la espera de que las autoridades
le den el aval para transformarse en banco
es Konfío. Su trámite lo inició en 2023 ante

la CNBV de Jesús de la Fuente y ya ha supe
rado distintas etapas del mismo.

No es la única en tal proceso. También
Nu de Iván Canales busca operar como ban
co, Mercado Pago de Pedro Rivas, la rusa
Plata Card de Neri Tollardo y Finsus de Car
los Marmolejo.

El sexenio se extingue y hasta ahora el
único que logró la autorización es Revolut
de Juan Miguel Guerra. Se dice que GB pre
sionó fuerte.

Para Konfío la licencia bancaria será otro

paso en su fortalecimiento, camino en el
que ha avanzado con cautela.

Fue fundado por los banqueros de inver
sión David Arana, su timón operativo, y
Francisco Padilla. Su enfoque son las pymes
y el primer crédito se otorgó a una papelería
en Cancún en junio del 2014.
Todo es en línea y con algoritmos que

permiten reducir el riesgo de impagos. Ob
vio se revisa el buró y la facturación del ne
gocio, todo aprisa para derramar los recur
sos en dos días. Se presta a empresas con
una facturación de hasta 10 mdp. Mucho pa
ra capital de trabajo y se puede prepagar,
sin penalizaciones.

Cristina Valero, vicepresidenta de la fir
ma, remarca el potencial que hay en el seg
mento de las pymes. Hay puntualiza, una
gran oportunidad de negocio con un tinte
social.
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Konfío tiene como socios a Goldman Sa

chs, JP Morgan de Felipe García Moreno y el
fondo Kaszek de Hernán Kazah. Obvio con

el banco se redondeará una plataforma in
tegral para la clientela.
En 2021 y con la misma intención se

compró Sr. Pago a Pablo González para
ofrecer terminales de pago. Este segmento
se ha vuelto muy competido con actores
como Mercado Pago o Clip de Adolfo Baba
tz. Una apuesta de Konfío es digitalizar las
transacciones de sus clientes para hacerlos
más eficientes. La tarjeta de crédito es sólo
empresarial e igual diversifica el servicio
con el apoyo de Visa de Francisco Valdivia.

Konfío trae una cartera de 8,000 mdp, de
la que 75% es empresarial. Valero hace ver
que como fintech la firma es un libro en
blanco con todo por crecer al sumar ya co
mo banco el manejo de tesorerías de una
clientela cuyo grueso se concentra en las
principales urbes. Todo por avanzar.

AJUSTA BANXICO, SHEINBAUM
ENTORNO DIFÍCIL
Estaba cantado y Banxico de Victoria Ro
dríguez modificó a la baja sus estimaciones
para el PIB a 1.5% este año y 12% para 2025.
Fue conservador porque a últimas fechas
muchos analistas ya ajustaron más fuerte.
Claro que se hace ver que el balance de
riesgo en el horizonte está sesgado a la baja,
ya que EU crecerá menos, hay incertidum

bre y el gasto público incidirá poco. Tampo
co la inversión privada caminará aprisa.
Complejo entorno para Claudia Sheinbaum
máxime que las reformas en ciernes van a
dinamitar su sexenio.

DETERIORO DE INMUEBLES
POR TOPE A RENTAS EN CDMX
Y si de decisiones absurdas se trata recién

el Congreso de la CDMX aprobó una refor
ma a la Ley de Vivienda para acotar los au
mentos anuales de renta a la inflación. Si

bien en la capital a cargo de Martí Batres
hay muchos abusos, el fijar topes a un tema
de mercado no es aconsejable. Expertos es
timan que el resultado gradual será el dete
rioro de los inmuebles por la merma de la
rentabilidad.

EL MARTES ANAM EXPO 2024 EN
PUEBLA Y RETO MAYOREO EN LÍNEA
El próximo martes 3 de septiembre iniciará
la Expo ANAM 2024 que organiza la Aso
ciación Nacional de Abarroteros Mayoristas
que comanda Iñaki Landaburu. Será en el
Centro Expositor de Puebla. Punto nodal en
su agenda el fortalecer el comercio digital
en su día a día. Empujan la iniciativa "Ma
yoreo en línea". Incluso se pretende sacar
raja a la Inteligencia Artificial.

(a>aguiLar_dd
albertoaguilar<a>dondinero,mxw
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A partir de las aportaciones de sus socios
fundadores CAME anuncia una inyección de capital
por 590 millones de pesos que permitirá ampliar
sus créditos

na sociedad financiera popular amplía su
capital ante el enorme potencial de los

Umicrocréclitos para personas y empren
dedores en una coyuntura de tasas de
interés altas.

Me refiero a CAME que dirige Pablo
Varela que acaba de anunciar un aumento

de capital por 590 millones de pesos.
CAME tiene un historial de 30 años en el mercado financiero

y acaba de recibir una primera aportación por 340 millones
de pesos y se espera que en lo que resta clel año se haga de
250 millones de pesos.

Con dicha aportación CAME entra en la clasificación NICAP1
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores que preside
Jesús de la Fuente

Como le comento, la idea es ampliar la capacidad de CAME
para apoyar a microempresas con créditos en mejores con
diciones cuando la banca tradicional sigue alejada de ese
segmento por su alta mortandad.

La sofipo tiene en la actualidad 600 mil clientes en la parte
de captación y 130 mil en el mercado de crédito.
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Un aspecto relevante en la ges
tión de CAME es que además de
instrumentos de ahorro tradicional

incorpora productos de inversión,
además de una aplicación donde
ofrece cursos de educación finan

ciera para evitar temas como el so
breendeudamiento.

LA RUTA DEL DINERO

En el muy competido sector hotelero se presenta una alianza
entre Shiji y FreeclomPay para mejorar las soluciones de pago
y con ello garantizar un comercio seguro. La alianza subraya el
compromiso de ambas firmas por mejor la gestión de hoteles
con pagos más fluidos a partir de la infraestructura existente
de sistemas punto de venta (POS en sus siglas en inglés) y la
gestión de propiedades (PMS). El acuerdo cobra relevancia
ante el pronóstico que en 2027 se habrán cuadruplicado ios
pagos digitales en América Latina con respecto a 2022... Fí
jese que Knorr, acorde con la edición 2024 del estudio Brand
Footprintde KantarWarldpanel, se prepara para celebrar las
fiestas patrias y ha anunciado su objetivo de romper un Ré
cord Guinness al preparar el pozole más grande clel mundo.
El evento no sólo promete ser una celebración de la gastro
nomía mexicana, sino también un hito para la marca en un
evento que se llevará a cabo en el Centro Citibanamex el 13
de septiembre, aunado a que estará amenizado por la Sonora
Santanera. La firma que forma parte de la multinacional Uni
lever, que lleva aquí Juan Pablo Galindo, busca conectar con
nuevas audiencias y hacer historia al superar la marca actual
de 500 litros clel tradicional platillo mexicano para llegara mil
800. Esperemos que logren alcanzarlo... Principal Financial
Group estuvo ayer en la Bolsa Institucional de Valores (BIVA)
que dirige María Ariza para dar el campanazo de inicio de la
sesión donde anunció la emisión de un certificado bursátil

fiduciario por 95.2 millones de pesos para financiar empresas
de mediana capitalización en Estados Unidos.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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UN MONTÓN
DE PLATA

AGUA: VALLE
DE MÉXICO
NECESITA
97 MIL MDP

En el sector hídrico mexicano están atentos a

escuchar quién será la persona designada para
dirigir Conagua por parte de Claudia Sheinbaum

STOCOLMO Quizá el dato más relevante
para nuestro país —después de escuchar

E insistentemente en esta ciudad sueca todo
el diagnóstico hídrico de México—, es que
para el Valle de México se requiere un monto
de 97 mil millones de pesos anuales adi
cionales al dinero asignado a la operación y

mantenimiento de la infraestructura existente para implantar
un plan integral de seguridad híclrica. El horizonte es el año
2040. Es un montón de dinero.

Esta cifra y el reporte técnico que la arrojó son resultado
del trabajo conjunto del Centro de Seguridad Híclrica de la
UNESCO; Agua Capital —el fondo de agua de la Ciudad de
México—; y la UNAM. El reporte se enfoca en tres ámbitos de
interés: la ciudadanía (20 millones de habitantes); el sector
productivo; y los ecosistemas del Valle. Esta propuesta insis
te en que debe modificarse el paradigma actual con el que
se aborda esta crisis para pasar de la problemática híclrica
coyuntural cotidiana a un enfoque ele largo plazo que genere
sustentabilidaclen la región. Asimismo, incluye 14 propuestas
técnicamente sólidas para resolver el problema.
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Pero la Ciudad de Méxicoy su zona
conurbacla no están solas en el de

safío. En Monterrey existe un reto
colosal porque ha experimentado
desde sequías intensas, hasta inun
daciones récord. Estas condiciones

variantes han ocasionado pérdida
de cultivosy afectación a las expor
taciones agropecuarias. Incluso se
han tenido que interrumpir procesos

productivos. Un experto en la materia, Aldo Ramírez, del
Centro de Agua del Tec de Monterrey, fue muy vehemente
en esta Semana Mundial del Agua explicando las paradojas
vividas en su ciudad en el último año.

Los oídos del sector hídrico mexicano están atentos a es

cucharquién será la persona designada para dirigir Conagua
por parte de Claudia Sheinbaum. Por loque escucho entre ios
varios mexicanos aquí, sí existe confianza de que se nombrará
a un perfil muy técnico, que conoce la magnitud del desafío.
Estamos a pocos días de saber si esto se confirma, y de co
nocer qué tan prioritario será el tema para el nuevo gobierno.

Incluye 14
propuestas
técnicamente

solidas para
resoluer el

problema

NETA AUTO

La empresa china de autos Neta acaba de embarcar mil uni
dades de su SUV Neta X para ser destinadas a Asia Sucloriental
y América Latina. Habrá entonces amplia disponibilidad en
México, donde será presentado el vehículo, ya como lanza
miento oficial, en el último trimestre del año.

MICROSOFT

Un muy sagaz movimiento mercaclológico estará haciendo
Microsoft en las siguientes semanas en México: presentará
la "Basílica del Pueblo", el 11 de noviembre. En conjunto con el
Vaticanoy utilizando Inteligencia Artificial, esta será una réplica
de la Basílica de San Pedro, de Roma. La IA está descifrando
nuevos conocimientos arquitectónicos e históricos de ese
recinto, que podrá ser visto de manera presencial o virtual.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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TENDENCIAS ECONÓMICAS Y FINANCIERAS
ADIÓS AL SÚPER PESO

CARLOS LÓPEZ JONES

Del 2 de jumo que se celebraron
las elecciones presidenciales
hasta hoy 29 de agosto, el tipo
de cambio ha pasado de 16.60
al9.70 pesos por dólar, en me

nos de 3 meses. SI bien es cierto que han
ocurrido eventos internacionales importan
tes, gran parte de la depreciación del peso
mexicano se debe a la incertidumbre que
han provocado decisiones políticas inter
nas, principalmente la Reforma al Peder Ju
dicial y la desaparición de los Organismos
Consütucionalmente Autónomos del Esta

do como lo son la Comisión Reguladora de
Energía, el Instituto Federal de Telecomuni
caciones o la Comisión Federal de Compe
tencia Económica.

Los inversionistas nacionales e interna

cionales que invierten en ütulos de deuda
mexicanos, ya sean gubernamentales o pri
vados, así como aquellos que compran ac
ciones de empresas mexicanas en la Bolsa
de Valores, han vendido parte de sus posi

ciones en los últimos días muy preocupados
por lo que pueda ocurrir, si se aprueban las
reformas tal y cómo las envió el Presidente
López Obrador en lebrero de este año.

El principal temor de la Reforma Judi
cial propuesta es que, en la elección de
1,300 jueces, ministros y magistrados, los
abogados del narcotráfico o profesionistas
sin experiencia alguna o con sesgos parti
distas, sean quienes impartan justicia. La
reforma también propone crean un Tribu
nal Superior que juzgue a los impartidores
de justicia y los integrantes de este ór
gano, muy probablemente serán designa
dos por la presidenta o su partido, de tal
suerte que las empresas privadas no po
drían defenderse ante un atropello de la
autoridad. En 2021 por ejemplo, se apro
baron cambios a la Ley de la Industria
Eléctrica donde se señalaba que CFE ya no
compraría la electricidad más barata, sino
primero la suya, aunque fuera más cara
que la de los privados y después compra
ría la energía de privados. Las empresas
mexicanas y extranjeras que venden elec
tricidad se ampararon y en el Poder Judi
cial se detuvo la implementación de esa

Ley y hoy, CFE sigue comprando la elec
tricidad más barata disponible.

Como la propuesta de reforma señala que
los jueces, ministros y magistrados serán
electos por voto popular no llegarán los más
aptos sino los más conocidos por los ciuda
danos. Grupos de poder incluso del crimen
organizado, podrían pagar campañas para
que sus candidatos sean los que ganen las
elecciones o podrían, como sucedió el 2 de
junio en algunas regiones del país controla
das por el narco, obligar a las personas a vo
tar por sus candidatos. De esta manera, aun
que cometan crímenes, llegarán con los jue
ces y los van a soltar. Sería la Ley del más
fuerte y las leyes, serían letra muerta.

Si no hay certeza jurídica, no llegarán
inversiones, los capitales podrían irse a
otros países que les ofrezcan seguridad y
garantías para crear empleos y pagar im
puestos. México puede perder mucho si se
aprueba la Reforma judicial, por eso el ti
po de cambio está en 19.70 y subiendo.

Director de Consultoria en

Tendencias.com.mx
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EL GABACHO

El peor enemigo
de Trump

ALMA ROSA
rvüÑEZ
CÁZARES

L a lógica política indica que en una campa
ña presidencial, losCandidatos deben sólo
sumar votos, simpatías y no cometer erro
res o minimizar el pasado cuando éste no
Ies beneficia, sin embargo, en el complejo
mundo de Donalcl Trump hay muchas co
sas que parecen no tener sentido.

¿Cómo entender a un político que está en una con
tienda por alcanzar la máxima posición a ta que pue
de aspirar y, al mismo t iempo, enfrentar acusaciones
dé carácter judicial que hasta su misma libertad le
pueden costar?

1 martes pasado, el fiscal especial, Jáck Smith, pre
sentó una acusación formal suslitutiva en el caso de
int n incuria rlrci oral en las elecciones de 2020 comía
el expresideníe Donald Trump, reduciendo las acusa
ciones contra el candidato presidencial republicano de
las elecciones fiel 2024 a la luz del fallo de inmunidad
de la Corte Suprema.
El fiscal Smith dio a conocer una nueva acusación

fie los cuatro cargos en contra del candidato presiden
cial republicano en las elecciones de 2024 y, sus planes
fie subversión electoral.
Porseís votos contra tres,las juezas progresistas del

alto tribunal concluyeron que... "un expresideníe tie
ne derecho a inmunidad absoluta frente a un proceso
penal por acciones dentro de su autoridad constitu
cional'" y establecieron que "no hay inmunidad para
actos no oficiales"

l na inmunidad total durante el tiempo fiel republi

cano en la Gasa Blanca (20172021) hubiera termina
do con el caso en su contra en Washington I pero
ese fallo más ambiguo obligaba a las cortes inferiores
a determinar de forma más precisa qué actos podrían
considerarse oficiales y cuáles no.
Esta nueva acusación subraya que Mike l'ence no

sólo era vicepresidente, sino también el "compañero
fie fórmula" fié Trump cuando éste presionó para que
bloqueara la certificación de los resultados electorales,
además, señala que el mitin de Trump en la Elipse el
6 fie enero de 2021 fue "financiado de mañera priva
da" y "organizado de manera privada''. Y destaca que
Trump a menudo usó su cuenta fie 'Tvvitter para 'Tines
personales".
Personal que trabaja en el juzgado y que pidió el

anonimato, me comentó que la acusación original de
45 páginas ha sido reducida a 36 y elimina una serie
fie alegatos que, según la mayoría conservadora de la
Corte Suprema, habían sido presentadas erróneamem
te. Incluso el diario The Washington Post señala que
estos alegatos esián vinculados con los esfuerzos de
Trump para que el Departamento de Justicia apoyara
su reivindicación de que se cometió fraude electoral
en loé comicios fiel 2020 én los que ganó el demócrata
|oe Birlen.
En lugar de Séis conspiradores ahora sólo aparecen

sólo cinco, según The Washington Post. ya no está una
persona que habían identificado como Jeliréy Clark,
exagente del TB1.

Trump, sin duda, es su peor enemigo.
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COLUMNA INVITADA

Hacia el cumplimiento del
Derecho Humano al Agua

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

ncontré esie valioso documento: en la oficina de mi amigo
Gustavo Manís Griega, Director del Centro Mexicano de De
recho Ambiental (CEMDA) el j ueves 15 de agosto de 2024. La
Iloriada dice: Arsénico y fluoruro en agua: riesgos, y perspec
tivas desde la sociedad civil y la academia en México. Aus
piciado por la tJniversidad Nacional Autónoma de México.

La compilación y coordinación fie la edición (2018) fue de
Luz María Del Razo Juan Manuel Ledón y Ménica N. Velfgco y la coordina
ción de capíl ulos fue de Aurora Armienla, Cal a tina Alfaro, Teresa Alarcón
Herrera y Alejandra Martín Domínguez.

No menciono a lodos los parlicipanies en eslé valioso y revelador libro,
pero debo decir que lo realizaron 60 aulores del sector académico, cienií
fico y organizaciones de la sociedad civil, el gobierno federal y emprende
dores socioambienl ales. Cola boraron Dylan Terrell, el padre J uan Garlos,
/.rsai i. Gabriela Suriano, la Red efe Salud Ambiental, la red fie Colaboración
fie la Comisión de Hábital, Medio Ambienle y Soslenibilidad (CHMAS);
integrantes del Mecanismo de Colaboración enire las Organizaciones
ele la Sociedad Civil y el Gobierno Federal, investigadores fie C1CIMAH y
C11EMAD del tnsliluto Politécnico Nacional; CIMAV l 'uidades Chihuahua
y Durango: CINVESTAVMéxicq, CONAC\"ilJAMAzGapolzalco; Harvard
Medical School; tnsl il uto de Geofísica e ln$l il ul o de Geografía de la l \ \\1;
Instituí o Mexicano de Tecnología del Agua (1MTA); Universidad Autóno
ma de Chihuahua (UACH); l niversidad Autónoma Metropolitana (IJAM)
J3nidad.es Azcapolzalco e lzlapalapa; y Universidad Autónoma de San Luis
Polosí (l ASI.I'). La Gerencia fie Galiflad del Agua de la Comisión Nacional
fiel Agua (CONAGUA) y la red de investigación y colaboración del INCA. A
los integrantes y representantes de Caminos de i\gua; Cántaro Azul; Cenlro
Comunitario San Cáyéiano; Consorcio Académico Niño, Casa. Ambienté
y Salud (CANICAS); Ecología y Comunidad Sustentable (ECOS); Equipo
Pueblo; El Maíz Más Pequeño; Fondo para la Cóm unicación y la Ed ucación
Am bienl al; Inicial iva. Agua para Ibdtap Agua para la Vida: Grupo EOZ 
tnslil tilo efe Tecnologías Rurales; isla l rbana; \cia Cero; Organización
para Restaurar el Medio Ambienle y la Armonía Social (ORMA); Salvemos
al Río Laja; Social'TIC y Watakame.
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Hago mi humilde reconocimiento a este gigantesco esfuerzo de co
laboración y recopilación de muchos años fie trabajos de investigación
de mexicanos que nos ayuda a conocer la realidad del enorme riesgo a
la salud que vivimos por el arsénico y fluoruro, que de forma natural se
encuentra eñ el agua subterráneá de 170 municipios en 23 Entidades
Federativas.
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CÓDIGO DE INGRESOS
• *Reservas históricas sí; mujeres IA,

GUADALUPE
ROMERO

n los próximos días escu
charán en promocionales,
discursos, mañaneras y
ecos: de la 4T, que él pre
sáleme Andrés Manuel

López Obrador entregará
un país con una economía

equilibrada, casi históricamente inme
jorable. Una y otra vez se repetirá que
contamos ron reservas internacionales
históricas, que la inflación alcanzará su
objetivo, qué hay empleo y se apoya al
"pueblo bueno".
Pues sí, al parecer lo pueden decir

porque hay números, lo que falta es qué
eso se refleje en certidumbre para los
mexicanos, en seguridad, empleo for
mal, educación, libertad de tránsito y
sanidad en los tres poderes qué manila
la nuestra ( onstit ución libre y soberana.
En fin, Ja historia está por escribirse Con
est as cifras: 224,709 millones de dólares
en reservas ¡niel nacionales. récord en
definitivo; el detalle es que los "otros
fondos'*, los peimlcros. los fideicomisos
y los etiquetados desaparecieron.
Otro pequeño detalle és que la ca

nasta básica fié los mexicanos Sigué
inalcanzable y la inflación objetivo de
3%, prometen luego fie irla alargando
que se cumplirá en 2025, solo que de
bemos esperar hasta el último trimestre;
es decir, cerraremos en carestía 2024 y

los hogares tendrán un próximo año lo
que le sigue fie complicado.
Y bueno, sólo para qué estudiemos

y tengamos guardados estos datos, sus
datos. El Saldo Histórico ele los Requeri
mientos Financieros del Sector Público
(SHRESP) se Ibicó al cierre del segundo
trimestre del año en 16 billones 30 mil

700.7 millones dé pesos, monto equiva
lente a 47.2% del PIB. La deuda iiela del
gobierno federal se ubicó en 13 billones
ÍJ87 mil 877.8 millones de pesos en junio
de 2024, Entre los miles y los billones
está el detalle.

Mientras tanto, los mexicanos sé ac
tivan. .Nada para y el ingenio va con la
realidad innegable.Ejemplo resulta que
el próximo \ 1 de septiembre, la CDMX
será el escenario del primer evento fie
edutainment enfocado en la Inteligen
cia Artificial (IA), dirigido a pequeñas
y medianas empresas que organiza la
Asociación Mexicana de Mujeres Jefas
fie EmpreSá (AMJV1JE), de /.aira Zépedá.
Bajo el nombre de UnlockedAl 2024, est e
encuentro tiene el objetivo de promover
el uso ele la IA en la opera!ividad de las
punes, con el fin fie potenciar su creci
miento y mejorar sus ventas de manera
Significativa.

Patrocina tíDiive IT, empresa mexi

cana fundada en 2016, que se especiali
za en impulsar la transformación digital
de sus clientes mediante una amplia ga
ma deservicios, que inc.luyéñ la gestión
y migración de centros de datos, seguri
dad informática, desarrollo de software,
así como inteligencia artificial y com
putación en la nube. Con operaciones
en México y Colombia, tíDrive TTm ha
consolidado ionio un líder en el sector,
blindando soluciones innovadoras a

empresas dediversos tamaños

México no para, con reservas, infla
ción y discursos, sigue y sigue; ojalá el
camino dejará ser ion lioso y desde una
sola mirada.

REMANENTES
Hoy Sé lleva a cabo la 14a Entrega fie los
Premios a las Mejores Prácticas de Go
biernos Locales que realiza la Revista Al
caldes fie México. Estos reconocimientos
se dan a casos de éxito en la gestión pú
blica municipal y estatal en la que parti
cipan alcaldes y gobernadores más allá,
ríe sus colores.

Este año, resalta que Ciuanajualo ob
tendrá al menos cinco de las 31 éstat uillas
desuñadas con base en diversas investi

gaciones y cartificacionés nacionales e
internacionales. El Estado fie México, la
( I ).M \ y Nuevo León son otras entidades
con un importante número ele prácticas
plausibles. Es importante subrayar que
de nuevo 10 localidades lideradtts por
mujeres subirán por un galardón.
La I + edición tiene un ingrediente

adicional porque reúnen por primera
vez, presidentes municipales y alcaldes
en funciones, a electos por primera vez y
a reelectos para un segundo periodo con
sectil ivo de gobierno.
ESTRELLllA INTERNACIONAL
La Entidad Mexicana fie Acreditación
(EMA), que lleva Máribel López, recibió
un reconocimienlo internacional por
parte fie la Cooperación Inter America
na de Acreditación, esto en el marco de
Su 32 Asamblea Anual que sé celebró en
Medellín, Colombia. Esle galardón busca
homenajear el liderazgo del organismo
mexicano y sus aportes al sector de la
acreditación en América durante los úl
timos 20 años.

Con más de 8 mil acreditaciones otor
gadas a laboratorios fie ensayo, calibra
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ción, clínicas, unidades de inspección y
organismos de certificación, la emulad
mexicana lia establecido un estándar de
excelencia en el país y ha ext elidido sus
acreditaciones en más de 15 países, por
lo que sin duda fungirá como ejemplo
internacional para el resto de los entes.
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MOSAICO RURAL

Desarrollo rural y medio ambiente, una
convivencia necesaria y experiencia práctica
LUIS R
CUANALO
ARAUJO

A ale la nueva realidad

que nos ha impuesto
el cambio clima tico, las
políticas públicas que
se implementen cu el
próximo sexenio, dirigi
rlas al desarrollo rural y

al medio ambiente., deberán ir estrecha
mente vinculadas y coordinadas, ya que
esle fenómeno requiere una respuesta
integral y de experiencia práctica,

Enfrentar los cada vez más. severos

fenómenos climatológicos y, a. la vez, ga
rantizar la proflucción y el abasto fie ali
mentos, con pleno respeto a los recursos
naturales, implicará estrategias de corto,
mediano y largo plazo, para lo cual no hay
cabida para la curva de aprendizaje.
Los perfiles fie quienes encabeza

rán láS secrétttríás de Medio Ambienté

y Recursos Naturales, Alicia Bárcena, y
de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio
Berdegué, anticipan que se privilegiará el
conocimiento y la ciencia, pero aún faltan
nombramientos en dependencias clave

como las comisiones nacionales del Agua
(Conagua) y Forestal (Conafor), ante lo cual
se requiere servidores pú hircos con expe
riencia y resultados.

En esta columna va liemos abordado

él caso europeo, donde se pusieron en
marcha políticas "verdes" que, al ir sepa
radas, del tema agroalimeniario, desenca
denaron fuertes protestas de agricultores
de casi toda la Unión Europea.
ARRANCA EL 3ER CONGRESO
INTERAMERICANO DE AGUA, SUELO
Y AGROBIODIVERSIDAD
Con un llamado a cuidar el agua, cam
biando el modelo de consumo y abasto
para garantizar su disponibilidad presente
y ful ura, inició ayer el Tercer Congreso In
feraniericano de Agua, Suelo y Agrobiodi
versidad (CIASA) 2024.
En el encuentro, que se lleva a cabo en
la Ciudad de México, el secretario de
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula, expuso que es de
suma importancia atender de manera
holística la interacción de los recursos

Suelo y agua con los organismos vivos,
por lo que el GASA busca promover la
integración y difusión del.conocimiento
científico y tecnológico.

Los sistemas agroa limen tarios del
mundo deben ser más eficientes y res
ponsables Con los recursos suelo, agua
y agrobiodiversidad para producir los

alimentos que requiere la población,
afirmó.

CARNE DE BÚFALO DE AGUA,
IMPORTANTE ALTERNATIVA PARA
NUESTRO PAÍS
El mercado cárnico está dominado por la
carne derés. La reproducción fiel ganarlo
bovino ocurre en los estados del sureste,
de manera predominante, mientras que
la engorda se regist ra desde el cent ro has
ta. el norte del país.

Este mercado deja importantes uti
lidades, sin embargo, existe otra alter
nativa real qué se lia fortalecido en los
últimos años y que es la carne de búfalo
de agua.

Su reproducción y proceso no es tan
común como la del ganado bovino, sin
embargo, representa una extraordinaria
oportunidad para productores y consu
midores. Actualmente, esta especie se
reproduce de manera estratégica en es
tados como Veracruz.

La Asociación Mexicana de Criadores

de Búfalos ( VMI.XIH') impulsa de manera
importante en zonas rurales de nuestro
país la reproducción dé ests especie,:
que,.seguramente en un futuro cercano,
desfasará a la carne de bovino, por sus.
importantes propiedades en cantidad de
protéína y menor grasa.

Los invito a probar esta carne, que en
verdad es deliciosa.
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Migración y deportaciones

Las migraciones son causadas
por el subdesarrollo. Países po
bres que no pueden retener a su
población con empleos y seguri
dad. A esta característica se agre

gan otras causas como son las guerras, las
calamidades producidas por el cambio
climático, las epidemias. Ahora, hay otra
causa que ocurre en los países desarrolla
dos y es el envejecimiento de su población
y que por ello abren la puerta a las migra
ciones. Ante este hecho, los grupos políti
cos de extrema derecha usan la migración
como pretexto para sostener posiciones na
cional populistas y plantear las deportacio
nes como solución.

Dicen Otaviano Canuto y Eduardo Car
valho: "Catorce países de altos ingresos
han demostrado cómo la inmigración pue
de ayudar a compensar la caída de las ta
sas de fertilidad y mantener los niveles de
población. Pero con el creciente sentimien
to antiinmigrante, los políticos de estos paí
ses enfrentan una elección difícil: dar la

bienvenida a los extranjeros o enfrentar los
desafíos económicos que trae consigo el
envejecimiento de la población".

Donald Trump, con toda su cauda de sin
razón, ha ofrecido que si llega a la Presiden
cia de Estados Unidos deportará a 7.5 mi
llones de migrantes. Ignora que esa decisión
traería como consecuencia problemas de
crecimiento económico en su país. Existen
cálculos de instituciones, como es el Institu
to Peterson de Economía Internacional, que
consideran muy dañina esa posibilidad. Se
afectaría el crecimiento económico en 12%

cada año, por un periodo de tres años. Ante

estas perspectivas, lo más probable es que
ocurran deportaciones mucho menores.

El empleo de migrantes significa un aho
rro importante para las empresas que los
contratan, porque lo hacen con niveles de
salario sustancialmente menores que los
que obtiene la población nativista blanca.
Ello ocurre también en Canadá, Inglaterra
y Australia que captan importantes flujos
de población migrante.
Para México, de darse las deportacio

nes que plantea Trump o algo similar, se
ría una afectación a su economía, porque
significaría el regreso de población que no
encontrará trabajo o será muy difícil obte
nerlo. También puede caer en las garras
del narcotráfico. Por otro lado, significa
una reducción importante de los ingresos
por las remesas en dólares que envían los
trabajadores mexicanos a sus familias en
México. Estas remesas representan anual
mente un monto de tres veces más el presu
puesto gubernamental en desarrollo social
y las reciben con avidez el 40% de los ho
gares en pobreza extrema.

Kamala Harris, la candidato del Parti
do Demócrata a la Presidencia de Estados

Unidos, tiene una opinión sensata sobre
la migración, particularmente la que ocu
rre desde México y los países centroame
ricanos. Considera que es muy importante
apoyar económicamente a los países pa
ra retener a su población. Esto significa re
conocer que es un problema económico y
que se resuelve con inversiones producti
vas. También es necesario abordar el cho

que de identidades en el que prospera el
populismo.
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Pemex: más de lo mismo

Va a seguir el mismo enfoque estofé
gico que su antecesor. "I n modelo de
negocio que apuesta a la refinación y a
la transformación industrial".

Octavio Romero Orope
za resultó un muy defi
ciente director general
de la empresa Petróleos
Mexicanos (Pemex). Las

metas de producción que se le plantea
ron quedaron tremendamente cortas. Las
pérdidas económicas de la empresa se
encuentran en niveles estratosféricos y
puede hablarse con toda propiedad de
que dejó en herencia un verdadero barril
sin fondo. Tengo para mí que esos ma
los resultados no se derivaron del hecho

de que su formación profesional sea de
agrónomo, sino de la estrategia adminis
trativa que puso en ejecución.
Se entiende que Claudia Sheinbaum

haya optado por otro funcionario para
encabezar a la paraestatal. Pero más
allá del mero reemplazo, no creo que
haya muchas razones para el optimis
mo. Y no se dice lo anterior en razón de

la formación académica del nuevo elegi
do, sino con base en otra razón monda
y lironda. Y esa razón es que ha anun
ciado que en su administración la enti
dad petrolera va seguir el mismo enfo
que estratégico que su predecesor. "Un
modelo de negocio que apuesta a la re
finación y a la transformación industrial".
Se trata de un partidario a rajatabla de
"la soberanía energética", con conside
raciones mínimas sobre la productividad

y la rentabilidad de la empresa. La más
alta amenaza a la supuesta soberanía
de Pemex es que el grueso de su pasivo
cerca de 100 millones de dólares es

deuda externa. ¿Cuál soberanía?
Los grados académicos que se le atri

buyan a Víctor Rodríguez Padilla, con ser
seguramente ciertos, no ofrecen ninguna
garantía de que su desempeño al frente
de la paraestatal resultará exitoso y satis
factorio. Y por esto último debemos en
tender, que se consiga un repunte en la
producción y que los grandes costos ope
rativos del ramo de refinación se reduz
can. Cabe resaltar que no sólo el nivel
de producción de Pemex se encuentra ya
por debajo de! nivel crítico de 1.5 millo
nes de barriles diarios, sino que la ten
dencia es a la baja. ¿Cómo se va a re
vertir esa tendencia? ¿Refutando al New
York Times por su postura crítica?
De manera muy cuestionable, con la

designación de Víctor Rodríguez se ele
varon peligrosamente los momios sobre
Pemex. La contradicción es clarísima.

Mientras la empresa se encuentra ya en
un nivel cercano a la insolvencia, ahora
se leva a pedir "avanzaren la transición
energética del país". Ello, al participar
en la producción de litio y en la gene
ración de energías limpias como eólica
y solar. La proclamación es simplemente
poco creíble. ¿Con qué ojos, divino tuer
to? ¿O los apoyos fiscales se aplican a
tapar los números rojos o a financiar las
inversiones para generar energías lim
pias? Evidentemente, no alcanzará pa
ra las dos cosas.
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Las elecciones climáticas
en Estados Unidos
• Cuando se trata del esfuerzo

global para combat ir el camb ¡o
climático y m itigar su impacto,
Kamala 1 larris y Do na Id Trump
son polos opuestos. Pero si
bien es de suponer que 1 larris
continuaría con las políticas
del presidente Joe Biden para
reducir las emisiones de gases de
efecto invernadero en Estados

Un idos, su administración
también enfrentaría una

compensación i nevitaWe.
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TOKIO, Toda elección presi
dencial en Estados Unidos tiene

consecuencias, pero en 2024
tos votantes estadounidenses
se enfrentan a una decisión

inusualmente importante.. El resultado tendrá
consecuencias para la política exterior y social
de Estados Unidos, así como para la integ.
dad del propio sistema político, Pero ninguna
de ais consecuencias sera más profunda ni de
mayor alcance queen bs esfuerzosglobales
para combatir el cambio climátiro;

Como presidente, Donald Trump retiró a
Estados Unidos del acuerdo climático de París,
mientras qué él país del presidentéjoe Biden
s® reincorporó al mismo. Trump ha prometido
ampliar la producción de petróleo y gas, y su
campaña ha prometido qu8¡\e>lverá a retirar a
Estados Unidos del Acuerdo de París si gana
un segundo mandato.

En cambio, la vicepresidenta Kamala Ha
rris, candidato demócrata, apoyó el Green
New Dea!, un ambicioso plan del Congreso
para abordar el cambio climático, mientras
ganaJBadeiw «X W
general de California, investigó la industria
petrolera, logrando un acuerdo con una sub
sidiaria de British Petroleum por las roturas
de un tanque de gas subterráneo, así corrí®'
acusaciones contra un operador de oleoducto
con sede éh: T®®S por una fuga de petróleo
perjudicial para el medio ambiénlé. Eséviden
Té que las posiciones de los dos candidatos
sobre la crisis climática no podrían ser más
diferentes.

Pero uno podría preguntarse: ¿qué tiene»
»!03téSiÉíi<i^gje ui^Rnp J»
retire a Estados Unidos del Acuerdo de París
por segunda vez, si: el próximo presidente
podría, como Biden, simplemente volver a
¡inirse a él? De hecho, los asesares de Trump
son conscientes de la posibilidad. Según se
informa, están redactando órdenes^peutivas
quésliminarían a Estados Unidos no sólo del
acuerdo climáticade París, sino también de la
Convención Marco de las Naciones Unidas
sobre el Cambio Climático, la base sobre la

qye se construye el Acuerdo de París.
fevéftir esa medida requeriría: eñton'QSS [3

aprobación del Senado estadounidense. Y
rte.J® puédé dar por sentada la aprobación
del Senado, dada la amplia réprésentadóñ
en esa cámara de estados ricos en petróleo
y gas.

Además, una Presidencia de Trump pon
dría en riesgo otros acuerdos climáticos bila
terales, actuales y potenciales. Actualmente,
Bn posible acuerdo climáticttBntré Estados.
Unidos y la Unión Europea, destinado a can
ciliar los diferentes enfoquesde las respectivas
economías para controlar las emisiones de
gasesde efecto invernaderq,, está en anima
ción suspendida, debido a la proximidad de
las elecciones estadounidenses.

La UE ha combinado si¿ sistema de pern#
sos de topéS y cótflereio cón un Mecanismo
de Ajflsté Fronterizo de Carbono (CBAM, por
.sus siglas ert inglés), en la práctica, un impues
to sobre él contenido de carbono equivaléñté
a ks :ifflp< jfoclorB^jftpapag pB~io fijal
precio adecuado a las emisiones. Como un
precio al carbono es" imposible en el Congre
so; estadounidense, la administración Biden
ha procedido a otorgar subsidios para la pro
ducción baja en carbono de acero, aluminio
y otros productos.

Es poco probable que Trump persista con
los subsidios amigables con el clima, y mucho
menos con las negociaciones. La UE aplicaría
entone® su CBAM a las exportaciones esta1
dounidensgs en su totalidad. Inevitablemente,
el resultado sería una represalia estadoun
dense.

AfefttiJs flitinMéd ii rO p»jfS0CÍ Btaclctí
Unidosy China negociaron con éxito la Declq
fficSMife BykfKfes i$85í.itiBaboso Mi
promisó de trabajar juntos para combatir el
cambio climático. Este compromiso de las dos
mayores economías del mundo de limitar las
emisiones se basó, en él caso dé cada país,
Sn la voluntad del otro de hacer lo mismo.
ligniftoAmg^Oiiria i infla
vez agregar gases de efecto: invernadero no
relacionados con el carbono, incluidos elme
feuiH! tóBJteaarf les ¡ teft «bxjcs nos

utilizados en la fabricación de acondicionado
res de aire, a sus acuerdos anteriores,

Trump, por supuesto, ha insistido afanosa
menteen que China "engaña" a sus socios
internacionales. Si Estados Unidos incumpliera
si® compromisos climáticos, China tendría
todos los ¡ncénttós para hacer lo mismo. Y el
arancel del 60% propuesto por Trump a todas
las importaciones de China sería otro clavo en
él ataúd dé Sunnylands.

Harrís, por otro lado, buscaría revitalizar
estas negociaciones, al menos si su apoyo
al Oreen New Deal sirve de guía. Pero tam
bién podría hacer más. Podría demostrar su
independencia respecto de su predecesor
eliminando los aranceles punitivos de Biden
a las importaciones de vehículos, eléctricos,
baterías de iones de litio y paneles solares chir
nos (que también cubren: tos equipos solares
producidos por empresas chinas en Malasia,
Camboya, Tailandia y Vietnam).

figflreoen [/arias ¡.Bifi'iQcicijK paraestos
aranceles, aseguran las cadenasde suministro^
nacionales. Contrarrestan los subsidios y el
dumping injustos deChina. Dan tiempo a
las fábricas estadounidenses para avanzar
en sus curvas de aprendizaje de producción
y reducir bs costos en industrias clavé qué dé
otro modo estarían dominadas por un rival
estratégico. Ofrecen esperanzas de crear
empleos manufactureros adicionales,

Son objettos loables. Pero tienen el costo
de impedir la adaptación al cambio climático
y la reducción de las emisiones. Excluir tos
económicos vehículos eléctricos chinos alienta
a tos: automovilistas estadounidenses a que
darseson los motores de combustión interna.
Gravar bs paneles solares chinos desalienta
a bs hogares estadounidenses a instalar pane*
les ligeros enchufables en sus balcones, como
hacen los alemanes.
Por lo tanto, la presidenta Harris se en

fréntaría a un dilfmq. Tendría qué decidir si
priorizar la fabricación nacional de empleos
y la independencia económica de China por
encima de la lucha Contra él cambio climático.

No se puede evitar el dilema, pero este es el
tipo de euSfíón qué los presidentes eectas
deben decidir.
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Por una UE de

principios y poder
• En un mundo cada vez más definido

por juegos de poder geopolítieo y la
realpolit i k, la autoridad moral de la UE
> sil compromiso eonunagobernanza
basada en valores se considera n cada vez

más pintorescos e ineficaces. La falta de
I klerazgo vis ¡oiiarío y de cohesión no lia
hecho más que agravar el problema.
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ADRID. Cada inicio de
curso, cuando^ los euroM peos regresan desús va
caciones de Verano, los
llamamientos a la revisión

<2gtBj£í mnl, de, 'a1 Jniós), 5 ií&bsíi. sa», í^áiÉttSi,
menle inevitables. Este año no será diferente, si
bien el ímpetu por un cambio podría ser más
patente que mJRg.

La UE enfrenta numerases retos de.enorméS
proporcionas basta existenciales. La guerra
causa estragosa sus puertas, la competitividad
económica anda mal y persiste una profunda
polarización social. La ¡neertidumbre política
en Francia y la indecisión ú Alemania agra
van la fragilidad de la UE, precisamente en un
memento en el qug una transición ¡mpredecible
de liderazgo en Estados Unidos que amenaza
¦Con dar comienzo a ün periodo; prolongado de
aislacionismo1 estadounidense deja a Europa
con pocas opciones más que hacerse cargo de
su propio destino.

La UE ha logrado superar varios; momentos:
disyuntivos en los últimos años, desdecrisis
de deuda soberana hasta la salida del RtífS3<
Unido. Peto, en el contexto geopolítica de noy
la Union es débil, vulnerable y está mal prepa
rada para hacer frente a los desafíos que se le
plantean. Entre los factores determinantes de
fitáo sifuacic a. sMaca b n itbwpia pen&Mp
de las fuerzas populistas que instrumentalizan
los temores por la migración ilegal y desafían
abiertamente la unidad europea.

Así, el primer ministro húngaro; Viktor Orbán¡
que ha éncabezadoel gobierno de Hungría
desde 2010 (después de haber gobernado
de 1998 a 2002], párese haber asumido
como misión la erosión del Estado de derecho

en Hungría y en toda la UE, minando, al mismo
tiempo, la cohesfóneuropea. Circunstancia que
adquiere especial relevancia en la inmediata
rflMM »Ü ejercH esf|
Segundo Semestre la presidencia rotatoria del
Consejó de la UE.

En cuestión de días, tras asumir esta alta
responsabilidad, Orbán realizó visitas sorpresi
vas na tratadas con sus socios a Kyiv, Moscú:
y Pekín, para discutir un acuerdo de paz con
LJcrania de su ideación y protagonismo Cffla
apuesta destinada a explotar personalmenféel
aparato institucional de la UE qua; en la prác
tica, no hace sino minarla estratégicamente^,
Igualmente asistió una vez más, sin ninguna
coordinación o advertencia a la cumbre de

la Organización de Estados lirquicos, que
incluyeeomo "observador" a la no reconocida
República Turca del Norte de Chipre.

Los líderes de la UE se apresuraron a dejar
claro que Orbán no tenía ningyn mandato para
representara la Unión externamente, y múfeho
menos para negociar algún tipo de acuerdo de
paz para Ucrania. Para subrayar que Orbán
estaba actuando fuera de lugar, el responsable
de la política exterior de la UE, Josep Borrell,
negóaHuñgría sersedédela próxima reunión
de ministros de Relaciones Exteriores y Defensa,
lo que contraviaouna costumbre arraigada de:
dejar esa decisióñral presidente del Consejo
de la UE.

Sin inmutarse, Orbán procedió a anunciar
un nuéMó sistema de visado rápido qué les per
mitiría a los ciudadanos de ocho: países entre
ellos, Rusia y BiebrrUsiaentrar en Hungría
sin controles de seguridad, lo que hizo sonar
las alarmas sobre la integridad del espacio
Sehengen de viajes sin fronteras y en: términos
más generales, sobre la: seguridad de la UE.
Orbán también intentó, junto con los colegas
de Eslovaquia, utilizar los resortes de la UE para
obligara Ubrantqra pHerfin cjujp®hibi3líffi
del tránsito de petróleo rus© por el oleoducto
de Druzhba que atraviesa su territorio. Más re
cienteroente¡: Hungría bloqueó una declaración
conjunta de la UE sobre: las irregularidades de:
las elecciones; presidencialesén Venezuela, lo
que llevó a Borre! a ernitir un comunicado p©f
separado.

Los líderes de la UE pueden hacer todo el
control de daños que quieran, per© Orbán
está logrando que la imagen de la UE rezume
confusión y discordia, además de debilidad.
Tras haber internalizado lecciones clave de la
wa soviética, sabe que los imperios y las insti
tuciones empiezan a fallar cuando se vuelven
objeto de ridículo.

Esto ha contribuido a la creciente impresión
de qnf) en yu mundo cada vez más defini
do por los juegos de poder geopolítico y la
realpolitik, la autoridad moral de la UE y su
compromiso fjofj ¡una gobernanza basada
fen reglas aparezcan trasnochadas y pocó
efectivas reliquias del pasador Una falta de
liderazgo visionario y de cohesión entre los
principales miembros no ha hechásín© agravar
él problema.

No sólo el motor francoalemán de inte
¦jp0ci<S"£ íMpea palé afi la SicCCia B ir SE
trompicones. También parece improbable

que el nuevo mandato de la presidenta de
la Comisión Europea, Ursula von der Leyen
alcanzada mediante una plataforma de
ambigüedades; que intentaba seducir a un
amplio espectro de intereses, genere Sn
cambio profundo. En este contextoj forjar una
visión coherente sobre cuestiones beBcos como
la comjDétitividad, la innovación y la defen
sa resultará, ef) el mejor de los casos, difícil
GUeK'iSfB ¦ felfa
¦Situación son los saboteadores, óómo Orbán,
que han aprendido a explotar la desunión y la
indeterminación.

En crisis pasadas desdé los acuerdos oii
ginados por el Brexit hasta las negociaciones
anteriores de la UE con Hungría por los ataques
de Orbán a la democracia y al Estado dé
derecho; la UE ha adoptado, en general, una
estrategia legalista y tecnocrática, que muchas
veces la dejó peor parada. Pero los reclamos
para que la UEempieoea hablar el "lenguaje
del poder" siguen sin serescuchados, Y aunque
ya se han presentado propuestas para reforzar
el mandato del alto representante de la LJE para
Asuntos Exteriores y Política: de Seguridad; fio
representan más que cambio^ Cosméticos.

Para recuperar su equilibrio, la UE debe
actuar cün urgencia y resolución^ inclusive si
ello conlleva confrontaciones incómodas con
estados iiiraifcjro.M puraprfuspeo ftiiM
do de hoy y mañana, debe establecerse, una
vez más, como un socio indispensable para
Estadas Unidos,

Esto implica fortalecer su economía, sabré
todo a través de la innovación. También implica
seguir el consejode Robert Gates, exsecretario
de Defensa de Estados Unidos, de relacionarse
de manera más efectiva con las generaciones:
más jóvenes. Esesencial impulsar la imagen
de la UE, que. muchas vpges recibe una mi
rada más negativa que tos estadas miembro
individuales.

Ahora que no cabe duda de qué él pre
sidente estadounidense, Joe Bidén, en ningúW
caso irá más allá de enero próximo, Ucrania y
Europa han entrado; en: un periodo de extrema
vulnerabilidad. Los ataques híbridos de Rusia
podrían escalar en los próximos meses, loque
plantea un enorme desafío para la UE, espe
cialmente con Orbán al mando del consejo. Si:
la inminente votación presidencial de Estados
Unidos vuelve a instalar a Donald Trump en la
Casa Blanca, la presión por una "paz negocia
ste" ^"ttrani'i paito tatSwtarSE,, alterando
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aún más un panorama geopolítica de por sí
frágil. La UE seenfrenta a una elección difícil:
puede seguir permitiendo qyg fuerzas internas
y externas la debiliten:,: © puedeaduar con
audacia para; machihembrar lo integridad y
pP^ritS * [3. DS§4f ii1<Jtf¡¡ygf 1.1 in
novación e impulsar el Estado de derecho hasta
establecer e implfementar una visión de política
exterior compartida, la UE debe demostrar que.
puede tener principios y poder, © arriesgarse a
derivar hacia la irrelevancia.
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La batalla contra Google
y el futuro ele la industria tecnológica
Hace una semanas, el Departa

mento de Justicia de los EUA
(DOj) obtuvo una victoria en
la acusación contra Google
por prácticas monopólicas. El

¡uez Mehta, del Tribunal del Distrito Colum
bio, determinó que Google mantuvo ¡legal
mente un monopolio en los mercados de
búsqueda en línea y publicidad, mediante
acuerdos de la empresa con fabricantes de
equipos originales como Apple y Samsung,
que establecían a Google como el motor
de búsqueda predeterminado en dispositi
vos móviles y navegadores.
Google pagó cantidades importantes

para asegurar su posición como motor
de búsqueda. Por ejemplo, en 2021, la
empresa desembolsó 26,300 millones de
dólares, siendo Apple uno de los princi
pales beneficiarios al recibir alrededor de
18,000 millones de dólares. Estos acuer
dos habrían tenido como efecto limitar

la competencia de otros motores de bús
queda.
Google argumentó que los acuerdos

reflejan la realidad competitiva del merca
do y las preferencias de los consumidores.
Según la empresa, su posición como motor
de búsqueda predeterminado en dispositi
vos móviles no se debía a los pagos, sino
a su efectividad compitiendo con base
en méritos y su oferta de servicios de bús
queda de alta calidad. Asimismo, Google
argumentó que sus servicios de búsqueda
son gratuitos, lo que significa que no exis
te daño a los usuarios, quienes tienen la

libertad de cambiar a otros motores de

búsqueda.
Por su parte, el DOJ sostuvo que los

acuerdos exclusivos de Google con los
fabricantes de dispositivos y navegadores
reforzaban su monopolio en el mercado de
búsqueda. El juez concluyó que los acuer
dos excluían a competidores potenciales
como Bing y DuckDuckGo y rechazó la
justificación de Google sobre la preferen
cia del consumidor y la calidad superior de
su motor de búsqueda.
Los principales argumentos del DOJ

para demostrar que Google tiene poder
monopolico en el mercado de búsque
da en línea fueron: la participación de la
empresa en el mercado de motores de
búsqueda, de aproximadamente 90%; los
propios acuerdos de exclusividad firmados
con empresas como Apple y Samsung, que
le conferían ser el motor de búsqueda pre
determinado; las altas barreras de entrada
en el mercado de búsqueda general, que
dificultan el ingreso y expansión de nuevos
competidores, y testimonios de ejecutivos
de empresas rivales, que señalaron que los
acuerdos dificultaron su capacidad para
competir y crecer.

El caso se encuentra en la fase de apela
ción. Google ha manifestado que la deci
sión no considera la competencia creciente
que enfrenta de plataformas de inteligencia
artificial generativa y otros motores de bús
queda y sostiene que los acuerdos son be
néficos para los usuarios y la competencia
en general.

No existe claridad sobre los remedios

que podrían ser implementados en caso
de que la apelación no sea exitosa. Apa
rentemente las autoridades contemplan
medidas de severidad variable, que van
desde obligaciones de compartición de
datos con los competidores y la prohibición
de contratos de exclusividad, hasta reme
dios estructurales como la desinversión de

Android, Chrome o AdWords, plataforma
para la venta de publicidad.

De implementarse algún remedio estruc
tural podría haber repercusiones notables
sobre el modelo de negocio de Google.
La posible desincorporación de Android o
Chrome mermaría su capacidad de dirigir
tráfico hacia sus servicios de búsqueda
y publicidad. Además, la separación de
Android podría afectar los planes de desa
rrollo de servicios de inteligencia artificial
en dispositivos móviles.
En general, una desinversión podría

llevara una reorganización significativa de
la industria tecnológica, afectando no solo
a Google, sino también a otras grandes
empresas tecnológicas que podrían en
frentar presiones similares para desinvertir
o modificar sus prácticas comerciales.

La posible desinversión podría estimu
lar la competencia y la innovación, para
beneficio de consumidores y competido
res. Sin embargo, también hay el riesgo
de fragmentación del ecosistema digital,
afectando la funcionalidad y eficiencia
de servicios integrados, lo que dañaría la
experiencia del usuario y aumentaría los
costos operativos de la industria.
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Extinción del IFT: un riesgo
de retroceso de tres décadas
La iniciativa de extinción del Instituto

Federal de Telecomunicaciones (IFT)
y la implementación de un modelo en
el que sus atribuciones quedarían en
manos del Ejecutivo Federal podría

resultaren una regresión institucional que co
locaría al sector no sólo antes de la Reforma
Constitucional de 2013, sino antes de 1996,
época en la que prevalecía una estructura
de mercado de monopolio privado y sin
un órgano con atribuciones para regular la
competencia en el mercado de telecomuni
caciones en México.

El rol del regulador sectorial. Como
en el principio de los tiempos de la privati
zación, previo a 1996, no existía ninguna
autoridad sectorial.

La creación por decreto de la Comisión
Federal de Telecomunicaciones ¡COFETEL),
en un acto simple en agosto de 1996, res
pondió a la necesidad de abrir los merca
dos y regular el sector, aunque careció en
su origen de un reglamento y atribuciones
sancionatorias.

Casi dos décadas después, se identificó
la necesidad de contar con un órgano con
facultades incrementóles y autonomía para
transitar hacia una estructura de competen
cia efectiva, reducir las barreras a la entrada
y erradicar las prácticas anticompetitivas en
los mercados.

El carácter convergente que ganó el Institu

to Federal de Telecomunicaciones (IFT) como
resultado de la evolución de la COFETEL, ha
permitido, como apunta el propio organismo
en su más reciente posicionamiento, no sólo
la reducción de precios de 32.1% en los ser
vicios de telecomunicaciones en los últimos

11 años, sino también una expansión en la
disponibilidad y accesibilidad de la conecti
vidad que hace que 81.2% de la población
sea usuaria de internet.
Asimismo, la administración más eficiente

y transparente del espectro radioeléctrico
ha hecho que hoy contemos con redes de
5G y la promoción de las inversiones en
infraestructura de redes se ha traducido en

que la mayoría de las conexiones de banda
ancha fija superen velocidades de 50 Mbps.
Si bien el camino hacia la competencia

efectiva sectorial requiere de una mejora
continua de los marcos regulatorios y nor
mativos actuales, se reconoce que el camino
a seguir debe ser la preservación de facul
tades fundamentales hasta ahora otorqadas
al IFT.

¿Cuál debería ser el modelo insti
tucional? Ante la inminente simplificación
orgánica, el modelo institucional a seguir
debe conservar cinco facultades esenciales.

En primer lugar, la autonomía en las deci
siones, agnósticas al vaivén y las decisiones
políticas. Dos, la promoción de la competen
cia efectiva con mecanismos de regulación

asimétrica temporales hasta alcanzar la tan
esquiva competencia efectiva y que asegu
ren su eficacia, ante la persistente y excesiva
concentración de América Móvil en diversos
mercados. Tres, el otorgamiento de conce
siones y licencias del espectro bajo los prin
cipios de transparencia y eficiencia. Cuatro,
la implementación de sanciones en el caso
de la comisión de prácticas anticompetitivas
en los mercados de telecomunicaciones. Y

cinco, la supervisión del eficiente desarrollo
sectorial.

La transición institucional sin la conserva

ción de estas facultades podría resultar en
una regresión a una estructura monopólica,
menores alternativas y mayores precios de
las telecomunicaciones para los consumi
dores, menores incentivos al ejercicio de
inversiones en infraestructura y consecuente
mente, una obsolescencia tecnológica en la
provisión de los servicios.
Hoy más que nunca, se debe a toda cos

ta, preservar la especialización y autonomía
de la autoridad regulatoria para atender
necesidades sectoriales específicas y com
batir las distorsiones en los mercados. No

nos podemos dar el lujo de dar marcha atrás
tres décadas del avance hasta ahora obte

nido por la dupla primero por la COFETEL y
más recientemente por el IFT, en este sector
estratégico y esencial para el desarrollo eco
nómico y social de nuestro país.
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Economía débil, en transición sexenal
La economía mexicana atraviesa por

un periodo de marcada debilidad.
Así lo revela el último diagnóstico

sobre el crecimiento de la economía

mexicana realizado por el Banco
de México gobernado por Victoria Ro
dríguez Ceja.

Para los cierres de este año 2024 y el
próximo 2025, Banco de México prevé
tasas puntuales de crecimiento de 1.5% y
1.2% respectivamente.
Es la tercera ocasión consecutiva que el

banco central revisa a la baja su pronós
tico de crecimiento para el año en curso.

La previsión a principios de año era de
2.8%. Ahora estima que la economía de
México cerrará éste año con una tasa de
1.5%. La mitad de lo que pronostica la
Secretaría de Economía.

Banxico reconoce que el recorte a su
proyección de crecimiento se debe a que
la actividad económica nacional "atravie

sa por un periodo de marcada debilidad".
Y explica que la marcada desacelera

ción de la actividad económica nacional

ha ocurrido en un entorno global en el
que prevalece íncertidumbre respecto de
la evolución de las posturas monetarias y
las políticas comerciales de las economías
avanzadas, y en el que perduran diversos
conflictos geopolíticos. Y a ello se han
sumado episodios de volatilidad en los
mercados financieros nacionales ocasio

nados por factores internos.
El banco central está analizando los

efectos que está provocando el proceso
de aprobación de la Reforma Judicial.
Al mismo tiempo refiere que la debi

lidad no es mayor debido a que el só
lido marco macroeconómico del país
ha permitido enfrentar dicho complejo
panorama.

Hasta ahí, las referencias al Informe Tri
mest5ral abriljunio del 2024 de Banxico.
La proyección de crecimiento del

Banco de México anticipa un bajo
crecimiento para el último año de go

bierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Entregará a
su sucesora, Claudia Sheinbaum
una economía, con la más baja tasa
de crecimiento de los últimos 36 años.
En términos de crecimiento económico,
se estaría confirmando que el modelo
humanista, fracasó.
No sólo no cumplirá con la oferta de

alcanzar una tasa de crecimiento del 4%
anual. Será un sexenio de estancamiento

del Producto Interno Bruto Per Cápita.
El próximo gobierno tendrá una difícil

cuesta que remontar en materia de creci
miento económico.

Y será particularmente difícil por el ele
vado nivel de déficit fiscal de casi 6% que
heredará y que la obligará a reducirlo al
3%, lo que implica un severo ajuste fiscal.
Además, en los últimos días del sexenio

lopezobradorista, el panorama se está ob
servando cada vez más complicado por
la intención gubernamental y partidista
irrefrenable, de aprobar la cuestionada
Reforma Judicial que ha generado intensa
Íncertidumbre entre los inversionistas y
volatilidad cambiaría.

De acuerdo con lo expresado por los
protagonistas del partido en el poder, la
Reforma Judicial será aprobada en la
primera quincena de septiembre, en la
que se habrá de estrenar la sobrerrepre
sentación.

La misma Reforma Judicial que por de
fenderla, el presidente López Obrador ha
puesto en "pausa" a los embajadores de
EU y Canadá, nuestros dos principales
socios comerciales.

Exactamente la Reforma Judicial que
ha provocado la severa depreciación de!
peso frente al dólar.

Las advertencias de los diplomáticos de
EU y Canadá y de legisladores y funciona
rios estadounidenses (independientemente
de si son injerencistas o no), dejan claro
que de aprobarse la Reforma Judicial ha

brá consecuencias.

Y lo más probable es que se resenti
rá, incluso antes del próximo año 2026
cuando sea sometido a revisión por los
tres países.

Lo cual implícitamente impactará nega
tivamente la tasa de crecimiento económi
co nacional.

La Íncertidumbre es el peor de los vene
nos para la inversión. Es muy probable que
el capítulo de nerviosismo e Íncertidumbre
que ya se registra se extienda.

Nadie lo desea. Por el contrario. Ojalá
que sea un escenario que nunca se cum
pla. Pero lo cierto es que hoy día, parece
muy probable que se apruebe la Reforma
Judicial y las consecuencias son imprede
cibles. Al tiempo.

Atisbos
La American Society of México (Amsoc)
presidida por Larry Rubín reiteró la invi
tación al presidente Andrés Manuel López
Obrador y a los funcionarios del próximo
sexenio de Claudia Sheinbaum para parti
ciparen la 3ra Convención Binacional de
AmSoc que se llevará a cabo los días 3 y
4 de septiembre en la Ciudad de México.

En esa fecha, en la que se espera la asis
tencia de más de mil 200 líderes, la Amsoc
busca promover el diálogo y las alianzas
entre la comunidad empresarial, los gobier
nos y la sociedad de ambos países.
También están invitados los coordina

dores de los grupos parlamentarios de
Morena, Ricardo Monreal y Adán
Augusto López.

Hasta ahora, está confirmada la asisten
cia del Secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O y el embajador Ken
Salazar. Veremos si para entonces ya no
está pausada la relación con el embajador
Salazar y si asisten el presidente López
Obrador y su titular de finanzas públicas.
Veremos cuánto cambian las circunstancias

de hoy a entonces.
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OpenAl podr a recabar más de 100,000 mdd
Santander México otorgará crédito a empresas
Clipen servicios financieros con cuenta digital

Vips esta de manteles largos

OpenAl, la startup que está detrás del po
pular ChatGPT, está én conversaciones para re
caudar miles de millones de dótaíQfrarí una nueva

SMch A fl.reticlstrii^t grapaola mlaada ai
más de 100,000 millones de dólares.

o» la j&ttdfa <J§ firoBiamiSfó eSi.
liderada por la empresa de capital de riesgo Thri
ve Capital, que está dispuesta a invertir alrededor
de 1,000 millones de dólares.
También se espera que el gigante tecnológico

y promotor de OpenAl, Microsoft, aporte dinero.

Banco Santander México, yno de los maya
©s prestamistas del pgjffl suscribió convenios de
colaboración con los gobiernos de Tlaxcala, H
dalgo, Guanajuato, Sinaloa, Veracruz, Tamauli
Mlfji Uuifpfii fe i paft ¿sesgaí fnBpamiiffS
a 8,600 pequeñas y medianas empresas.

El banco dijo que los convenios incluyen ofer
tas diferenciadas adaptadas a las condiciona de
cada región y a la medida de las pymSS, cuyo
propósito es atender desde emprendimientos has
ta empresas medianas, no sólo con condiciones
preferenciales, sino además con acompañamien
to en capacitación y cursos de temas variados có
mo tecnología y nearshoring.

Los conventos también incluysn que Santan
der Otorgue 35,000 becas para la formación en
habilidades empresariales en las siete entidades,
que buscan impactar en la empleabilidad de la
población y el emprendimiento.

Z\ p, un agregadar de pagas digitales para pe
queños y medianos negocios, incursionará en el
SS^grrignfciHb ser i i
digital y una tarjeta de débito, como parte de su

estategja pwp ¡«ufar la tmifícii fine» ¡bw
estos comercios en ej país.

El lanzamiento de este producto fue posiblp
graciosa la licencia con la que cuenta Swap,
Bf#ji fif^raft^iri|fl'|#fClif3t fieles
para operar como institución de fondos de pago
electrónico (IFPE).

Este producto está dirigido a pequeñas y me
dianas empresas ycomplementará la oferta de
Clip, que incluyo terminales punto de venta y ere
¦dihí, alae&afcf fsflci 5310 di penibllídaJ
inmediata de su dinero; pago de serviciosy trans
fesr¡í: ia% üf pft:" Js rajo I Jt« 1 it jI
para compartir su oferta con los clientes.

La cadena de restaurantes Vips, que forma par
te del portafolio de Alsea, está de mantebs lar
gos, pues cumple 60 años de existencia.

La marca liderada por Jaime Vásquez anunció
que, como parte de su estrategia de transforma
ción realizará 40 remodelaciones en les próximos
12 meses,
Vips también cumple 10 años de ser parte de

Alsea, operador de establecimientos de comida
rápida, cgfeterías y restaurantes de servicio com
pleto en América Latina y Europa, y cuenta con
230 unidades en más de50 ciudades del país,

Ticketmaster México lanzó la APPTicketmas
ter global, diseñada para hacer mucho más rápi
da y sencilla la Compra y gestión de boletos para
acceder a evéntos y artistas alrededor del mundo.

A partir de ahora, los fans podrán además ac
ceder a una amplia gama de eventos internado
nales, utilizando la misma cuenta con la queya
están registradcs:en México,
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Estrategias para proteger tu patrimonio
En la primera parte de esta

columna, mencioné que la
protección o preservación del
patrimonio es un tema muy
importante en nuestra planea

ción financiera personal, pero también
el más descuidado y del que menos
se habla. Hablé también de algunos
de los riesgos a los que puedes estar
expuesto, para que los tomes en cuenta
en el contexto de tu propia situación
personal y familiar.
Hoy me voy a enfocar en algunas es

trategias clave para proteger tu patrimo
nio y cómo podrías ¡mplementarlas:
1.Fondo para emergencias
Esta es la herramienta ideal para prote
gerte de aquellas situaciones menores
que a todos nos pasan, como una repara
ción mayor, el pago del deducible de un
seguro o incluso un desempleo temporal.
Como sabes, debe contener por lo me
nos tres meses de gasto familiar (toma en
cuenta que hay personas que necesitan
bastante más).
Debo decir que siempre me asusta

cuando escucho a personas decir que
tienen una tarjeta de crédito "para emer
gencias". Cuando las cosas van mal, lo
peor que puedes hacer es endeudarte.
No sólo estás pateando el problema
para más adelante, sino que lo puedes
hacer muchísimo más grande. Ten mucho

cuidado con esto. La tarjeta no sustituye a
un buen fondo para emergencias.
2.Seguros
La contratación de los seguros que ne
cesitas es una de tus primeras líneas de
defensa. Considera contratar, al menos:
Seguro de Propiedad: Para proteger

tus inmuebles [casa o negocios) contra
daños o pérdidas que pueden ser catas
tróficas (incendios, terremotos, inundacio
nes, huracanes, etc). Estos seguros suelen
contar con una cobertura de responsabili

dad civil que te puede ayudar en caso de
alguna demanda en tu contra.
Seguro de Vida: Esencial para pro

teger a tu familia en caso de que faltes,
asegurando que no enfrenten dificultades
financieras.

Seguro de Gastos Médicos Mayores:
La salud es una de las mayores fuentes
de gastos imprevistos en México, y contar
con un seguro de gastos médicos puede
evitar que tengas que usar tus ahorros o
vender activos para cubrir tratamientos
costosos.

Seguro de Responsabilidad Civil para
Automóviles ¡si lo tienes). No sólo es obli
gatorio sino esencial para protegerte en
caso de que seas responsable de un acci
dente que cause daños a otros vehículos
o bienes, pero sobre todo a personas.
Considera la suma más alta que ofrezca
el mercado.

Seguro de Responsabilidad Civil Profe
sional, en caso de que tengas una profe
sión de alto riesgo de demandas, como
médicos, ingenieros, arquitectos, aboga
dos o contadores, directivos o consejeros
de empresas, entre otras.
3.Creación de fideicomisos
Son una herramienta eficaz para pro
teger el patrimonio. Puedes utilizar un
fideicomiso para proteger bienes inmue
bles, acciones de una empresa, o incluso
cuentas bancarias. El fideicomiso permite
que un tercero (el fiduciario) administre
los bienes según las instrucciones del
fideicomitente (quien establece el fidei
comiso), protegiendo así estos activos de
posibles demandas o embargos.
Ahora bien, trabajar con un abogado

especialista en esto es crucial para ase
gurarte que este instrumento cumpla con
la normativa legal y se ajuste bien a tus
necesidades.

4.Sucesión patrimonial
Hacer un testamento a temprana edad

es muy importante para asegurarte que
tus bienes queden en las manos correctas
en caso de que fallezcas. Pero también
puede proteger a tus hijos en caso de que
ambos padres falten.
Algunas personas también podrían

necesitar un fideicomiso testamentario,
para garantizar que ciertos bienes y re
cursos sean administrados y entregados

a los beneficiarios bajo condiciones que
tú establezcas.
5.Diversificación de activos

En este espacio he escrito mucho acerca
de lo importante que es tener una diver
sificación inteligente en nuestras inversio
nes, por lo que no voy a ahondar en este
punto. Considera que esos principios tam
bién se aplican a otras clases de activos.
Por otro lado, recuerda que el riesgo

más importante en las inversiones es no
saber invertir (debes tener muy claros los
conceptos importantes, que también he
explicado en varias ocasiones).
6.Planeación fiscal
Las leyes fiscales en México son bastante
complejas y en muchos casos, trabajar
con un buen asesor fiscal que las conoz
ca puede ayudarte a identificar oportu
nidades para minimizar tu carga fiscal,
como por ejemplo, la correcta deducción
de impuestos, uso de incentivos fiscales e
incluso el aprovechamiento de tratados
internacionales (según tus necesidades).

Las leyes fiscales en México son
bastante complejas y en muchos ca
sos, trabajar con un buen asesor fis
cal que las conozca puede ayudar
te a identificar oportunidades para
minimizar tu carga fiscal.
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Extrañamos los problemas de antes
Si no estuviéramos en la an

tesala del rompimiento de
mocrático e institucional que
puso en marcha el presiden
te saliente, Andrés Manuel

López Obrador, hoy estaríamos hablan
do de otros obstáculos que ya le había
dejado este gobierno a la presidenta
electa Claudia Sheinbaum.

El interés estaría centrado en la larga
reunión que tuvieron los mandatarios
saliente y entrante ¡unto con el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, donde se habrían abordado temas
presupuestóles.

Había más análisis del perfil y el futuro
del próximo director de Petróleos Mexi
canos, Víctor Rodríguez Padilla. Sería
tema central tratar de entender cómo un

académico, sin experiencia como CEO o
CFO, puede enfrentar la difícil situación
financiera de la empresa petrolera más
endeudada del mundo.

Esos eran los grandes pendientes
económicofinancieros que heredaba
López Obrador a Claudia Sheinbaum,
un desbalance fiscal muy importante, un
crecimiento notable de la deuda pública,
una empresa petrolera mal administrada

y dependiente de los recursos públicos y
una expectativa de crecimiento muy po
bre por la mala calidad del gasto público.
Eran problemas serios que ya ame

nazaban, de hecho, la posibilidad de
una degradación crediticia. Pero que,
sin embargo, podrían ser corregidos
con la voluntad política del siguiente
gobierno de tener verdaderas finanzas
públicas sanas y un Pemex en proceso
de auténtico saneamiento.

Pero eso hoy ya pasó a segundo pla
no. No significa que no sean proble
mas y amenazas reales a la estabilidad
macroeconómica de México, lo que
sucede es que la amenaza democrática
institucional que hoy impulsan la dupla
LópezSheinbaum, hace que los desequi
librios fiscales parezcan problemas de
Jardín de Niños.
Cada vez suena menos exagerado

decir que la próxima semana este país
podría ser otro, uno en peores condicio
nes democráticas, económicas y finan
cieras que estará en una ruta incierta de
un giro ya formalizado al totalitarismo.
De las calificaciones crediticias ya

nos tendríamos que olvidar, su degra
dación sería inminente.

Pero habría muchas más consecuencias

negativas que no hemos conocido en Mé
xico en ninguna de las crisis anteriores que
nos han devastado.

La última crisis importante de manufactu
ra local fue la del 1994, cuando el sistema
financiero colapso. En esa crisis hubo dos
diferencias de la que ahora mismo se ges
ta, la primera es que México era un socio
marginal de Estados Unidos, y, la segunda,
es que México aceptó la ayuda de Washin
gton para salir de esa condición.
Ahora, con un Presidente saliente que

muestra claras señales de disonancia cog
nitiva, uno de los principales afectados por
las contrarreformas constitucionales, en
especial la apropiación del Poder Judicial
es, a querer o no, Estados Unidos.
México buscó ser un socio más cercano

de Norteamérica y lo consiguió. Como
resultado, el comercio exterior cambió la
suerte económica de este país y hoy somos
el principal socio comercial de Estados
Unidos.

Bajo las reglas de esa cercanía, México
no puede romper el orden democrático
como lo pretende la autodenominado
Cuarta Transformación, por lo que eviden
temente entre los más afectados están los

socios Estados Unidos y Canadá, y habrán
de actuar en consecuencia.

Ya no es el tema cómo corregir la bar
baridad de un déficit fiscal de 6% del Pro

ducto Interno Bruto, es la realidad de que
estamos en la antesala de ser un país que
puede colapsar.

Fecha: 29/08/2024

Página: 11

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 190,874
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Area cm2: 231
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Cartones

Calderón

Costo: 50,358

Página 9 de 23 Índice



Fecha: 29/08/2024

Página: 8

Area cm2: 174
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Cartones

Camacho

Costo: 37,236
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Area cm2: 234
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Cartones

Kemchs

Costo: 26,325
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Area cm2: 246
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Cartones

Galindo

Costo: 25,903
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Area cm2: 143
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Cartones

Magú

Costo: 12,503
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Area cm2: 156
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Cartones

Hernández

Costo: 13,640
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Area cm2: 175
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Cartones

El Fisgón

Costo: 15,905
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Area cm2: 138
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Cartones

Rocha

Costo: 12,542
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Area cm2: 153
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Cartones

Jabaz

Costo: 20,451
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Area cm2: 166
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Cartones

Rapé

Costo: 20,252
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Area cm2: 232
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Cartones

Solís

Costo: 16,497
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Area cm2: 234

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 16,639
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Area cm2: 330
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Cartones

Rictus

Costo: 73,524

Página 15 de 23 Índice



Fecha: 29/08/2024

Página: 28

Area cm2: 238
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Cartones

Garci

Costo: 53,026
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Area cm2: 196
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Cartones

Perujo

Costo: 158,522
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Area cm2: 161

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 130,215
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Area cm2: 246

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 35,214
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Area cm2: 162
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Cartones

Alarcon

Costo: 8,801
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Area cm2: 197
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Cartones

Rubén

Costo: 6,434
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Area cm2: 201
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Cartones

Osvaldo

Costo: 6,564
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Area cm2: 251
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Cartones

Osvaldo

Costo: 7,248
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Area cm2: 229
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Cartones

Osvaldo

Costo: 4,946
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